
 |

 fafra  खण्ड  ¥3—h  ३४  2  १९६१

 ३  १८८३

 asks

 वादन  वि

 sn

 8.0

 |

 क  ante  darkens

 -

 ५३  में  शशांक  ३१  पाक
 ४०

 तक  हैं  )

 लोक-सभा  सचिवालय

 मई  दिल्ली

 एक  रुपया में  )  चार  हीलिंग  ( faze



 विषय  सची

 fedta  खण्ड  a  \9-Yom=a Aa a मार्च  से  १०  १६६१/७ से  २०
 चले  १८८

 े

 श्रेय  २८  १९€६१/७  AT  १८८३

 के  मौखिक  उत्तर
 पीठ

 तारांकित  संख्या  ११३६  MIT  ११३८
 से  ११४४  ३६९३-४३

 श्नल्प  सूचना  प्रश्न  सख्या

 प्रश्नों  के  लिखित

 २६४  २-५६ तारांकित
 प्रदान  संख्या  ११३७  Ree,  १४६  ११४८  से  ११७३

 अतारांकित  संख्या  २३७४  से  २४४४  २४४६  से  २४६७  ३६५६-६  रे

 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  और  ध्यान  दिलान
 रे६६  ey

 ढिलवां में  रेलवे  के  इमारती  लकड़ी  के  डिपो  में  प्राग  लग  जाने  से  बर्बादी

 सभा-पटल पर  रखे  गये  पत्न  रे६  ६५-६६

 पालन  समिति

 एक  सौ  बारहवां  शर  एक  सौ  तेरहवीं
 प्रतिवेदन  REEq—EV

 हद्रसागर  में  तेल  के  कुएं  के  बारे  में  सदस्य  द्वारा  वक्तव्य  ३६६४७-  ३७४००

 दें ७००
 विधेयक  पुरःस्थापित किये  गये

 १.  दिल्ली  कात कार  सहायता  विधेयक  ।

 २.  अत्यावश्यक पण्य  विधेयक  ।

 उड़ीसा  का  शभ्रायव्ययक  es  १-६  Q—-ATATT  चर्चा

 ३७१७-१६ उड़ीसा  सम्बन्धी  लेखानुदानों  की

 ३७१६-२० उड़ीसा  विनियोग  स्थापित  ake  पारित

 अनुदानों की  मांगे  ३७२०-२४

 गृह-कार्य  मंत्रालय  *  ३७२०-२७

 पूर्व
 die

 परिषद  को  बारे  में  गाध  घंटे
 की

 चर्चा  BONG—VE

 दैनिक  संक्षपिका  है  193 o-=  रै६
 मि

 २६  १९  ६१/८  १८८३

 weal  के  मौखिक उत्तर

 तारांकित
 सं

 रया
 ai

 ११७८ से  ११८१,  ११५४ से  ११८७,

 ११८६ से  PPR  ११९४  MIT  ११७७  ३७३७-६१

 )4



 fear  सचों

 पृष्ठ

 प्रश्नों के  लिखित

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ११७५,  22K,  ध  च न  Blak,  ११८८,  2 €3,

 PEN  से  R%es
 रे७  ६२-६४

 अतारांकित  स  गया  aves  से  २४ २५११  २५१३  से  RHVE  +  ३४६५-८८

 अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  site  ध्यान  दिलाना

 जलगांव  में  तेल  के  कारखाने  में  भाग  लगना  UGS

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  रे W5k—-Eo

 राज्य-सभा  से  सन्देश
 रे ७६०

 तार-विधियां

 राज्य  सभा  से  संशोधनों  सहित  लौटाये  गये  रूप  में  सभा  पटल  पर  रखा

 गया  ३७६०

 गेर-सरकारे  के  विधेयकों ake  संकल्पों  संबंधी  समिति

 इकास्सीवां  प्रतिवेदन
 +

 REL

 प्राक्कलन  समिति

 एक-सौ-चौदहवाँ  प्रतिवेदन  *  SER

 ex तारांकित  प्रदान  संख्या  १०९२  के  उत्तर  में  दुद्धी

 भ्रनुदानों की मांगें की  मांगें  ROE न्  ३८५४

 गह-काय  R9e  करे  २७

 शौर  संभरण  मंत्रालय  ३७२७-४४

 दैनिक  स  क्षेपिका  रे७
 ५५-६०

 अंक  ३०  १९६१८  १८८३

 weal  के  मौखिक

 तारांकित संख्या  228A से  १२०२,  १२०४ से  १२०६  १२११

 से  १२१४  *  a  क़ैद  ६१-८२

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित  संख्या  १२०३,  १९०७ र
 ह

 शौर  २१५  से  १२२१९  इन्दर-पप

 अ्रतारांकित संख्या  २५२०  से  २४४५८  +  चकी  ३८  ८७-२६०६

 स्थगन  प्रस्ताव

 शासक दल  द्वारा  निर्वाचन कार्यों  के  लिये  प्रशासनिक  व्यवस्था का  कथित

 दुरुपयोग  +  *  Ro  ६-०७



 विजय  यलो  पृष्ठ

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान

 *  REos नवादा  में  इमारती  लकड़ी  के  डिपो  में  राग  लगना  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  वे  omeo&

 प्राक्कलन  समिति

 दे  fo एक  सौ  पन्द्रहवाँ  एक  सौ  सोलहवां  प्रतिवेदन

 अनुदानों की  मांगें  *  +  RE  082k

 श्रीवास  शौर  संभरण  मंत्रालय  2b 08-33

 रेट  ३४-५५
 सिंचाई  att  विद्युत्  मंत्रालय

 बीज  उत्पादन  निगम  के  बारे  द व पे घाघ  घंटे  की  *  Rey  at

 दैनिक  संक्षेपिका  शक  ३2५८-६१

 अंक  १  श्रीफल  १९६१/११  रैप ८  दे

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित प्रश्न  संख्या  १२२२, से  १२३२  १२३४  &s  ३-८७

 सुचना  प्रश्न  संख्या  १२  क  ३६  ८७--८८६८

 weal  के  लिखित

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १२३३  कौर  ११३५  से  १२५६  +

 अतारांकित प्रश्न  BRE F VERE, से  २६२६,  २६२८,  २६३०,  २१६३२ से

 २६४२  २६४४  से  २६४६  ी  BEES—Vo BY

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  भ्र  ध्यान  दिलाना

 गोझा  के  साथ  व्यापार  पर  लगे  प्रतिबन्ध  को  हटाना  .  Yo डे  न-नड़े

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  *  ४०३६

 राज्य सभा  से  सन्देश  ४०  दे४

 न्यूनतम  मजदूरी  विधेयक

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  सभा  पटल  पर  रखा  गया  ४०३७

 प्रावधान  समिति

 एक  सौ  बीसवां  र  एक  सौ  प्रतिवेदन  Yo  ३७

 रुद्रसागर में  तेल  के  कु  एं  संख्या  १  के  बारे  में  वक्तव्य  *  VoRG— रेट



 विषय  सची  प्यार

 संभा  का  काय  Wovo

 झ्रनुदानों  को  मांगें  Yo¥o=qo

 सिचाई  कौर  चि द्य तन्य  मंत्रालय  ह  ७  ४ँ  ०-3 द

 वैदेशिक  काय  मंत्रालय  .  Yovsis—co

 सरकारी  सदस्यों  के  विधेयक  are  सं  कल्पों  सम्बन्धी  समिति

 इकासीवाँ  प्रतिवेदन  *  Coug

 समस्त  प्रादेशिक  भाषियों  के  लिये  देवनागरी  को  सामान्य  लिपि  बनाने  के

 बारे  में  संकल्प  ¥ouR2—&¥

 कोयला  खेलीं  के  राष्ट्रीयकरण  के  बारे  में  सं  कल्प  ४०  है ¥Y—-EY

 है  o€  v=—EY श्रीमती  चक्रवर्ती  च

 श्री  दि  ला०  सक्सेना  +  WWE

 दैनिक  संक्षेपता  *.  Woks-¥ 2  0

 तक  ३  rege/22  १८८३

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १२५७  से  १२४५९,  १२६१  से  १२६४,  १२६६,

 १२६७  शौर  १२७०  से  १२७२  +  2  FROX—VE

 अल्प  सूचना  प्रश्न  संख्या  १३  *  है

 att  के  लिखित

 तारांकित प्रश्न  संख्या  १२६०,  १२६४,  १२६५८,  १२६६  भर  १२७३

 से  १२६४  *  *  *  नक  CRRA

 ग्र तारांकित  प्रशन  सख्या  रदनक  से  Bwo¥  कक  +  ए  द-ईद

 स्थगन

 बस्तर  की  स्थिति  *  *  ध
 हैं  एसी-द

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  sara

 लीवन  से  सैनिकों  को  गोगा  भेजा  जाना  ग्  *  RS OAC)

 *  *  शक  SPEER सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 राज्य-सभा  से  सन्देश  च  कि  +  |.  ६८

 उड़ीसा  राज्य-विधान  मंडल  का

 ey  से  सभ राज्य  सभा  द्वारा  पारित  |  MS
 1  पटल  पर  रखा  *  ॥  ¥2&q



 पीठ विषय-सुची

 विधेयक  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति  दर

 समिति  शद

 fdtaar  प्रतिवेदन  ।

 प्रावधान

 एक  सौ  तीसवां  प्रतिवेदन  BREE

 अनुदानों  की  मांगें  ४  १६६-  ४२११

 वैदेशिक  कार  मंत्रालय  *  CRTE—  FRR

 दैनिक  संक्षेपिका  *  र  १२-१७

 दशक  ४  १९  ६१/१४  १८८२  )

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १२८४,  WVok,  १२८८  से  १२६०,  १२९३  से  १२६६,

 १२९८,  CRE,  १३०१  से  १३०३  AIT  १२०४  से  १३०७
 ४२१६-४४

 श्रइनों  के  लिखित

 तारांकित प्रदान  संख्या  १२८७,  १२९६१,  PER,  22k,  १३००,  १३०४

 श्र  १३०८  से  १३१४  CYVY—HQ

 श्रतारोफ्त  प्रश्न  संख्या  २७०६  से  २७६  a=  LVS

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान

 नैपाल  में  त्रिशूली  बाजार  के  क्य  में  स्थिति  ह  '  २७८

 सभा  पटल  पर  रखा  गया  पत्र  २५७८-७९

 राज्य  सभा  से  सन्देह  ERE

 मोटर  परिवहन  कर्मचारी

 राज्य  सभा  द्वारा  संशोधनों  सहित  लौटाये  गयें  रूप में  सभा  पटल  पर  रखा  गया  BAW

 प्राक्कलन

 एक  सौ  नौवां  प्रतिवेदन  are  एक  सौ  इक्कीसवां  प्रतिवेदन  *  BRE

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी

 तेईसवां  प्रतिवेदन  |  FRE

 सदस्य  के  कथन  को  are  में  से  निकालना  रर्दण्न्पर

 विशेषाधिकार के  seq  के  बारे  में  रप

 अनुदानों  की  मांगे  करन  रेव रे  २७

 श्रम  are  रोजगार  मंत्रालय
 ४२८  २-४३३४

 दैनिक  संक्ञेपिका  *  FRRY-2E



 घ  fran  सची
 पृष्ठ

 श्रंक  ५  rege/2y  १८८ ३

 सदस्य  द्वारा  Lek £4

 wat  के  मौखिक

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १३१६  से  १३२४  प्रौर  १३५३  *.  *
 ¥aVI—  द्

 gal  के  लिखित

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १२२५  से  १३५२  शौर  Rauy F से  १३५६  *  ४३६६-७६

 अतारांकित  प्राप्त  संख्या  २७६८  से  २८५९  *

 प्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान

 भारतीय  उद्धव से  व्यक्तियों  को  राशन  कार्ड  न  दिये  जाने  के  सम्बन्ध मे

 श्रीलंका  सरकार  का  कथित  निर्णय  |  च  दर  ०

 सभा  पटल  पर  खेल  गय  पच  *  शक  देररनरर

 प्राक्कलन

 एक  सौ  तेईसवां  प्रतिवेदन  *  *  SER

 गेहूं  तथा  ag  से  बनी  चीजों  के
 लाने

 ले  जाने  हार्स  क्षेत्रीय  प्रतिबन्ध  को  हटाने के

 बारे  मे  वक्तव्य  *  *  *  देर रन  रेहे

 की  माग

 पुनर्वास  मंत्रालय  .  ध  *
 दें  रेनू

 ०

 परिवहन  कौर  संचार  मंत्रालय  +  *.  *.

 शिक्षण  संस्थानों  को  वाणिज्यिक  ढंग  पर  चलाने  के  बारे  में  ्  घंटे  की  चर्चा  ४3

 रीमेक  संक्षेपिका  *  *  है  है  Ul  -  eg

 अंक  ६  LEEI/AE

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १३५७,  १३६०,  22628.0 से  १३६४,  १३६६

 १३६७  शौर  १३६६  से  १३७ े  SGY—=— FY  0

 geal  के  लिखित

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १३५८,  ६१,  १३६१५,  १३६८  कौर  १३७३  से

 चक  *  * १३८०

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २८५३  से  २८९१  *.  दश

 स्थगन  प्रस्ताव

 पाकिस्तानी  पुलिस  द्वारा  एक  भारतीय  अधिकारी  का  अपहरण  *  ट  शु३  ३-२६



 चिया  aw
 9

 पृष्ठ

 सभा  पटल  पर  रखे  गय  पत्र  +  प्र ३६

 sett

 ४५३६-३७ कायें
 वाही--सारांश

 *  SXI9 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  के  बारे  में  *

 प्राक्कलन

 एक  सौ  चौबीसवां  तथा  एक  सौ  तै ती स्वा  प्रतिवेदन  *  YYIG

 तारांकित  पवन  संख्या  RUE  के  उत्तर  में  शुद्धि  +  *  YR

 *  *.  *  *  VAR GH  ES अनुदानों  की  मार्ग

 *  *  CAR  G—  ES
 परिवहन  तथा  संचार  मंत्र/लय

 च्  ५५ रे वक्तव्य  में  गद्दी  *  *

 दैनिक  संक्षेंपिका  +  *  हँ  ६-६०

 शंक  ७  28 2/ Xo  १८८३  )

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित प्लेन  संख्या  १२८१  से  235K,  g3anR से  १३९ १,  १३६४,  224.0

 कौर  eeeu)  से  R2EE  चो  *  *  *  ६०

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १३८७,  १३९२,  १३९३,  PRES  १४००  से

 Prod  *  *  BERG दे  3

 अतारांकित प्रश्न  संख्या  २८९२  से  asks,  REa?2  से  ELE  और  RE Rs

 से  REX  ६  दे  ्

 स्थगन

 कार्य  को  सीमा  पर  पाकिस्तानी  सैनिकों  के  भारतीय  3.0  में  प्रवेश  रोक

 भारतीय  सेनाओं  पर  गली  चलाना  ६  द  द--

 gfanaqay  लॉक  महत्व  के  fag  की  ह  ध्यान

 aes  प्रदेश  के  कुछ  जिलों  में  बाल  पक्षाघात  का  रोग  महामारी  के  €  प  में

 फलना  *

 सभा  पटल  पर  रखे  चाय  पत्र  ३६७२-४३

 ay  का  कायें  RSACK

 लाक  लेखा

 छत्तीसवां  प्रतिवेदन  PEACE



 विषय  सूची  पीठ

 प्राक्कलन

 एक  सौ  सतरहवां  एन  सौ  छब्बीसवाँ  afadeq  CROW

 प्र नप स्थिति  की  अ्रतमति  *  SRW

 समितियों  के  लिये  निर्वाचन  SEY  X—'9§

 2.  masta  समिति  हैदर

 २.  लोक  लेखा  समिति  a  ५-9६

 लोक  लेखा

 राज्य  सभा  के  सदस्यों  के  संबद्ध  होने  के  बारे  में  प्रस्ताव  ४६७७

 अनुदानों  की  मांगें  +  *  के  *  द  ७७--

 पारवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  *  *  EG ae 2

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  +  5  *  +  Sig 0G

 तेलों  के  जमाने  जाने  पर  रोक  विधेयक  झूलन  सिंह  ar)

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  +  *  ¥VoV—— FE

 हिन्दू  उत्तराधिकार  ‘aia

 १४  का  सुनाया  झेलम  ४७१६--२१

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  WSR  E——  RZ

 साध  घंटे  की  चर्चा  *  +  थके  BOVI——AR

 दैनिक  संक्षेपिका  कि  *  VOB —  े  दे

 अंक  Yor
 MAM,  १०  2EEL/RO  क्षेत्र  १८८३

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित  प्रदान  संख्या  g¥o¥ F से  १४१२,  १४१४,  V¥RK,  १४१७,  १४१९,

 १४२१  और  VR  *  *  S9RY——VY

 अ्रल्प॑  सुचना  प्रीत  संख्या  १४  5  VOX  दून ७

 wat  के  लिखित

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १४१३,  १४१५,  १४१८,  १४२०  गौर  १४२३  से  १४३२  Woy

 ग्र तारा  पति  प्रश्न  सख्या  २९७३  से  ३०३४५  दै  VEX——& RX

 निधन  सम्बन्धी  उल्लेख  S9ER

 स्थगन  प्रस्ताव  के  बारे  में  *  Veer

 डिपंल  WT  के  बारे  में  वक्तव्य  *  *  VIPER FZ

 जम्मू  शर  काज़मी र  युद्धविराम
 पर  कथित  दुर्घटना  के  बारे  में  वक्तव्य  ७  रेल ४



 freq  सच्ची  पृष्ठ
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 कलकत्ते  के  विकास  के  बारे  में  ७  घंटे  की  चर्चा  चक  +  +  SEQWGBHVE

 दैनिक  संक्षे  पिता  *  *  *  *  घड

 नोट  उत्तर  वाले  प्रदान  मे  किसी  नाम  पर  अंकित  यह  चि पस्त पन  ड्रेस  बात  का  द्योतक हे

 कि  प्रश्न  को  सभा  मे  उसी  सदस्य  से  वास्तव  में  पुछा था  ।



 लोक  समा  वाद  विवाद आ ———_—  हा

 लोक-सभा

 रे  १६६१

 ee

 श  १८८३  (  दाक )

 a  ee —

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 weal के  मौखिक  उत्तर

 पिछड़े  क्षेत्र

 भी  म०  ato  द्विवेदी  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 ~  ऑ  ३
 अर  उनकी बया  दुसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  श्रतुसरण  में  विभिन्न  राज्यों  में  पिछड़े  क्षेत्रों

 विकास  सम्बन्धी  श्रावश्यकताझओं  का  अध्ययन  करने  के  लिये  एक  अध्ययन  दल  नियुक्त  किया  गया

 था

 यदि
 तो  क्या

 उस
 अध्ययन

 दल  की
 रिपोर्ट  सभा-पटल

 पर  रखी
 जायेगी  ;  कौर

 यदि
 उपरोक्त

 भाग  का  उत्तर  नकरात्मक  तो
 इस  समस्या को  हल  करने

 के  लिये  योजना  आयोग  और  केन्द्रीय  सरकार  क्या  कदम  उठाना  चाहती  है  ?

 श्रम  कौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ल०  ना०  प्रादेशिक  विकास

 की
 समस्या प्र ों  के  विधिवत  अध्ययन  के  लिये  एक  कार्यकारी  दल

 का
 गठन  किया  गया  है

 ।

 इस  दल  ने  जो  sears  किये  हैं  वे  एक  क्रमिक  ढंग  के  हैं  कौर जब  जब  वे  तैयार  होते

 जायेंगे  तब  तब  योजना  झ्रायोग  को  मिलते  रहेंगे  ।

 प्रशन  नहीं  उठता  ।

 श्री
 स०

 ला०  द्विवेदी :  अब  तक  पांच  साल  हो  गये  पर  इस  कार्यकारी दल  ने  प्रभी तक
 अपना

 कोई  काम  नहीं  किया  ।  इसका  क्या  कारण है

 भी
 ल०

 नाठ  मिश्र
 :  पाँच  वर्ष  तो  नहीं हुए  इसे  गठित  हुए  कभी  सा  भरसे  भी

 कम  है

 YRo¥

 233  ¢Ai)
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 भी  म०  ato  ढायेगी  :  पहली  योजना  में  यह  कह  गया  था  कि  इस  प्रकार  का  कारी  दल

 नियुक्त  किया  जायेगा
 ।  में  जानना  चाहता हूं  कि  पांच  वर्ष  तक  यह  दल  क्यों  नियुक्त  नहीं  ्

 गया

 tao  ना०  इस  के  गठन  को  प्रभी  एक  साल  से  ज्यादा  समय  नहीं  ड  है  ।  यहां  इसके
 वारे

 में  बहस  हुई  थी  उसके  प्रचुर
 इसका  गठन  किया

 गया  इस  को  श्रमी  साल  भर  नहीं

 हुमा  है  ।

 ||

 fat  रामकृष्ण  गुप्त  :  क्या इन  क्षेत्रों  का  राज्यवार  सीमांकन  करने का  कोई  यत्न  किया  बय

 wo  नाक  fayeq  :
 वह  इन  सभी  समस्याओं  पर  विचार  कर  रहा  है  हिलता  कि  सभा  को

 ज्ञात इस
 सम्बन्ध

 में  बहुत  से
 set

 थे  ake
 उन

 सभी  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 fat  gama  मल्होत्रा  :  क्या  किसी  परामर्श  यात्री  समिति  की  स्थापना  के  लिये  सरकार

 किसी  प्रस्थापना  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 fat  ल०  ato  सिश  :  प्रभी  नहीं  ।  उन्होंने  अभी  तक  किसी  भी  परासशषदात्री  समिति  की

 स्थापना  मे  बारे  में  कोई  सिफारिश  नहीं  की  हैं  ।

 बो  बासप्पा
 :  क्या

 सरकार
 को  यह

 ज्ञात
 है

 कि  भारत
 के  परिश्रमी

 तट
 पर  मलनाद  में  बहुत

 खे  क्षेत्र  पिछड़े हुए  हैं
 ।

 क्या  उनके  सुधार के  लिये  कोई  कार्यवाही की  जा  रही  ?

 fat  ao  ato
 देश  में  बहुत  से  क्षेत्र  पिछड़े  हुए  हैं  ।  में  किसी  लदी  क्षेत्र  के  सम्बन्ध

 में  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।

 बी  राजन् सिंह  :  इस  दल  द्वारा  श्रमी  तक  कया  कया  कामे  किये गये  हैं
 ?

 felt wo  लॉक  सदस्यों की  तीन  बार  बैठकें  हुई  हैं  और  उन्होंने  ब्ट् इस  सम ्म्लन्ध में विचार में  विचार

 किया  परन्तु  कोई  रिपोर्ट  नहीं  भेजी  है  ।

 लोसशिवंगाइन  :  किसी  भी  क्षेत्र  का  निर्णय  इस  आधार  पर  किया  जाता  है  कि  क्या  बह

 पिछड़ा हुमा  है  या  नहीं
 ?

 पायल  were
 :

 प्रत्येक  सदस्य  जानता  हैं  ह्  पिछड़ा हुमा  क्षेत्र  बया  होता है  |

 थो  म०  लाक  दिये यो  :
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  यह  कार्यकारी  दल

 पसद् न्न्भ  सदस्यों
 से

 स्थानीय  प्रतिनिधियों  से  भी  ग्राम  करके  इस  कार्य  को  करेगा  ?

 थी
 to

 ato  साहब
 :

 यह  तो  अध्ययन  के  लिये है  ।
 लेकिन

 हमने  सुना  हैं  कि  योजना  मंत्री

 हाल  ही  में  कुछ  संसद  सदस्यों  के  इस  विषय  में  बात  करना  चाहते  ं श्रीर  उनकी  बात  इस  विषय में

 wey  सदस्यों  से  होंगी  ।

 —_—

 मूल  vat  में
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 संबंध

 +

 भी  रस कच्च  गीत

 थी  पॉम सरकर १२५८

 {
 शनी  यो ०  गां ०  wat

 क्या  वाणिज्य तथा  सहयोग  मंत्री  १  ५  १६६०  के  झरता  रां  कित  प्रदान  संख्या  RE  के  उत्तर
 ae

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रिएक्टर  ग्र  are  ग्रेडਂ  ग्रेफाइट का

 उत्पादन  करने  के  लिये  संयंत्र  लगाने  की  योजना  किस  पर  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  ने  पैट्रोलियम  कोक  तथा  कुछ  एक  विशेष  ग्रेफाइट

 उत्पादों  sife  के  निर्माण  के  लिये ए  ह  नया  प्रौद्योगिक  उपक्रम  स्थापित ग  रने  के  सम्बन्ध  में  श्री बी  ०

 हिम्मतसिंह का  की  प्रस्थापना  को  सिद्धान्त  रूप  में  स्वीकार  करें  लिया  निर्माण  सम्बन्धी  ert

 क्रूर  के  ब्यौरे  att  विदेशी  सहयोग  के  लिये  प्रबन्ध  oie  at  तक  नहीं  प्राप्त हुए  हैं
 ।  इसके  अतिरिक्त

 ग्रेफाइट  उत्पादों  धौर  कोक  पेस्ट  के
 व्यापारिक

 उत्पादन  के  लिये  बंगूर  च ब्रादसं से
 से

 प्राप्त  एक

 योजना  पर  मी  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 पथी  रामकृष्ण गुप्त  :  ये  का  रखाने  किस  किस  स्थान  पर  स्थापित  किये  जायेंगे
 ?

 pal  सुभाष  शाह  :  पदना  कारखाना  झा साम  में  स्थापित  जायेगा  ।  दूसरे

 कारख़ाने के  बारे  में  अबी  तक  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 1  शी  वी०  do  शर्मा  :  ये  कारखाने  सरकारी  क्षेत्र  में  क्यों  नहीं  खोले  जा  रहे  हैं
 ।  सरकार ने

 इन  कारखानों को  गे  र-सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  करने  की  जरूरत  का  अनुभव  क्यों  किया  है  ?

 क  मनु भाई  शाहू  :  स्पष्टतया  सरकारी  क्षेत्र  का  कार्यक्रम  पर्याप्त  व्यापक  है  कौर  श्रीकांत

 संसाधन  उपलब्ध  हैं  ।  गर-सरकारी क्षेत्र  भी  पर्याप्त  व्यापक  है  कौर  हम  इन  कारखानों की  स्थापन

 के  लिये  उस  क्षेत्र  को  घ्रनमसि  दे  रहै  हैं  ।

 पंजी दो०  |. ह  गैर-सरकारी क्षेत्र  के  इन  कारखानों  के  सम्बन्ध  में  सरकार की  स्थिति  बसा

 होगी ?  क्या  सरकार  उनकें  द्वारा  कण  के  रूप  में  प्राप्त  किये  जाने  घाले  विदेशी  धन  के  लिये  मारंटी

 देगी  ?
 maar  क्या  सरकार  स्वयं  wed  are  उन्हें  कोई  afar  राशि  देगी  |

 पक्षी  सुभाष  am  :  ये  सरकारी  क्षेत्रक  परियोजनाओं  सहीं  हैं  ।  उन्हें  भी  उन्हीं  अनेकों  उद्योगों

 के  समान ही  समझा  जयेगा जो  कि  गर-सरकारी क्षेत्र  में  स्थापित  किये जा  रहे  हैं  ।

 terete:  रिएक्टर ग्रेड  के  ग्रेफाइट  का  कितना  उत्पादन  किया  जायेगा  कौर

 व्यापारिक ग्रेड  के  प्रेकाइट  का  कितना  उत्पादन  किया  जायेगा
 ?

 fait  मनु भाई  काहु  :  दोनों  के  पूष  ह-पूजक
 पकड

 कात  नहीं  कूल  ३६००  टन  का

 उत्पादन  क्या  जायेंगी  जिसमें  से  अधिकांश  भाग  व्यापारिक  ग्रेड  को  होगा  |

 हेम  कारखाने  को  शासन  में  स्थापित  के  सम्बन्ध में  सरकार  ने  सिवाय

 किया  है  या  कि  हिम्मतसिंगका ने  किया  है
 ?

 यदि  सरकार  ने  किया  है  तो  सरकार  ने  स्थानीय  उच्तेग

 NE  रा

 पतियों  को  यह  कारखाना  स्थापित  करने  की  अनुमति कयों  नहीं  दी
 ?

 अंग्रेजी  में
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 pat  apg  दाह  :  sar  तक  पैट्रोलियम  कोक  के  लिये  स्थान  का  सम्बन्ध  उस  पार्टी  ने  ही

 इस  बारे  में  निर्णय  किया  है  ।  जहां  तक  भ्रावेदन  पत्रों  का  सम्बन्ध  हम  विभिन्न  राज्यों  के  are

 पर  उन  पर  विचार  नहीं  करते  ।  परन्तु  यदि  कोई  उपक्रम  कोई  कारखाना  स्थापित  करना  चाहता

 है  राज्य  सरकार  उस  योजना  का  समर्थन  करती  है  तो  हम  भी  निश्चित  रूप  से  उसका  समर्थन

 करेंग े।

 श्री  दो०  do  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  fafa  उद्योगों  के  सम्बन्ध

 में  विभिन्न
 प्रक्रियायें  अरपना

 ग
 जाती  इन  कारखानों

 के  सम्बर
 में  क्या

 प्रक्रिया
 अपनायी

 श्री  सुभाष  जहां तक  इस  कारखानें
 का

 सम्बन्ध  है  विदेशी  सहयोग  के
 सम्बन्ध

 में  शर्तें  wat  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  परन्तु  यदि  किसी  अत्यधिक  प्राथमिकता  प्राप्त  परियोजना

 के  लिये  हमसे  सहायता  मांगी  े  हम  विदेशी  मुद्रा  प्रवीण  देंगे  ।

 सिक्किम में  रेडियो  स्टेशन

 भक्त

 १२५६  att  चौपायो ं:

 sit  दी  शर्मा

 कया  सुचना  प्रसारण  मंत्रो  १४  नवम्बर  १९६०  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १९

 के  उत्तर के  २६ है |  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सिक्किम में
 रेडियो  स्टेशन  स्थापित  करने  के  बारे

 में  क्या  लिया  किया गया

 उसके कब  तक  पूर्णतया  स्थापित  हो  जाने  की  आशा की  जाती  कौर

 उस  रेडियो  स्टेशन से  कौन  से  विशेष  कार्यक्रम  प्रसारित  किये

 सुचना  ate  प्रसारण  मंत्री  के  सभा-सचिव  ato  :

 उपयुक्त  स्थान  चुनने  के  लिये  किए  गए  तकनीकी  सर्वेक्षणों  के  सिक्किम  सनौर

 दार्जिलिंग  क्षेत्र
 के

 लिये  कुरसियोंग में
 रेडियो

 स्टेशन  स्थापित
 करने

 का
 निर्णय  कियां

 गया  है  ।

 प्राणी है  कि  यह  स्टेशन  १९६१-६२ में  कार्य  करने  लगेगा ।

 कुरसियों  स्टेशन सें  जो  कार्यक्रम  प्रसारित  होंगे  उनका  ब्यौरा
 कभी  तैयार  नहीं

 किया  गया

 भी  मुक्त  कुरसियों  सिक्किम  में  नहीं  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  सिक्किम

 में
 रेडियो  स्थापित  करने  पर  विचार  किया  जा  रहा  था  तो  सिक्किम  के  बजाए  इसको  कुरसियोंग

 में  क्यों
 स्थापित  किया

 गया ?

 भी  श्री  चे  जोशी  :  टकनिकल  सर्वे  के  बाद  इंजीनियर्स  की  यह  राय  हुई कि  इसको

 कुरसी  रंग  में  लोकेश  किया  जाए  तो  अच्छा  होगा  ।  दारजिलिंग  ate  सिक्किम  एरिया  की
 सर्विस

 न  ल  a ~

 के  लिए  यह  स्टेशन
 बनाया  गया  कुर  ध  हा  of  प  यह  चा  ध ्ai ं  प्रो  सर्विस  कर

 सकेगा
 a  5  oe  क

 ~
 मिल  अंग्रे  जाम
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 श्री  पद्म  देव  :  इस  रडियो  स्टेशन  के  कार्यक्रम  में  वहां  के  स्थानीय  लोगों  की  भाषा  कौर

 संस्कृति  के  प्रचार  कौर  प्रसार  के  लिए  कितना  समय  निश्चित

 थी  to  जोशी  :  यह  तो  अभी  निश्चित  रूप  से  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  कितना  कितना

 समय  वहां  को  विभिन्न  भाषियों  के  लिए  परन्तु  यह  निर्वाचित  है  कि

 स्थानीय  भाषाओं  में  arene  किया  जाएगा  ।  किन-किन  भाषियों  के लिए  कितना  कितना

 समय  निश्चित  किया  जाएगा  यह  '  रेडियो  स्टेशन  बन  जाने  के  बाद  ही  fers  किया  जाएगा  |

 fait  संसार  हर वानी
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  सिक्किम के  महाराजा  ने  अपने  राज्य में

 एक  व्यापारिक  ऑडियो  स्टेशन  की  स्थापना  का  प्रस्ताव  किया  था  कौर  यदि  भारत  सरकार  उसे

 स्वीकार  कर  लेती  तो  उससे  उनकी  बचत  हो  ग  ी  होती ?

 fat  wo  जोशी  :  मुझे  इस  बार में  कोई  जानकारी  प्राप्त  नहीं है

 sit  म०  ला०  free  चीनी  रेडियो  द्वारा  बोर्ड  में  भारत  fa  धी  प्रचार  किया

 जाता  में  जानना  चाहता हैं  कि  यह  रेडियो  स्टेशन  जो  कि  कुरसियों  में  स्थापित  किया

 जाएगा  इसके द्वारा  उस  चीनी  प्रचार का  खंडन  किया  जाएगा  अथवा  नहीं  ?

 शी  to  ०  यह  रेडियो  स्टेशन  कुरसियोंग  में  होम  सरविस  के  लिए  स्थापित

 किया  जा  रहा  है  कौर  यह  दारजिलिंग  are  सिक्किम के  एरिया की  सेवा  करेगा

 थी म०  |. 1 हूं  मेरा  मतलब  यह
 था

 कि
 चीन

 जो  हमारे  विरुद्ध  प्रचार कर  रहा  है

 उसका  हमा  तरफ से  कोई  खंडन  रेडियो द्वारा  नहीं  किया जा  रहा  हमारे  रेडियो  ढारा जो

 समाचार  प्रसारित  हैं  उनका  चीनी  रेडियो  खंडन  करता  है  कौर  उनको  काटता  भी  है  ।  मैं

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  दिशा सें  सरकार  कोई  कदम  उठा रही  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  तो  कार्यवाही  के  लिये  एक  सुभाष  है  ।

 sit  बी०
 | ह

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  रेडी  ग  स्टेशन  के  वास्ते  जो  ट्रांसमिटर

 होया  उसकी  कैपेसिटी  क्या  होगी  ak  पाया वह  ट्रांसमीटर  मंगवा  लिया  गया  है  या  श्रभी

 मंगवाना

 भी
 श्र०  चे  जोशी

 :  यह  जो  ट्रांसमिटर  लगाया  जाएगा  यह  शा टें वेव  का  ट्रांसमिटर  होगा

 क्योंकि वहू  पहाड़ी  इलाका  है  कौर यह  उतनी  जिद स्ट्रेग्य  का  होगा  जितना  उस  एरिया  को  कवर

 करने के  लिए  जरा

 महोदय
 :

 कभी  निश्चित  नहीं  हुआ है

 थी  भक्त  श्रीमती  इस  रेडियो
 स्टेशन  की  स्थापना  में  क्या  इसका  पूरा  खर्चा  भारत

 सरकार  देंगी  या
 सिक्किम  दरबार  से  भी  कुछ  सहयोग  या  सहायता  मिल  रही  है  ?

 श्री  शाण  चे  इसका  पूरा  ख़र्चा  भारत  सरकार  लगायेगी 1

 aaa  wast  में
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 टायरों  का  श्राधात

 qa  :

 १९५१1  क  प्रतीत  रि सह  सरहदो ं:

 बया  बीजिंग  लथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 भारी  कौर  हल्की  दोनों  किस्म
 की  गाड़ियों  के  टावरों  के  आयात  की  वर्तमान

 स्थिति  क्या  श्र

 टायरों  के  मामले  में  देश  को
 जल्दी  ही  प्रात्मनिभर  बनाने  की  दिशा में  कौर  क्या

 कदम  उठाये  जा  रहें  हैं
 ?

 अर  far\
 मंत्री  सुभाष  :  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रक्षा

 जाता है  ।

 विवरण

 फिलहाल  agt  अनुमान  हैं  कि  स्वदेशी  उत्पादन  श्र  मांग  में  १.२  लाख  टायरों

 की  कमी  होगी  ।  राज्य  व्यापार  निगम  के द्वारा  आयात
 से  इस  कमी  को  पुरा  किया  जा  रहा

 21  इसके  अतिरिक्त  प्रतिष्ठित  sarap  को  अक्तूबर  १९६०  से  ars  १९६२

 तक की  अवधि  में  उनके  निर्धारित  कोटा  में  से  oy  प्रतिशत  क  आयात  के  लिये  लाइसेन्स

 दिये  गये  जीव  से  नवम्बर  १९६०  लक  विभिन्न  प्रकार  के  ४५,५८४  टायरों  को

 वास्तव में  झाषात  किया  गया

 श्रात्मनिभेरता  की  प्राप्ति  के  लि  '  निम्नलिखित  कार्यवाहियां  की  गयी

 (१)  वास्तविक  उत्पादन  प्रतिवर्ष  बढ़ता जा  रहा  ट्रकों  शौर  बसों  के  बड़े  टायरों

 का  उत्पादन  जिसकी  अत्यधिक  कमी  का  श्रनभव  किया  जा  रहा  था  wa  काफी  बढ़  गया  है

 Reus  में  ७,३२०  ००  aa  का  निर्माण  किया  गया  a  वह  बढ़कर  RE Go  में  €,२०,०००

 होगया  तराशा है  कि  PERL  में  यह  उत्पादन  बढ़कर  लगभग  2,2¥%,000 हो  जायेगा  ।

 ~  -~
 भ्  लाख  टायरों  के  निर्माण  के  लिये  लाइसेन्स  दिये (२)  RENE  में  लगभग  १०.

 मये  थे  इस  समय  २९.४  लाख  टायरों  के  लिये  लाइसेन्स  दिये  गये  लाइसेन्स

 संम्बन्धी  कई  are  योजनायें  पर  भी  विचार  किया जा  रहा

 गी  रामकृष्ण  जप्त  विवरण  में  यह  लिखा  है  कि  राज्य  व्यापार
 निगम  द्वारा  आयात

 से  स  कमी  को  पूरा  किया  जा  ears  |  क्या  सम्पूर्ण  कोटा  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  ही

 ~

 आयात  किया  जायेगा  या  कि  TEATHTUY  श्रायातकर्ताश्रों  द्वारा  भी  ?  यदि हां  तो

 श्री  सुभाष  माह  विवरण  में  बता  दिया  गया  है  कि  दोनों द्वारा  आयात  किया

 जायेगा ।  अक्तूबर  FEKO  से मार्चे  १९६१  की  लाइसेन्स  श्रवषि
 में  कुछ  भाग  राज्य-व्यापार

 निर्गम  ढारा  और  ‘oy  प्रतिदिन  *र-सरकारी  आयातक  fai  के

 भी  रामकृष्ण गुप्त  :  सरकार  जिन  लाइसेन्स  सम्बन्धी  मोज नाश् ों  पर  विचार कर  रही

 धि
 है  उनका  ब्यौरा

 क्या
 लला

 tye  भंप्रेजी  में
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 मनु भाई दाह  :  में  यह  बता  चुका हूं  कि  PEEKS  Po 8  लाख  टायरों
 के  लिये

 लाइसेन्स  दिये गये  wa  हमने  उसे  बढाकर  २९.४  लाख  टायरों  कलिमे  लाइसेन्स  दियें

 पुंओी ह्यागी : गया गया
 चीन

 से
 भी  कोई  टायर  कमख़्वाब  गयें  gat  कया  उनके  विक्रम

 शल्य  पर  कोई  नियंत्रण  है  ?

 pat  मनु भाई  इस  सम्बन्ध में  तो  सभा में  कई  बार  चर्चा
 की

 जा  चुकी  है

 और  सभा को  दस  बारे में  प्रगति  प्रकार  ज्ञात  जहाँ तक  टायरों  की  कीमत  पर  निरस्त

 का  सम्बन्ध  है  उसके  विक्रय  मूल्य  पर  नियंत्रण
 है  जिसे  घ्दल्क ण्य  tat  ने  फैक्टरी  द्वार  मुल्य

 की संज्ञा  दो  ग्रा यात  किये  गये  टायर  भी  उसी  भाव  पर  बचे  जा  रहें हैं  ।

 pat  बासप्पा
 :  कया  देना  में  टायरों  का  निर्माण  हो  रहा है  भर  क्या  पर्याप्त  संख्या

 लें  शायरों  का  निर्माण  '  रहा

 पानी  मनुभाई  शाह  :  व्यापारिक  feet  के  अनुसार  देश  की  सड़कों की  स्थिति  श्रमिक

 समतल  न  होने के  कारण  इसी  टायरों  के  अधिक  योग्य  हैं  ।  आयात  किये  जाने  वालें  टायर

 देसी  टायरों  से  कम  चलते  हैं ।

 fait  दामानी
 :  रब  उद्योग

 के
 लिय  बढ़ती  हुई  मांगों

 को  पूरा  करने  के  लिये  cae  के

 उत्पादन को  बढ़ाने के  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  क्या  कार्यवाही  रही  है
 ?

 pat  मनु भाई माह  :  वह  प्रदान  यहां  उत्पन्न  नहीं  होता  परन्तु  माननीय  सदस्यों  को

 ata  बली  में  एक  कृत्रिम  कार खान  के
 लिये  लाइसेन्स  दे  किग्रा  गया  है  मौर  अक्तूबर

 शह६२ से  उत्पादन  प्रारम्भ  हो  जायगा  |

 fait  कया  आयास-तथा-उत्तादन
 कार्यक्रम  ऐसा  हें  कि  संभरण  इतना  पर्याप्ति  होगा

 कि  चोर  ग  समाप्त

 मनु भाई शाह  :  हम  यही  तो  यत्न  कर  रहें  है ंकि  रुपया  भुगतान के  अधीन  यथाਂ

 समयों  श्रमिक
 से

 प्रतीक  तैयार  किये  जायें  क्योंकि  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  मात्रा  में  नहीं  है  ।

 वास्तविक  seater  यहीं  ह  कि
 इल  कसे  अधिक  मात्रा

 में  इसका  निर्माण  किंया  जायें  तांकि

 खराबी  कर
 बाजारी  नहीं

 fat  कासलीवाल  :.  मानवीय  मंत्री  ने  बताया है  कि  राज्य  व्यापार  निगम के  द्वारा

 आयात  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  कौर  प्रंतिष्टिति  श्रायातक्ताश्रों  को  भी  ला  ae  fed  जा

 ।  जब  एक  बार  निर्णय  कर  लिया गया  है  कि  रायात  राज्य-व्यापार  निगम के  क्या

 जाये  तो  फिर  गेर-सरकाने ग  व्यक्तियों  को  ला  सेक्स  क्यों  जाते

 pat  मनु भाई  कारण यह  है  कि  पहले  प्रतिष्टित  sara  द्वारा  area
 डि
 स  यात fra  जाता  था  और  राज्य  ब्कापार  निगम  कवल  रुपया  भुगतान  are  देशों

 कए
 करने के  लिये  है  ।

 =  मि

 मूल  tat  में
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 श्री  यादव  नारायण  जाधव
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  ए  १  टायरों  निर्माण करने  वाली

 किसी  ब्रिटिश  फर्म  सें  मंत्रालय  से  यह  श्रभ्यावेदन  किया  है  किवह  ५  वर्षों  तक  की  के

 लिये  रुपया  भुगतान  पर  टायरों  का  संभरण  करने  के  लिये  तैयार  है  ake  उसके  बाद  भुगतान

 पौधों  में  किया  जायेगा ?

 जरी  सुभाष  दाह  :
 यदि  बाद  में  भुगतान  पौंडों  में  की  जानी  तब  तो  हम  उसे  स्वीकार

 करने  के  लिये  dare  नहीं  परन्तु  यदि  कोई  ऐसी  फर्म  है  जिसकी  शर्तें  हमें  स्वीकार  तो

 हम  उसके  सुझाव  पर  विचार  कर  सकते हैं  ।

 श्री  राजेन्द्र  क्या
 इस

 संभावना
 पर  विचार किया  गया  है  कि  क्या  छोटे  उद्योगों

 के  रूपमें  भी  टायरों  का  निर्माण  किया  जा  सकता  है  ?

 श्री  सुभाष  शाह  इसकी  संभावना ग्र ों  पर
 विचार  किया  गया  परन्तु  यह  मितव्ययी

 सिद्ध  नहीं  होगा  ।

 felt  तंगामणि  १९६१-६२  के
 लिये  इन  बड़े  टायरों  की  कुल  कितनी  मांग  होगी  कौर

 इस  अवधि  में  कितना  उत्पादन  होगा  ?

 भी  मदुराई  दाह  मं
 यह  ales दे  चुका हूं  कि  उत्पादन  .  २  लाख  टायरों  का  है  जो

 कि  १.२  लाख  कम  है  ।  इसीलिये  एक  १.२  लाख  टायरों  का  आयात करने  का  यत्न  झर

 रहे  हैं
 ।

 1.0  ना  राठ  मु निस् थामी :  क्या  यह  सच  है  कि  वितरण की  प्रणाली  उचित  रूप  से  नहीं

 चल रही  है  क्योंकि  बहुत  से  स्टारडस्ट  अपनी  मांग  से  अधिक  टायरों  का  संग्रह  कर  लेते

 श्री  मनु भाई  शाह
 :

 वितरण  मुख्य  रूप  से  उस  समय  किया  जाता  है  जब  उनकी  मांग

 पैदा  होती  है  विभिन्न  नगरों  की  टायर  व्यापारी  श्रसोसियेशनों से  यह  कहां  गया  है  कि  के

 पिछली  मांग  के  भ्राता  पर  टायरों  at  वितरण  करें  ताकि  पहले  के  उपभोक्ता  वंचित  न  रह

 जायें  शर  शेष  अतिरिक्त  कोटा  नये  उपभोक्ताओं  को  बांट  दिया  जाता  है  ।  गत  ६  महीनों

 में  टायरों  के  सम्बन्ध  में  वास्तविक  sonar  कारा  पर्याप्त  संतोष  का  किय रहा

 है  ।

 tit स०
 लाज  त्रिवेदी :  पिछली  मर्तबा

 मेरे
 प्रदन

 के
 उत्तर  में  मंत्री  महोदय  ने

 बतलाया

 था  कि  टायरों  की  कमी  पुरी  करने  के  लिए  ser  में  टायर  का  एक  कारखाना  खोला  जा  रहा

 है  akc  उस  के  कारण  देश  में  इसकी  कमी  नहीं  में  जानना  हूं  कि  इस  में

 wa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 भी  मनु भाई  दाह  :
 किस  तरह के  कारखाने  की  बात  माननीय सदस्य  कर  रहे  हैं  यह

 मैं  नहीं

 eran  हूं  लेकिन  ६  कारखाने  कौर  बन  रहे  हैं
 ।

 pelt  नंगिया
 :  सामान्य  व्यापारिक  समीकरणों  के  भ्रतिरिकत  वितरण  के  ak  क्या

 ब्या  अभिकरण हैं  ।

 sot  सुभाष  जाह
 :

 इम  सदैव  सहकारी  समितियों  को  प्राथमिकता  देते  हैं  सनौर हम  उन्हें

 सभी  प्रकार की  सहायता  देते  रहे  हैं  ।

 ह

 अंग्रेजी  में
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 पत्नी  तंगामणि  :  PEKL—RR  के  लिये  बड़े  किस्म  के  विद्  टायरों  की  कितनी  मांग  होगी

 कौर  इस  अवधि  में  कितने  टायरों  के  उत्पादन  की  are  है  ?  इस  वर्ष  में  कितनी  कमी  होगी  ?

 श्री  मनु भाई  माह  मं  यह  भी  बता  चुका  हूं  लगभग  १  लाख  टायरों
 की  कमी

 होगी  ।  हम  प्रतिमास  के  सम्बन्ध  में  आंकड़े  नहीं  परन्तु  आशा है  कि  लगभग  १  लाख

 टायरों
 की

 कमी  होगी  पौर  हमें  उनका  करना  पड़ेगा
 |

 थ्री  हेमा :  माननीय  मंत्री  का  एक  कौर  यह  कहना  है  कि  वितरण  प्रणाली
 में  कोई  विशेष

 सुधार  नहीं  किया  गया  है  ।  तौर  दूसरी  ae  उनका  यह  कहना  है  कि  टायरों
 की

 मांग  कौर

 संभरण  के  बीच  का  उत्तर  भी  उतना  ही  हे  ।  तो  फिर  माननीय  मंत्री  यह  कैसे  करते  हैं

 कि  चोर  बाजारी कम  हो  जायेंगी  ?

 श्व  मनु भाई  शाह
 :

 क्योंकि  उत्पादन  निरन्तर बढ़ता  जा  रहा  है  ।  विवरण  में  स्पष्टतया

 लिखा  है  fe  उत्पादन  कितना  अधिक  बढ़  गया

 पूंची  रामकृष्ण गुप्त
 :  उन

 ६ निर्मितियों के  क्या
 क्या  स्थान

 हैं
 ?

 ी  मनुसाई  शाह
 :

 यह  प्रदान  यहां  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 अमरीकी  पत्रकार  अधिनियम  का  ame

 ह  1*१९६२.

 भी  Wo  qo  सिं०  बिष्ट  :
 भ्रम

 कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  श्रमजीवी  पत्रकारों  को  १५  वर्ष  की  सेवा  के  उपदान  दिये  जाने  की

 व्यवस्था  करने प्रो  उनको  मिलने  वाली  रकमों  की  वसूली  के  लिए  एक  विद्वेष  तन्त्र  की  स्थापना

 करने  की  दृष्टि  से  श्रमजीवी  पत्रकार  भ्र धि नियम  में  संशोधन  करने  का  विधान  तैयार  किया  जा

 चुका  शौर

 (@)  यदि  तो  विलम्ब  के
 कया  कारण

 हैं  कौर  इसे  कब  तक  प्रस्तुत  कियाः
 लायेगा  ?

 fora  उपमंत्री  (sit  arias
 :

 अभी  नहीं  ॥

 (a)  प्रस्थापित  संशोधनों  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  के  टिप्पण  प्राप्त  हो  गये  हैं  भोर

 थे  विचाराधीन  हैं
 ।

 प्रस्थापित  dates  विधेयक  के  उपबन्धों  को  अन्तिम  रूप  देने  से  पहले

 इन  बातों  धौर  कुछ  बातों  पर  एक  न्रिदलीय  समिति  में  विचार  करने  प्रस्थापना है

 उप  समिति से  मालिकों  श्रमजीवी  पत्रकारों  के  प्रतिनिधि  होंगे  ।

 fat  हें ०  सि०  बिष्ट
 :

 यह  त्रितलीय  सम्मेलन  कब  होगा  ?

 भी  श्राथिद  oats  अनुमान  है  कि  लगभग  दो  महीने  में
 ।

 जे
 | है

 सि०  बिष्ट
 :

 उसके  बाद  अन्तिम निर्णय  करने  में  कितना  समम  लगेगा  ?

 भी  आबिद  watt
 :

 यह  तो  उस  सम्मेलन  में  किये  जाने  वाले
 निर्णयों

 पर
 निर्भर  करता

 दे  |
 ee  i  a

 क»  में
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 maa  पर  विचार  किया  जायेगा  ?

 tat  तंगामणि
 :  कया  इस  महीने  के  पन्त  में  स्थायी  श्रम  समिति  की  बैठक  में  भी  इस

 fat  भ्ररंबिद  चलो
 :  स्थायी

 श्रम
 समिति

 में  इस  पर
 विचार  नहीं  किया  क्योंकि

 उसमें  श्रमिकों  कौर  मालिकों  के  प्रतिनिधि  नहीं  हैं  ।

 pal  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  यह सच  है  कि
 इस

 विधान  को  प्रस्तुत  करने  में
 विलम्ब  होने  का

 मुख्य  कारण  यह  ect  मालिक  इसका  विरोध  कर  रहे हैं  ?

 श्री  ख़ालिद  झलो
 :

 नहीं  ।

 त्री  स०  मो०  बनर्जी  :  मान  लो  कि  उस  त्रितलीय  समिति  में  एकमत  निर्णय  नहीं

 तो  उस  स्थिति  में  सरकार की  प्रतिक्रिया  क्या  होगी ?

 श्री  आबिद
 रहे  वह  तो  उस

 समय
 की  परिस्थितियों  पर  निर्भर  करेगा  |

 रेणुका  राय  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  मूल  अधिनियम  के  कक

 एक  उपबन्धों  के  कारण  कई  श्रमजीवी  पत्रकारों  को  श्रपनी  नौकरी  से  हाथ  धोना  क्या

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  की  जा  रही  है  जिससे  उन्हें  नौकरी  से  वंचित  न  किया

 fat  आबिद  चली
 :

 इस  सर्तकता  को
 तो  सदा  ध्य/न

 में  रखा  जाता  है  ।

 pet  काझशोनाथ  ate  :  क्योंकि  उपदानों  की  मांगें  निरन्तर  बढ़  रही  इसलिये क्या  सरकार

 इस  सम्बन्ध  में  एक  समान  नीति  निर्धारित करमे
 के

 लिये  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  बुलाने  का  कोई

 विचार  रखती  है  ?

 pat  श्रांधिद  चली  जहां
 ।

 विभिन्न  पक्षों  हारा  इस  मामले
 की

 आर  ध्यान  दिया  गया

 पह  ।

 रेणुका  राय  :
 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  ऐसा  कोई  मामला  नहीं  मैं  उनसे

 कहूंगी कि  वे
 इन  मामलों

 को  देखें  जो  कि
 घटित  हुए  हैं  भ्र ौर फिर  उसका  उपाय  सोचें

 ।

 pat  आबिद ली
 :  कुछ  व्यक्तियों  की  नौकरी छूट

 गयी  है  ।  परन्तु  अघिनियम  के

 उपबन्धों  के  कारण  नहीं  छूटी  है
 ।

 श्री  भक्त  दहाल
 :

 माननीय  मंत्री  जी  ने  झपने  उत्तर  में  कहा  है  कि  राज्य  सरकारों से  इस

 बारे  में  परिषदों  किया  जा  रही  है  ae  इस  प्रश्न  के  उत्तर  में  यह  बात  भी  कही  गई  है  कि

 कुछ  श्र  आइटम्स  पर  बातचीत
 की

 गई  है
 ।  मैं

 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  किन  किन  बातों  पर

 विचार  किया  जा  रहा  ताकि  भूल  कानून  में  संशोधन  किया  जा  सके  |

 श्री  आबिद  चली :  इस्पैक्टजें  की  नियुक्ति  की  बात  बल्ज  में  लेकिन  मालूम हुआ  है  कि

 एक्ट  के  अनुसार  इन  की  नियुक्ति  नहीं  हो  सकती  ।  वर्किन्ग  जर्नलिस्ट्स  चाहते  हैं  कि  खास

 इंस्पेक्टर  नियुक्त  किये
 जायें

 ।  कनसिलियेशन  मर्दी नरी  इस  काम  की  करती  लेकिन
 वे

 चाहते  हैं  कि  उन  के  लिये  खास  इन्तजाम  किया  जायें  ।

 मूल  सें
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 कलकत्ता  में  रेखीय  लॉक  निर्माण  विभाग  के  कर्म भारित  कर्मचारियों  के  लिये  क्वाटर

 1१२६३.  शी  तंगामणि  :
 क्या

 भ्राता  श्योर  संभरण  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के
 कमंभारित  कर्मचारियों

 को
 कलकता

 में

 सामान्य  में  से  क्वाटर  दिये  जाते  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  कुछ  क्वार्टर  कम  भारित
 कर्मचारियों

 को  दिये
 जाने

 के  लिए

 रक्षित  किये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 श्रावास  ale  संभरण  उपमंत्री  क़तील  go  :  नही ं।

 परन्तु डोवर  लेन  क्षेत्र  के  कार्य  स्थल  पर  तैनात  कुछ  का मं भारित  को  क्वार्टर

 किये  गये  है ं|

 नहीं  ।

 जनर  पूल  में  भी  क्वार्टरों  की  संख्या  बहुत  कम  है  ।  उनमें  से  कोई  क्वॉटर

 कार्ममारित  कर्मचारियों  के  लिये  ford  करना  संभव  नहीं  है  ।

 fat  तंगामणि
 :

 दिल्ली  के  अतिरिक्त  सब  से  अधिक  कायें  भारित  कर्मचारी  कलकत्ता  में  ही

 न  वहां  लगभग  ५००  व्यक्ति  हैं  i  क्या  दिल्ली  के  लिये  अपनायी  जा  रही  योजना  कलकत्ता

 में  भी  अपनायी  जायेंगी  ?

 भी  after
 चन्दा

 :  कलकत्ता में  में  हमारे  पास  बहुत  कम  क्वाटर  हैं
 ।

 अतः  कार्यभार
 मत

 कर्मचारियों  के  लिये  कलकत्ता  में  फ्ल  में  क्वाटर  fas  करना  संभव

 महीं
 है

 श्री  तंगामणि
 :

 कया  ag  सच  नहीं  है  कि  डोवर  क्षेत्र  में  कुछ  मकान  बनामे  ये  हैं  शौर

 वहां  पर  कुछ श्रौर मकान मकान  भी  बनवाये जा  रहे  हैं  ?  उन  में  से  क्रिकेट  मकान  रित  क्रमशा  रियों

 को  आवंटित  किये  जायेंगे ?

 pet  अनिल  कु ०  डोवर  लाइन  क्षेत्र  में  कुछ  sepia  कोंचा  रियों  को

 दिय  गये
 परन्तु  कलकत्ता  में  ga  पर  बहुत  अधिक  जोर  है  ।

 थ्री  मुहम्मद  इलियास  :

 कफ  भी  तंगामणि

 भ्रम श्री  रोजगार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  भिन्न  भिन्न  उद्योगों  के  लिए  मजूरी  बोर्डों  की  स्थापना

 करने  का

 (a)  मदि

 तो

 इन उद्योगो ंके  ताम  मया

 मूल्  भंप्रेजी
 में
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 कया  लोहा  कौर  इस्पात तथा  इंजी  नियति  उद्योगों  के  लिए  एक  मजूरी  स्थापित
 किया  झर

 यदि  तो
 इस  प्रयोजन  के  लिए  नियुक्त  किये  गये  सदस्यों  के  नाम  क्या  हैं  ?

 fan  उपमंत्री  आबिद  :  ate  कॉफी  और  रबड़  बागानों  के

 लिए  शीघ्र ही  मजूरी  बोर्ड  स्थापित  करने  का  विचार  है
 |

 अन्य  उद्योगों  के  लिए  मजूरी  बोर्ड  बनाने  के  प्रश्न  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 fort  मोहम्मद  इलियास
 :

 १५वें  श्रम  सम्मेलन  का  यह  निर्णय  था  कि  सभी  बड़े  उद्योगों  के

 लिए  मजूरी  बोर्ड  कायम  किये  जायें
 ।

 धातु  इंजीनियरिंग उद्योग  सब  से  बड़ा  उद्योग  है  क्योंकि

 उसमें  १०  लाख  से  alee  कर्मचारी  काम  करते  हैं  ।  इस  बड़े  उद्योग  के  लिए  सरकार  मे  किन  कारणों

 से  मजूरी  बोर्ड  नहीं  बनाया
 ?

 श्री  आबिद  अली
 :

 aria  मंत्री  की  ag  धारणा  गलत  है  कि  उपर्युक्त  सम्मेलन  मे

 सभी  महत्वपूर्ण  उद्योगों  के  लिए  मजूरी
 बो

 नियुक्त  करने  का  कोई  निश्चय  किया  है  ।  वास्तव

 में  उस  सम्मेलन  ने  ऐसा  कोई  सुझाव  नहीं  रखा  वहां  उपस्थित  सदस्यों  ने  कई  सुझाव  रख  थे  ।

 भी  हरविन्द
 घोषाल

 :
 मजूरी  ats  कायम  करने  के  लिए  क्या  कसौटी  है  site  लोहा  तथा

 इस्पात  यथा  इंजीनियरिंग  उद्योग  उस  कसौटी  पर  खरे  उतरते  हैं  ?

 शी  fae  चली
 :

 कोई  निश्चित  कसौटियां  नहीं  हैं
 ।

 यों  तो  इस  विषय पर  कई  बार

 चर्चा हो  चुकी  है  ।  इस  सम्मेलन  में  दिय  गये  सुझावों  के  कुछ  उद्योगों के  लिए  मजूरी

 बोड़े  नियुक्त  किये  गये  हैं  ।  कुछ  बोर्ड  पहले  ही  सिफारिशें  पेश  कर  चुके  हैं  ।  कुछ  बो  mit

 काम  कर  रहे  हैं  ।  जैसा  कि  मैंने  पहले  बताया  इन  रिपोर्टों  के  आधार  पर  प्राप्त  अनुभव  दूसरे

 मजूरी  बोर्डों  की  नियुक्ति  के  लिए  मा र्गद शंक  होगा  ।  जहां  तक  इंजीनियरिंग  उद्योग  का  सम्बन्ध

 उसमें  काफी  संख्या  में  कर्मचारी  हैं  ।

 fat
 तक  ब०

 लिटल  क्या  सरकार  रबड़  शौर  कॉफी  उद्योग  के  अलावा  कौर
 किसी

 उद्योग  के  लिए  मजूरी  बो  बनाने  पर  विचार  कर  रही  है
 ?

 क्या  वह  स्थिति  श्री  गयी  है  जबकि

 we  घोषित  किया  जा  सके  कि  ag  विशिष्ट  उद्योग  कौन  सा  है
 ?

 भी  आबिद चली  :  कठिनाई  यह  है  कि  कर्मचारी-संगठनों ते  अपने  संघों  कौर

 के  cert  अलग  आंकड़े  नहीं  दिये  हैं  ।  हम  ने  मांकड़  देने  के  लिए  उन  से  कहा  था
 ae

 उन  में  से  कुछ  संगठनों  ने  आंकड़े  नहीं  दिये  हैं  ।  इसलिए  इस  मामले  में  देर  हुई  हम  घोषणा

 करने  के  लिए  तैयार  हैं  ।

 fat to
 ब०  लिटल राव  :  किस  उद्योग  के  लिए  मजूरी  ate  नियुक्त  किया  जा  रहा

 put  शाहिद  कॉफी शौर  रबड़

 felt to  ब०  राब  :  काफी  रबड़  के  अलावा  भी  सरकार  एक  कौर  ्
 बोझ

 नियुक्त  करना  चाहती  थी
 ।
 मैं  उसके  बारे  में  जानना  था

 ।

 मल  cast  में
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 fait  आबिद  चली  :  निर्णय  होने  के  बाद  वह  मालूम  हो  जायेगा
 ।

 पग्रध्यक्ष  महोदय  उन्होंने  बताया  कि  इन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 fait  कारों नाथ  पांडे  :  क्या  राज्य  सरकारें  रसायनिक  तथा  इस्पात  उद्योगों  के  लिए  मजूरी

 बोड़े  बनाने  के  पक्ष  में  हैं
 ?

 fait  भ्राबिद  चली  :  मैँ  नहीं  समझता  कि  हम  ने  राज्यों  से  परामर्श  लिया  है
 ।

 जहां  तक

 मजूरी  बोर्ड  की  नियुक्ति  का  सम्बन्ध  दूसरे  हितों  से
 भी

 परामर्श  लिया  जाता  है
 ।

 fart  तंगामणि  :  लोहा  तथा  इस्पात  इंजीनियरिंग उद्योग  के  सम्बन्ध  में
 मंत्रालय

 ने  मारी  ars  की  स्थापना  की  तैयारी  के  लिए  कोई  प्रारम्भिक  जांच  के  लिए  area  दिया  है
 ?

 थ्री  श्राबिंद  चली  :  इस्पात  के  सम्बन्ध  में  पर्याप्त  जानकारी  है  ।  इंजीनियरिंग  उद्योग  के

 सम्बन्ध  में  भी  पिछले  हफ्ते  ही  अनौपचारिक  परामर्शदातृ  समिति  में  एक  सुझाव  रखा गया  था

 श्री  पहाड़िया  :  क्या  यह  सच  है
 कि

 सीमेन्ट  कारखानों  के  लिए  एक  मजूरी  बोड़  कायम

 किया  गया  था  और  उसकी  सिफारिशें  कार्यान्वित न  करने  के  सम्बन्ध  में  मजदूर  संघों से  कुछ

 शिकायतें are  थीं
 ?

 यदि  तो  उन्हें  कार्यान्वित  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 tat  प्राचीन  अली  :  जी  हां  ।  क्यारी-संगठनों से  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  थीं

 उन  राज्य  सरकारों  का  ध्यान  उनकी  दिलाया  गया  जो  उस  विशिष्ट  उद्योग  के  सम्बन्ध

 में  क्रियान्विति  के  लिए  उत्तरदायी  हैं  ।  कई  मामलों  में  उन्होंने  प्रभावशाली  कार्यवाही  की  है  ।

 पानी  बासप्पा  :  क्या  चाय  रबड़  के  लिए  अलग  अलग  मजूरी  बोर्ड  होंगे  या  सब

 के  लिए  एक  ही  मजूरी  बोर्ड  होगा
 ?

 क्या  सरकार  ने  काफी  के  लिए  एक  मजूरी  बोड़े  तुरन्त  स्थापित

 करने  की  जरूरत  महसूस  की  है  क्योंकि  उस  उद्योग  में  कमेंचारियों  की  हालत  में  बिलकुल  ही

 सुधार  नहीं  हुआ  है
 ?

 श्री  आबिद  चली  :  त्रिपक्षीय  समिति  के  निर्णय  के  अनुसार  कॉफी रबड़  के

 लिए  अलग  अलग  मजूरी  बोर्डे  होंगे  यद्यपि  सभापति  कौर  संसद्  सदस्य  वहीं  होंगे  ।  कर्मचारियों

 झर  मालिकों  के  प्रतिनिधि  प्रत्येक  उद्योग  के  लिए  अलग  अलग  होंगे  |

 fait  राजन्  fag:  att  देखेंगे
 कि

 गर-सरकारी  उद्योगों के  लिए  सरकार  सारी  a

 कायम कर  रही  है  ।  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  घोषाल  मजूरी  बोर्डों  की  स्थापना  की  कसौटी  जानना

 चाहते  थे  प्र  उन्हें  यह  उत्तर  दिया  गया  कि  वह  उनकी  इच्छा  पर  निर्भर  है  ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्यां  सरकार  स्व-नियंत्रित  वाणिज्यिक  जैसे
 में  मजूरी

 बोड़े  नियुक्त करना  श्रावव्यक  समझती है  ?

 श्री  आबिद  चली  :  में  इस्पात  के  बारे  में  पहले  ही  बता  चुका  हूँ  ।

 जिस स०
 मो०  बन्नी

 :  माननीय  मंत्री ने  बताया  कि  सरकार
 दसरे

 उद्योगों  कें  लिए

 मजूरी  ब्रोड
 नियुक्त  करने  के  बारे  में  पहले  से  ही  विचार  कर  रही  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि
 वास्तव  में  किस  चीज़  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  कौर  क्या  कॉफी  और  रबड़ के  अलावा

 शौर  कोई  उद्योग  उनके
 मद्देनजर  है

 ?
 ——S

 मूल
 sas

 में
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 श्व  आबिद  अरली
 :

 मुख्य  उत्तर  में  मैं  ने  बताया
 है  कि

 इस्पात
 के  सम्बन्ध में  सुझाव  पर

 बिचार  किया
 रहा

 मुहम्मद  इलियास
 :

 कया  सरकार  को  सिनेमा  भर  फिल्म  उद्योग  के  mahal  से
 मजूरी  बो  की  नियुक्ति  के  सम्बन्ध में  कोई  भ्रम्यावेदन  प्राप्त  हुआ  है  ?

 शनी  आबिद  अली
 :

 हां  ।

 औ  मुहम्मद  इलियास
 :

 सरकार  की  क्या  राय

 आबिद
 चली  :  कभी

 फिलहाल  मजूरी  बोर्ड  नियुक्त  करने  की  ATARI  नहीं  है  ।

 कल्याण  उपकर

 ह
 pt

 थों  लबीद  घोषाल
 :  कया  शस  श्र  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की

 क्या  सरकार  ने  लोह-वयस्क  के  मालिकों  पर  कल्याण  उपकर  लगाने  का  निमेष

 fen  शोर

 यदि  at,  तो  क्यों  atk  कब  ?

 fare  शोर  तथा
 उपमंत्री  wo  ato  :  ae

 लौह  वयस्क  खाम  कर्मचारियों  को  कल्याण  सुविधाएं  देने  के  लिए  लौंग-अयस्क  पर  कल्याण  उपकर

 लगाने  की  योजना  पर  कोयला  खानों  को  छोड़  खानों  सम्बन्धी  औद्योगिक  समिति इस  महीने

 के  अन्तिम  सप्ताह  में  अपनी  अगली  बैठक  में  विचार  करेगी  |

 गधों  cfs  छोला
 :

 इस  उपकर  में  सुविधाओं
 की

 कौम-कौन  सी  विशिष्ट  मर्दे
 झील

 की  जायेंगी ?

 लौह  भ्र यस्क पर पर  कल्याण  उपकर  लगाने  की  योजना  पर  विचार fait ल०  ato  सिल

 किया  जायेगा  ।  जब  यह  निश्चय  हो  जायेगा  कि  कल्याण  उपकर  लगाया  जाना  चाहिये  तब  हम

 लौह  वयस्क  कर्मचारियों को  बह  सुविधायें  जो  भरन  तक  उन्हें  नहीं  दी  जाती  देने  की  कोशिश

 करेंगे  ।

 ty
 :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  लौह  धारक  कर्मचारियों  की  हालत

 ear  उद्योग  में  सब  खे  अधिक  खराब  मालिकों  पर  उपकर  खाने  का  सिसाय  रोक  रखने  के

 कदा  कतरण हैं  ?

 पी | ह
 | वह

 सिख
 :

 यह  बात  ठीक  है  कि  लौह  श्वास  खान  कर्मचारियों की  हालत

 उतनी  अच्छी  महीं  है  जितनी  कोबला  या  मजाक  खान  कर्मचारियों  की  है  उपकर  लगाने  की  बो जमा

 ह «शमी  हाल  में  हमारे  सामने  रखी  नयी  हे  पौर  हम  उस  पर  निचार  कर  रहे  हैं  !

 गमले  भंग्रेजी मे में
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 नक  देवसटाइल  fara

 पलमियाण्डी :

 सुनाया  rae  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  केवल  बिदेशी  मंडियों  की  झ्रावश्यकताश्रों  की  प्रति  के  लिए  आधुनिकतम

 मंत्रों  से  सुसज्जित  कुछ  मार्डन  टेक्सटाइल  आधुनिक  कपड़ा  स्थापित  करने  के

 wer  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  एसे  कितने  कारखाने  खोलने  का  विचार  है  |

 कया  मद्रास  सरकार  ने  एक  ऐसे  कारखाने  के  आवंटन  के  लिए  अनुरोध  किया  है  ;  शौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार
 की

 प्रतिक्रिया  है
 ?

 १ उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  प्रौढ़  जी  हां  ।  सरकार  ने  wears  आधुनिक

 कपड़ा  कारखाने  स्थापित  करने  के  लिए  ताकि  वे  केवल  निर्वात  बाजारों  में  ही  माल  भेज  उपयुक्त

 पार्टियों  को  wearer  देने  के  संबंध  में  राष्ट्रीय  प्रौद्योगिक  विकास  सिंगल  के  कार्यकारी  दल  की  योजनाएं

 मंजूर कर  ली  हैं

 जी

 भारत  सरकार  योजना  पर  बिचार  कर  रही  है
 ।

 pm  पलनियाण्डी  :  क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  कोई  referee  सिल  बनायी
 जा  रही  है  ?

 fait  wags  शाह
 :

 श्रमी  ऐसी  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 पूंजी याद  नारायण  जाधव  :
 नया  इस  बारे  में  कोई  अंतिम  निर्णय किया  गया  है  कि

 ये  पांच

 का रखा  ते  कहां  बनाये  जायेंगे  कौर  क्या  यह  निर्णय  इस  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  किया  गया  है
 कि

 तीसरी  योजना  के  प्रारूप में  बिलों  के  लिए  कितना  कोटा  दिया  गया  है  ?

 pat  सुभाष  शाह
 :

 स्थल  कोट  पर  इससे  वास्तव  में  कोई  wat  नहीं  पड़ता  क्योंकि  इसके

 अंतगर्त  केवल  १/,  लाख  तकुए  ही  भाते  हैं  जिसके  लिए  व्यवस्था  मंजूर  कर  ली  गयी  है
 ।  मेने

 mont  पिछले  हफ्ते ही  सरक।र  का  Pore  सभा के  समक्ष  रखा  है  कौर  यह  बताने  वाली  योजनाएं

 कि  ब  कहां  पर  बनाये  शमी  तैयार नहीं  हैं  ।

 feat हेम  यट  आलोचना कहां  तक  सच  है  कि  राष्ट्रीय  प्रौद्योगि  विकास  निगम

 बालकल  सिफ  एक  वित्तीय  अभिकरण  के  रूप  में  ही  कम  कर  रहा  न  कि  इस  वस्त्र  उद्योग  की

 देखभाल  करन  वाले  एक  सब  पीठ  संगठन  के  तौर  पर  ?

 यह  इस  प्रदान  से  उत्पन्न  महीं  होता  ।  यह  केवल  उन  बांच  कारखानों

 के  बारे  में  है  जो  मिर्वात  प्रयोजनों के  लिए  देस  में  स्थापित किये  जायेंगे  ।
 we  श्राप  चहेतों

 में  उत्तर

 at

 पँचव्यक्ष
 :

 उत्तर  rae  वहीं  ।. लि  व नाएएँ एए हाट ee

 tye  में



 ties  aa Vo  TTT  उत्तर
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 श्री  का सलो वाल
 :

 इन  पांच  कपड़ा  कारखानों  में
 कुल  कितनी  रकम  लगी  हुई sa  उसमें

 विदेशी  मुद्रा  कितनी

 श्री  मनु भाई  दाह  :  कुल  निवेश  साढ़े  सात  करोड़  रुपया  होगा  जिसका  ४०  प्रतिदिन  विदेशी

 मद्र  के  रूप  में  होगा  ।

 fo  पलनियाण्डी :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  मद्रास  राज्य  में  ज्यादा  हथकरघा  बुनकर
 हैं  क्या  सरकार  उन्हें  अधिक  तकुए  कौर  लाइसेंस  देगी  ?

 जी  मनु भाई  शाह
 :

 यह  बिल्कुल  अलग  सवाल  है  ।  जैसा
 कि

 में  ने  सभा
 को

 बताया  है
 कि

 हम  वर्तमान  वस्त्र  उद्योग  के  विस्तार  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ate  निश्चय  ही  सभी  क्षेत्रों  बर

 विचार  किया  जायेगा  ।

 fat  नर सि हुन  :
 क्या  पांच  कारखानों  से  संभावित  कुल  उत्पादन  निर्धारित  किया  जा  चका

 ||  मनु भाई  जी  हां  ।  सवा  लाख  तकुए  करीब  ३०००  करे  |

 शी  तंगासणि  :  कया  इन  पांच  कारखानों में  मद  राई  मिल  शौर  मीनाक्षी मिल  समह  जो  सब  से

 araire g  शामिल  क्या  उनके  विस्तार  के  लिए  उन्हें  कोई  प्रोत्साहनਂ  दिया  जा  रहा  है
 कया  उन्होंन  वहां  के  चालू  mre fare  कारखानों  पर  विचार  किया

 शमी  मदुराई  शाह :  मुझे  यह  मानने  में  प्रसन्नता  है  कि  जिन  मिलों  का  उन्होंने  जिक्र  किया

 है  वह  दुनिया
 की

 सब  से  अच्छी  मिलों  में  से  हैं  ।  जहां तक  इसका  सम्बन्ध
 है

 यह  केवल  निर्यात  के

 है  ।  यदि  कोई  पार्टी  हमें  झा इवा सन  देती  है  कि  नयी मिल  क  संपूर्ण  उत्पादन  निर्वात  किया

 जायगा
 तो

 हम  उस  पर  सहानुभूतिपूर्वक विचार  करेंग  ।

 श्री  इंद्रजीत  गुप्त  :  चूंकि  इन
 मिलों

 को  उत्पादन  विदेशी  बाजारों  के  लिए  रखा  जाने

 वाला  है  तो  क्या  उन्हें  खास  किस्म  की  रुई  देने देने की  कोई योजना  हैं  ?

 pat  wars  ave  :  रुई  खराब  नहीं  है  ।  मशीनरी  झा धनिक  होनी  चाहिये  ।  भारतीय  सुती

 उद्योग  को  देशी  प्रौढ़  विदेशी  पब  से  ग्रन्थि  किस्म  की  रूई  दी  जाती  है  ।

 श्री  राम  सिह  भाई  वर्मा
 :  ऐसी  मिलों

 को
 डालने  में

 इस
 बात  का

 भी  क्या  ध्यान
 रखा

 जाएगा

 कि  जहां  पर  टेक्सटाइल  इंडस्ट्री  में  रिट्रेंमेंट  बहुत  ज्यादा  gar  है  भ्रौर  बेका
 ग

 ज्यादा  बढ़ी
 इनको

 ऐसे  केन्द्रों  में  डाला

 थी  मनुभाई  दाह  थे जो केन्द्र  होंगे  कहां  होंगे  यह  राज  कहना  कटिन  हैं  ।  लेकिन  हमारा

 इरादा  यह  है  कि  जो  कपड़ा  हमारा  हो  वह  सब  से  अच्छा  सस्ता  फ्लालेस  हो  ताकि  वह  दुनि

 के  बाजार  में  कासनी  से  कौर  प्राफिट  पर  बिक  सके  ।

 |  दब सदा इल श्री  राम  fag  भाई  वर्मा :  श्री मान में  एक  सिद्धान्त  का  पूछना  चाहता
 ह

 द्

 के  अन्दर  पनी  नीति  के  अनसार  अपने  रिट्रेंचमेंट किया  है  गौर  बेकारी  बढ़ी  हैं  ।  वहाँ

 a  a  बयाना
 क्सटाइल  के  सीखे  हुए  लोगों  को  काम  finer  कया

 भी  ध्यान
 रखा

 aera नी

 मूल  श्रंप्रेजी में



 १८८३  )  मौखिक  उत्तर  SIRE

 श्री  मनु भाई शाह  :  यह  प्रश्न  इस  मूल  प्रदान  से  नहीं  उठता  है  क्योंकि  यह  मूल  प्रदान
 तो  पांच

 यूनिट्स  के  बारे  में  है  जो  कि  एक्सपोर्ट  के  लिए  स्थापित  होंगे
 ।

 जहां  तक  माननीय  सदस्य
 के  सवाल

 का  सम्बन्ध  है  हमारी  जाहिरा  पालिसी  यह  है  कि  जिस  जिस  जगह  पर  कोई  मिलें  बन्द  हुई  हों  ale

 डस  कारण  से  वहां  बेकारी  पैदा  हो  उनके  पहले  क च प्रफस  देते  हैं  ।

 amram  के  विस्थापित  उपचित

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :

 श्री  स०  सो०  बनर्जी
 {

 क्या  पुनर्वास  तथा  अल्प
 संख्यक कार्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दंगों  के  परिणामस्वरूप  प्रयास  से  विस्थापित  होने  वाले  व्यक्तियों  के  परिवारों

 में  जो  बंगाल  में  शिविरों  में  रह  रहे  हैं  कौर  जिनका  सत्यापन  पश्चिम  जंगल  सरकर  द्वारा  किया

 are  पेश  किया  गया  असाम  सरकर  ने  लगभग  पांच  परिवारों  के  पीछे  केवल  एक  परिवार

 को  झा साम  का  वास्तविक  प्रवासी  परिवार  स्वीकार  fear  है  ;

 क्या  परिचय  बंगाल  के  इन  शिविरों  को  शर  इनਂ  विस्थापित  व्यक्तियों  को  दी  जाने

 खाली  अधिक  सहायता  बन्द  कर  दी  जायेगी  अथवा  बन्द  कर  दी  गयी  है  ;

 मुंकिर  पहाड़ी  के  दोनों  प्रक।र  के  विस्थापित  व्यक्तियों  जिन्हें  मान्यता  प्राप्त  है

 और  वे  जिन्हें  मान्यता  प्राप्त  नहीं  स्थिति  क्या  है  ;

 कया  इस  मांग  कि  उन्हें  उस  क्षेत्र  में  बसाया  जाये  जहां  बंगाली  पर्याप्त  संख्या  में  रहते

 स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ;  कौर

 दंगों
 से पीड़ित  व्यक्तियों  को  ऋण  के  स्थान  पर  मुआवजा  अर  अनुदान  न  देने  के  क्या

 कारण

 उपमंत्री  पु०  दो  भास्कर
 :  feata  बिल्कुल  विपरीत  है  असम

 सरकार  से  प्राप्त  ५६१३  परिवारों  के  आवेदनपत्रों  में  से  yoyo  परिवारों  को  असम  सरकार  नें

 वास्तविक  ग्रा प्रवासी  के  तौर  पर  मंजूर  किया  है  ।

 वास्तविक  आप्रवासी  के  तौर  पर  स्वीकृत  परिवारों  को  निःशुल्क  रेलवे  वारंट  तथा

 अन्य  उत्सर्जन  सहायता  के  रूप  में  तम  लौटने  के  लिए  सुविधाएं  दी  जा  रही  हैं  ।  जो  वास्तविक

 आप्रवासी  परिवार  असम  सरकार  की  योजना  के  अधीन  पुनर्वास  सहायता  के  अधिकारी  नहीं

 हि  नम  लौटने  पर  भारत  हर  परिवार
 को  २००  रुपया  तदर्थ  श्रमदान देगी

 ।

 मिलकर  पहाड़ी  से  आप्रवासी  व्यक्तियों  को  असम  से  दूसरे  आप्रवासी  व्यक्तियों  की  तरह

 i  जाता
 है  ।

 Soon

 faa  प्र
 जी  में

 253  (Ai)
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 असम  सरकार  को  कोई  नहीं  है  यदि  कुछ  लोग  उसी  जिले
 के  कूछ  दूसरे  क्षेत्रों  में

 जहां  बंगला भाषी  लोग  काफी  संख्या
 में  बसना  चाहूं  बचते  कि  यथोचित  पुनर्वास  की  अच्छी

 संभावना  हो  कौर  आन्तरिक  व्यवस्था  भी  संभव  हो  ।

 (¥)  सरकार  ने  सभी  अधिकारी  पीड़ितों  को  केवल  ऋण  कौर  अनुदान  देने  का  निचय

 किया  है  और  प्रत्येक  मामले  में  वह  उसके  गण  दोष  पर  निसार  होगा  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  मैँ  यह  जानना  चाहती  हूं  कि  काफी  संख्या  में  बंगालियों  के  पुनर्वास

 के  बारे  में  ठीक  ठीक  स्थिति  क्या  है  क्योंकि जो  लोग  उनकी  छानबीन  करने  के  लिये  गये  थे  उनके

 सामने  दरबारियों ने  यह  मामला  रखा  था
 ।

 अभी  तक  उत्तर  स्पष्ट  नहीं  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  सरकारी

 सहायता  के  विषय  में  अन्तिम  नीति  क्या  है
 ?

 पुनर्वास  तथा  अल्प  संख्यक-कार्य  मंत्री  मेहर  चन्द  :  मेरे  सहयोगी  ने  जो  उत्तर

 दिया  उसमें  नीति  स्पष्ट  की  गयी  है  ।  यदि  किसी  जिले  में  रिक्त  स्थान  हो  अलग-अलग क्षेत्रों  में  रहने

 वाले  कुछ  बंगाली  लोग  उस  विशिष्टि  क्षेत्र  में  आना  चाहें  तो  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  क्या  इसका  यह  मतलब  है  कि  इसके  लिये  उन्हें  सरकार  के  पास

 दन  पत्र  देना  होगा  या  उन्हें  उन  क्षेत्रों  में  प्रकार  बसने  के  लिय  मदद  दी  जायेगी  ?

 1  मेहर  चन्द
 खन्ना

 यह  तो  सम्बद्ध  व्यक्ति  ही  बता  है  कि  बया  वह  परप  मूल  स्थान

 पर  जाना  चाहता  है  यदि  यह  उसी  जिले  में  aes  मूल  स्थान  पर  नहीं  जाना  तो  उसे  जिला

 अधिकारियों से  पुछना  पड़ेगा  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय
 :  भाग  के  उत्तर  में  माननीय  मन्त्री  ने  बताया  कि  मदद  ऋणों

 श्र  अनुदानों  के  रूप  में  दी  जायगी
 ।

 इसमें  अनुदान  की  कितनी  रकम  है
 ?

 fat  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 भ्रनुदान  दो  मदों  में  विभाजित  किया  जा  सकता  है
 ।

 एक  तो  उन  लोगों

 के  लिये  जो  राज्य  में  ही  रहते  हैं  जिनके  लिये  अनुदान  का  परिमाण  कम  है  कौर  दूसरा  उन  लोगों  के

 लिये  जो  बंगाल  में  भराते  हैं  ate  उत्तर  बंगाल  दीवारों  में  भरती  हो  जाते  हैं  ।  जहां  पुनर्वास  सहायता  न

 दी  जाती  हो  वहां  हम  प्रत्येक  को  २००  रुपये  तक  की  सहायता  देते  हैं  ।  यह  उन  लोगों  के  लिए  है  जिन्हें

 कोई  नुकसान नहीं  हुआ  है  ।  उत्तर  बंगाल  के  शिविरों  में  लगभग  ६०००  व्यक्ति  कि  हैं
 ।

 करीब  ५६००

 पत्र  हमारे  पास  वापस  च  हैं  लगभग  १४५०० से  १६००  व्यक्तियों  को  वास्तव में  कोई

 नुकसान  नहीं  ।  जब  वे  वापस  जायेंगे  तो  उन्हें  पुनर्वास  सहायता  या  ऋण  मिलेगा  जो  प्रत्येक
 मामले

 के  गुण  दोषों  पर  निर्भर  होगा  ।  वह  १,००० या  १६००  व्यय  उससे  भी
 अधिक

 हो  सकता है  |

 जो  लोग  केवल  आतंक  के  कारण  भाग  खड़  हुए  कौर  जिन्हें  वास्तव  में  कोई  नुकसान  नहीं  उन्हें

 निःशुल्क  रेलव  यात्रा  भत्ता  और  उसके  अलावा  प्रत्येक  को
 २००

 रुपये
 की  भी

 हम  दे  रहे

 श्रीमती  रेणुका  राय
 :

 माननीय  मन्त्री
 ने

 बताया  कि  जिन  लोगों
 को

 कोई  नुकसान  नहीं  हुमा

 है  उन्हें  भी  पुनर्वास  ऋण  दिया  जाएगा  ।  a  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  उनका  कुछ  भी  दोष
 न

 होने  पर

 उनका  घर  व्यापार  शादी  बरबाद  हो  उन्हें  ऋण  की  बजाय  अनुदान  क्यों  नहीं  दिया  जाना

 चाहिये ?

 शी  मेहर  चन्द  खन्ना  :
 यह  राय  का  सवाल  है

 ।
 i —————__— —  $e

 पल  अंग्रेज़ी  में
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 पन्नी  स०  मो०  बनर्जी
 :  वास्तविक  आप्रवासी  की  क्या  परिभाषा  है

 ?
 क्या  इसकी  उचित

 परिभाषा  की  गयी  है  ate  इस  परिभाषा  के  श्रन्तगंत  कितने  परिवार  area  हैं
 ?

 fait  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 यह  मालूम  करने  के  लिये  कि  वास्तविक  आप्रवासी  कौन  प्रथम  के

 वित्त  परिचय  बंगाल  के  पुनर्वास  मन्त्री  तथा  मेरे  बीच  एक  बैठक  में  हमने  एक  व्यौरेबार  फोन

 तैयार  किया  था  ।  वह  फार्म  उत्तर  बंगाल  शिविरों  के  सभी  परिवारों
 को  भेज  दिया  गया  जो

 दारणार्थी  उन  fated  में  रह  रहे  थे  उन्होंने  वह  जानकारी  भेजी  ।  तब  वे  फार्म  श्रसम  सरकार  के  पास
 ि

 भेज  दिये  गये  ।  जो  ६०००  फार्म  हमने  भेजे
 उनमें से  ५६००  ा  हमारे  पास  वापस  ।  इन

 भ  ६००  फार्मों  में  से  केवल  ५०  ०  ०को  असम  सरकार  ने  वास्तविक  आप्रवासी  के  तौर  पर  स्वीकार  किया  ।

 दोष  ६००  के  सम्बन्ध  में  पुनर्वास  क़सम  सरकार  पश्चिम  बंगाल  सरकार  के

 शिकारियों  का  एक  संयुक्त  दल  प्रत्येक  मामले  की  छानबीन  करेगा
 ।

 यह  छानबीन  १०  श्रप्नैल से  YS

 होगी  कौर  एक  हफ्ते  में  पुरी  हो  जायगी  ताकि  यदि  कोई  भूल  या  गलती  हुई  हो  तो  वह  ठीक
 की

 जा  सके
 ।

 नो  स०  मौत  बीजों
 :

 एसे  कितने  परिवार  हैं  जो  वास्तव  में  पीड़ित  हुए  पौर  मिकिर  पहाड़ियों

 से  झर  कितने  परिवारों  को  अब  तक  बसाया  जा  चुका  है  और  उन्हें  कहां  बसाया  गया  है
 ?

 पेओ  सेहर  चन्द  खन्ना
 :

 मेरा  सम्बन्ध  केवल  उन्हीं  आप्रवासियों  से  है  जो  असम  से  ara  हैं

 six  जिन्हें  उत्तर  बंगाल  के  शिविरों  में  रखा  गया  है  |  उनमें  मिलकर  पहाड़ियों  से  राय  हुए  कुछ

 परिवार  तो  उन्हें  दूसरे  रोमवासियों  के  समान  ही  समझा  जायगा
 ?

 हेम  बुरा  :  कया  यह  सच  है  कि  परिचय  बंगाल  शिविरों  में  असम  से  भराये  शरणार्थियों

 ने  तीन  मांगे  रखी  एक  तो  यह  कि  जान  माल  की  हानि  के  लिये  उन्हें  क्षतिपूर्ति  दी

 समेकित  बंगाली  बस्तियों  में  शरणार्थियों  को  बसाया  जाय  कौर  भविष्य  में  उनकी

 सुरक्षा  के  सम्बन्ध  में  उन्हें  आ्राइवासन  दिया  जाय
 ?

 यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि  इन  मांगों  के  सम्बन्ध

 में  सरकार  गोपेश  में  है  शौर  वहू  कोई  निश्चित  निर्णय  नहीं  कर  सकी  है  ?

 भो  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 मैंने  पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  साथ  चर्चा  की  हे  ate  मुझे  विश्वास

 दिलाया  गया  है  कि  जहां  तक  उनका  सम्बन्ध  है  सभी  वास्तविक  अप्रवासियों  ak  उनके

 परिवारों  को  नोटिस  दे  रहे  हैं  कौर  उन्हें  लौटने  के  लिये  कहा  जा  रहा  है  ।  यदि  कोई  न  जाय  तो

 उन्हें  कोई  बाध्य  नहीं  कर  सकता  ।  लेकिन  उनके  कथनानुसार  अप्रैल  के  तक  ये  शिविर

 बन्द  कर  दिये  जायेंग े।

 fat  हेम
 :

 पहले  यह  कहा  गया  था  कि  क़सम  में  एक  बार  भाषा  का  प्रदान  हल  हो  जाने

 के  बाद  शरणार्थी वापस  चले  जायेंगे
 ।

 चूंकि  अरब  भाषा  का  प्रदान  निबटाया  जा  चुका  श्र  अखबारों

 तथा  हर  जगह  इस  बात  का  प्रचार  इन  शरणार्थियों  को  असम  में  भ्रपने  घर  जाने  में  क्या

 कठिनाई है  ?

 feat  मेहरचन्द  यह  बताना  मेरे  लिये  बहुत
 कठिन

 है  ।  कुछ  लोग  वापस  जा  रहे  हैं

 शौर  कुछ  लोग  वापस  जाने  से  इंकार  कर  रहे  हैं  |

 श्रीमती  मसौदा  अहमद  :
 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  पीड़ित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  का  खर्चे  उठाने

 के  लिये  राज्य  सरकार  को  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  है
 ?

 pal  मे हरचन्द खन्ना  :  जी  नहीं  ।  लेकिन  क़सम  सर  कार  ने  लगभग  दस  दिन  पहले  तक  इन

 अभागे  पीड़ितों  की  सहायता  कौर  पुनर्वास  पर  लगभग  १,१०
 करोड़  रुपया  खे  किया  है  श्र

 क़सम

 a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 के  वित्त  मन्त्री  के  इस  वर्ष  के  तक  लगभग  १  '  ५  करोड़  रुपया  खड़े  होगा  ।  जो  परिव

 वार  बंगाल में  हैं  उनमें  से  सभी  यदि  वापस  चले  तो  अनुमान  है  कि  उसका  खर्चे  करीब  २  करोड़

 तक  पहुंच  जाएगा

 दरी  त्यागी
 :  कया  उपद्रव  ग्रस्त  क्षेत्रों  में  रहने  वाले  लोगों  पर  कोई  दण्ड  कर  लगाया  गया  है

 ?

 मेहर  चन्द  खन्ना  :  इसका  उत्तर  राज्य  सरकार  देगी  ।

 श्री  त्यागी  :  कया  माननीय  मन्त्री  को  कोई  जानकारी  है  कि  राज्य  सरकार  ने  कोई  कर  लगाया

 है  या  नहीं
 ?

 pat  मेहर  चन्द  खन्ना  :  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं है  ।

 रेणु
 चक्रबर्ती

 :  प्रथम  सरकार  ने  जो  भी  कुछ  कुल  रकम  खर्चे  की  है  उसके  अलावा

 पुनर्वास  मन्त्रालय  तथा  राज्य  सरकार  ने  दरबारियों  को  वास्तव  में  कितनी  रकम  wr  ्य  दिया  है

 are  कितने  परिवारों  को  भ्  दिया  गया  है
 ?

 fat  मेहर  चन्द  में  अपनी  याददाश्त  से  बता  रहा  हूं  ।  मैंने  १,  १  ०,  करोड़ रुपये  की  रकम

 का  ब्यौरा  बताया  है  ।  में  समझता  हूं  कि  उसमें  से
 ७०

 से
 ८०

 लाख  ang  ऋण  के  रुप  am  कौर  बाकी

 २०  से  ३०  लाख  रूपया  ष्  के  तौर  पर  दिया  गया  है  |  क़सम  सरकार  ने  यही  खर्च  किया  है  ।  जो

 लोग  वापस  जायेंगे  पुनर्वास  की  श्रणी  के  अन्तर्गत  नहीं  «ब  उन्हें  हम  प्रत्येक  को  यात्रा  भत्ता  और

 २००  रुपया  दे  रहे  हैं  ।  कुल  ६०००  परिवारों में  इस  श्रेणी  में  ३५००  से  करीब
 ४०००  क  संख्या

 होगी  ।  मैं  निश्चित  रूप  से  नहीं  बता  सकता  क्योंकि  अ्रनधिकारी  परिवारों  को  छोड़  जिन  लोगों

 को  बसाया  जायगा  उनकी  संख्या  ६०००  में  से  लगभग  २०००  होंगी  ।

 fa स०
 सो ०  बनर्जी

 :  दंगों  से  जो  लोग  पीड़ित  हुए  at  चलें  गये  उनकी  चल  अचल

 सम्पत्ति  की  कितनी  हानि  हुई  इसका  कोई  दाज  लगाया  गया  है  शौर  यदि
 तो

 कुल  कितनी
 रकम

 की  हानि  हुई  क्या  उस  नुकसान  की  भरपाई  की  गयी  है
 ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  मुझे  मालूम  नहीं  ।  पुनर्वास  के  प्रत्येक  मामले  पर  उसके  गुण  दोष  के

 भ्राता  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  और  उसी  तरह  उसे  निबटाया  जा  रहा  है
 ।

 जसा  कि  मेंने

 कभी  हाल  में  जो  वित्तीय  ae  समाप्त  र्ा  है  उसके  अन्त  तक  असम  सरकार  का
 १

 '
 ५

 करोड़  रुपया  खर्चे

 होगा  इस  वित्तीय वर्ष  में  ५०,००,०००  रुपया और  खर्चे  होगा  |

 श्र  श्ररयिन्द  घोषाल  :  क्या  किसी  ऐसे  व्यक्ति  को  जो  मारा  गया  हो  जो
 न

 बंगाली
 हो

 हो  या  न  भ्रासामी  च्  या  ऋण  के  तौर  पर  कोई  क्षतिपु्ि  दी  गयी  है
 ?

 औ मेहर चन्द  खन्ना  :  क्षतिपूर्ति  के  सम्बन्ध  में  मैं  पहले  ही  नकारात्मक  उत्तर  दे  चुका हूं  ।

 केवल  एक  ही  मामला  माननीय  प्रश्नकर्ता  ने  मेरे  सामने  रखा  था  शौर
 मैंने  उस  भ्र भागी  की

 मदद की  है  ।

 श्रीमती  रेणुका राय  :  माननीय  मन्त्री  ने  उत्तर  दिया  है  कि  यह  राय  का  प्रदान  है  शर  पुनर्वास

 का  नहीं  कि  भ्रनुदान  या  ऋण  दिय  गय  या  नहीं  ।  मैं  उनसे  पूछती हूं  कि  जब  लोगों  का  सब  कुछ  लुट

 चुका  है  क्या  वह  यह  सोचते  हैं  कि  ऋण  देकर  उन्हें  बसाया  जायगा  कौर  ऋण  वसूल  किये  जा  सकेंगे
 !

 यह  अधिक  PeBi  न  होगा  कि  उन्हें  दी  जाने  वाली  रकम  तय  की  जाय  वह  अनुदान
 के

 रूप  में

 A  era  my  कश  स
 दी  जाय  ताकि  वे  बस  सकें  ?

 ee

 fit  अग्रेज़ी  में
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 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  कार्यवाही के  लिये  सुझाव  है

 fait  हेम  क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  बंगाल  सरकार  कौर  पुनर्वास

 मन्त्रालय  की  एक  संयुक्त  दल  ने  पश्चिम  बंगाल  में  भ्रम  शरणार्थियों  के
 य  शिविर  देख

 थे
 ताकि

 नकली  दारणाथियों  को  सच्चे  दीक्षार्थियों  से  अलग  किया  जा  यदि  तो  यह  लक्ष्य  प्राप्त

 करने  में  इस  टोली  को  कहां  तक  सफलता  मिली
 ?

 poll  मेहर  az  खनना
 :

 मेंने  बताया  कि  ५,६००  फार्म  हमें  वापस  मिलें  ५,०००  से

 अधिक  मंजूर  किय  जा  चुके  हैं
 ।

 शेष  ६००  के  मामलों पर  दल
 १०

 के  बाद  छानबीन  करेगा
 ।

 खादी  संस्थायें

 न  १२७१.  को  पृ  लाज  बारूपाल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 यह  बताने

 की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  खादी  संस्थानों  द्वारा  बुना  हुसना  झरी  व  सुती  कपड़ा

 राजस्थान  शादी  से  रंगाई  सनौर  खुन  इयान
 eo  N=  हू

 थ  बम्बई  की  मिलों  में  भेजा  जाता है  ;

 ote  तो  खादी  संस्थानों  का  कपड़ा  किन-किन  मिलों  में  रंगने  और  छापने  के  लिये

 जाता  है  कौर  प्रति  गज  कितना  व्यय  रंगाई  पर  होता  है  ;  शरर

 क्या  खादी  संस्थायें  स्वयं  रंग  व  छपाई  का  कायें  करने  में  असमय  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  से  जानकारी  बताने  वाला  एक  विवरण

 सभा  की  मेज़  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट ४,  झन  बन्ध  संख्या ५३]

 श्री  पहाड़िया  :  जिस  तरह  से  रंगाई  ग्रोवर  छपाई  का  काम  बम्बई  में  मिलों  में  होती
 है

 उसी  तरह  से  राजस्थान
 में

 खास  तौर  पर  हाथ  की  छपाई  होती  है  ।  में  जानना  चाहता हूं  कि  हाथ  से

 छपाई  कार्य  रंगाई  के  कम  को  तरंवकी  देने  के  लिये  सरकार  FAT  कदम  उठा  रही  है  ?

 पेओ  मदुराई  शाहू
 :  हम  काफी  मदद  कर

 रहे  और  माननीय  सदस्य  को
 यह  जानकर

 होगा  कि  जबकि  पुराने  दिनों  में  ठप्पे  की  रंगाई  का  कोई  इस्तेमाल  नहीं  होता  था  तब  भी  हमने  उसकी

 मदद की  हैं  ८०
 जगहों  पर  उसके  केन्द्र  खोले  हैं  ।

 श्री  कासलीवाल
 :  विवरण  के  १  ५०  लाख  गज  खादी  कपड़ा  बम्बई  में  सात

 मिलों
 को

 भेजा  जाता  है
 ।

 बम्बई  में  छपाई  के  बाद  भाने  पर
 खादी

 कपड़े  के  मूल्य  में  कितने  प्रतिशत

 वृद्धि हो  जाती  है  ?

 श्री  सुभाष  माह
 :

 में  मान सदस्य का  ध्यान  केवल  इस  बात  की  कौर  दिलाना  चाहता हूं
 कि  १.५०  लाख गज  कपड़ा  ५७५  लाख  गज  के  कुल  उत्पादन  में  से  नहीं  इसलिए किसी  प्रतिशत

 भाग  को  प्रदनही  नहीं  है  ।

 श्री
 प०  ला०  बारूपाल

 :  माननीय
 मंत्री

 जी  को  पता  है  कि  खादी  का  प्रथ  है  कि  हाथ  से  कता

 हाथ  से  रंगा  हो  पौर  हाथ  से  बुना  हो  ।  लेकिन  अब  सिलों  के  द्वारा  are  काम  होता  अर्थात

 रंग  करवे  उसे  असली रूप  दिया
 जाता  है

 ।
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  से  उसमें  अशुद्धता

 क्यों  उत्पन्न  की  जाती  है  ?
 00]  ना

 fat  अंग्रेजी  में
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 शी  गलसभाई च्च्क  शाह
 :

 इसमें  कोई  विशुद्धता  नहीं है  ।  अच्छी चीज  को  ate  अच्छी  बनाने

 att  उसमें  हम  जितनी  मोड़ने  टैक्नोलोजी  को  इस्तेमाल  कर  उतनी  इस्तेमाल  करने  की

 कोशिश  करते  हैं  ।

 श्री
 प०

 ला०  बारुपाल
 :

 तो
 झगर  हम  मिल  का  ही  कपड़ा  पहनें  तो  क्या  हज  है  ?

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  जिन  सात  मिलों  के  नाम  दिये  उनके  करती  रिक्त

 कुछ  प्रौर  मिलों  को  भी  इस  तरह का  काम  देने  का  इरादा  है  ?

 श्री  सनभा ची [ज च ्  दाह  जब  हमारे  पास  कोई  ऐसी  डिमांड  होती  कौर  किसी  सेन्टर  की  यह

 इच्छा  होती  है  कि  वह  वहां  से  प्रिट  करवाये  तो  हम  उसे  फौरन  इजाजत  दे  देते  हैं  ।  लेकिन  हमारा

 इरादा  है  कि  स्थानिक  केन्द्र  में
 ही

 उसकी  छपाई  हो  ।  इसी  कोशिश  में  हम  ने  ८०
 जगहों  को  इस  की

 सुविधा  दी  है  ।

 थी  नवल  श्रभाकर  :  बम्बई  को  ही  प्राथमिकता  क्यों  दी  गई  है  ?

 श्री  मनु भाई  शाहू  :  क्योंकि  वहां  टेक्सटाइल  इंडस्ट्री  सेब  से  ज्यादा  है  सौर  वहां  छपाई  को

 काम हो  रहा  है  ।

 श्री  हेमा  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  wa  हमें  मर्सराइज्ड  खादी  मिल  रही  है  कया  खादी

 द्वारा  मस  राज्य  खादी  तेयार  करने  के  लिए  कोई  खास  व्यवस्था  की  गयी  है  या  हम  उसे  मिलों

 को  ही  भेजते  रहेंगे  ?

 श्री  मनु भाई  हाथ  से  कती  हुई  खादी  को  aes  बनाना  संभव  नहीं  हैं  कयोंकि  वह

 उसका  दबाव  बर्दाश्त  नहीं  कर  सकती  लेकिन  बाकी  प्रक्रियायें की  जा  रही  हैं  ।

 श्री हेम  राज  :  क्या  हर  एक  राज्य  में  खादी  कौर  ग्रामोद्योग  किसान  ने  स्थानीय  रूप  से  छपाई

 का  काम  शुरू  किया  है  ?

 भी  सुभाष  दाह :  वही  तो  मेने कहा  कि  पांच सौ  ७५  लाख गज  में  से
 केवल  १

 '
 ५  लाख

 गज  बाहर  खपाई  के  लिये  भेजते  हैं  ।

 श्री  प०  ला०  बारूपाल  में  जानना  चाहता  हुं  कि  जिन  मिलों  को  यह  कपड़ा  छुपाई  के  लिए

 भेजा  जाता  है  क्या  उनके  कोई  मालिक  खादी  ate  ग्रामोद्योग  कमीशन  के  सदस्य  हैं
 ?

 श्री  सुभाष  शाह  :  कोई  नहीं  ।

 मूल्य-स्त
 र

 *
 १२७२.  स्पो  अनिरुद्ध  सिह  :  नया  योजना  wal ब  a4  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 दूसरी  योजना  प्रारम्भ  होने  के  समय  की  अपेक्षा  तीसरी  योजना  के  प्रारम्भ  में  मूल्य

 स्तर  में  क्या  प्रकार  है  ;

 मूल्य-स्तर घटा  है  या  बढ़ा  है  ;

 sac  बढ़ा  है  तो  इस  बात  का  ध्यान  रखने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  कि
 तीसरी

 योजना की
 अवधि  में  मुल्य  असाधारण  रूप  से  बढ़  न  जायें  ?

 i  यय  यय

 faa  में
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 भ्रम  ate  रोजगार तथा  योजना  उपमंत्री  Ho  नां०  :  १९५६ के

 अन्त  में  अर्थात  पहली  योजना  के  शान्त  में
 थोक  कीमतों

 का  इन्डेक्स  ६६.  र  १६५२-५३

 १००)  था  ।  १८  PERL  अर्थात  दूसरी  योजना  की  समाप्ति  के  लगभग  का  इन्डेक्स
 RRw'?

 २

 तथा  ।

 इस  तरह  मूल्य-स्तर  में  २८  प्रतिशत  की  वृद्धि हुई
 ;

 योजना  में  ऐसी  परिकल्पना  की  गई  है  कि  खाद्यान्न  तथा  अन्य  आवश्यक  वस्तुओं का

 उत्पादन  में  ठोस  वृद्धि  होगी  ।  सरक।र  के  पास  पर्याप्त  war  का  भंडार  है  ।  राजस्व  मुद्रा

 सम्बन्धी  तथा  अन्य  सरकार  की  नीतियों  को  लगातार  इस  प्रकार  अपनाया  जायेगा  कि  कीमतों  में

 उचित  स्थायी पन  बनायें  रखा  जा  सके  ।

 श्री  अनिरुद्ध सिह  :  क्या  यह  बात  सही  है  कि  कर्ब  तक  हमारे  देश  में  प्राय  seq
 का

 मुल्य

 स्तर  खाद्यान्न  के  मूल्य  स्तर  के  साथ  ही  चलता
 किसान  खाद्यान्न  का  ज्यादा

 से
 ज्यादा  मूल्य

 मांगता  है  जब  कि  उपभोक्ता  कम  से  कम  मूल्य  देना  चाहता  है
 ।

 ऐसी  स्थिति  मे  जानना  चाहता

 हूं
 कि

 मूल्य  स्तर
 को

 दुरुस्त  रखने  के  लिए  क्या  सरकार  कोई  मध्य
 अपनाना  चाहती है  ?

 यदि  तो  क्या  ?

 श्री  ल०  नाठ  मिश्र
 :  यह  बात  सही  है  कि

 यहां  पर  अन्य  के  मूल्य  पर  खाद्यान्न  के
 ua

 का  ज्यादा पड़ता  है  ।  लेकिन  इन  दिनों  खाद्यान्न  का  दाम  गिर  रहा  है  पर  अन्य  चीजों  का  दाम

 आगे  जा  रहा  सरकार  सोच  रही  है  कि  क्या  कोई  मध्य  मांगें  हो  सकता  लेकिन  मूल्य  को

 एक  स्तर  पर  रखने  की  कोशिश  है  ।

 pont  पहाड़िया
 :

 कया  यह  सच  है  कि  अत्यावश्यक  पदार्थों  का  मूल्य  उन  वस्तुओं की
 अपेक्षा

 अधिक  बढ़  रहा  है  जो  अत्यावश्यक  पदार्थ  नहीं  हैं
 ?

 यदि  तो  सरकार  इस  वृद्धि  को  रोकने  के

 लिये  क्या  उपाय  कर  रही  है
 ?

 fat  ल०  नाठ  मिश्र  में  पहले  कह  चका  हुं  कि  खाद्यान्न  का  मूल्य  गिर  रहा  है  सनौर  कच्चे

 माल  तथा  wea  seal  का  मूल्य  बढ़  रहा  है  नहों  तक  मूल्यों  का  नियंत्रण  करने  का  प्रदान
 मेंने

 बताया  है  कि  सरकार  श्रावक  उपाय  कर  रही  है  ।

 ची  बासप्पा
 :

 सरकार  ऐसा  नहीं  सोचती
 छि

 अब  समय  or  गया  है  कि  मूल्य
 नीति

 पर  पुनर्विचार किया  जाए  ?

 श्री
 ल०

 ना०  मिश्र
 :

 मूल्य  के  प्रश्न  पर  सरकार  लगातार  ध्यान  देती  रहती  है
 ।  योजना

 ने  भी  इस  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  समिति  बनाई  हैं  तीसरी  को  अन्तिम

 रूप  देते  समय  मूल्यों  के  प्रदान  पर  विचार  क्रिया  जाएगा  ।

 श्री  प्रचार
 :

 कया  सरकार  को  यह  है
 कि

 अब  जिन  परोक्ष  कराघान  उपायों  का

 श्रीताल  किया  गया  है  उनके  कारण  मूल्यों  में  थोड़ी  वुद्धि  होगी
 ?

 चिलिंग ल०
 ato  मिश्र  :  में

 नहीं  कह  सकता
 कि  इस  कारण  कितनी  वृद्धि  होगी  ।  किन्तु यह

 सच  है
 कि

 वर्तमान  अरथ  व्यवस्था  में  जब  विनियोजन  होता  है
 तो

 निश्चय  ही  मूल्य  बढ़ते  हैं  श्र  मूल्यों

 को  गिराना  संभव  या  वांछनीय  नहीं  होता  ।

 श्री  फ्लवियांडी
 :

 करारोपण  उपायों
 का

 fader  लागत  देशनांक  पर  क्या  प्रभाव  होगा
 ?

 मूल
 रंगरेजी  में
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 औ  ल  ना०  मिश्र
 :

 करारोपण
 उपायों

 के
 बाद  वर्तमान

 देशनांक  १२९६

 fat  कासलीवाल  :
 पिछले

 ad  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  ने  मूल्य  नीति  के  समूचे  मामले  पर

 विचार  करने  के  लिए  एक  उपसमिति  बनाई  थी  ।  क्या  उसने  भ्र पना  प्रतिवेदन  दे  दिया है  ?

 ली  ल०  नाठ  मिश्र  जी  नहीं  ।

 भी  हंस  नहाया  :  कराधान  उपायों  की  घोषणा  हो  चुकते  के  पश्चात्  मूल्यों  के  बढ़ने  का  ध्यान

 रखते  हुए  ,  क्या  सरकार  क  ध्यान  वितत  मंत्री  के  इस  आशय  के  वक्तव्य  की  पोर  दिलाया  गया  है  कि

 वहू  मूल्यों  की  बुद्धि  को  रोकने  के  लिए  एक  व्यवस्था  रहे हैं
 ?  यदि  तो  वह  व्यवस्था  किस

 प्रकार  की  होगी  ?

 ६11  लठ  ato  सीजन  में  wea  को  नहीं  समझ  सका

 श्री  aa  बरूआ  : मुल्यों  में  वृद्धि  के  विशेषकर  श्रत्यावद्यक  पदार्थों  पर  कर  लगने  के

 क्या  सरकार  का  ध्यान  वित्त  मंत्री  के  इस  शादाब  के  वक्तव्य  की  are  दिलाया  गया  है  कि  वह

 मूल्यों
 की

 बुद्धि  रोकने  के  लिए  एक  तंत्र  बना  रहे  हैं
 ?

 यदि  तो  उस  तंत्र  का  स्वरूप  नया  होगा
 ?

 श्री  लग  ato  मिश्र  मा०  सदस्य  ने  मा०  वित  मंत्री  का  वक्तव्य  सुना  होगा  जब  वह

 सामान्य  आयव्ययक  का  उत्तर  दे  रहे  थे  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  करारोपण  उपायों  के  करण

 वस्तु  के  मलय  में  व्  द्धि  अस्थाई  तौर  पर  है  कौर  उन  चस्तुभ्नों  के  मुल्य  कुछ  समय  के  स्थिर

 हो  जायेंग े।

 fat  प्रभात  कार
 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  ce  से  १२७  तक  वृद्धि हो  चकी

 जो  Re  हो  गई  है  मा
 ०  मंत्री  दारा  बताए  गए  sist  के  पौर  क्योंकि यह  स्पष्ट है

 कि  पदार्थों  पर  करारोपण  के  उपायों  के  कारण  जीवन  की  दैनिक  आवश्यकताओं  की  के  मूल्यों

 में  यह  वृद्धि हुई
 योजन  आयोग  इस  मूल्य  स्तर

 को  कायम
 रखने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  करने

 विचार  कर  रहा है
 ?

 श्री  न
 ato  सिर  मेंने  यह  नहीं  कहा  कि  करारोपण  के  करण  मुल्य  बढ़  रहे  हैं

 ।  इस

 वृद्धि  के  अनेक  कारण  हैं  ।  शरिक  बाह्य  और  का  मुख्य  हाथ  है  ।  मूल्य  भी

 बढ़  रहे  हैं  क्योंकि  मांग  के  संभरण  नहीं  हो  रहा  है
 ।

 भ  art  औसत  मूल्य  RETR  प्रतिशत  या  २८  प्रतिशत  तक  वृद्धि  का  मूख्य  कारण  कया

 क्या  इसका  कारण  यह  है  कि  चीजों
 की

 कमी  है
 या

 धन
 की  सलाई  बहुतायत  से  है

 ?

 fat  ल०  नासिर  :  जेसा  कि  मैने  कहा  उत्पादन  मांग  की  तुलना  में  कम  है  are  विनियोजित

 तथा  बढ़ा  धन  संभरण  एवं  देश  की  बढ़ी  हुई  सम्पत्ति  के  मुकाबले  में  अधिक  नहीं  बढ़ा  है  ।  ये

 मुख्य  कारण  हैं  |

 सो ०  ब०
 ठाकुर

 :
 क्या  यह

 सच
 है

 कि  कृषि  जन्य
 माल  शौर  कृषि  अतिरिक्त  माल

 के
 बीच

 बड़ा  मन्तर  हैं
 ?  मदि  तो  सरकार  इस  हालत  को  दबाने  के  लिए  क्या  कारवाई  कर  रही  है  ?

 fat  ao
 ato  सिझा  मेंने  यह  नहीं  कहा

 कि
 कृषि  जन्य  माल

 के
 मूल्य

 गिर
 रहे  हैं

 ।
 खाद्यान्नों

 के  मूल्य  गिर  रहे  हैं  किन्तु  कच्चे  भाल  ate  तयार
 माल

 का  मूल्य  बढ़  रहा
 है  ।

 ही

 मूल  भ्रं्रेजी  में
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 fat  प्रभात कार
 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 कि
 दूसरी  योजना  में  औद्योगिक

 उत्पादन  में  ६६  प्रतिशत  तक  वृद्धि  हुई  मू  लय  में  इस  वृद्धि  के  लिये
 किन

 तत्वों  ने  योग  दिया  है
 ?

 महोदय  :  उपभोक्ता  माल
 के

 उत्पादन  की  कमी  |

 1  श्रीमती  रेणुका  राय  :  प्रदान  के  उत्तर  में  मा०  उपमंत्री  ने  बताया  है  कि  राष्ट्रीय  विकास

 परिषद  की  एक  उप  समिति  भ्र भी  इस  मामले  पर  विचार  कर  रही  है  ।  हमें कब
 तक  पता  चलेगा

 कि  उस  समिति  ने  क्या  फैसले  किये  हैं
 ?

 fait  ल०  ato  मिश्र  जैस  कि  मैने  पहले  बताया  मूल्य  समिति  के  विचारों  पर  तीस
 री

 योजना  को  अन्तिम  रूप  देते  समय  ध्यान  में  रखा  जाएगा

 तल्प  सूचना  प्रश्न  प्रौढ़  उत्तर

 पब् चमसी  बंगाल  में  श्रासामी  festa  व्यक्तियों  के  दीवार

 +

 |  श्री  स०  मो०  बनर्जी

 पाइप  सुचना  प्रश्न  संख्या  १३.  श्री  faratator  पाणिग्रहण  :

 शी  तंगामणि :

 att  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :

 कया  पुनर्वास  तथा  झल्प-संर्यक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 '

 क्या  सरकार  ने  परिचित  बंगाल  में  आसामी  निष्क्रान्त  व्यक्तियों  के  दीवारों  को  बन्द

 करने  का  फैसला  कर  लिया  हैं  ;

 यदि  तो  शिविर  कब  तक  बन्द  किये  जायेंगे  ?

 शिविरों  में  कितने  लोग  या  परिवार  हैं  जिनका  झ्र भी  पुनर्वास  करना  है  :

 उन  की  संख्या  कितनी  जो  शिविरों  में  नीं  किन्तु  जो  वास्तव  में  दंगों  के  दौरान

 आसाम  छोड़  कर  भराए  थे  ;  ौर

 उनको  बया  प्रा राग  पहुंचाया  है  पौर  क्या  राज्य  सरकार  ने  उन  की  हानि  की  क्षति

 पति  कर  दी  है
 ?

 तथा  अल्पसंख्यक कार्य  उपमंत्री  go
 झूठ  :  हा ं।

 १६६१  के  अन्त
 तक  शिविर  बन्द  करने  की  आशा है

 !

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  जनवरी  १९६१  के  मध्य  तक  शिविरों  में  ६०६२

 परिवार  जिनमें  से  ५६१३  परिवारों  को  वास्तविक  निष्क्नांत  मान  लिया  गया  जिनके  समापन

 फार्म  असाम  सरकार  से  वापिस  श्री  चुके  शेष  ४४€  फार्मों  की  शीघ्र ही  खाने  की  ara  की

 जाती है  i

 ()  afm  बंगाल  सरकार  के  उनके  पासਂ  इस  मामले  में  कोई  सही  सूचना  नहीं

 a  मलवाता
 किन्तु  विश्वास  किया  जाता  है  कि  उनमें  से  धीरे  धीरे  सब  लोग

 स  ara  at
 गयें  हैं  ।

 ——  ee  नन  बकला



 १३०  मौखिक  उत्तर  ३  १९६१

 यदि
 उल्लेख

 दत  के  )  भाग का
 ग

 भारत  सरकार  ने  कोई  सहायता  नहीं दी

 प्रौढ़ न  ही  पा साम  सरकार  द्वारा  उन्हें  कोई  पुनर्वास  सम्बन्धी  सहायता  दी  जायेगी |  उनके  बारे  में

 यह  धारणा  बनाई  गई  है  कि  वे  केवल  डर  के  कारण  असाम  छोड़  कर  ars  हैं  और  उन्हें  कोई  हानि

 नहीं  एसपी  ख्याल  किया गया  है  |

 श्री  स०  सो०  बनर्जी
 :

 क्या  परिचय  बंगाल  या  केन्द्रीय  सरकार  ने  यह  पता  लगा  लिया  है

 कि  गेंदों  केबीच
 जो  मस्तान

 जला
 दि  गये

 उन्हें  प्रासाद  सरकार  ने  फिर  से  बना  लिया  है  प्रौर

 यदि  तो  क्या  यह  बात उन  निष्क्रांतों को  बता  दी  गई  है  जो  att  वहां हैं  ?

 तथा  झ्रत्प-संद्यक-काये मंत्री  मेहर  चन्द
 :  यह  पहले  परन  से  उत्पन्न

 होता है  इस  से  नहीं  ।  अनुमान  है  कि  दंगों  में  लगभग  १६,०००  दुकानें  कौर  दूसरो  सम्पत्ति

 की  हानि  हुई  थी  ।  इन  में  १४,०००  से  अधिक  की  मरम्मत  हो  चुकी  है  |

 श्री  स०  सो ०  बनर्जी  :  क्या  परिचित  बंगाल  या  केन्द्रीय  सरकार  ने  शिविरों  को  बन्द  करने

 से  पूर्वे  यह  पता  लया  लिया  हैं  कि  झ्रासाम  में  उनके  हितों की  रक्षा  करने के  जिन  उपायों की

 जरूरत  अहसान  सरकार  ने  वे  सब  उपाय  कर  लिये  हैं  ae  पर्याप्त  रक्षा  दी  गई  है  ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :  केवल  दस  दिन  पहले  मैँ  प्रासाद  गया  था  ।  वहां  के  मुख्य  मंत्री

 तथा  वित्त  मंत्री  से  लम्बी  चौड़ी  बातचीत  हुई  थी
 ।  मुझे  राज्य  सरकार  से  ग्रा इवा सन  दिया  है  कि

 जो  कुछ  सम्भव  है  वह  सब  कुछ  किया जा  रहां  है  ।

 pat  चिन्तामणि  पाणिप्रही  :  परिचय  बंगाल  में  आसामी  निष्क्रांतों  के  शिविरों  को  चलाने

 के  लिये  पश्चिम  बंगाल  सरकार  at  wa  तक  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  ?

 श्री  मेहर  चन्द
 sit  तक  कोई  सहायता  नहीं दी  गई  ।

 श्री  तंगामसणि  :  इन  शिविरों  के  बन्द  किये  जाने  से  सरकार  उन  परिवारों  के  पुनर्वास

 करने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  कर  रही  जो  ऐसी  घटनाश्रों  के  कारण  झा साम  से  श्राप  रेजिन  के

 लिये  वे  उत्तरदायी  नहीं  थे  ?

 fat  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 में  इस  प्रश्न  का  पहले  पुरा  उत्तर  दे  चुका  हूं
 ।  इन  ६०००  परिवारों

 में  लगभग  १४००  से  २०००  तक  परिवारों  को  पुनर्वास  का  हक  है  प्रौढ़  कोष  लोगों
 को  सहायता

 का  हक  है  जब  वे  वापिस  जायेंगे  ।  यह  अप्रैल  के  तरन्त से  पहले  होना  चाहिये  |  उन्हें  स  योजना

 के  जो  मैंने  wat  सभा  के  सामने  रखी  सहायता  जायेगी

 pat  हेम  बरूश्ा : कया यह कया  यह
 सच

 है
 कि

 झा साम  में  स्वागत  केन्द्र
 स्थापित

 करने  के  लिये

 राज्य  सरकार  का  एक  प्रस्ताव था  ?  यदि  तो  क्या इन
 शरणार्थियों

 के
 लिये  स्वागत  केन्द्र

 जा  रहे  हैं  प्रौढ़  यदि  तो  उनके  क्या  काम  होंगे
 ?

 fat  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 म॑  ने  इस  प्रशन  के  बारे  में
 जब

 में  वहां
 था

 कभी  चर्चा  नहीं
 की  ।

 विचार  यह  दिखाई  देता  था  कि  जब  ये  लोग  wad  तो  उन्हें  संबद्ध  जिलों  में  भेजा
 जा  या  AK

 उन्हें  तुरन्त  सहायता  या  पुनर्वास
 की  सुविधा दी  जायेगी  ताकि  यह  सारा  काम  मई

 के
 अन्त  तक

 अर्थात्
 मानसून  age  होने  से  पहले  पूरा  हो  जाये  |

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 ी  go  do  गुह  माननीय  मंत्री  ने  बताया है
 कि  उन्हें  असाम  सरकार  मे  झाइ्वासन

 दिया  है  कि  प्रत्  क  संभव  का  *  किया जा  गा  |  क्या  उन्हें  संतोष है  कि  उनके  पुनर्वास के  लि

 जो  कुछ  जरूरी  है  weary  सरकार  वह  कर  रही  है  ?  केन्द्रीय  सरकार  पश्चिम  बंगाल  सरकार

 को  वह  सब  राशि  वापिस  देगी  जो  वे  इतनी  देर  तक  श्रीराम  के  विस्थापितों  पर  खच  करते  रहे  हैं  ?

 श्री  मेहर  चन्द  प्रदान  के  पहले  भाग  के  बारे  में  मुझे  श्रीराम  सरकार  की  सद्भावना

 यर  संदेह  करने  का  कोई  कारण  नहीं  है  ।  उनका  रुख  बड़ा  सहानुभूतिपूर्ण  दिखाई  देता  है  ।  प्रदान  के

 दूसरे  भाग  के  मामले  यह  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  विचार  किये  जाने  का  मामला  है  ।

 el ed

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तार

 श्राइसोटीप्स का  निर्यात

 कौडियाल

 |  श्री  चारियार

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 (*)  क्या  सरकार  ने  विदेशों  को  शभ्राइसीटोप  नि  ta  करने  को  सम्भावनाओं  की  जांच

 की  ak

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कायें मंत्री  के  सभा-सचिव  (att  सादत  श्रली
 :

 रेडियोऐक्टिव  ्राइसोटोपों  के  संभरण  के  लिये  जाँच  बहुत  से  देशों  से  प्राप्त  हुई

 है  जिन  में  थाईलैंड  श्र  जापान  शामिल  हैं  atk  दो  खेप  थाईलेंड  भेजे  जा  चुके  हैं  ।  विदेशों  को

 दूसरे  आइसोटोप  भेजना  सम्भव  होगा  कौर  जब  पक्के  आडर  झा  जायेंगे  तो  ऐसा  करने  के  लि

 wary  किये  जा

 यूगोस्लाविया  से  प्रतिनिधि  मंडल

 श्री  रघुनाथ सिह  :

 श्री  asa  सिह  भदौरिया : अपरद

 श्री स०  |... ह ०  मेहदी

 प्र०  चे

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  यूगोस्लाविया  से  ३०  उद्योगपतियों का  एक  प्रतिनिधिमंडल  व्यापार

 सम्बन्धी  बातचीत  करने  के  लिए  भारत  कौर

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला है  ?

 मूल  Taal ~  में
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 उद्योग  मंत्रो  मनु भाई  हां

 प्रतिनिधिमंडल  ने  (१)  ऋण  सम्बन्धी  करारों  के  श्रुति
 रूप  दिये  (2)

 गोस्लाबिया  सरकार  के  द्वारा  भारत  को  किये  गये  ४००  लाख  डालर  ऋण  के  श्रत्तगंत

 दिये  जाने  व।ली  विभिन्न  मशीन  उपकरण  के
 संभरण  मृत्यों/विवरणों  श्रादि  का

 ब्योरा  afer  रूप  में  तैयार  कि  के  बारे  में  विभिन्न  मंत्रालयों  के  साथ  चचियां  की  हैं  ।

 प्रतिनिधिमंडल  ने  व्यापारियों  कौर  व्यापार  के  विभिन्न  पहलुओं  के  गैर  सरका  t  लोगों  के

 साथ  at  बात  चीत  की  है  ताकि  व्यापार  को  गति  को  बढ़ाने  के  लिये  तथा  व्यापार  सम्बन्ध  कौर

 सम्पर्क  स्थापित  किया  जा  ae.

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  बेसन-क्रम

 १२६८.  श्री  हरियाणा  माथुर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  सरका
 ग

 क्षेत्र
 के

 उपक्रमों  में  विद्यमान  वेतनक्रमों  का  पुनरीक्षण  कर

 रही

 सरकार
 के

 ध्यान
 में  क्या

 बातें  ला  गी
 गयी

 जिन
 से  प्रेरित  हो  कर  सरकार  ऐसा

 कर  रही  शौर

 इस  बारे  में  अब  तक  कया  कार्यवाही  की  जां  चुकी  है  ?

 उद्योग  मंत्री  wong  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता  हैं  ।

 विवरण

 सरकार
 के  ध्यान में  यह  लाया  गया हैं  कि  एक  सरकारी  क्षेत्रीय

 उपक्रम
 से  gat  उपक्रम

 में

 था  सरकारी  ग्रोवर  गर  सरकारी  उपक्रमों  के  बीच  उच्च  प्रविधिक  कर्मचा  रियों  के  जाने  की  कुछ

 घटनायें हुई
 हैं  ।  यद्यपि  घटनायें  कम  सरकार  ने  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  छोट  वेतन  क्रमों

 ar  कनिष्ठ  अवीक्षण  स्तरों  में  वेतन  इरादी  के  बारे  में  कर्मचारियों  की  feafa  का  शभ्रवलोकन

 करना  वॉद्धिचीय  समझा  |  भारत  साव  जनक  प्रयास  संस्था  ने  इसका  भ्रध्ययन  करना  तथा  यह

 पता  लगाना  कि  कर्मचारियों  के  जाने  के  लिये  वेतन  क्रम  ale  भ्रमण  सेवा  की  शर्तें  उत्तरदायी

 कर  लिया  हे  ।  अध्ययन  के  स्वरूप  झर  प्रकार  के  बारे  में  भारतीय  सार्वजनिक  प्रशासक

 dear  के  साथ  बातचीत  चल  रही  हे  ।

 थोरियम

 ११२६९.  att  सूचित घोष  :  क्या  उघान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच
 हं  कि  भारत  में  थोरियम  के  सब

 सेब
 निक्षेप

 यदि  तो  विद्युत-उत्पादन  के  लिए  इसका  प्रयोग  करने  के  वास्ते
 कया  तरीके

 at  साधन  गये  हैं  ?

 SS  क  क ee

 मूल  भ्रंप्रेजी  में
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 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री
 के

 सभा-सचिव  (sit  सादत  झलो  :

 भारत  के  मोना ज़ा इट रेत  झर  धि क  थोरियम  मिलता  है  ।  वर्तमान  सूचना  के  भ्रनुसार  भारत

 के  भोनाजाइट  निक्षेप  संतार  में  सब  से  बड़े हैं  ।

 देश  की  अणु  शक्ति  कार्यक्र  को  प्रत्ततोगत्वा  थोरियम  पर  आधरित  करने  की

 योजना  की  गई  है  ।  तबाही  इस  उद्देश्य  के  कार्यक्रम  के  प्रथम  प्रकट  में  रिएक्टर  जिन  में

 प्राकृतिक  यूरेनियम  का  प्र  तेग  जिससे  उप-उत्पाद  तेयार  होता  है  ।  दूसरे

 प्रक्रम  में  यह  प्लूटोनियम  का  उपयोग  या  तो  अधिक  dart  करने  के  फास्ट

 रीडर  रिएक्टरों  में  यूरेनियम  के  साथ  किया  जायेगा  या  यूरेनियम  २३३  यार  करने  के  लिये

 थोरियम  के  ताथ  ।  कार्य  कम  का  तीसरा  प्रक्रम  थोरियम-यूरेनियम  २३३  चक्कर  पर

 चलने  बाले  रिएक्टरों  पर  राधा  शत  होगी

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  ले ला पालन  कौर  लागत  हांफने  Bl  व्यवस्था

 श्री  प्र०  रहे  बुधा

 थी  रामकृष्ण गुप्त  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :
 प  १२७३.

 थी  श्रीनारायण दास  :

 | at  राजा
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  समवाय  विधि  प्रशासन  ने  सरकारी  क्षेत्र  के  बहुत  से  उपक्रमों  में  लेख पा  लन  शौर

 लागत  झांकने
 की  सुचारु  व्यवस्था  न  होने  की  आलोचना  की  है

 क्या  प्रशासन  ने  रार क़ारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  प्राधिकारियों  से  श्रबुरोध  किया  है  कि

 वे  प्रबन्ध  at  लेवा पालन  विषयों  के  लिए  वित्तीय  लागत-विधेषज्ञों  are  समव  1-a Prat

 से  भिन्न  मुख्य  वित्तीय  नियंत्रक  शादी  विशेषोपयुक्त  पदाधिकारियों  की  पहाड़ियों  का

 निर्माण  शौर

 यदि  तो  इस  जारे  सें  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  और  सरकार  का  क्या  कदम

 का  विचार  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  संभवत  :  माननीय  सदस्य  का  अभिप्राय

 क्षेत्र  क ेउपकरणों  से  यह  है  सरका  ी  समवाय  जो  समवाय  अ  ‘afare  PENS  की  धारा  ६१७  के  अर्थों

 के  अन्दर  भराते  यदि  ऐसो  बात  है  तो  यह  सच  है  कि  समवाय  विधि  प्रशासन  विभाग  ने  कई

 सरका  ग  समाचारों  में  कुशल  श्रान्त  रिक
 लेखा  पालत  झ्र ौर  झांकने  की  व्यवस्था  की  कमी  की  अर  ध्यान

 आकर्षित  फिया  है  ।

 हां
 ।

 (7)  सरकारी  aa  पायों  में  जिनमें  से  अघिकांश  ने  सुचना  दी  कि  उपयुक्त  लेखायालन  कौर

 झांकने  की  इकाइयां  स्थापित  की  जा  रही  हैं  ।  ठोस  श्रान्त  रिक  लेखा पालन  श्र  झांकने  की  प्रणाली

 की  अवश्यक 1  सामान्यतया  सानी  जाती है  ।  सरकार  ध्यानपूर्वक  सपर  गौर  कर  रही  है  ।
 ee  णणणणाणाणएुत कता  प  कना

 fra  wast में
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 में  हथकरघा  बुनकर

 नसीहत
 reer  ही

 अब्दुल  सलाम
 :

 क्या  माणिक्य  तथा  उद्योग मं  गी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  को  नकलों  रेशम  के  oe  के  आयात  लाइसेंसों के  बन्द  किये  जाने  के

 फलस्वरूप  मद्रास  राज्य  में  न  कली  रेशम  के  कपड़े  की  बुनाई  करने  वाले  हथकरघा  बुनकरों

 के  बड़ी  संछ्पा में बे में  बे  जगार  हो  जाने  का  पता  है  ;

 क्या  सरकार  को  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  श्रम्यावेदन  भेजे  गये हैं  ;  भर

 इन  वस्त्रों  की  विदेशी  मुद्रा  अजय  करने  की  क्षमता  को  देखते  हुए  सरकार  का

 बिचार  स्थिति  में  तत्काल  सुधार  करने  के  लिए  कोई  कदम  उठाने का  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सतूनों  :  (7)  से  विवरण  सभ-पटल पर  रखा  जाता  है

 विवरण

 सरकार  के  पास  नकली  रेशम  के  धागे  के  आयात  लाइसेंस  स्थापित  किये  जाने  के

 स्वरूप  हथकरघा  उद्योग  में  किसी  बड़ी  बेका  TH  बारे  में  सूचना  नहीं  है  ।  तथापि  कुछ  श्रीयाल दन

 हुए  हैं  कि  वास्तविक  उपभोक्ता  लाइसेंस  उद्योग  की  सहायता  के  लिपे  जारी  जाने  चाहियें  ।  यह

 किया  जा  रहा  है  ।  इसके  प्रतिष्ठापित  श्रायातकों  के  द्वारा  नकली  रेशम  की  समूचा  ग्रा यात

 हथकरघा  उद्योग  को  अ्रावं।टित  किया  जाता  है  |  बुनकरों  को  देशी  उत्पादन  से  भी  पर्याप्त

 आवंटन  सिलता  है  ।

 चाल  अर्घ  वर्ष  के  श्रावंडन  में  से  विलंब  को  रोकने  के  तुरंत  आरा  पर  पर  झांशिक  लाइसेंसों

 का  ast  दिया
 गया  है  जब

 तक
 कि

 बाद  में  कुल  यात्रा  fafear a FT
 न  कर

 दौ  ।

 दिल्ली में  झाड़ियों  का
 गिराया  जाना

 *
 १२७५४.  थी  नवल  प्रभाकर  :  क्या  श्रीवास  पौर  संभरण  मंत्री बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १३  ge  को  नई  दिल्ली  फिक्रो  रोड  के  सिविल  कम्प

 संख्या  २  में  कुछ  झुग्गियां  गिराई  गई  थो  ।

 यदि  तो  कया  उन  झुग्गियों  के  दरवाज़े  बंब  थे  मौर  उनसें  ताले  लगे  हुए  थे  ;

 क्या  यह  सच  हैं  कि  वे  सारी  झुग्गियां  हरिजनों  की  थीं  ;  AK

 कितनी  झुग्गियां  गिराई  गई
 ?

 श्रीवास  तथा  संभरण  उपमंत्री  (att  अनिल  फु
 :  जहां  ।

 जो  नहीं  ।

 यह  मालूम  नही ं।

 ११
 ।  डि

 tat  अंग्रेजी  में
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 fay  यंत्रों  के  पुर्जों  का  निर्माण

 १२७६.  श्री  लाचार  :
 क्या  वाणिज्य

 तथा
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  सरकार  ने  faze  यं  त्रों  के  पुर्जों  का  निर्माण  करने
 के  लिए एक  संध  त्र

 स्थापित  करने

 का  निश्चय  किया है

 यदि  तो  इस  उपक्रम  के  लिए  कितनी  पूंजी  की  श्रावइ्यकता  पड़ेंगी  ;  शौर

 इस  परियोजना  को  कहां  स्थापित  कियां  जायेंगी  ?

 उद्योग  मंत्री  सनुभाई  से  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 a  |

 विवरण

 रांची  में  भारी  मशीन  निर्माण  संयंत्र  तथा  दुर्गापुर  में  कोयला  खान  मशीनरी  संयंत्र  में  अन्य

 चीजों के  साथ  साथ  ५४५००  टन  भारी  तेल  छिद्र  रिग  कौर  Rx  टन  हल्के  छिद्र  रिंग

 रमक  fart  के  लिये  बनाने
 की

 योजना  हू  ।
 इन  संयंत्रों  में  तेल  far  के  कुछ  पुर्जों  अन्य

 उपकरण  बनाने  की  भी  गुंजाइश  होगी  ।

 सारी  मशीन  निर्माण  संयंत्र  की  पूंजी  लागत  का  मोटा  श्रीमान  लगभग  ४८  करोड़  रुपये  है  ।

 श्र  कोयला  खनन  मशीनरी  संयंत्र  का  ३५  करोड़  रुपये  है  |

 निर्यात  संवर्धन  परिषदें

 JS  श्री  कोडियान

 1 १२७७.
 Lett  वॉरियर

 कया  बाशिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  विभिन्न  निर्यात  a  शेन  परिषदों  को  अधिक  प्रभावशाली  बनाने  शौर

 उनके  का  में  और  अधिक  तालमेल  पैदा  करने  के  उद्देश्य  से  इन  परिषदों  ह. के का थ  सं  चालन  का  पूरी  क्षण

 किया  है  ;  ak

 यदि  तो  इतका  क्या  परिणाम  निकला है  ?

 पजाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  ऑर  विभिन्न  निर्यात

 संवर्धन  प  परिषदों  की  कार्यवाही  1  पर  समय  समय  पर  उनके  सभा  तियों  या  सचिव  या  दोनों  की  बैठकों

 सामान्य  सदस्यों  की  चर्चा  करने  तथा  उन  में  उत्तम  समन्वय  लाने  की  दुष्टि  से  विचार  किया  जाता

 है  ।  बहुत  सी  योजनाएं  भ्र यति  निर्यातकों  के  पं  जीवन  जैसी  योजनाएं  उन  के  सहयोग  के  साथ

 की  जा  रही  हूँ
 ।

 दिल्ली  के  लिए  तीसरी  योजना

 प  १२७५.  थी  प्र०  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  की  तीसरी  पं  च  वर्षीय  योजना  के  लिए  धनराशि  का  आवंटन  अन्तिम  रूप  से

 किया  जा  चुका है  ;  शौर

 कूल  Gia F में
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 यदि  तो  दिल्ली  प्रशासन  कौर  दोनों  नगर  निकायों  की  मांगों  को  किस  सीमा  तक  पूरा

 करने  का  विचार है  ?

 जम  शौर  रोजगार  तथा
 योजना  उपमंत्री

 ना०४  कौर  दिल्ली

 संध  राज्य  क्षे  के  लिये  तीसरी  पंचवर्षीय  जना  के  लिये  प्रस्तावित  कुज  परिव्यय  Gly  करोड़

 पये  इसमें  दिल्ली  प्रशासन  के  लिये  २७  .  ve  करोड़  दिल्ली  नगरपालिका  निकाय  के  लियें

 १.२१  करोड़  रुपये  और  नई  दिल्ली  नग  रखा  लिका  समिति  के  लिये  ३  ,  ०  ५  करोड़  पये  के  उपबंध

 हैं  ।

 ए्घ्ोः  में  उर्वरक  कारखाना

 PRE.  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ड्रोन  उबेर  कारखाने के  लिए
 बनाये

 गये
 समवाय

 की  हिस्सा-पूंजी  कितनी है  ;

 इसमें  कितने  ahaa  पूंजी  विदेशी  है  ak  भारतीय  सरकारी  शर

 का  हिस्सा  कितना 2  ;

 कारखाने  में  कब  उत्पादन  शुरू  होने  की  संभावना  है  ;  कौर

 स  कारखाने  की  उत्पादन  क्षमता  कितनी  है  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  १,दे००,०००  पौण्ड  |

 लगभग  एक  तिहाई  विदेशी  पूंजी  प्रौढ़  ए  भारतीय  ।

 वर्ष  १९६२-६३  में  ।

 ५१४८०  टन  अमोनियम  फॉस्फेट  प्रतिवर्ष  ।

 बम्बई  के  अंग्रजी  भाषा  के  समाचारपत्र  द्वारा  कागज  की  सरोद

 TFRITo.  श्री  रघुनाथ  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 कया  यह  सच  हे  फि  प्रैस  रजिस्ट्रार  ने  बम्बई  के  एक  बड़े  अग्रेज़ी  समाचारपत्र  के  मुख्य

 श्रबन्थक  से  पूछा  है  कि  क्या  उस  समाचारपत्र  ने  एक  लाख  रुपये  से  श्री  क  मूल्य  का  प्रभारी  कागज

 चोरबाजार से  खरीदा  ह  ;  ak

 (  यदि  at,  तो  उत  dial  दैनिक  समाचार  का  क्या  नाम  है  पर  सने  अखबारी

 कागज  कहां  से  प्राप्त  किया  हू
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  are  सरकार  को  ऐसी  घटना त्रों  का

 यता  चला  है  कि  कुछ  समाचारपत्रों  ने  सरकार  द्वारा  उनको  मंजूर  की  गई  मात्रा  के  इलावा  बाजार

 सेवा  ग
 कागज  खरोदा  इस  मामले  में  गहरा  जांच

 की
 जा  रही  है

 ।  जब  तक  यह  जांच

 जो
 चल

 रही  है  पुरी  नहीं  हो  संबद्ध  अखबारों  के  नाम  बताना  संभव  नहीं
 होगा  । ता  ए

 मूत  अंग्रेजी  में
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 फास्फोरस  संयंत्र

 श्री  कोडियान  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १३  १९६६०  के

 त  प्रश्न  संख्या  2939.0  के  उत्तर  के
 सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 १८
 a

 )  कया  देश  में  एक  Ble aa  यूं  स्थापित  करने  की
 से

 भावनाओं
 के

 बारे  में  प्रारम्भिक

 जांच  पूरा  हो  गयी  है  ;  शौर

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  शौर  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता  है  ॥

 विवरण

 तौर  इंजीनियरों  का  एक  दल  राष्ट्रीय  प्रौद्योगिक  विकास  निगम  सीमित  द्वारा  EXE

 विधिक  सहकारिता  कार्य  क्रम  के  देश  में  ऐलीमेटल  फासफोरस  के  उत्पादन  के  लिए  एक

 संयंत्र  स्थापित  करने  की  भा व्य ताओं  के  बारे  में  प्रविधिक-अझार्धिक  ग्रध्ययन  करने  के  अमरीका

 VESTT जा  गया  था  ।  दल  ने  अमरीका  में  कुछ  फासफोरस  संयंत्र  देखे  कौर  भारत  लौंटने  पर  एक  प्रतिवेदन

 जिस  पर  इस  समय  राष्ट्रीय  औद्योगिक  निकाय  निगम  विचार  कर  रहा  निवेदन  की

 ऋतियों  संसद  के  पुस्तकालय  में
 रखी  हैं

 ।

 पटसन क  कार खाल
 ~

 ११२८२.  श्री  to  Wo  सदा  a  जलीय  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेगे

 क्या  देश  में  झशिकांदा  पटसन  कारखानों  को  बन्द  हो  जाने  के  खतरे  का  सामना

 यदि  तो  उचके  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 स्थिति  को  सं  डालने  के  लिए  सरकार  द्वारा  कया  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  नहीं  ।

 शर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 केंद्रीय  इल्म  पूना

 1१२८३.  श्री  तंगा मणि  :  क्या  सुचना  श्र  प्रसारण  में  त्री  यह  बताने  की  कृपा  ata  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  झक्क  शर्तों
 के

 केन्द्रीय  फिल्म  पूना  में  विद्यार्थी

 wea  नहीं  ले  रहे

 यदि  at,  तो  इस  बारे  में  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ;

 PERQ-  के  लिए  feat  विद्यार्थी  लिये  ग  हैं  ;  शौर

 क्या  Teal  प्रधान  के  दौरे  का  कोई  फल  निकला  है
 ?

 दवना  शौर  प्रसारण  मंत्री  (  डा०  शौर  नहों  ।  यह  सच  नहीं

 2  t  तीन  fara  के  रिश्तेदार  कोसें  के  जो  मान  १९६१  में  आ  भ  हुमा  ३०  स्थानों  के

 लिये  ८६  प्रार्थना-त्र  प्राप्त  हुए  थे  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प  लिखित  उत्तर  सोमवार  ह  EEF

 जुलाई  &&  adage  वालें  स्थायी  कोसों
 के

 लिये  प्रार्थना-पत्र  शीघ्र  ही  आमंत्रित

 किये  जायेंगे  ।

 संस्था  के  प्रा सपल  का  मद्रास  अर  कलकत्ता  के  लिये  दौरे  का  उद्देश्य  फिल्म

 उद्योग  को  फिल्म  संस्था  कार्यों  से  अवगत  कराना  था  wie  यह  फिल्म  उद्योग  की

 ्रावइ्यकत।म्रों  को  समझने  में  उपयोगी  शौर  लाभदायक  सिद्ध  हुआ  ।

 कुच-बिहार  में  पाकिस्तानियों  द्वारा  छापा

 FFAG,  श्री  रघुनाथ सिह  :
 स०  ate  बनर्जी  :

 बया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १४  PERL  को  पाकिस्तानी
 '्रात्र:सण  कारियों  ढारा

 बिहार  जिले  के  हल्दी बाड़ी  थाने  के  अधीन  एक  भारतीय  सीमावर्ती  गांव  में  एक  भारतीय  गांव वाँ

 मारा  गया  कौर

 यदि  तो  इस  घटना  का  ब्यौरा  क्या

 वैदेशिक  ert  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  wet
 :  कौर  हां  ।/

 घातक  शास्त्रों  से  लेत  कुछ  पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  ने  १४-१५  मार्चे  १९६१  की  रात्रि  को
 हिम कुमा री

 गांव
 की

 सीमा  पर  श्री  महे दा चन्द्र  बसंत  के  मकान  पर  धावा  विया  ale  उसे  मार
 दिया  i  fg  हमारी

 सूचना  यह  है  कि  उन्हें  यह  अपराध  करने  के  fee  कुछ
 भार  गय  राष्ट्र जनों  ने  बुलाया  जिनका

 श्री  बमन  के  साथ
 भू

 मि
 के  संबध  में  झगड़ा  था  शौर  यह  केवल  हत्या  का  मामला  था  तथा  इस  में  कोई

 राजनीतिक  प्रयोजन  निहित  नहीं  था  ।

 नई  दिल्ली  के  लिए  पुनर्विक्षास योजनाएं योजनाएं

 1२६४७.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  कया  श्रावास  ake  संभरण  मन्त्री  २२

 १९६०  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  ५७७  के  उसर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या नई  दिल्ली  में  रीडिंग  पंचकुइया  कनाट  भर  इरविन  रोड  के  बिक

 पड़े  क्षेत्रों के  लिये  पुनर्वास  योजनाओं को  afar  रूप  दिया गया  है  ;  शौर

 यदि
 तो

 उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 श्रीवास  संभरण  उपसंत्री  Fo
 :  शर

 केन्द्रीय
 लोक  निर्माण

 विभाग
 ने  पंचकुइया  बायें  लेडी  हेडिंग  पेशवा  श्र

 रीडिंग  रोड  द्वारा  घिरे  हुए  क्षेत्र
 के  पुनर्विचार  के  पहले  प्रक्रम

 के  लिये
 प्लान  कौर  प्राक्कलन  तैयार  करें

 लिये  ये  सरकार  के  विचाराधीन हैं  ।

 za

 मल  अंग्रेजी  में
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 महत्मा  गांधी  का  जोबन

 crt  कृष्ण  गुप्त :
 1९६४८  श्री  दो०  wo  af

 क्या  सूचना प्रसारण  मन्त्री  २५  VEKo  के  अतारांकित  संख्या  ७८८  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 महात्मा  गांधी  के  जीवन  से  सम्बन्धित  घटनाओं  के  रिकार्ड  बनाने  के  लिये  आकाशवाणी

 की  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  बारे  में  अब  तक
 की

 क्या  स्थिति

 क्या  भारत  छोड़ोਂ  आन्दोलन  से  सम्बन्धित  घटनाओं  के  भी  रिकार्ड  बनाये  गये  हैं  ?

 शोर  प्रसारण  मंत्री  हिन्दी  में  छटा  रेडियो  प्रलेखीय  फीचर

 पुरुष  ३०  जनवरी  १९६१  को  प्रसारित  किया
 गया

 था  |

 अभी तक  नहीं  ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर  युद्ध  विराम  रखा  का  अतिक्रमण

 १९६४८.  Gane  wt

 नया  गलाने  ह्  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 नवम्बर  १६६०  से  लेकर
 श्री  तक  पाकिस्तानियोंजने  कितनी

 बार  जम्म
 तथा  काश्मीर

 ag  विराम  रेखा  का  अतिक्रमण  किया  कौर

 उस  पर  कया  कार्रवाई की  गई  है  ?

 pater  मंत्री  तथा  बेक़ैदिओ  कार्य
 पत्री  जवाहरलाल  :  ६८  बार  (२०-

 ३-  १९६१  TH)

 ३०  मामलों  में  शिकायतें  संयुक्त  राष्ट्र  सेनिक  पर्यवेक्षक  से  की  गई  थीं  ।

 लंका  से  भारतीयों  का  प्रदान

 २६५०.  श्री  नया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पिछल  तीन  मही नों

 में  लंका  से  कितने  भारतीय  राष्ट्र जन  लंका  से  भारत  चले  गये
 ?

 क
 pra  मंत्री  तथा  बंदेदिक-काय  मंत्री  ज्या  २१  REKo

 को  समाप्त  होने  वाली  तिमाही  के  दौरान  १७८४  भारतीय  राष्ट्रगान  लंका  से  Joy

 स्वच्छ  से  yor  छोड़  देने  के  नोटिस  प्रात  होने  पर  ।  बाद  के  आंकड़े उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 महाराष्ट्र  में  खेती  बाड़ी  के  श्री जार  संबधी  उद्योग

 1२६५१.  श्री  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  2ETo  के  दौरान  खती  बाड़ी  के  झ्रौजार  उद्योग  के  विकास  के  लिये  महाराष्ट्र  सरकार  को  कितनी

 राशि  का  अनुदान  दिया  गया
 ?

 मूल  dit  में
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 उद्योग  मंत्री
 (att

 मनु भाई  शाह  क्योंकि  राज्य  सरकारों  को  प्रविधिक  अनुमोदन  के

 लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  पूछे  बिना  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  विकास  की  योजनाएं  मंजूर  करने  का

 अधिकार दिया  गया  महाराष्ट्र  सरकार को  PEKo  में  किसी  विशिष्ट  उद्योग  के
 लिये  अनुदान  देने

 की  मंजूरी  देने  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सधवा मध्यप्रदेश  में  झोधोविक  बस्तियां

 पांगरकर

 भी  कुन्हा

 पंडित  हवा  to  ज्योतिषी

 1२६५२

 |

 क्या  बाशी  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मध्य  प्रदेश  में  प्रौद्योगिक  बस्तियों  में  श्री  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;  और

 इन  सम्पादकों  से  प्रत्येक  में  कुल  कितना  विधिक  अपमानित  उत्पादन होता  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  ak  एक  विवरण  संलग्न है  ।  देखिये

 परिशिष्ट  ¥,  aaa  संख्या

 महाराष्ट्र  में  छोटे  के  Jair

 1२६५३  भ. ॥
 बया  माणिक्य

 तथा
 उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 at  RETO  में  महाराष्ट्र  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगो ंके  विकास  के  लिये  कितनी  राशि

 arated  की  गई  कौर

 इस  बारे  में  aa  तक  कितनों  प्रगति  हुई  है
 ?

 उद्योग
 मंत्री  मदुराई  शौर  एक  विवरण संलग्न

 परिशिष्ट  अनबन  संख्या  vy]

 पंजाब  में  मधु-मिलती  पालन  केन्द्र

 FRET  शमी  हेमराज  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  PERT YRVE  mic  eho  में  पंजाब  में  जिलावार कितने  मत-मक्खी  पालन  केन्द्र

 खोले  झर

 इस  अवधि
 में  इस  काम

 के  लियें  राज्य
 में  कितने  लोगों

 को  प्रशिक्षित
 किया  गया

 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  जाह  :
 अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण

 aaa हैं  ।

 खादी  आयोग के  कार्यक्रम  के  vy  लोगों
 को

 जनवरी  2OS2 FH Ted के  पन्त  तक

 प्रशिक्षण  दिया  गया  थ

 fr  अंग्रेजी में
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 विवरण

 खादी  भ्रायोग  की  सहायता  से  पंजाब  में  खोने  गये  मत-मक्खी  पालन  केन्द्रों  का  वर्षवार

 जिला-बार  ब्यौरा  ——

 ge

 PEKO—-FQ  जोड़ स्थान  ५८-1९  ZEXE—FO

 (  RY-8-F

 कांगड़ा  १०  श्श्  २४

 नस  बमन  श  Zo डलहौजी

 ममा  ्  भ

 जोड़  ,  १०  Ro  to  Yo

 मेले  कौर  प्रदान  मियां

 1२६५५.  श्री  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  संतरी  यह  बताने
 को

 कृपा
 करेंगे  कि  :

 वर्ष  Pee F से  PERC  के  दौरान  विदेशों  में  भारत  सरकार  ने  क्रिकेट  मेले  कौर  see

 नियां  प्रिया  विदेशों  के  कितने  मेलों  ate  प्रदर्शन  नियों  में  भारत  सरकार  ने  भाग  लिया

 तथा  उन  स्थानों और  देशों  के  नाम  क्या  शर

 इनमें  से  प्रत्येक  पर  किता  व्यय  गया  ?

 वाणिज्य तथा उद्योग तथा  उद्योग  उपमंत्री
 सतीशचन्द्र  )  :  प्रदर्शनियों कौर  अन्तर्राष्ट्रीय

 व्यापार  मेलों  के  निदेशकों  द्वारा  विदेशों  में  आयोजित  शित  भारतीय  प्रदर्शनियों  के  बारे  जिनमें

 भारत  ने  FEXK—Fo  वर्षो ंके  दौरान  भाग  सुचना  देने  वाला  विवरण  संलग्न  है  |

 परिशिष्ट  ४,  झनुब ष  संख्या  ५६]

 सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  पांच  सालों  में  लगें  प्रत्येक  मेलों  श्रीर  प्रदेश  नियों  के  बारे

 में  सुचना  एकत्र  करने  में  जितना  समय  कौर  श्रम  लगेगा  प्राप्त  होने  बले  परिणामों  से

 कहीं  afer  होगा  ।

 कांगड़ा  में  चाय  उत्पादकों  की  सहकारी  संस्थाएं

 TRUE.  श्री  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  के  कांगड़ा  जिला  तथा  हिमाचल  प्रदेश  के  मण्डी  जिला  में  चाय  बागान  की  उचित  वृद्धि  भौर

 विकास  के  लिय  छोट  चाय  उत्पादकों
 की

 सहकारी  संस्थाएं  बनाने  की  दिदा  में  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 प  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )
 :

 जबकि  पंजाब  सरकार  ने  छोटे

 दलों  के  हरे  पत्तों  को  तैयार  करने  के  लिय  पालमपुर  में  एक  चाय  फैक्टरी  स्थापित  रने  के  लिये  एक

 सहकारी  संस्था  बनाने  की  एक  मसौदा  योजना  बनाई थी  उस  चाय  बोर्ड  की  नवम्बर  १९५८  में

 भेजा  राज्य  सरकार  प्रस्तावित  सहकारी  संस्था  का  संगठन  करने  में  कभी  तक  सफल  नहीं  हुई  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  के  मंडी  क्षेत्र  में  छोटे  उत्पादकों  की  एक  सहकारी  संस्था  बनाने  के  बार

 में
 कोई  योजना  प्राप्त  नहीं  हुई  हें  ।

 १मूल  अंग्रेजी
 में
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 फरीदाबाद  उद्योगों  में  काम  करन  वाले  विस्थापित  व्यक्ति

 1२६५७.  ॥  दी  चं०  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  वर्ष  १९५९-६०  शौर  १९६०-६१  में  अरब  तक  फरीदाबाद  के  उद्योगों  में  काम  करने  वाले  कितने

 विस्थापित  लोगों  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  ऋण  लिये  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  दशाह  )  १६६०-६१  में  फरीदाबाद  के  किसी  उद्योग  को  ऋण

 नहीं  दिया  गया
 ।  जिन  उद्योगों  को  PEXE—Fo  में  ऋण  दिये  गये  उनमें  काम  करने  वाले |

 fra  लोगों  की  संख्या  १९६०  के  मध्य तक  gy aft थी  ।

 दिल्ली  की  विस्थापित  लोगों  को  बस्तियों  में  नागरिक  सेवाए

 थ्रो  दी०  च०
 १२६५८.

 ू  थी  नवल

 क्या  पुनर्वास  तथा  अल्प  संख्यक-कायम  मन्त्री  ८  १९६०  के  अतारांकित  प्रशन  संख्या

 १५११  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  दिल्ली  की  विस्थापित  लोगों  की  बस्तियों

 की
 नागरिक  सेवाओं

 को
 दिल्ली  नगरपालिका  निगम  को  हस्तान्तरित  करने  के  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में

 राज  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 गप्रनर्वास  तथा  अल्प  संस्था-कार्य  मंत्री  मे हरचन्द  खन्ना )  :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता
 परिशिष्ट  ४,  अनुबंध  संख्या  x9]

 भ्रणुदाक्ति  प्रतिष्ठान  zim

 २६४५८.  शनी  दी०  Wo  शर्मा  कया  ग्लास  मन्त्री
 ८  १€  ६०  के  प्र तारांकित प्रश्न

 संख्या  १५१२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अणु  शाक्ति  प्रतिष्ठान  ट्राइब

 इलैक्ट्रोनिक  उपकरण  के  बारे  में  उत्पादन  क्षमता  बढ़ाने  के  प्रस्ताव  में  क्या  श्रग्रतर  प्रगति  हुई  है  ताकि

 यह  प्रतिष्ठान न  केवल  अपनी  मांग  पुरी  कर  सके  किन्तु  समुचे  देवा  की  वैज्ञानिक

 चिकित्सा  कौर  दिक्षा  सम्बन्धी  संस्थाओं  की  झावर्यकता  भी  पुरी  करने  में  समझते हो  सके  ?

 मंत्री  तथा  वैदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :  कि  पिछले  get

 के  उत्तर में  बताया  गया  पंचवर्षीय  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  के  लिये  अणु  शाक्ति
 प्रतिष्ठान  ट्राम्बे

 के  इलैक्ट्रोनिक्स  डिवीजन  के  विस्तार  के  कार्यक्रम  की  कार्यान्वित  के  लिये  अपे  गीत  प्रतिष्ठित

 दारीयों  भ्र ति रिक्त  उपकरण
 की

 खरीद  की  मंजूरी
 दी  जा

 चुकी  १९६०  में  १४५८३  reg  १

 में  शब तक  २००  और  औजार  तैयार  किये  गये  हैं  ।

 उत् प्रवास  पारपत्र

 1२६६०.
 _  भी  श्रीनारायण दास

 Lett  राधारमण

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 वर्ष  ZERO  में  उत् प्रवास  पारियों  के  लिये  कुल  कितने  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त  हुए

 कितने  लोगों को  ये  पारपत्र  दिये  गये

 कितने  लोग  देश  से  ar

 वि
 ऐसे  कितने  व्यक्ति  लौट  are ?

 oo

 मूल  अंग्रेजी
 में

 ‘Emigration  Passports
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 दरबान  मंत्री  तथा  बंदिशें-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  मेहरु  )  (®)  उत् नवा
 के

 पत्रों  के  लिये  PACE  प्रार्थना  पत्र  विभिनन  प्रादेशिक  पारपत्र  दफ्तरों  में  वर्ष  १९६०  में  प्राप्त हुए  ।

 AYER  लोगों को  ये
 पारपत्र

 दिये  गये  ।

 atte  खेद  है  कि  यह  सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  कौर
 उन

 लोगों  के  जाने  शौर
 शाने

 के  बारे  में  पारपत्र जारी  करने  वाले  प्राधिकारी  ऐसे  कोई  अभिलेख  नहीं  रखते  |

 अखिल  भारतीय  दस्तकारी  ate

 थी  राम  कृष्ण

 श्री  रामेश्वर

 श्री  जीत  सिह  सरहदों

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  १४  १९६०  तारांकित  संख्या  २४  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  के  पास  १९६०  में  रांची  में  हुए  दस्तकारी  सहकारी  संस्थाओं

 की  प्रादेशिक  गोष्ठी  द्वारा  किये  गये  सुझावों  के  बारे  में  रखी  भारतीय
 दस्तकारी बोर्ड

 की  सिफारिशें

 आई  हैं  शौर  उन  पर  विचार  किया  गया  घौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 गउच्योग  मंत्री  सुभाष  शाह  ):  और  प्रतीत  भारतीय  दस्तकारी  बोलें

 ले  दस्तकारी  सहकारी  सस्थाओं  के  सम्बन्ध  में  चार  प्रादेशिक  गोष्ठियां  पहली  १६६०

 में  जयपुर  दूसरी  १९६० में  हैदराबाद  तीसरी  Peto FH में  रांची पं

 आधार  चौथी  मार्च  १९६१ में  बड़ौदा में  प्रायोजित  की  गई  थों  ।  चारों  गोष्ठियों  के  प्रतिवेदन

 दस्तकारी  बोड़े  के  पास प्रा  गये  हैं  श्र  वे  विचाराधीन हैं  ।  दस्तकारी बोर्ड  की  सिफ़ारिशों  से

 सम्बन्ध  में  सरकार  के  निर्णय  ore  तीन  महीनों  में  मालूम  हो  जायेंगे
 ।

 संयुक्त  प्रबंध  परिषदें

 श्री  रामकृष्ण

 भी  कित  fag 1२६६२.

 कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  १४  १९६०  के  तारांकित प्रश्न  सख्या  ३८  के  उत्तर

 नके  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  संयुक्त  प्रबंध  परिषदों  की  स्थापना  करने  के  लिये  अधिक  औद्योगिक

 को  प्रेरित  करने  के  लिये  किये  गये  अपने  प्र
 यत्नों  के  परिणाम  का  अनुमान  लगाया

 श्योर

 यदि  तो  बे

 श्रम  ate  रोजगार  तथा
 योजना  उपमंत्री  ल०  ला  :  कौर  (a)

 कामिक  संघों  द्वारा  बताये  गये  प्रतिष्ठानों  के  नामों  के  आधार  प९  सरकार  यह  देख  रही  है  के

 के  agar  प्रबंध  परिषदें  स्थापित  करने  के  योग्य हैं  ।
 pect ia

 मूल  भंप्रेदी  में
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 लका  को  का  निर्यात

 1२६६३.  श्री  रा मद वर  क्या  बाशी  तथा  उद्योग  मंत्री  १४  १९६०  के

 अतारांकित  प्रदान  संख्या  ४७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  दक्षिण  भारतीय  प्लाईवुड  निर्माता  कालीकट  के

 मंडल  के  लोगों  के  अपने
 लंका  दौरे  से

 सम्बन्धित  विचारों को  बताने  वाला  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो

 चुका

 यदि  तो  लंका  को  प्लाईवुड  उत्पादों  का  निर्वात  करने  की  क्या  गुंजाइश है
 ?

 उद्योग  मंत्री  wae  भ्र  इसके  सम्बन्ध  में  २८

 १९६१  के
 अतारांकित

 प्रकट  संख्या  ६५९  के  उत्तर
 की

 व्यान  प्रभावित  किया  जाता है  ।  उसके

 भाग  (#)  उल्लिखित  सेवा  का  दूसरा  जिस  में  लंका
 को

 प्लाईवुड  के  निर्वात  को

 बढ़ाने  के  बारे
 ठोस

 प्रस्ताव
 कभी  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।  उस  प्रतिवेदन  के  प्राप्त  हो  जाने  पर

 पर  विचार  किया  जायेगा ।

 दिल्ली  में  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये  क्वाटर

 श्री

 [at  नवल  प्रभाकर  :

 कौर  संभरण  मंत्री  २२  १९६०  के  श्रतारां कित  प्रश्न  संख्या

 श३५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये  दिल्ली  व॑  नई  दिल्ली  में  जो  सरकारी  क्वाटर

 बने  हुए  हैं  उन  में  से  किन-किन  क्वार्टरों  में  प्रभी  तक  भी  पानी  ate  स्वच्छता  सुविधाघरों

 की  व्यवस्था नहीं  हो  पाई

 अभी  तक  भी  or  में  यह  व्यवस्था  न  हो  सकने  का  कया  कारण  कौर

 देर  से  देर
 कब  तक  उन

 सब
 को

 ये
 सुविधायें  उपलब्ध  हो  जने

 की
 आशा

 की

 जाती है  ?

 श्रीवास  झौर  संभरण  मंत्री  क०
 ट०  से  चतुर्थ  श्रेणी

 कमेंचारियों  लिए  क्वार्टरों  में  पानी  कौर  स्वच्छता की  व्यवस्था  कर
 दी

 गई  है  ।

 पहले इस  प्रकार  के
 क्वार्टरों  बिजली की  व्यवस्था  नहीं  थी  ।  बाद  में  सरकार  ने

 इन  में
 बिजली

 लगाने को  निश्चय  किया
 ।  इस  पर  होने  वाले  भारी  व्यय  को  दृष्टि

 में
 रखते  हुए  पुराने  क्वार्टरों

 में  बिजली  लगाने  का  काम  प्रावस्थाश्रों  में  बांट  कर  किया  जा  रहा  है
 ।  इस  श्रेणी

 के

 सब  नये  क्वार्टरों  में  बिजली  की  व्यवस्था की  गई  है  ।  पुराने  क्वार्टरों  में  से  प्रतिकाश
 में  यह

 काम  पुरा  हो  चुका है
 ।  एक  वक्तव्य  सदन

 की
 मेज  पर  रख

 दिया  गया
 जिसमें

 उन

 की  संख्या  ate  स्थान  बताया  जिन  में  इस  समय  काम  हो  रहा  है
 ।  wea

 हैं
 किः

 यह
 काम

 ee लड
 १९६१-६२  के  वित्त  वर्ष  में  पूरा  हो

 जायगा  ने
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 विवरण

 क  बवारटरों  की  संख्या
 ं  ं  दिल्ली  दिल्ली  में

 स्थान

 का  नाम

 नर्सिंग  कालेज  का  होस्टल  RS

 अलीगंज  ्

 भूली  भटियारी  का  तालाब  as

 दिल्ली  दरवाजे  पर  पम्प  घर

 २० रे भारतोय  कृषि  अनुसन्धान  संस्था

 ated  हाउस  +  as

 पृथ्वीराज  लेन  ्र

 सुन्दर  पौधशाला  )  PAC)

 Xs

 ०  मानसिंह  रोड  RR

 रोड

 १२.

 रे  Re

 पूरा  होने  वाला

 |  थी  ह
 RE

 ब्लॉक  संख्या
 ८०  रोड  के  पीछे  की

 NE

 कनाड़ा के  साथ  व्यापार

 1२६६५.  श्री  कया  साहित्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  शौर  कनाडा  के  बीच  व्यापार  के  मामले  में  पिछले  दो  वर्षों  में  कोई
 प्रगति  नहीं  हुई

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  शौर

 पिछले दो  वर्षों  में  इन  दोनों  देशों  में  हुए  sara  कौर  निर्यात  का  व्योरा  क्या  है
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  से  १९६०  के  दौरान

 कनाडा
 से  कुल  आयात  १४.९१  करोड़  रुपये  का  था  जब

 कि  RENE FT में  २७.  ८७  करोड़  रुपये

 का  att

 REKo  में  निर्यात  का  कुल  मूल्य  १६,  ६४  करोड़  रुपये  था  जब कि  १९४५९  में  १९

 करोड़  रुपये  था

 इसलिये  पिछले  अ  में  समूची  व्यापार  स्थिति  में  उन्नति  हुई है
 ।

 मल  अंग्रेजी  में



 ¥PVE  लिखित  उत्तर  PERL

 राजस्थान  से  लोहा  वयस्क  का  निर्धात

 मुरारका  :

 २६६६.
 {

 नथवानी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राजस्थान  से  लोहा  वयस्क  का  कुल  कितना  निर्यात  gar

 निक्षेपों  की  प्रमाणित  मात्रा  र  उन  की  किस्म  क्या  पौर

 यह  किस  मूल्य  पर  निर्यात  किया  जाता  है  ate  यह  किन  देगों  को  भेजा  जाता है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग
 उपमंत्री

 सती झा  राजस्थान  से  १९४५८,  PER

 झर  १९६०  के  दौरान  लोहा  वयस्क  का  निर्यात  ऋ्रमडा  ८५६४८,  १४४६७३  ग्र  १६८२६०

 टन  रहा  हैं  ।

 लगभग  ३०  लाख  टन  खोदे  जाने  योग्य  निक्षेप  हैं  जिन  की  किस्में  ४८-६०  से

 ६५-६६  तक  हैं  ।

 मुख्य  जापान  को  उस  दर  पर  निर्यात  किया  जाता है  जिस  का  फैसला  जापानी

 ताशों  कौर  राजकीय  व्यापार  निगम  के  बीच  बातचीत  द्वारा  हुमा  है  ।  मूल्यों  सम्बन्धी  ग्रीक

 ब्योरा  बताने  से  राजकीय  व्यापार  निगम  द्वारा  किये  जाने  लोहा  अयस्क  के  व्यापार  पर  प्रभाव

 पड़ने  की  संभावना  है  |

 महात्मा  गांधी  के  रचनात्मक कार्य

 २६६७.  थनी  विभूति  मिश्र  :  क्या  सुचना  शर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  कोई  ऐसी  योजना  बनाई
 है  जिसस  कि  महात्माजी  द्वारा  बनता

 हुए  रचनात्मक  कमों  का  गांवों में  अच्छी  तरह  से  प्रचार  किया  जा  आर

 यदि  तो  उसका  स्वरूप
 क्या  है  ak

 कब  तक  उसके  कार्यान्वित  होने
 की

 आशा है
 ?

 सूचना  कौर  caw  मंत्री  सनौर  अपेक्षित  जानकारी

 नाका त्रित  की  जा  रही  है  शौर  शीघ्र  ही  सभा  की  मेज़  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 प्रतिनिधिमंडलों
 .  के  चुनाव  का  श्राघार

 रद्द  शो  विभूति  न्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विभिन्न  प्रकर  के

 जो  प्रतिनिधिमंडल  भारत  सरकार  भेजती  है  उनमें  सदस्यों  का  चुनाव  कौन  से  झाड़दार  पर  किया

 जाता  है  ?

 प्रधान  मंत्रो  तथा  बेदेशिक-का्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )
 सरक।र  जो  प्रतिनिधिमंडल

 विदेशों  में  भेजती  उसके  सदस्यों  चुनाव  इस  दृष्टि  से
 किया  जाता  है  कि  प्रतिनिधिमंडल

 का  उद्देश्य  कया  है  ौर  उस
 उद्देश्य

 की
 पूति  के  लिए  कौन-से  लोग  उपर्युक्त  होंगे

 ।

 मूल  प्रंप्रेजी  में
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 दिनों  के  सहायक  पुर्जों  का  निर्माण

 1२६६८.  श्री  जीत  सिंह  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कण

 करेंगे कि

 क्या  औद्योगिक  बस्तियों  में  मशीनों  के  सहायक  पुर्जों  का  निर्माण  करने  के  लिये  कोई

 रोजना  बनाई  गई  कौर

 यदि  तो  योजना  का  sate  कया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  श्री  सुभाष  और  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 सभी  श्रौद्योगि  बस्तियों  में  मशीनों  के  सहायक  पुर्जे  बनाने  के  किये  बहुत  सी  इकाइयां

 उन  में  से  प्रसिद्ध  हैं  बंगलौर  की  मशीन  टूल्स  से  हि०  म०  टू०  जयपुर

 बस्तीਂ  राजकोट  रावल  first  बस्ती  शर  अन्य  |

 (१)  सरीन  cea  औद्योगिक  बस्ती  बंगलौर  की  मुख्य  फैक्टरी  के  लिये

 सहायक  पुर्जे  बनाने  के  लिये  स्थापित  की  जा  रही  है  ।  इन  बस्तियों  में  लगभग  १८  एकड़  क्षेत्र

 शर  ५०  वकीलों  जिन  में  सुविधा  सम्बन्धी  इमारतों  प्राणी  के  इलावा  २४  के  टाइप

 की  प्रौढ़  २६  ख  टाइप  की  होंगी  ।  ३  वर्ष  की  अवधि  में  को  पुर्ण  करने  की  योजना  की

 गई  है  ।  प्रौद्योगिक बस्ती  की  कुल  पूंजी  ल।गत  १७  लाख  रुपये  के  लगभग  है
 ।  अरब  तक  मंजूर की

 गई  ३१  इकाइयों  में  कुल  विनियोजन  ४७.  ८५  लाख  रुपये  होगा  जिस  में  पूंजी  लागत

 शामिल  होगी  ।  पुरा  उत्पादन  होने  पर  इन  इकाइयों  का  उत्पादन  ७१.५  लाख  रुपये  के  लगभग

 होने  की  संभावना हैं
 ।  अनुमान  है  थि  न  में  ४  १४  लोग  काम  पर  लगेंगे  ।  यह  बस्ती

 स्थापित  करने  के  लिये  हिल  ट  को  ८.  १२  लाख  रुपये  a  ऋण  मंजूर  किया  गया  है  ।

 (२)  wage  weathers  विभिन्न  प्राकार  के  करे  आदि  बनाने

 के  लिये  इस  बस्ती  की  योजना  बनाई  गई  हैं  ।  सहायक  इकाइयों  में  प्लैनिंग  ऐंड

 गियर  लैंड  स्क  कौर  दूसरे  स्क्वेयर  धड  कटिंग  तथा  हलका  मशीन  का  पम  की  इकाइयां

 होंगी  ।  mere की  जाती है  कि  इस  योजना में  लगभग  ६३६  लोग  काम पर  लगाये  जायेंगें  ।  अन्य

 बस्तियों  में  बहुत  सी  इकाइयां  हैं  ।

 परिचय  पाकिस्तान मं  न्यासों  ढारा  a  गयी  सम्पत्तियां

 1२६७०.  श्रो  जीत सिह  सरहदी  नया  पुनर्वास  तथा
 अल्पसंख्यक  मंत्री यह

 बताने  की  करेंगे  कि  :

 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  पश्चिम  पाकिस्तान  में  विस्थापित  न्यासों  द्वारा  छोड़ी

 गयी
 समितियों  के  बारे  में  पाकिस्तान  के  साथ  कोई  समझौता  नहीं  हुआ  है  क्या  सरकार  का  यह

 विचार हैं  कि  भारत म  निश्क्राम्य  न्यास  सम्पत्ति  से  ऐसे  न्यासों  की  क्षति-पूर्ति  की  कौर

 मदि  तो  उन्हें  यह  क्षतिपूर्ति  किस  प्रकार  दी  जायेगी  ?

 inion

 गे मुच  dist  में
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 तथा  श्त्पसंस्थक-कार्य  मंत्री  (>t  मेहरचन्द  जी  नहीं  |  विस्थापित

 व्यक्ति  तथा  पुनर्वास  )  ce Os  के  उपबन्धों  के  अधीन  इसके  लिए  अनुमति

 नहीं है  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 माधोपुर  में  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  कर्मचारी

 1२६७१.  श्री  तंगामणि  :  क्या  atk  सम् भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 माधोपुर  में  लोक  निर्माण  विभाग  के  कितने  कितने  कर्मचारी  नियमित

 झर  कार्य भारित

 माधोपुर  में  केन्द्रीय  लॉक  निर्माण  विभाग  के  कितने  क्वार्टर

 क्या  कार्यभारित  कर्मचारियों  को  कोई  क्वाटर  दिये  गये  कौर

 यदि  नहीं  तो  क्या  कारण  हूं
 ?

 att  संभरण  मंत्री  कठ  च०  चाम  ८३  भर

 ८

 (a) ate ate  नियमित  कर्मचारियों  के  लिए  ३६  क्वार्टर  हैं
 ।

 कार्य मा  रित  कर्मचारियों

 को  देने  कें  लिए  कोई  क्वार्टर  नियत  नहीं  हैं  ।  कार्य भारित  कर्मचारियों  को  कोई  क्वाटर

 नहीं  दिया  गया  है  ।

 अब  कार्येभारित  कर्मचारियों के  लिए  wer  क्वार्टर  बनाना  उचित  नहीं  समझा

 जाता  क्योंकि  धर-उधमपुर  सड़क  पुरी  हों  जाने  के  बाद  कर्मचारियों  की  संख्या  कम  हो  जायेगी ।

 साबुन  निर्माताओं  के  लिए  सर्वो

 1२६७९. कालिका  fag:  क्या
 वाणिज्य

 तथा
 उद्योग  मंत्री

 यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 (#)  कया  साबुन  निर्माताओं  को  मुख्य  आयात  निर्यात  नियंत्रक  वारा  जारी  मिले  गये  लाइसेंसों

 के  जरिये  काफी  मात्रा  में  चर्बी  आयात की  गई

 यदि  तो  पिछली  दो  छमाहियों  में  कितनी  मात्रा  के  लिए  लाइसेंस  जारी  किये

 गये

 कौन-कौन  से  भ्रनुसूचित  साबुन  निर्माता  साबुन  बनाने  के  लिए  मटन  ठेलों
 का

 भा या पत  करते  रहे  शौर

 कया
 श्रतुसुचित  साबुन  निर्माताओं के  लाइसेंसों  के  अधीन  चर्बी

 कौ

 प्रधिक्ञत  मात्रा  गे  र-श्रनुसूचित  साबुन  निर्माता  को  इस  प्रकार  अधिकृत  मात्रा  से  शरीक  है
 ?

 कि
 fearon  मंत्री

 जी  हैं

 tat  अंग्रेजी  में

 Tallow.
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 किवी  अवधि  में  लाइसेंस  के  अधीन  चर्बी  की  मात्रा  के
 आंकड़े  अलग

 अलग  उपलब्ध  नहीं  हैं  क्योंकि  श्रधघिकतर  मामलों  में  कई  वस्तुएं  खजूर  तेल

 mare  करने  के  लिए  जारी  किये  गये  लाइसेंसों  को  कुल  मूल्य  में  यह  शामिल  होता  है  ।  पिछली

 लाइपेंस-ग्रबधिपों  में  ग्रा यात  की  गधी  मात्रा  इस  प्रकार  है

 अक्टूबर  PELE  से  १६६०  19  4,909  setae

 अप्रैल से  १६६०  जीन  पटे  00  हंडरवेट

 विवरण  संलग्न  है  ।  डदिखिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबंध  संख्या  ५८]

 उपपति  को  देखते  हुए  अनुसूचित  तथा  गेर-प्ननुसुचित  साबुन  निर्मितियों  के

 संबंध  में  cay  gies  fratfer रत  करना  संभव  नहीं  है  ।

 औद्योगीकरण  लक्ष्य

 1२६७३.  श्री  रघुनाथ  सरहद  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 यह  बताने  की  करेंगे

 कि
 ऐसे  कितने  राज्य  हैं  जिन्होंने  प्रौद्योगिकी  के  अपने  वे  लक्ष्य  पूरे  कर  लिये  हैं  जो  दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना  में  नियत  किये  गये  थे  ?

 train  मंत्री  सुभाष  विवरण
 है

 वितरण

 इस  सम्बन्ध  में  झांकने  इकट्ठे  करना  कठिन है  ।  श्रौद्योगीकरण  के  लक्ष्यों  की  गणना

 नहीं  की  जाती  ।  फिर  भी  बहि  सामंतीय  सदस्य  मसले  कौर  बढ़े  उद्योगों  के  लिए

 प्रत्येक  राज्य  की  योजना  में  व्यवस्था  घौर  उपयोग  के  बारे  में  जानकारी  चाहें  तो  मुझे  वह

 देने  में  प्रसन्नता  होगी |

 बर्मा  में  बन्दी  भारतोथ

 श्री  रघुनाथ  fag:

 थो  विभूति  मीर

 Lat  मुहम्मद

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बर्मा  की  सरकार  द्वारा  arava  बिधि

 के  अन्तर्गत  श्रेय  तके  नजरे बन्द  fet  गये  कितने  भारतीय  बर्मा  के  जेलों  में
 हैं

 ?

 जिशान  मंत्रो  तथा  बाल्हीक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  ):  सरक।र  को  यह  सुचना

 दी
 गयी  कि  विदेशी  पंजीयन  प्रमाण  पत्रों की  फीस  के  अदा  नਂ  करने  पर  जो  भारतीय  गिरफ्तार

 किये  बर्मा  की  सरकार  द्वारा  झभी  हाल  में  उनके  मामलों  पर  पुर्नविचार  किये  जाने  के

 स्वरूप  उन्हें  रिहा  कर  दिशा  गया  है  ।  जो  व्यक्ति  अभी  भी  नज़र बन्द  हैं  उन्हें  विदेशी  पंजीयन

 अधिनियम  के  nicer  wer  विशिष्ट  अपराधों  के  लिए  देवी  पाया  गया  अथवा  ये  ऐसे

 लॉग  हैं  जिन्हें  बर्मा  के  carat  का  उल्लंघन  करने  पर  अवांछनीय  विदेशियों  के  रूप  में  निर्वासित

 किया  जाना है  ।

 मून  x  प्रेमी  में



 १५०  लिखित  उत्तर
 2  १९६३

 लन्दन  महात्मा  गांधी  किसी

 JS  att  waar  fag :
 ९६७५

 sty  कासिका  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  लन्दन  में  महात्मा  गांधी  की  मूर्ति  स्थापित  करने  की  ACTA FT को  समर्थन

 प्त  होरहा  शौर

 यदि
 तो  इम  योजना  को  मूल  देने  के  लिए  सहायता  देने  में  भारत  सरकार

 कया  कदम  उठा  रही  है
 ?

 प्रदान  मंत्री  तथा  धार्मिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  ब्रिटेन  के

 विभिन्न  क्षेत्रों  में  महत्मा गांधी  का  एक  स्मारक  स्थापित करने  के  बारे  में  चर्चा हो  रही  है  ।

 किन्तु  प्रभी  तक  यह  निश्चय  नहीं  gor
 कि

 यह  स्मारक  किस  प्रकार  का  हो  ।
 धन  इकट्टा

 करने

 घौर  इन  मामले में  किस प्र तर  कार्यवाही  करने  के  लिए  एक  राष्ट्रीय  समिति  की  स्थापना  की  गयी  है  ।

 इस  प्रस्थापना  की  गुरुप्रीत  ब्रेन  के  लोगों ने  की  है  ।  किन्तु  भारतीय  उच्च-श्नायोग

 इस  सम्बन्ध  से  हो  रही  प्रगति  से  अपना  सम्पकं  बनाये  हुए

 ayer  राष्ट्र  संघ  के  विभिन्न  संगठनों  म  भारतीस

 1२६७६  शी  दामानी
 :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेगे  मि

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  बौर  उसके  विभिन्न  संगठनों में  कितने  भारतीय काम  करते  हैं

 are  क्या  उनकी  संख्या  में  विधि  होने  की  कोई  ग  जाद  ate

 सशक्त  राष्ट्र  संघ  में  भरती  अथवा  नियुक्ति  के  लिये  प्रक्रिया  अपनायी  जाती  है
 ?

 धान  मंत्री  तथा  वज्रलीक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  ale  संयुक्त

 राष्ट्र संघ  उससे  सम्बद्ध  संगठनों  में  व्यवसायिक  स्तर  कौर  उससे  उच्च  स्तर  पर  काय  करने

 वाले  भारतीयों  की  संख्या  की  जानकारी  देने  बाला  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता  है

 २.  युक्त  राष्ट्र  संघ  का  कम  चारी  विभिन्न  व्यक्तियों  से  प्राप्त

 पत्रों  कु  रिकॉर्ड
 है  पौर  एसा  अनुमान  है  कि  स्थान  खाली  होने पर  उनकों भरने  के  लिए

 व्यक्तियों  का  चुनाव  करते  समय  उन  आवेदन  पत्रों  पर  विचार  करता  है  ।  सकता  राष्ट्र  संघ  के

 घोषणापत्र  में  इनके  चुनाव  के  लिए  जो  कसौटी  निर्धारित  की  गयी  वह  यह  है  :

 योग्यता  प्रौर  प्रमाणिकता  के  उच्चतम  को  प्राप्त  करने  की  आवश्यकता  अर  कर्मचारियों  को

 यथासम्भव  व्यापक  भौगोलिक  आधार  पर  भरती  करने  का  महत्व  ।”  संयुक्त  राष्ट्र  संप्रग  श्र

 इससे  सम्बद्ध  संगठनों के  सदस्यों  की  में  वृद्धि  हो  जाने  से  यह  श्रनिवायं  हो  गया  है  कि

 इस  बात  को  सुनिश्चित  किया  जाये  कि  तमाम  सदस्य  देशों  को  समान  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  हो  कौर

 प्रत्येक  देवा केਂ
 राष्ट्र जनों

 की
 संख्या  सीमित

 हो  ।  भारतीय  कर्मचारियों की  वर्तमान  कुल  संख्या

 सन्तोषजनक है  ।
 जेसा  कि  पहले  बताया  जा  चुका  भविष्य  में  भारतीयों

 की  नियुक्ति की

 गुंजाइश  सीमित  हालांकि  हमें  स्वाभाविक  रूप  से  यह  star  है  कि  हमारे  देश  के  कर्मचारियों

 ने  योग्यता  श्र  प्रमाणिकता के  जिस  उच्चय  स्तर  को  कायम  रखा  उसको  देखते

 हए  अन्तर्ष्ट्रीय  संगठनों  में  उनकी  — —<_<_———_ -— fagfeeat
 की

 गुंजाइश
 बनी  रहेंगी

 et  a

 नल  aids
 झंप्रेजो  में
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 विवरण

 SE  ——  ना  णा a

 ay  संपर्क  राष्ट्र  संघ  के  विभिन्न  संगठनों  का  नाप  भारतीय  तमंचा  रियों

 सख्या  की  संख्या
 ह  LS

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ्र

 रन भ्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन

 पुननिर्माण  कौर  विकास  का
 श्र्तराष्ट्रीय

 -.
 बंक

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  fata

 अन्तराष्ट्रीय वित्त
 निगम

 ara  तथा  कृषि  संगठन

 fare  स्वास्थ्य  संगठन  न

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  विज्ञान  atc  संस्कृति  है क

 प्रदान  wrt व्यापार  सम्बन्धी  सामान्य  समझौता

 fo  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सैनिक  उड्डयन  संगठ  न

 |  अन्तर्राष्ट्रीय  टूर-संचार  संघ

 | है  fara  ऋतु-विज्ञान  संगठन

 श्रे  अन्तर्राष्ट्रीय  श्री  शाक्ति  अभिकरण

 अन्तर्राष्ट्रीय इ।क संघ इ।क  संघ  कोई  नहीं

 श्श्  झन्तसरकारी  समुद्री  पुकार  संगठन
 कोई  नहीं

 ह  े  नातल्तएएए  एला  ए  एलिना नए  ण

 अन्तराष्ट्रीय  मानकीकरण  संगठन

 1२६७७.  श्री  रघुनाथ  सिह  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की

 करेंगे  कि

 satiety  मानकीकरण  संगठन  की  एक  समिति  की  बैठक  2EE2  में

 नई  दिल्ली  में  हुई
 थी  जिसमें  दुनिया  के  ३०  राष्ट्रों ने  भाग  लिया

 कौर

 यदि  तो  इस  समिति  की  कौन  सी  सिफारिश  सरकार  ने  मंजूर  कर  ली  हैं
 ?

 पुराणीय  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीशचन्द्र  )  १४५  से  २४  १९६१

 के  बीच  श्रन्तरष्ट्रीय  मानकीकरण  संगठन  की  दो  तकनीकों  दो  उप समितियों  शौर

 दो  कार्यकारी  दलों  की  ठक  नई  दिल्ली  में  हुई  थीं  ।  इन  बैठकों  में  समुद्र पार  देशों  ने  भाग

 लिया था  ।

 इन  समितियों  की  feather  श्रन्तरष्ट्रीय  मानकीकरण  संगठन  के  ४४  सदस्य  देशों

 के  जरिये  परिचालन  द्वारा  झर  अधिक  परिष्करण  के  लिए  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मानकीकरण  संगठन  की

 सीमा  जिंसों  के  प्रारूप  के  रूप  में  है  एक बार  ये  प्रारूप  wails  मानकीकरण  संगठन  की

 सिफारिशों  के
 तौर  पर  मान  लिय  जाने  के  बाद  उनका  उदेश्य  यह  होगा  कि  वे

 के
 भिन्न  भिन्न

 देशों  में  राष्ट्रीय  प्रतिमान  तयार  करन ेके  लिए  म्राधार  के  तौर  पर  काम  मे  लायें  जायें  |  भारतीय

 मानक  संस्थाਂ  भारतीय
 प्रतिमान

 तयार  करने
 में  यथासंभव  उनका  अनुसरण  करती  ।

 —_—<—<——_—_———  tt

 Pus  अंग्रेजी  में

 *International  organisation  for  standardisation



 लिखित  उत्तर  २
 PERL

 फिल्मों  का  निर्यात

 १२६७८  श्री  ह  मु०  तारिक
 :  क्या  सूचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 श

 |

 क्या  भारतीय  फिल्में  विदेशों  में  अधिकाधिक  लोकप्रिय  हो  रही  हैं  शर  इस  प्रकार

 बड़ी  बिदेशी  war  कमा  रही  हैं

 क्या  यह  सच  है  कि  यह  सब  कमाई  हुई  राशि  भारत  में  नहीं लाई  जाती  क्योंकि

 निर्यात  व्यापार  का  एकाधिकार  है  व्यापार  चलाने  वाले  कुछ  एक  निर्यातकों  का  दोहरा

 eat  होती  है  ;

 (7)  क्या  भी
 सच  है  कि  नियोजकों द्वारा  विदेशों  में  कमाई  गई  अधिकांश  राशि

 उनके  द्वारा  विदेशों  में  उनके  अपने  सोथो  में  ही  लगा  दी  जाती  कौर

 (4)  यदि  होता इसे  रोकने के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्रवाई करने  का  विवार

 किया  है
 ?

 सुचना  और
 प्रसारण  मंत्री  जी  हां  ।  भारतीय फिल्मों  के  निर्वात

 से  होने  वाली  are  में  विधि  हो  रही  है  ।

 से
 सरकार  को  इस  प्रश्न  के  बारे  में  कोई  निश्चित  जानकारी नहीं  है

 ढेरों  कौर  खेतीबाड़ी के  औजारों  का  frat

 1२६७९  श्री  राधा  मोहन  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग  कि

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  वधि  के  दौरान  सरकारी  या  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में

 बड़े  ae  मध्यम  दल  की  परियोजनाओं
 में  ट्रैक्टर  शौर  खेती  बाड़ी  के  औजार  बनाने  की  कोई

 फैक्टरी  उत्तर  प्रदेश  में  स्थापित  की  जा  रही  श्र

 यदि  तो  कहां  are  उस  पर  कितनी  लागत  जायगी  ?

 मंत्री  मनु भाई  शाह  )  ate  इस
 समय  तीसरी  योजना  में

 सरकारी  क्षेत्र  में  उत्तर  प्रदेश  में  ट्रैक्टरों  कौर  खेती  बाड़ी  के  औजारों  के  निर्माण  के  लिखे  बड़ी  या

 मध्यम  दर्ज  की  फैक्टरी  की  स्थापना  को  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 गेर-सरका री  क्षेत्र  में  औद्योगिक  एवं  विनियमन )  EUR  के  अस्तगत

 ५  लाख  ठप्प  की  लागत  से  ट्रैक्टर  पुर्जे  उपकरण  बनाने  के  लिये  कानपुर  में  एक  फैक्टरी  स्थापित

 करने  के  fag  एक  लाइसेंस  दिया  गया है  |

 २५  लाख  रुपये  की  कुल  लागत  से  ट्रैक्टर  बनाने  के  लिये  गाजियाबाद  में  एक  फैक्टरों  स्थापित

 करने  के  लिये  औद्योगिक  एवं  १६५१  के  झन्तगतਂ  एक  लाइसेंस

 के  लिये  एक  प्राथनापत्र  सरकार  के  विचाराधीन है  ।

 बसपा  एक्टर  पर  सड़क  क्र

 1२६८०.  श्री  तंगामणि  :  क्या  वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 वेस्ट  स्कूटर  पर  सड़क  कर  दिल्ली  में
 अब

 ग्न्य  पर
 १५

 रुपये

 से  बढ़  कर
 ३०  रुपये  प्रतिवर्ष  हो  गया  है  यद्यपि  इसके  भार

 में
 कोई

 परिचय

 न

 नहीं  हुमा  है  ौर ee  जनना

 मूल  nia  में
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 प  उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  से
 स्कूटरों

 पर  सड़क  कर

 मोटर  गाड़ी  करारोपण  aa  के  उपबन्धों  के  अनुसार  गाड़ी  के
 बिना

 लदे  भार  के  प्राकार  पर  निम्न

 दरों  से  लगाया  जाता  है  —

 बिन  लदे  २००  पौण्ड  भार  तक  की  गाड़ियां  १४५  रुपये  विधिक
 ।

 बिन  लदे  २००  पौण्ड  भार  से  भ्रमित  वाली  गाड़ियां  ३०  रुपये  विधिक
 |

 टिप्पण  :  बिन  लदे  भार  का  यह  अर्थ  है  कि  गाड़ी  का  भार  जिसमें  गाड़ी  के  चलते  समय

 उसमें  साधारणतया उपयोग  में  लाये  जाने  वाले  उपकरण  शामिल  किन्तु  उसमें  गाड़ी  चलाने

 घाले  या  उसके  नौकर  का  भार  शामिल नहीं  है  ।

 एक  ध्  स्कूटर  जिसमें  एक  पहिया  लगा  होता  है  जो  इसको  उपयोग  में  लाते  समय

 साधारणतया  इसके  साथ  रखा  रहता  उसका  दिल्ली  परिवहन  प्राधिकार  ने  भार  is  लिया  था

 और  यह  देखा  गया  कि  इसका  बिजली  भार  २००  पौण्ड  से  अधिक  था  |  तदनसार दिल्ली  में  सड़क

 कर  ३०  रुपये  वार्षिक  की  दर  से  लगाया  जाता  है  ।  अन्य  स्थानों  के  बारे  में  यह  सुचना  उपलब्ध

 नहीं है  ।

 बर्मा  के  नज़र बन्द  भारतीय

 श्री  श्रासर

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त ree

 |
 श्री  qo  fro  मुसाफिर

 क्या  गान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १६  भारतीय  राष्ट्र जन  बिना  मुकदमा  बर्मा  की  जेलों  में

 नम जर बन्द पड़े

 यदि  तो  इसका  ब्योरा क्या

 गहरा  मंत्री  तथा  वैदेशिक-काय  मंत्री
 जवाहरलाल  नेहरु  ):  शौर  १६

 भारतीय  राष्ट्र जनों  का  उल्लेख  उन  भारतीय  राष्ट्र जनों  के  बारे  में  प्रतीत  होता  है  जो  श्राप्रवास  अपराधों

 arc  विदेशी  पंजीयन  अधिनियम  के  उल्लंघन  के
 लिये

 रंगून  जेल  में  नज़र बन्द  किये  गये  थे  जिन्होंने

 भ्र पनी  नजरबन्दी  के  विरुद्ध  प्रदान  किया  था  ।  सरकार  को  सुचना  मिली  है  कि  बर्मा  के  प्राधिकारियों

 द्वारा  पुनरीक्षण  किये  जाने  के  परिणाम  स्वरूप  उन  सब  को  जिन्हें  विदेशी  पंजीयन  प्रमाणपत्रों का

 शुल्क
 न

 देने  के  लिये  नज़र बन्द  किया  गया  था  रिहा  कर  दिया  गया  है  ।  भ्र भी  भी  जो  लोग  नज़र बन्द

 उन्हें  विदेशी  पंजीयन  श्रधघिनियम  से  भिन्न  विशिष्ट  अपराधों  के  लिये  दंड  दिया  गया  है  ate  उनमें

 वे  लोग  शामिल  जिन्हें  बर्मा  की  विधियों  के  उल्लंघन  के  कारण  अवांछनीय  विदेशी  के  नाते  देश

 निष्कासन किया  जाना  है  ।

 इम्फाल  स  जल-समरण

 श्री
 नें०

 बचो  सिह  क्या  श्रीवास  ake  संभरण  मंत्री  इम्फाल  में  जल

 संभरण
 के  बारे  में  वर्ष

 REYE—Ko
 के  मनीपुर  प्रशासन  के  वारिक  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  संख्या  ५६

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  हम  इस्पात  पाइपों
 के

 निर्माण  के  लिये  मनीपुर  में  एक  कारखाना  बनाया  जा  रहा  है

 faa  अंग्रेज़ी  में

 253  (Ai)
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 यदि  तो  योजना  की  कुल  लागत  कितनी

 क्या  कारखाने  के  लिये  सामान  कौर  उपकरण  प्राप्त  कर  लिये  गये

 श्रीवास  शौर  संभरण  मंत्री  क०  च०  कौर  इम्फाल  में

 हा  इस्पात  पाइपों  के  निर्माण  के  लिये  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  अथवा  मणिपुर  प्रशासन  हारा

 कोई  कारखाना  स्थापित  नहीं  किया  जा  रहा  है
 ।

 संभरण  तथा  निपटान  महानिदेशालय ने  ३०.  १३

 लाख  इपये  के  मूल्य  के  हाम  पाइपों  के  संभरण  के  लिये  बम्बई  की  एक  फर्म  को  ठेका  दिया  है  ।  भंडारों

 की  स्थिति  को  देखते  जिनमें  अधिक  परिवहन  लागत  अझन्तग्रेस्त  है  कौर  रास्ते  में  सामान  के  टूटने

 की  यह  खरीद  इस  शर्तें  पर  की  गई  है  कि  संभरणकर्ता  इम्फाल  में  एक  छोटा  निर्माण

 कारखाना  लगा  कर  इन  पाइपों  का  निर्माण  करेंगे  ।  टेके  की  लागत  में  निर्माण  कारखाना  लगाने  की

 लागत  शामिल  है  ।

 झावइयक  उपकरण  शौर  कच्चा  माल  प्राप्त  करना  संभरणकर्ता  की  जिम्मेवारी  है  ।

 संभरणकर्ताओं  से  यह  पता  लगा  है  कि  उन्होंने  सभी  भ्रपेक्षित  उपकरण  कलकत्ता  से  इम्फाल  भेज

 दिये हैं  ।

 श्ान्क्र  प्रदेश  में  राम  कारखाना

 १२६८३.  शमी  रामी  क्या  वाणिज्य  तथा  उच्चयोग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  झन्न्घ्र  प्रदेश  में  एक  रेशम  विधायक  कारखाना  स्थापित  करने  की  कोई  प्रस्थापना

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  है
 ?

 पंजाब  मंत्री  मदुराई
 :  शौर  वित्तीय  ae  PEK L—€R  के  लिये

 अपनी  वार्षिक  योजना  में  झान्घ्  प्रदेश  सरकार  नें  ३०,०००  रुपये  की  लागत  से  हिन्दु पुर  में  एक  रेदाम

 कारखाना
 '

 लगाने  लगभग  20,006  रुपये  की  लागत  से  हिन्दूकुश  कौर  पालमनेर  क्षेत्रों

 में  एक  रेशम  लपेटने  का  कारखाना  लगाने  के  लिये  योजनायें  को  शामिल  किया  है  ।  केन्द्रीय  रेशम

 बोर्ड  जिसने  इत  योजनायें  की  जांच  इस  समय  श्रीनगर  प्रदेश  में  कच्चे  रैदास  के  बहुत  क्रम

 उत्पादन  के  कारण  रैदास  बटने  का  कारखानाਂ  स्थापित  करने  पर  स्वीकृति  नहीं  दी  जहां तक

 रेशम  लपेटने  के  कारखाने  का  सम्बन्ध  बोर्ड  ने  राज्य  सरकार  को  दिया  है  कि  शक  पृथक

 कारखाना  स्थापित  करने  के  बजाय  हिन्दू पुर  शौर  पालने  में  ५  कुटीर  बेसिन  कौर  लगा  कर
 उनकी

 रील  ्  की  क्षमता  बढ़ायी  जाये  ।

 स्नेह  फा सन सं  उद्योग

 1२६८४.  श्री  घर्म  लिंगम  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष

 १९४८  से  १६६०  तक
 राज्य  वार  स्नेह  फासनर्स  उद्योग  चालू  करने  के  लिये  कितनी  प्रार्थना यें  प्राप्त

 हुईं  शर  राज्यवार  उनको  चालू  करने  के  लिये  कितने  लाइसेंस  दिये गये  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई
 :

 एक  विवरण संलग्न  है  ।
 ee

 fat  wast
 में

 tSilk  Processing  Factory.
 *Silk  Twisting  Plant,
 'Rilature  Unit.

 rowi  Plant
 Fasteners  Industries,
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 विवरण

 स्नेपफ़ाततमे का  निर्माण  गैर-अ्नुपुचित  उद्योग है  शौर  इसलिये  उद्योग
 तथा

 PEXL  के  ग्रथित  लाइसेंस  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 =  _/-  कन
 बड़े  के  क्षेत्र  में  प्राप्त  और  अनुमोदित  योजनाओं  का  ब्योरा  निम्न  प्रकार  है

 राज्य  प्राप्त  योजनाकारों  अनुमोदित

 संख्या  योजनायें  की

 संख्या

 ¥

 g

 पश्चिम  बंगाल

 पजाब

 कुल
 -  a  a

 छोटे  पैमाने  के  क्षेत्र  में  —_—  लगाने  के  लिये  किसी  आज्ञा  की  नहीं  है  ।  कई  एककों

 ने  स्टेप  फ़ासले  के  निर्माण  के  लिये  मशीनों  का  आयात  कर  लिया  है  अथवा  कर  रहे  हैं
 ।

 इन  एककों

 का  राज्य  वार  वितरण  निम्न  प्रकार

 मद्रास

 प्रदेश

 पश्चिम  बंगाल

 मैसूर

 4  q  १७

 अ्खलारी कागज का श्रायात कागज  का  आयात

 1२६८४.  श्री
 तंतामणि

 :
 क्या  वाणिज्य

 तथा
 उद्योग  स्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  वर्ष  १६६०  की  दूसरी  छमाही  में  वर्ष  PERE  की  इसी  श्रवंषि  की  अधिक

 कागज  का  किया  गया ;

 यदि  तो  कुल  कितनी  मात्रा  का  आयात  किया  गया  शौर  उसकी  कुल  लागत  क्या  है  ;

 इस
 अवधि  में  नेपा  में  कितने  कागज  का  उत्पादन  किया  गया

 ;
 और

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 क्या  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जायेगा  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  निम्नलिखित

 समाचार-पत्रों  के  समूह  को  भ्रायातित  प्रौढ़  देशी  अखबारी  कागज  की  कितनी  कितनी  मात्रा दी  गयी  :

 (१)  इण्डियन  एक्सप्रेस  समूह ;

 (२)  टाइम्स  ate  इण्डिया  समूह  ;

 (३)  हिन्दुस्तान  टाइम्स  समूह ;

 (४)  स्टेट्समैन  समूह  ;  श्र

 (x)  हिन्दू
 ?

 fran  मंत्री  ays  नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 १९५४  REGO

 ११०२१.९७ टन  १११६४,०२  टन

 इन  समाचारपत्रों को  दी  गयी  विदेशी  मुद्रा  शर  वर्ष  r&  RoR 2 १  के  लिये  नेपा

 कागज  के  आवंटन  के  बारे  में  जानकारी  ७  १९६०  के  Marcia प्रश्न  संख्या  WUE

 के  उत्तर  में
 दी

 जा  चुकी  है
 ।

 पृथक  गाकर  समाचारपत्रों  द्वारा  वास्तविक  आयात  प्रौढ़  सरकारी  आवंटन  के  विरुद्ध  उनको

 तेरा  मिल  से  प्राप्त  वास्तविक  संभरण  के  हि  नहीं  हैं  ।

 सस्ते  रेडियो  का  निर्माण

 FRESE.  श्री  तमाम  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  तामिलनाड  में  एक  उद्योगपति  द्वारा  कोयम्बटूर  में  भ्र पने  कारखाने  में

 छोटे  श्र  सस्ते  रेडियो  बनाये  जा  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  प्रत्येक  महीने  कितने  सेट  बनाये  गये  कौर  प्रत्येकਂ  का  क्या  मूल्य

 क्या  इस  उपक्रम  के  लिये  सरकार  ने  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मदुराई  :  (*)  कोयम्बटूर  में  यू०  एम०  एस०  कारखाने में

 eys  से  कम  मूल्य  वाले  रेडियो  सेट  बन  रहे  हैं  ।

 उत्पादन  के  महीने-वार  aes  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  १९५६  के  बाद  से  बिक्री के

 nine  निम्न  प्रकार  हैं  :

 कलन

 मूल्य  बेंची  गयी  यात्रा

 foo  a  |  ay
 ११००

 १३४  रुपये  gay  दे

 RX  रुपये  ३५०

 १७४  रुपये  L950

 २२५  रुपये  २७००

 मल  अंग्रेजी  में
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 उद्योगों  को  राज्य  सहायता  अधिनियम  के  नवीन  १  ५७  में  इस  फर्म  को

 मद्रास  सरकार ने  १  लाख  रपये  का  ऋण  मंजूर  किया है
 ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 मद्रास में  चमड़ा  उद्योग

 नद  ७.  श्रीतंगामणि  :  क्या  बवासीर  तथा  उद्योग  मंत्री  यट  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  १६६१-६२  में
 मद्रास  राज्य  में  चमड़ा  उद्योग  के

 विकास
 के  लिये  कया  कार्यवाही

 की  ह

 twit  के  लिये  कितना  धन  आवंटन  Plas  गया  है  ;  और

 वयं  १६६०-६१  के  लिये  इस  धन  राशि  में  से  अब  तक  रकम  ae  की  जा

 चुकी है  ?

 fran  संतरी  सवाई  श्र  वर्ष  PERL—ER  में

 marr  में  चमड़े  के  सामान  और  जूतों  i  जिये  एए  ब्रौद्योगिग्ए  बस्ती  स्थापित  की  जावेगी  ।  rat

 लागत  ११,८४,९ ३०
 रुपये  लगाया गया  विल डग  अम्बूर  उतरी  अर्काट  जिले

 में  चमड़े  को  रंगने  पौर  साफ  परसे  के  लिये  सेप  प्रशिक्षण  कैद  का  20,08, Xo  रुपये  की  लागत

 से  विस्तार  फिया  जायेगा  |

 बतर  १६६०-६१  में  मुद्रा  राज्य  में  चमड़ा  उद्योग  के  विकास  के  लिये  द्विवीय  पंच

 वर्गीय  दो  जना  के  दौरान  क्रियान्वित  की  गयी  विभिन्न  वो जन रौं  के  लिये  ९  .  १२  लाख  रुपये  के

 बन्ध  में  से  परब  तक  ६.७३  लाख  रुपये  खच  किये  गये  हैं  ।

 gmt  ate  wat  os  लिये  दायरों  का  म्रावंडत

 १२६८८.  श्री  घर्नेलिंगमू  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  मरेंगे

 gat  प्रौढ़  बतों  के  जिये  टायरों  का  आवंटन  किन  frat  पर  किया  जाता  है  ;

 प्रौढ़

 क्या  यह  सच  है
 फि

 छोडे  संचालकों  ग्रसने  इस्तेमाल  के  लिये  टायरों  आप्त  करने  में

 बड़ी  कठिनाई  होती  है  ?

 उद्योग  मंत्रो  सुभाष  (7)  देश  में  निर्मित  टार रौं  के  वितरण

 को  काम  सरकार  नहीं  करती  |

 देश  में  टायरों  की  wat  के  कारण  कुछ  विशेश  साइटों  के  टायरों  के  संभरण  स  पी

 जाने  के  बारे  में  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं
 प्रो

 वास्तविक  उपभोक्ताओं  को  उचित  मूल्य  पर  टायर

 देने  के  बारे  में  निम्नलिखित  कार्यवाही  की  गई  है  :

 (१)  मांग  ate  देशी  उत्पादन  के  बीज  फे अन्तर  को  राज्य  य  पार  निगम  के  जरिये

 अ्रपय ति  करके  यूरा  fi.zqT  जा  रहा  है  ।

 —~  का  पी  ग

 मूल  अग्रेजी  में
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 (२)  देश  में
 टायरों

 के  निर्माण  की  अधिक  क्षमता  को  लाइसेंस  देकर  देशी  उत्पादन  को

 बढ़ाने के  हर  संभव  प्रयत्न किये  जा  रहे  हैं  ।

 (३)  टायरों
 के  वास्तविक  उपभोक्ताओं  से  मांग  at.  करने  atc  उन्हें  सूची  मृत्य पर

 नियमित  vale  के  बाद  टायरों  का  संभरण  करने  के  लिये  रेशा  भर  में  टायर  व्यापारी

 संघ  बनाये  गये  है  ।

 सहास  में  नमक  का  कारखाना

 हि
 1२६८८.  श्री  उस्मान wat  खां  :.  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि  :

 क्या  सरकर  की  मद्रास  राज्य  में  एक  नमक  का  कारखाना  स्थापित  करने  की  प्रस्थापना

 इस  कारखाने  की  क्षमता  ate  लागत  क्या  है  ;  a

 यह  कारखाना  किस  स्थान  पर  लगाया  जायेगा  ?

 मंत्री  aps  :  से  सरकार  एक  योजना  बना  रही  है

 ताकि  तंजौर  जिले  में  बेदारप्यम  में  एक  नमक  का  कारखाना  स्थापित  किया  जा  ।  इस

 खाने  पर  २  करोड़  रुपये  लागत  करायी  और  इसकी  क्षमता  लगभग  २  लाख  मीट्रिक  टन

 होगीਂ

 ऋण  प्रत्याशी  योजनाਂ

 1२६६०  श्री  Ao  To  मुनि स्वामी  :
 वाणिज्य  तथा  उच्च श

 मंत्री  यह  बताने  की  HAT

 (3)  भारत  के  रक्षित  बैंक  के  अधीन  वाणिज्यिक  बैंको  से  ऋण  के  बारे  में  ऋण  प्रत्याभूत

 योजना  के  प्रधान  छोटे  पैमाने  के  एककों  से  wae  तक  कितने  श्रीचंदन-पंत्र  मिले  हैं  श्री  वे  धिन  राज्यों

 से  मिले हैं  ;

 अब  तक  कितने  ग्रोइन-पत्र  मंजूर  किये  गये  हैं  ate  कितना  धन
 बांटा

 गया  है
 ;  शौर

 क्या  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जायेंगी  जिसमें  उन  आवेदन  के  नाम

 दिये  गये  हों जिनको  ag  प्रत्याभूत मंजूर  की  गयी  है  ?

 मंत्री  मनुभाई  :  २०  १९६१  तक  निम्नलिखित  राज्यों
 से

 2,8%,55,500  रुपये  के  लिये  ५६८  झावेदन-फंत्र  प्राप्त  हुए
 :

 भ्रान्त  प्रदेश

 बिहार

 दिल्ली

 ४.  गुजरात

 ५.  केरल

 मद्रास

 मूल  =—  में

 &Credit  Guarantee  Scheme.
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 ७.  महाराष्ट्र

 ८.  मंसुर

 उडीसा

 ी  पजाब

 ११.  राजस्थान

 22,  उत्तर

 १३.  पश्चिम  बंगाल

 २०  मारे  PERL  TH  १,६६,४७,३००  रुपयें
 के

 लिये  ४८४  maar  पत्रों  के  बारे  में

 ५२७  प्रत्याभूति  प्रमाणपत्र  जारी  किये  गये  हैं
 ।

 यह  जानकारी  गोपनीय  है  ।

 भारत-चीन  wat  संघ

 1२६६१  श्री  इखजीत  लाल  मल्होत्रा  :  क्या
 area  att  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत-चीन  मंत्री  संघ  नामक  संस्था  को  अपने  कार्यालय  के  लिये

 सरकारी  जगह दी  गयी

 यदि  तो  यह  जगह  कब  से  दी  गयी

 इससे  प्रति  मास  कितना  किराया  लिया  जाता  है  प्रौर  श्री  तक  कितना  किराया  लियਂ

 जा  चुका

 ऐप्वी  ate  किस  किस  संस्था  को  भ्र पने  कार्यालय  के  लिये  सरकारी  जगह  दी  गयी  है  ?

 ate  संभरण  मंत्री  क  To
 :  हां  !

 W—2I—LENY  से  ।

 वर्तमान  मासिक  किराया  स्विस  चाहें  (&¥-GE  समेत  १७१४७  रुपये  हू

 ७  १९५५ में  ३१  PeFo  तक  की  के  लिये  €,२८२  ८८  रुपये  वसूल  किय

 गये  हैं  ।

 एक  सूची  संलग्न  है

 |  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  x8]

 चाय के  मृत्य  में  वृद्ध

 २६९२  श्री  प्र०  चे  बिगड़ा :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेगा

 क्या  अगले  वर्ष  के  लिये  झ्ाय-व्ययक-प्रस्तावों  में  चाय  पर  उत्पादन-शुल्क  बढ़ाये  जाने

 की
 घोषणा  के  बाद  चाय  के  मुल्यों  मे  वृद्धि हो  गयी

 यदि  तो  कितनी  वृद्धि  हुई  है  ;  सनौर

 चाय  के  मूल्य  में  वृद्धि  की  त्ति  at  रोकने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 जातीय  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  शौर  चाय  के  मूल्यों

 पर  उत्पादन-दशक  के  बारे  में  आयन्ड्यणक  प्रस्तावों  के  प्रभावों  के  बारे  में  कोई  fae  निष्कर्ष  अभी

 नहीं  निकाला जा  सकता  ।  पूर्वोत्तर  cea  में  सीजन  मन्दा  है  ate  मई-जून  में  नया  मौसम  श्रीराम

 होने पर  ही  उचित रूप  से  मुल्यांकन  किय
 जा  तकता  है

 ।

 प्रश्न  उतपन्न  नहीं  होता  ।

 dat  में
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 तपी  दिल्ली  में  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  शौर  सेना  प्रधान  कार्यालय  के  लिये  इमारत

 1२६६३.  श्री  राधा  मोहन  सिंह  ware  ake  संभरण  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नई  दिल्ली  में  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  और  सेना  प्रधान  कार्यालय  के  लिये  एक

 पेंटागन
 के

 निर्माण  को  मंजूरी  दे  दी  गयी  है  ;  और

 यदि
 तो

 इसकी  गनमालित ण्  लागत  क्या  होगी  शर  यह  इमारत  कब  alt  कहां
 बनायी  जायेंगी  ?

 att  संभरण  मंत्री  क०  च०  :  शौर

 मंत्रालय  कौर  सेना  प्रवान  कार्यालय  के  लिये  एक  कार्यालय  भवन  साउथ  ब्ल/क  के  पीछे  प्लाट  संख्या

 ३४५  शर  ३६  पर  बनया  जायेगा  ।  प्रभी  इस  इमारत के  नक्शे  ate  caveat को  अ्रन्तिम  रूप

 नहीं  दिया  गया  है  |

 पटसन  की  वस्तुश्नों का
 उत्पादन

 1२६६४.  श्री  प्र०्चं०  प्रद प्रा
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 फि

 कया  १९६१  में  भारत  में  जूट  की  वस्तु ग्न ों  के  कुज  उत्पादन  में  काफ़ी  कमी

 हुई  है
 ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैँ  ;  शर

 स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  १९६१  में  99, Yoo  टन  का  उत्पादन

 gat  जबकि  १९६०  में  यह  उत्पादन  ८६,०००  मत  था  |

 अगौर  उत्पादन  में  कभी  अधिक  करघे  बन्द  करने  सौर  कच्चे  पटसन  की  कमी

 के  कारण  पायलट  कायें  के  घंटों  में  कमी  के  कारण  जूट  के  भारतीय  उत्पादन  में  सुधार  के

 जिसके  लिखे  अथक  प्रयत्न  किया  जा  रहा  स्थिति  में  सुधार  की  ara  है  ।

 पटसन  में  फायदा  व्यापार

 1२६८४.  गो  वू ०  च  बदलना  रप  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  क्  करेंगे

 कि

 पटसन  att  पटसन  से  बनी  वस्तुद्नों के वायदा व्यापार के  वायदा  व्यापार  पर  काफ़ी समय  से  रोक

 लगा  दी  गयी है  ;

 यदि  तो
 इस

 निलम्बन  के  क्या  कारण  हैं
 ;

 कौर

 इसको  पुनः  चालू  करने  की  क्या  संभावनायें  हैं
 ?

 ee डाााानन्नन प  ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 वाणिज्य  मंत्री  ३०  १६६०  से
 ।

 कच्चे  पटसन  की  कमी  के  कारण  पटसन  बाजार  में  श्रसामात्य  स्थिति  है
 ।

 पटसन

 बाजार  में  रूप  से  मूल्यों  के  बढ़ने  से  रोकने  के  लिये
 ३०  Reto F

 के
 बाद

 से
 नये

 वायदा  व्यापार  की  अनुमति  नहीं  दी  गयी  है
 ।

 यह  प्रदान  विचाराधीन है  |

 बे्रक  निगम  के  प्रबन्ध  निदेशक  का  संयुक्त  ata  गणराज्य
 का

 वोरा

 १२६६६.  श्री  प्र०  चक  बया
 :  क्या  वाणिज्य

 तथा  उसको  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  राज्य
 नियंत्रित  उबर  मांगी

 के
 प्रबन्ध  निदेशक  संयुक्त  अरब  गणराज्य  के

 राष्ट्रपति  के  निमंत्रण  पर  गणराज्य  जा  रहे  हैं

 यदि  तो  वें  कब  जा  रहे  हैं  ;

 उनके  दौरे  को  क्या  प्रयोजन  है
 ?

 १वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  चख
 से

 संयुक्त  अरब  गणराज्य

 के  राष्ट्रपति  के  नंगल  बे्रक  कारखाने  के  दौरे  के  बाद  पिछले  अप्रैल  में  श्री  बी०  सी ०  मुखर्जी को

 पासवान  खाने  का  निमंत्रण  प्राप्त  हुमा  जहां  केल्शियम  अमोनियम  नाइट्रेट  के  उत्पादन  के  लिये एक

 ऐसा  ही  कारखाना  लगाया  जा  रहा  है
 ।

 यह  निमंत्रण  स्वीकार  कर  लिया  गय  श्री

 २८  १६६१  की  रात्रि  कों  काहिरा  चले  गये  ।  यहं  दौरा  लगभग  एक  सप्ताह  का

 होंगा  ।  ऐसे  दौरों  से  दोनों  देशों  कौर  सामान्य  रूप  से  प्रतिभा-एशियाई देशों  के  बीच  सहयोग  की

 भावना  बढ़ेगी  ।

 सिलाई  की  मशीन  बनाने  वालें  कारखाने

 1२६६७.  श्रीमती इला  पालचोौधरी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 भारत  में  राज्यवार  तिलोई  की  मशीन  बनाने  के  कुल  कितने  कारखाने  हैं  कौर  राज्य

 वार  पदक-पाक  उनकी  वार्षिक  उत्पादन  क्षमता  कितनी  है

 वर्ष  PENE  की  तुलता  में  वर्ष  Vego HW में  प्रत्  क  राज्य  से  कितनी  सिलाई  की  मशीनों

 का  निर्यात किया  कौर

 नियति  में  कूल  वृद्धि  कौर  कमी  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  से  एक  विवरण  संगीत  है  ।  [fat

 परिशिष्ट  ४,
 ध्रनुबन्ध  संख्या  ६०

 art की  सिरिंज

 1२६६८  श्री
 त०  To  विट्रल राव राव  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 कया  शीशे  के  सिरिंज  निर्माताओं से  संरक्षण  के  लि  *  कोई  श्रम्यावेदन प्राप्त  हुए  हैं
 er ee

 faa a
 जी  में

 Glass  Syringes.
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 यदि  तो  क्या  उसकी  जांच  कर  ली  गई  है  ;

 उन  पर  क्या  निर्णय  किया  at

 (4)  जापान
 से

 सिरिंज  के  आयात  की  अनुमति  देने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  मतुभाई  :  और  ati

 रसे
 ३०  सी०  सी०

 तक  के  साइज
 की  शीशे  की

 सभी  सिरिंजों
 का

 आयात

 १९९६१  की  अवधि  के  लिये  यात  नीति  के  ata  सभी  प्रकार  से  रोक  दिया  गया

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 निर्यात  सिद्ध

 1२६६८.
 Wo  :

 उस्मान  चली  खां
 :

 दानीय  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  की  निर्यात  संवर्धन  का  कार्य  प्रमुख  व्यापक  रियों  को  सौंपने  की  प्रस्थापना

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया  कौर

 योजना का  व्यौरा  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :
 सरकार  निर्यात  dada के  लिये  इनको  श्रमिक

 ard  कारी  बनाने  के  लिये  संस्था  विषयक  व्यवस्था  कर  रही  इस  समय  व्यापारी  लोक  विभिन्न  निर्यात

 संसाधन  परिषदों  से  सम्बद्ध हैं  ।  जब  परिवर्तन  किया  तो  वाणिज्य  मण्डल  कौर  निर्यात  संवर्धन

 संस्थाओं  से  गरोॉमद  लिया  जायेगा  ।

 att  कोई  निगम
 नहीं  किया  गया  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 नागाओं  दरा  आक्रमण

 Mt  प्रं०  च्०
 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि  :

 नागाओं  द्वारा  वर्ष  exs,  १६६०  १९६१  में  श्री  तक  पृथक  गावर  कितने

 मत  कि  गये

 उपरोक्त  safe  में  नागा  area  से  कितने  व्यक्तियों की  जानें  गयीं  ;

 निगाहों  ने  कितनी  सम्पत्ति  atk

 उसी  झचघि  में  नागाओं  से  कितने  हथियार  बरामद  किये  गये  झर  कितने  हथियार  वे

 उठात े?

 प्रात  मंत्रो  तथा  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  से

 कारी  एकत्र  की  जा  रही  कौर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |
 कण एਂ  i  sia

 मूल  अंग्रेजी  में



 १३  १८८३  लिखित  उत्तर  १६

 वनस्पति का  निर्यात

 1२७०१.  श्री  प्र०  चल  लद्दा
 कया

 वाणिज्य
 तथा  श्व  यह  बताने  की  कृपा  हज़रत

 किः

 क्या  सरकार  ने  वनस्पति  a  जमाये  हुए  वनस्पति  तेलों  के  निर्यात  के  लिये  एक  प्रोत्साहन

 योजना  चलायी  श्र

 यदि  तो  योजना  का  कया  व्यौरा है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा
 चन

 :  हां  ।

 १७  १९६६ १
 की

 सार्वजनिक  सूचना
 की  एक  प्रति  संलग्न  है  जिसमें  वनस्पति  कौर

 माय  हुए  वनस्पति  तेलों  के  निर्यात  के  fat  प्रोत्साहन  योजना  का  ब्यौरा  दिया gar  &  ।

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ६१]

 न्यूटन-चिकली  कोयला  खान  दुर्घटना  में  जांच

 1२७०२.  श्री
 त०

 छह
 बिगुल  राव

 :
 कया  श्रम  झ्र  रोजगार  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 स्पूटतचिकली  कोयला  खानों  के  मैनेजर  के  जिसको  ce O8  में  हुई

 दुघ  टना  के  लिये  जिम्मेवार  ठहराया  गया  अभियोग  किस  प्रक्रम  पर  श्र

 क्या  उसमें  शीघ्रता  करने  के  बारे  में  कोई  का  वाही  की  जा  रही  है
 ?

 pra  शौर  रोजगार  योजना  उपमंत्री  ल०  लाठ  :  कौर

 १०  १९६१  को  उच्चतम  न्यायालय  ने  मध्य  उच्च  न्यायालय  के  निर्णय  के  विरुद्ध

 मैंनेजर  की  कपिल  पर  निर्णय  दिया  कौर  उनकी  otter  खारिज  कर  दी  ।  भागे  प्राचार्य  कार्य  वाही

 की  जा  रही  है  |

 मद्रास  राज्य  में  मध्य  ध. भ झझायनवरग  श्रीवास  योजना

 1२७०३.  श्री  तंगामणि  :  क्या  शौर  संभरण  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 द्वितीय  पं  चवर्षोय  योजना  में  मध्य  झावास  योजना  के  अधीन  मद्रास  राज्य  को

 कितनी  धनराशि  का  ऋण  दिया  गया  श्र

 उपरोक्त  प्रवास  में  वास्तव  में  कितना  धन  खर्च  किया  गया  है  ?

 शर  संभरण  उपमंत्री  (at  अनिल  कु  ०
 :  १०१  लाख

 रुपये

 २८-२-१९६१  तक  ६८.१७  लाख  रुपये  ।

 मद्रास  राज्य  में  निगम  राय-वर्ग  आवास  योजना

 1२७०४.  श्री  तंगा मणि  :  कया  श्रीवास  ale  संभरण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 fade  पं  वर्षीय  योजना  में  मद्रास  को  निम्न  ont  आवास  योजना के

 प्र  गन
 कितनी

 धनराशि  दी  गयी
 a  PE

 भ्रंग्रेजी  में



 SLEW  स्थान  प्रस्ताव  ३  १९६१

 क्या  यह  धन  पुरा
 खं

 कर  लिया  गया  शौर

 यदि  तो  इत  अवधि  में  जिलेवार  वास्तव  में  कितना  खर्चे  फिया  गया  है

 aaa  ate
 संभरण  उपमंत्री  कु०  ae  द्वितीय

 योजना  के  दौरान  मद्रास  सरकार  को  राय-वर्ग  प्रवास  के  अधीन दी  गयी

 २४६.१०  लाख  पये की  में  उपल  नवीनतम रो  के  चो  राज्य  सरकर

 ने  PERs  से  ३१  १६६०  तक  २२६  लाख  रुपये  खर्चे

 स
 योजना

 के  प्रोत
 राज्य  सरकार  द्वारा  जिलावार  व्यय  का  ब्यौरा  उपलब्ध  नहीं  |  ।

 साल-जाजम

 २७०५.  शमी
 जगदीश  श्रवस्थो  :  क्य  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कंपा  .  रें

 (8)  यह  सच  हे  फि  महारानी  ए  age  की  भारत  यात्रा  के  अवसर  पर  उन्हें  दिखाने

 के  लिये  झा  जम  ष्टकर्म  का  प्रेमी  रूपान्तर  1...  या  गया  था  ;

 यदि  उस  पर  कितना  समय  और  तना  धन  ख  अरर

 कया  उक्त  फिल्म  महारानी  को  लन्दन  में  दिखाने  का  विजय  हे
 ?

 part  मंत्रो  तथा  ज  दैनिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  नहीं

 प्रश्न  ही  नहीं  उ  aq |

 ऐ
 ग  कई  विचार  नहीं है  ।

 ह क  क  ा

 स्थगन  प्रस्ताव

 बस्तर को  स्थिति

 महोदय  :  मुझको  निम्नलिखित  विषय  पर  तीन  स्थगन  प्रत्तावों  तथा  दो

 नीस  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना  प्रस्त।वों  की  सूचना  मिली है  ।  fafa  कौर  व्यवस्था

 का  ठप्प  जैसा  कि  बड़े  TAA  पर  साम्प्रदायिक हत्याओं  तथा  कभी  हाल  दयान्त्पुों ह |  आदिवासी

 प्रदान  पर  निर्देश  प्रहर  से  स्पष्ट  हू  1.0  विधि  कौर  व्यवस्था  का  मामला  होने  से  यह  राज्य  का  विषय

 तथापि  इस  मामले  में  प्रा दिवा सी  भी  weaved  हैं  में  इसे  प्र विलम्ब नीय विषय  की  are  ध्यान

 दिलाना  प्रस्ताव  के  रूप  में  स्वीकार  कर  सकता  हूँ  |  यदि  गुह मन्त्री
 इस

 विषय  में  कोई  वक्तव्य  देना  चाहें

 तो  दे  ard हैं  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :  पिछले  कुछ दिनों  से  बस्तर  के

 बस्तर के  भूतपूर्व  महाराजा को  मुक्त  करने  तथा  उन्हें पुनः  पदस्थ  करने  के  लिये  आन्दोलन

 कर  रह ेहैं  ।  महा  राजा  आजकल  निवारक  निरोध  अधि/नयम  के  अधीन  तय  तहत  जेल  में  नज़र बन्द

 हैं  ।  महाराज  के  कुछ  सहयोगियों  के  द्वारा  किये  गये  प्रचार  के  का  कुछ  शादी  वासियों
 में  उत्तेजना

 फैल  गयी  ।  २७  तारीख  को  टोक वाल बाजार  जो  स्थान  जगदलपुर  से  १२  मील  दूर
 प्रा दि वासियों

 ने
 दो

 गिरफ्तार  बन्दियों
 को

 छोड़ने  से  इन  हार
 क

 रने  पर  पुलिस  प्री  हाथियों  पर  पत्थर
 जिसके

 फलस्वरूप  पुलिस  को  भीड़
 को

 तितर  बितर  करने  के  लिये  arg  लाने  वाली  गे
 त

 छोड़नी  पड़ी
 ।  उसी

 SS a  a  वववववता

 faa  wast  में



 १३  Io}  स्थगन  प्रस्ताव  १६४

 रात  को  arfzar faa  की  एक  भीड़  ने  एक  शराब  भट्टी  पर  हमला  किया  कौर  सारी  दाराब  पी  गये  ।

 श्रीदेवी  सियों  द्वारा  उत्तेजना  फैलाव  जाने  पर  भी  जिला  श्रमिक री  उनको  समझा  बुझा  कर  शान्त  करने

 का  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।

 ३१  जो  कि  लोहांडीगुड़ा  में  पैसे  का  दिन  आदिवासियों की  एक  बहुत  बड़ी  भीड़

 तीर  कमान  ae  भालों  से  लैस  होकर  बाजार में  जमा  हो  गयी
 |

 उपद्रव  की  आशंका  से  वहां

 ने  पुलिसਂ  दल  तैनात  कर  दिया  ।  १२.  ३०  बजे  दिन  तक  वहां  पुलिस  के  उप-महानिदेशक

 इन्सपेक्टर  तथा  पुलिस  सुपरिटेंडेंट  भी  पहुंच  आदिवासियों  के  जलूस  को

 पुलिस  स्टेशन  से  प्रा  मील  पर  रोक  दिया  गया  |  जलूस  नेता  रहित  था  तथा  बहुत  उत्तेजित  ज्ञात  होता

 था
 ।

 उन्होंने  यह  मांग  की  कि  बस्तर  के  भूतपूर्व  राजा
 को

 कल  तक  बस्तर  पहुंचाया  जाय
 ।

 जिन

 २५  आदिवासियों से  कलक्टर  ate  पुलिस  के  उप-महानिदेशकਂ  ने  areca
 की

 उन्होंने  कहा  कि  वे  भीड़

 का  प्रतिनिधित्व नहीं  कर  सकते  हैं  ।  उन्होंने  कहा  कि  भ्र धि का  रियों  को  एक  गांव  से  एक  प्रतिनिधि चुन

 कर  उससे  सम्पर्क  स्थापित  करना  चाहिये  ।  वे  इस  बात  पर  सहमत  हो  गये  ।  पुलिस  सुपरिटेंडेंट

 कलक्टर  और  डी०  कराई  जी०  ने  उनके  सथ  ४०  मिट  तक  बातचीत  की  लेकिन  उसका  कोई  फल

 नहीं  डे - य्  |  बस्तर  के  नये  शासक  से  भीड़  को  सम्बोधित  करने  को  कहा  गया  |

 आदिवासियों को  समझाने  के  सारे  प्रयत्न  प्रसाद  रहे  ।  आदिवासियों की  भोड़  से  पुलिस

 कारियों
 को

 खतरा  पैदा  हो  गया  ।  जिला  मजिस्ट्रेट  ने  भीड़  को  उत्तेजित  देख  कर  उसे  गेर-कानूनी  करार

 दिया  atte  भ्र ति रिक्त  जिलाधीश  ने  लाउड  स्पीकर  से  भीड़  को  तितर  बितर  हो  जाने
 को

 कहा
 ।

 इस  पर

 सीटियों  की  आवाजें  are  लगीं  जो  कि  श्रावण  करने  का  परम्परागत  संकेत  है  ।  कुछ  तीर  भी  छोड़े

 गय  ।
 इस  पर  आंसू  लाने  वाली  गैस  छोड़ी  गयी  तथापि  भीड़  पर  इसका  कोई  प्रभाव  नहीं  हना

 ।  इसके

 विपरीत  उन्हों  पुलिक  के  सहायक  सुपरिटेंडेंट  पर  माकपा  उन्होंने  अपनी

 रक्षा  के  लिये  रिवाल्वर  से  पांच  गोलियां  चलाईं  ।  पुलिस  स्टेशन  तथा  पुलिस  रियों  के

 जीवन
 को

 खतरा  देख  कर  विशेष  सशस्त्र  पुलिस  ने
 ४०  गोलियां  चलाईं  यद्यपि में  नवीनतम  अकड़

 नहीं  जानता  हूं  तथापि  इसके  फलस्वरुप  १०  व्यक्ति  मारे  गये  शौर  ६  घायल  हुए  ।  घायल

 व्यक्तियों में  से  दो  बाद  में  मर  गये

 fat  राजद  fag  :
 क्या  किसी  व्यक्ति  को  तीरों  से  चोट  पहुंची ?

 की  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  वह  भीड़  बहुत  बड़ी  जैसा
 कि

 समाचार  पत्रों  में
 भी

 गाया  है

 उसमें  लगभग  १०  हजार  व्यक्ति  थे  ।  पुलिस  का  यह  कहना  है  कि  जब  उन्होंने  धाने  पर  खतरा

 पुलिस के
 अधिकारियों

 के  जीवन
 को

 खतरा  पैदा  तभी  उन्होंने  यह  कार्यवाही की  ।  वस्तुतः

 पूर्वे  महाराजा  के  सहायक  इस  प्रकार  के  कार्य  कर  रहे  हैं पौर  आदिवासियों  को  थाने  में  हमला  करते

 शर
 अधिकरियों

 पर  हमला  करने  के  लिये  उकसा  रहे  हैं
 ।  उन्होंने कहा  कि  हम  महाराजा को

 करने  के  लिये  सभी  कुछ  करने
 को

 तैयार  हैं  ।  यदि  जनता  हिंसा  करने  पर  आमादा हो  गयी तो

 पुलिस  को  कुछ  कार्यवाही  करनी  ही  थी  ।

 ज्रिध्यक्ष  महोदय :  यह  मामला  विधि  श्र  व्यवस्था  से  सम्बन्ध  रखता  है  यह  राज्य
 कार

 का  मामला  है  ।
 माननीय  मन्त्री  का  कथन  है  कि  इस  काण्ड  की  सारी  जिम्मेदारी  उस  भीड़  पर  है

 जो  बस्तर  के  भूतपूर्व  महाराजा  को  मुक्त  करना  उन्हें  पदस्थ  करना  चाहती  थी  ।  जब  भीड़

 एकत्र  हो  गयी  तो  महाराजा  के  छोटे  भाई  को  जो  कि  वर्तमान  महाराजा  गया  तथापि  वे  भी

 भीड़
 को

 समझाने  में  प्रसाद  रहे  ।  इस  पर  लाने  वाली  गैस  छोड़ी  गयी  लेकिन  इसका
 भी  कोई

 म्यान लाभ  नहीं  हुआ
 ।

 अन्य  कोई  माग  नहीं  रह  गया  था
 ।

 sisi  में
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 रिया  महोदय ]

 माननीय
 मन्त्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  के  इस  सम्बन्ध  में  प्रति  कोई  कार्यवाही

 करने  की  आवश्यकता नहीं  है  ।

 राजेन्द्र  सिह
 :

 कया  यह  संसद्  का  संवैधानिक  दायित्व  नहीं है  कि  किसी  राज्य  में  विधि

 व्यवस्था  का  उल्लंघन  न  होने  पावे
 ?

 झटपट  महोदय
 :

 में  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  उस  राज्य  में  विधि  ate  व्यवस्था  को

 धक्का  लगा  इसके  विपरीत  हमें  राज्य  सरकार
 को

 बधाई  देनी  चाहिये  कि  उन्होंने  वहां  विधि  शर

 व्यवस्था बनाये  रखी  है  ।

 गधी नाथ पाई नाथ  थाई  :
 इस  घटना में  १२  व्यक्तियों  की  जानें  गई  तथापि  मन्त्री

 दय  ने  वक्तव्य  देते  समय  उनके  प्रति  शोक  भी  प्रगट  नहीं  किया  ।  क्या  ऐसे  प्रवास  पर  सरकार
 को

 बधाई  देना  उचित  है  ?
 हमें  इस  बात  पर  अत्यन्त  दुःख  ड्  किः  जब  इस  सम्बन्ध  में  राज्य

 सरकार को  बधाई  दी  |

 श्री  स्यामी
 :

 मेरा  सुझाव  है  कि  आपको  ऐसे  मामलों  में  निष्पक्ष  रहना  चाहिये  ।

 pat  राधेलाल व्यास
 :

 मेरा  निवेदन है  कि  कांग्रेस विरोधी  कुछ  दल  इस

 भ्रान्दोलन  को  बढ़ावा  दे  रहे  हैं  कौर  वह  इस  स्थिति  से  लाभ  उठाना  चाहते हैं  वहां  प्रत्येक

 बाजार  के  दिन  सभाश्रों  का  कार्यक्रम  रखा  जाता  है  ।

 डा०  गोविंद
 दास  अ्रध्यक्ष  मै  भी  उसी  प्रदेश  से  भाता  जहां  पर  यह  बात

 हुई
 ।

 जो  लोग  अभी  बोल  रहे  मे  जानना  चाहता हूं  कि  उनमें  से  कितने  लोग  बस्तर  गये  कितने

 लोगों  ने  बस्तर  की  स्थिति  देखी  है  atte  कितने  लोग  वहां  की  स्थिति  से  वाकिफ  हैं  ।  में  ग्रा पसे  कहना

 चाहता हूं  कि  बस्तर  के  भ्रादिवासी  जिस  स्थिति  में  जैसा  कि  मेरे  श्री  राधेलाल व्यास  ने  कहा

 विरोध  की  जितनी  पार्टियां  दल  उन  को  भड़का  सकते  च्चा  वे  भड़काए  जा  रहे  हैं

 *  *  |  *  *
 et  मुहम्मद  इलियास  :

 डा०  गोबिन्द  दास  शर  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने  इस  प्रकार की

 वाही
 न  की

 होती  अगर  वह  क  इस  प्रकार  की  कार्यवाही  नहीं  तो  बस्तर  में  शर  वहां

 चारों  तरफ  बड़ा  भारी  उपद्रव  हो  सकता  है  ।  इसलिये  हम  को  इस  प्रश्न  पर  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  को

 हृदय  से  बधाई  देनी  चाहिये  ate  हृदय  से  घन्यवाद  करना  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  दुःख  है  कि  इस  विषय  को  लेकर  सभा  में  इतनी  उत्तेजना  पैदा  हो  गयी

 है
 ।

 किसी  भी  व्यक्ति  को  इस  प्रकार  के  काण्ड  से  जिसमें  १२  व्यक्तियों  की
 जाने  गयीं  खुशी

 नहीं हो  सकती  है  ।  तथापि  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  इनकी  जानें  बचाने  के  लिये  हम  देश  में  ऐसी  स्थिति

 पदा  होने  देते  जिससे
 कि

 हजारों  व्यक्तियों  की  जानें  जातीं
 ।

 इस  सम्बन्ध में  मुझे  दो  स्थगन
 प्रस्ताव

 तथा

 अविलम्बनीय  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  थे
 ।  झ्रादिवासियों

 का  प्रशन

 भ्रत्तग्रस्त  होने  के  कारण
 मेने

 सरकार  से  श्रीराम  किया  कि
 वे

 सभा
 को  इस  सम्बन्ध  में  जानकारी  देवें

 ।

 जहां  तक  राज्य  की  विधि  ate  व्यवस्था  सम्बन्धी स्थिति  का  प्रदान  है  वह  बिल्कुल ठीक
 केवल

 राज्य  के  एक  भाग  में  एक  घटना  हुई
 थी

 वह
 भी

 तत्काल  दबा
 दी

 गयी
 ।

 सभा  को
 इस  सम्बन्ध

 में

 चिन्तित  होने  की  आवश्यकता नहीं  है  ।
 a

 मल  प्रंग्रेजी
 में

 yet  के  आदेशानुसार ये  शब्द  निकाल  दिये  गये
 ।  बख़िये  विवाद  दिनांक  ४-४-६  2



 १३  १८८३  सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र  ४१६७

 सभा  चाहती  है  कि  राज्य  में  विधि  atte  व्यवस्था  बनी  रहे
 ।

 अतः  मने  राज्य
 को

 विधि

 व्यवस्था  पुनः  कायम  करने  पर  धन्यवाद  दिया  था
 ।

 मेने  उन्हें  इन  बारह  व्यक्तियों
 की

 जान  लेने

 पर  बधाई  नहीं  दीं  थी  ।  निस्सन्देह  इस  काण्ड  से  हम
 सभी

 दुखी
 यदि  सरकार

 की
 भोर  से  कोई

 ज्यादती  की  गयी  हैं  तो  उसकी  जॉँच  की  जा  सकती  है  ।

 में  स्थगन  प्रस्तावों  को  स्वीकार  करता  हूँ
 ।

 a

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व के
 विषय  की  झोर  ध्यान  दिलाना

 लिस्बन से  सैनिकों  को  गोझा  भेजा  जाता

 १  शी  इकजोत गुप्त
 दक्षिण  नियम  &y

 के
 भ्रन्तर्गत में

 में
 अविलम्बनीय

 लोक  महत्व  के  निम्न  विषय  की  कौर  वैदेशिक  wed  मन्त्री  का  ध्यान  दिलाता  हूं  और  यह  प्रार्थना  करता

 हूं  कि  वह  उसके  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दें
 ।

 से  १६००  पुर्तगाली  सैनिकों  का  गोगा  भेजा  जाना  ।

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रो  के  सभा  सचिव  सादत  चली  सरकार  ने
 समाचार

 पत्रों  में

 इस  प्रकार  का  सम्वाद  देखा  है  कि  नेशनल  कम्पनी  श्राफ  लिस्बन  के  एक  वाणिज्यिक  जहाज  स्टीम

 शिप  न्यासा  पुर्तगाल से  १६००  सैनिक  गोगा  भेजने  के  लिये  रक्षित  किया  गया  है
 ।

 यह  जहाज  ८

 मार्चे  को  लिस्बन  से  चला  |  यह  सैनिक  उनके  स्थान  पर  भेजें  जा  रहे  हैं  जो  कि  गोगा  और  दमन  में  अपनी

 पदावधि समाप्त  कर  चुके  हैं

 सरकार  को  ज्ञात  है  कि  प्रभी  गाल  अ्रवीकृत  दमन  आर  दीव  में  पुर्तगाली  सैनिकों  की

 der  बहुत  was  है  ।  तथापि  वहू  सैनिकों  के  इस  प्राचीन  को  विशेष  महत्व  नहीं  देती  है  ।

 सुश्री  इखजीत  गुप्त
 :

 क्या  सरकार  के  पास  इस  बात  की  पुष्टि  के  साधन  हैं  कि  ये  १६००

 सैनिक  विमान  पुरोगामी  सैनिकों  का  ही  स्थान  लेंगे
 ?

 कया  वहां  की  जनता  को  भी  स  ree  प्रतिरक्षा  संगठन  के  नाम  पर  सेना  में  बलात  भरती  किया

 जारहा

 परिधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल :  पुर्तगाल  के  कार्यों  के

 सम्बन्ध  में  सीधी  जानकारी  मालूम  करने  का  हमारे  पास  कोई  साधन  नहीं  है  ।  प्रत्य  जानकारी  भी  हमें

 विभिन्न  क्षेत्रों  से  प्राप्त  होती  हैं  माननीय  सदस्य  द्वारा  पूछे  गये  दूसरे  विषय  के  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  कोई

 जानकारी नहीं  है  ।

 सभा  पटल  पर  रखें  गयें  पत्र

 समवाय  अधिनियम  के  rite

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  में  समवाय  अधिनियम  १९४५६  की  घारा  ६४१  की

 धारा  (  ३)  के  श्रत्तगंत  उक्त  झ्र घि नियम
 की

 अनुसूची  ६  में  कुछ  परिवर्तन  करने  वाली  दिनांक  २२

 १९६१  की  भ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  करार  ४१४  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  हूं
 ।

 प्रस् तकालय  में  रखी  गई  ।
 ्

 ठो ०  Bwao/E2]
 ee  A

 अंग्रेजी  में



 १६८
 लोक  लेखा  समिति  ३  १९६१

 विस्थापित  व्यक्ति  site  तीसरा  संशोधन  नियम

 डिनर वास  उपमंत्री  go  sto  भास्कर  में  विस्थापित  व्यक्ति  तथा
 ReYw BY Ay Yo

 की  घारा  ४०  की
 उप-धारा  (३)  के  अ प्रन्तग ट  दिनांक  १८  १९६१  की

 प्र धि सूचना  संख्या  जी  ०  एस०  कार  ३७०  में
 प्रकाशित  विस्थापित  व्यक्ति  तथा  पुनर्वास  )

 तृतीय
 संशोधन

 eRe
 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 रखता  हूं  ।  में  रखी

 गई  |  देखिये  संख्या  एल०  zo  wWes/e 2]

 ा  ee i  परमं

 राज्य सभा  से  संदेश

 भाभा  से
 :  मुझे  सभा  को  यह  बताना  है  कि  मुझे  राज्य  सभा  के  af  qq  os  नन  सन्देश  प्राप्त

 ear  है  जिसके  साथ  उन्होंने  राज्य  सभा  दवारा ३०  १९६१ की  बैठकਂ  में  पारित  किये  गये

 उड़ीसा  राज्य  विधान  मण्डल  का  प्रत्यायोजन  )  विधेयक  १९६१  की  एक  प्रति  संलग्न  की  है  ।

 उड़ीसा  राज्य  विधान  मंडल  का
 विधेयक

 राज्य  सभा  क्वारा  पारित  रूप  में

 सचिव  :  श्रीमन् मैं  उड़ीसा  राज्य  विधान  मण्डल  का  विधेयक

 १९६१  राज्य  सभा  हार  पारित  रूप  में  सभाਂ  पटल  पर  रखता  हूं

 कलन ललाट

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति की  भ्र नुम ति

 सचिव  :
 मैँ  चालू  सत्र  में  संसद्  की  दोनों

 सभाश्रों
 द्वारा  पारित  नथा  २७  YER  को  लोक

 सभा  में  दी  गई  अन्तिम  सूचना  के  बाद  राष्ट्रपति द्वारा  भ्र नुम ति  प्राप्त निम्नलिखित विधेयक  को  सभा

 पटल  पर  रखता  हैं  :--

 उड़ीसा  विनियोग  ERR

 लोक  लेखा  समिति

 पैंतीसवाँ प्रतिवेदन

 pat  बमन  बिहार  रक्षित  श्रतुसूचित जातियां
 ):  मैँ  विनियोग  लेखा  सेवाये ं)

 wot  कौर लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  १९६०  के  बारे
 में

 लोक  लेखा

 समिति  का  पैंतीसवाँ  प्रतिवेदन

 उपस्थापित  करता हूँ  ।

 किक

 लि

 मूल
 wast  में
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 प्राक्कलन  समिति

 एक  सो  तोसवां  प्रतिवेदन

 १  ो  दास प्पा
 :

 में  प्रयोगात्मक  नलकूप  संगठन  के  विषय  में  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय

 के  बारे  में  प्रावधान  समिति  का  एक  सी  तीसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं
 ।

 नलिन नललग िए फट

 अनुदानों  की  मांगें--जारी

 वैदेशिक कार्य  मंत्रालय--जारी

 सभा  अब  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  के  अनुदानों की  मांगों  पर  चर्चा  करेगी
 ।

 इसके  लिये  ६  घंटों  का  समय  निश्चित  किया  गया  है  ।  राज  सभा  बजे  तक  ।

 paras  कृपा लानी  )
 :

 आलोच्य  वर्ष  में  हमें  सीमा  सम्बन्धी  विवाद  के  सम्बन्ध

 में  भारतीय  अधिकारियों  का  प्रतिदिन  प्राप्त  gar  है  ।  प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है  कि  यह  सरासर

 श्राक्षमण है है  इस  प्रकार एक  मित्र  देना  को  धोका  दिया  गया  है  ।  इस  पर  दो  बनी  पैदा  होते  हैं  पहिला

 यह  कि  चीनियों  के  द्वारा  भ्र घी कृत  क्षेत्रों  को  पर  पुन  कब्जा  करने  के  लिय  क्या  किया  गया  है

 अधिकृत  क्षेत्रों  को  खाली  करवाने  के  सम्बन्ध  में  यह  कहा  गया  है  किਂ  इसमें  १०  था  २०  वर्षों का

 समय  लग  सकता  है  |  प्रधान  मन्त्री  का  यह  भी  कहना  है  कि  सम्भव  है  वे  सही  रास्ते  पर  जाये  ।

 यह  बातें  सम्भव  प्रतीत  नहीं  होती  हैं  ।

 यह  कहा  गया  है  कि  सीमाओं  की  प्रतिरक्षा  की  पूर्ण  ee  कर  ली  गयी  है  ।  तथापि हमें  उनसे

 सड़क  रहना  चाहिये |

 इस  सम्बन्ध  में  तीसरा  प्रश्न  यह  उत्पन्न  होता  है  कि  साम्यवादी  चीन  के  साथ  हमारी  नीति  क्या

 रहनी  चाहियें  ।  यह  इस  बात  पर  निरभर  है  कि  वहां  किस  प्रकार  की  सरकार  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  एक

 वक्तव्य  के  दौरान  प्रधान  मन्त्री  ने  यह  कहा  था  कि  चीन  की  केन्द्रीय  सरकार  स्देब्  से  ही  विस्तार  वादी

 रही  है  ।  उनकी  यह  प्रवृत्ति  उत्  उनके  वाद  तथा  धर्मा धता  का  ६.  पाकर  कौर  भी  बढ़  गयी  है  ।

 तथापि  यह  निश्चित  नहीं  है  कि  इसके  आधार  पर  प्रधान  मन्त्री  सही  कार्यवाही  |  वह  विस

 प्रकार  की  कार्यवाही करेंगे  यह  इस  बात  पर  निर्भर  करता  है  कि  दक्षिण  पूर्वी  एशिया  में  भारत

 की  क्या  स्थिति है  ।

 हमने  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  से  एशिया  के  देशों  को  स्वतन्त्रता  प्राप्त  करवाने  तथा

 एशियाई  देशों  में  एकता  स्थापित  कर  एशिया  की  स्थिति  पन्त  राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  मजबूत  बनाने में  काफी

 प्रयत्न  किया  |  हमने  fara  के  समक्ष  भीਂ  यह  दिखलाने  का  प्रयत्न  किया  कि  चीन  एक  प्रगतिशील  शर

 लोकतन्त्रात्मक  देश  है
 ।

 तथापि  इसका  यह  फल  हुमा
 कि

 चीन  ने  हमारे  साथ  दगा  की  हमारे

 नैतिक  प्रभाव  को  आघात  पहुंचाया  ।  चीन  ने  एशियाई  देशों  के  साथ  हमारी  मंत्री  तथा  हमा  री  प्रतिष्

 की
 भावना  को  भी  धक्का  पहुंचाया  है

 ।
 श्री  चीन  हमारे  पड़ौसी  देशों  से  श्रनाक्रमक  संधियां  कर  रहा

 सम्भव  है  भविष्य  में  पाकिस्तान  के  साथ  भी  यह  सन्धि  की  जाय  ।  चीन  के  विदेश  मन्त्री  चेन  यी  इस

 समय  इण्डोनेशिया  में  हैं  प्रौढ़  उन्होंने  यह  वक्तव्य  दिया  है  कि  चीन  ने  केवल  उस  प्रदेश  पर  कब्जा  किया

 है  जहां  केवल  ही  रहते  हैं  मेरा  अनुमान  है  उन्हें  ऐसा  कहने  का  संकेत  उन  भाषणों  से  मिला है  जो

 संभा  में  दिये  गये  थे  ।

 ि  a

 |  ग्रेजी  में
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 चीन
 ने  हमारे  पड़ोसियों  कौर  हमारे  बीच  एक  खाई  पैदा  कर  दी  है  ।  चीन  के  भारत-विरोधी

 प्रचार  कायदा  हियों  के  हमारे  पड़ोसी  देश  कौर  पाश्चात्य  देश  भी  भारत-चीन  विवाद  के

 बारे  में  तटस्थ  रुख  रहे  हैं
 ।

 एक  प्रम रिकी  पत्रिका
 के

 सम्वाददाता  से  मुलाकात के  दौरान

 ने  भारत  को  समाजवाद  का  दुश्मन  बताया  है  ।  उनका  कहना  है  कि  पाश्चात्य  देशों  से

 प्रतीक  सहायता  प्राप्त  करने  के  लिये  ही  भारत  समाजवाद  का  विरोध  कर  रहा  है  ।

 हमारी  सरकार  ने  इसके  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  किया  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  के  पास  इतना  समय

 ही  नहीं  कि  वह  दैनिक  मंत्रालय  का  काम  ठीक  से  देख  सकें
 ।

 नतीजा  यह  gar  है  कि  चीन  ने  हमारा

 १२,०००  वर्ग  मील  का  क्षेत्र  दबा  लिया  है  ।  seer  किसी  देश  में  ऐसी  सरकार  चल  नहीं  सकती  थी  ।

 सीन  ने  हमारे  प्रदेश  में  सड़कें  तक  बना  ली  हैं  ।

 चीनी  झराक्रमण  के  खतरे  के  बारे  में  हमारी  कोई  निश्चित  नीति  हीਂ  नही  है  ।  मेरा  सुझाव  यह  है

 कि  प्रधान  मंत्री  को  काम  का  बोझ  हल्का  करने  के  लिये  वैदेशिक  मंत्रालय  में  एक  ake  कोई

 भवी  मंत्री  लेना  |  इस  मामले  में  उनको  विरोधी  दलों  a  सार्वजनिक  नेतायों से  विचार-विमर्श

 करते  रहना  चाहिये  |  हमें  दक्षिण-पूवे  एशिया  के  पड़ोसी  देशों  के  साथ  भ्र पने  सम्बन्ध  कौर  नजदीकी

 बनाने  चाहिये  ।

 अब  यह  सिद्ध  हो  गया  है  fe  तिब्बत  are  कौर  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मामलों  में  एक

 सर्वथा  स्वतंत्र  देश  था  ।  इसलिये  हमें  संय  क्त  राष्ट्र  संघ  में  श्रपनी  तिव्बत  सम्बन्धी  नीति  बदलनी

 हमें  थाई  लैण्ड  शादी  देशों  दारा  पेश  किये  गये  प्रस्ताव  का  समर्थन  करना  चाहिये  ।

 oat  कुछ  ही  दिन  पहिले  हमें  बताया  गया  था  कि  हमारे  देश  में  स्थित  तीन  राजदूतावासों  के

 Tara  पिछले  दस  साल  से  सक्रिय  हैं  ।  उसे  यह  कह  कर  टालने  की  कोशिश  की  गई  है  कि  उन

 दूतावासों  के  केवल  निचली  श्रेणी  के  कुछ  कर्मचारी  गुप्तचरी  करते  हैं
 ।

 यह  हो  सकता  है
 ?

 दूतावास  के  उच्च  अधिकारियों  के  जाने  बगैर  निचली  श्रेणी  के  कर्मचारी  हमारे  देश  में  गुप्तचर  के  रूप  में

 काम  नहीं  कर  सकते  ।  राजदूत  स्वयं  तो  जासूसी  करते  नहीं  ।

 लेकिन  सब  से  भ्राइचयं  की  बात  यह  है  कि  पता  लगने  के  बाद  भी  गुप्तचरी  करने  वाले
 देशों

 का

 भंडाफोड़  नहीं  किया  गया  है  ।  कम  से  कम  उन  देवों  के  नाम  तो  हमें  बताये  जाने  चाहिये
 ।  नहीं तो  देवा

 की  जनता  संभी  देशों  के  राज दूतावासों पर  संदेह  करेगी  वह  बुरा  होंगा ।

 हमारे  देना  में  हर  विदेशी  देश  के  साथ  मैत्री  सम्बन्ध  प्रगाढ़  करने  के  सिये  संघ  बनते  जा  रहे  हैं  ।

 उनमें  भारतीय  लोग  शामिल  होते  हैं  ।  उनको  श्रागाही  होनी  चाहिये  जिससे
 कि  वे  ऐसे  देशों  के

 एजेन्टों  से  सावधान रह  |

 हमने  प्रभी  कुछ  दिन  हुये  कांगो  में  अपनी  फौजें  भेजी  हैं  ।  लेकिन  कभी  यह  स्पष्ट  नहीं  है  कि  हमारी

 फौजें  स्वर्गीय  श्री  लुमुम्बा  की  जन-निर्वाचित  सरकार  के  राजनीतिक  नेतृत्व  में  काम  करेंगी  या  संयुक्त

 राष्ट्र संघ  के  ।  यदि  उन  दोनों  में  मतभेद  हो  तो  किस  की  बात  सुनी  जायेगी
 ?

 हमें  प्रगति  फौज  भेजने  से  पहिले  इसका  स्पष्ट  करणकर  लेना  चाहिये  था
 ।

 कांगो  में  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ
 की

 सै  निक  शक्ति  इतनी  है  कि  वह  कासाबुबू  के  नियंत्रण  से  महत्वपूर्ण  पत्तनों  शर  हवाई

 को  छीन  सके
 ?

 इन  सभी  बातों का  स्पष्टीकरण  न  होने  से  एक  परिस्थिति  ऐसी  भी  पैदा  हो  सकती

 है  कि  कांगो  कीਂ  जनता  में  हमारी  सेना  के  प्रति  कटुता पैदा  हो  जाये
 ।

 यह  भी  हो  सकता  है  कि  कांगो  में

 दोनों  ही  पक्षों  के  लोग  हम  से  नाराज  हो  जायें
 ।
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 तब  हमारा  हाल  वही  होगा  जो  मिया-बीबी  के  वापसी  झगड़े  में  पड़ने  वाले  का  होता  tt

 भ्र फ्री का  में  बसे  हुये  भारतीयों  को  श्रमिक
 जनता

 पहले  ही  ज्यादा  पसंद  नहीं  करती
 ।  कांगो

 में  फौजें  भेजने  से  तो  शायद  वह  ज्यादा  चिढ़  जायेगी
 ।

 हमने  अपने  सैनिकों  को  भेजने  में  जल्दबाजी  की  है  ।  यदि  भारत  में  कभी  गुह-युद्ध  हो  तो  क्या

 पसंद  करेंगे  कं  विदेशी  फौजें  जाकर  उसका  निबटारा  करें
 ?

 इस  पर  मूझे  एक  शेर  याद  जाता

 चले  किसी  तड़पते  हैं  हम

 सारे  जहां  का  दर्द  हमारे  जिगर  में  है  ।

 इसਂ  मामले  में  हमारी  नीतियां  परस्पर  विरोधी  एक  तरफ  तो  हम  चीख  कर  कहते  हैं  कि  युद्ध

 से  सदस्यों का  हल  नहीं  होगा  ।  शर  दूसरी  तरफ  हम  कांगों  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  से  छोटे

 पैमाने पर  य  द्  छेड़ते  क्या  हमने  भी  माक्सवादी  की  द्न्दात्मक  विचार-पद्धति अपना  ली  है
 ?

 पीढ़ियां हम  को  पाखंडी  कहेंगी  ।

 श्री  मेहता  ने  बिल्कुल  सही  कहा  था  कि  cag  की  श्रीमती  के  बिना  विदेशों  में  सेवायें

 नहीं  भेजी  जानी  चाहियें  ।  क; |  ot  तो  हमें  पूरा  विश्वास  है  हमारे  प्रधान  मंत्री  नेहरू  कभी  भी  किसी

 गलत  प्रयोजन  के  लिये  फौजों  को  बाहर  नहीं  भेजेंगे  ।  लेकिन  कल  कोई  दूसरा  प्रधान  मंत्री  भी  इस  प्रथा

 का  दुरुपयोग भी  तो  कर  सकता  है  ।

 हमने  wat  कुछ  ही  दिन  पहिले  sag  की  राय  लिये  बगैर  बे  कबाड़ी  का  क्षेत्र  पाकिस्तान  को  दे

 दिया  है  ।  स्वयं  प्रधान  मंत्री  ने  स्वीकार  किया  है  कि  उन्होंने  इसਂ  समस्या  के  मानवीय  पक्ष पर  विचार

 नहीं  किया  था  ।  यदि  के  सामने  यह  संधि  रखी  जाती  तो  अवय  ही  मानवीय  पक्ष  पर  भी  विचार

 होता  ।

 ऐसे  मामलों  में  कोई  भी  निर्णय  करने  से  पहले  संसद  से  परामर्श  किया  जाना  चाहिये  ।  यदि

 संविधान  में  इसकी  व्याख्या  न  भी  तो  सरकार  को  ऐसी  स्वस्थ  परम्परायें बनानी  चाहियें  कौर

 यदि  श्रावदयकता  तो  संविधान  को  भी  संशोधित  किया  जा  सकता  है  ।

 नेपाल  की  घटनाओं  से  भी  हमें  धक्का  लगा  नेपाल के  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  हमारे  साथ

 स्वतंत्रता-संग्राम में  कंघे  से  कंघा  मिला  कर  चले  बरच्छा  यही  होगा  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  नेपाल

 के  महाराजा को  दोस्ताना  सलाह  दें  कि  ते  पाल  के  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  के  जीवन  पर  कोई  नहीं

 ait  चाहिये  |

 श्रीमती ty  चक्रवर्ती  रहा  देश  की  समूची  जनता  ने  वैदेशिक  नीति  का  समर्थन  किया

 है
 ।

 हमारी
 a

 देशिक  नीति  को  इतनी  testy  प्रतिष्ठा  इसी  लिये  मिली  कि  हमने  राष्ट्रीय  स्वतंत्रता

 का  समर्थन  किया  है  कौर  पूर्ण  निरस्त्रीकरण  का  पक्ष  लिया  है  |

 इसी  लिये  रूस  ake  अमरीका  दोनों  ही  हमारी  वैदेशिक  नीति  को  पसंद  करते  हैं  ।

 लेकिन  श्रफ़ीकी  शरर  एशियायी  राज्यों  के  साथ  हमारे  सम्बन्ध  ज्यादा  अच्छे  होते  हुये
 उनको

 हमारी  नीति  के  सम्बन्ध  में  कुछ  शंकायें  श्रफ़ीकी जनता  जानती  है  कि  श्री  हैमरशोल्ड ने  संयुक्त

 राष्ट्र संघ  की  फौजों  के  जरिये  लुमुम्बा  सरकार  को  खत्म  करने  की  हैं  ।  चूंकिਂ  हमारे

 प्रधान  मंत्री  ने  श्री  हैमरशोल्ड  की  प्रशंसा
 की  इस  लिये  फीकी  जनता  हमारी  कौर  से  झा शंकित  हो

 गई  है  ।
 पाया

 |. प्रंप्रेजी  में
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 राष्ट्र  संघ  एक  विश्व  संगठन  सब  से  दुखपूर्ण  बात  यही  हुई  है  कि  कांगो  की  गड़बड़ी  के  कारण

 राष्ट्र  संघ  की  प्रतिष्ठा  कूल  में  मिल  गई  है  ।  हमने  वहां  ओपन  सैनिक  तो  भेज  दिये  पर  उसके  सम्बन्ध

 में  हमारी  एक  स्पष्ट  नीति  भी  तो  होनी  चाहिये  ।  हमारे  सैनिकों का  एक  स्पष्ट  उद्देश्य होना  |

 भारतीय  सैनिकों  को  कांगो  से  बे  लड़ियों  को  निकाल  बाहर  कर  देना  चाहिये  ।  इतनी  दोस्ती  उनके

 पास  होनी  चाहिय े।

 राष्ट्रसंघ  की  बागडोर  ऐसे  लोगों  के  हाथ  में  नहीं  रहनी  चाहिये  जिन्होंने  कांगो की  जनता

 के  प्रति  हर  श्रीराम किया  है  ;  जिन  लोगों  ने  कांगो  की  आजादी  को  घूल  में  मिलाने  की  हर  कोशिश

 की  है  ।

 oa  का  प्रदान  लीजिये
 ।

 के  राज्य  गुटबाजी  से  ध्रुव  कैसे  रह

 सकता  है
 ।

 जब  एक  गुट  के  रूप  में  मौजूद  तो  दूसरा
 भी

 पहुंचेगा  ही
 ।

 लागोस  में  श्नरावद्यकता  इस  बात  की  हे  कि  की  सरकार  को  मान्यता  दी  जायें
 ।

 वियत  नाम  के  एकीकरण की  बात  करारਂ  में  स्वीकार की  गयी  थी  ।  लेकिन  उससे

 ७  कुछ  नहीं  ।  एकीकरण  के  लिये  काम  नहीं  किया  गया  है  |

 इसी  समूचे  हिन्द  चीन  की  समस्यायें  उलझी  पड़ी  हैं  ।  यदि  हिन्द  चीन  की  सदस्यों

 को  सचमुच हल  करना  है  तो  दुबारा  जिनेवा  सम्मेलन  जैसा  एक  सम्मेलन  एक  बड़े  पैमाने पर  बुलाया

 जाना  चाहिये  ।

 चीन  के  साथ  हमारा  सीमा-विवाद  उसे  हल  करना  rae  है  ।  उसे  हल  करने  के  लिये

 राजनीतिक  ware  पर  समझौता  किया  जाना  चाहिये  |

 यह  सोचना  ग़लत  है  कि  विश्वशांति  नन्द  की  बैठकों  में  भारत-चीन  विवाद  पर  भी  चर्चा

 हुई  होगी  ।  ऐसी  कोई  चर्चा  नहीं  हुई
 ।

 इस  लिये  कि  इन  सदस्यों
 को

 सम्बंधित  देव  ही  सबसे

 अच्छे  ढंग  से  हल  कर  रास्ते  हैं  ।  इसीलिये  परिषद्  की  बैठकों  में  काश्मीर  का  मसला  भी  नहीं  लिया  गया

 इसमें  संदेह  नहीं  कि  हमारी  वैदेशिक  नीति  बड़ी  अच्छी  है  ।  लेकिन  यह  अवश्य  हैं  कि  उसके

 प्रचार-विभाग  के  काम  के  ढंग  में  सुधार  की  हूं  जाएगा  उसका  प्रचार  ऐसा  होना  चाहिये
 कि  बाहरी

 देशों  की  जनता  पर  उसका  प्रभाव  पड़े  ।

 प्रचार-विभाग को  चाहिये  कि  हमारे  की  कौर  से  राष्ट्रसंघ  के  लिये  जो  प्रतिनिधि  भेजे

 जाते  उनके  कार्यकलाप  का  पूरा  ब्यौरा  प्रचारित  किया  जाये
 ।  तभी

 हमारी  जनता  तय
 कर

 सकेगी  कि  उन्होंने  हमारे  देश  की  वैदेशिक  नीति  का  सही  प्रतिनिधित्व  भी  किया  है  या  नहीं
 ।

 हमें  यह  याद  रखना  चाहिये  कि  श्र ब  हमारा देश  waite  मामलों  में  एक  काफी

 प्रभावशाली पार्ट  sar  करने  लगा  इसलिये  सभी  बाहरी  देशों  में  हमारी  वैदेशिक  नीति  भली

 प्रकार  समझी  जानी  चाहिये  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय
 :

 दक्षिण
 फरीक

 ने  राष्ट्र  मंडल  की
 सदस्यता

 से
 त्याग-पत्र

 दे  दिया  इससे  पता  चलता  है  कि  राष्ट्रमंडल  में  बने  रहने  की  हमारी  नीति  बिल्कुल  सही  थी  ।

 स्पष्ट  है  कि  राष्ट्र  मंडल  जाति  भेद  शर  रंग-भेद  की  नीति  के  विरुद्ध  है
 |

 हमारी  गुटबाजी  से  दूर  रहने  की  नीति  को
 अधिकांश

 देशों  ने  पसंद  किया  है
 |
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 की

 मां  गें

 में  मानती  हूं  कि  मांगों  aretha  की  समस्यायें  बड़ी  बहुत  महत्वपूर्ण  हैं
 ।

 पर
 हमारे

 देश  के  जिये  तो  गनी  सीमा  सम्बन्धी  समस्यायें  क्विक  महत्वपूर्ण  हैं  ।  हमारे  वैदेशिक  प्रचार-वि
 भाग

 को  अधिक  प्रभावशाली  ढंग  से  काम  करना  चाहिये  ।

 में  माननीय  प्रधान  मंत्री  क  ध्यान  एक  बात की  कौर  झाक्जित  कराना  चाहती हूं  वह  यह  है

 कि  वितीय  तथा  प्रशासनिक  दृष्टियों  से  प्रचार  संबंधी  कमों  की  देखभाल  एक  ही  मंत्रालय  दारा

 की  जानी  चाहिए  ।  विदेशों  सम्बन्धी  प्रचार  का  काम  ऐसा  होने  पर  भी  प्रवान  मंत्री  स्वयं  देख  सकते

 हैं  ।

 चीन  ने  हमारा  १२,०००  वर्ग  मील  का  क्षेत्र  हडप  लिया  है  पर  वह  देश  हठधर्मी  से
 उस  क्षेत्र

 को  वापस  करने  के  लिए  प्यार  नहीं  ।  इस  समय  उस॑  देश  ने  एक  AK  चाल  चलनी  शुरू  की  है  ।

 हमारे  पड़ोसियों  के  साथ  उसने  समझौते  करने  शुरू  किये  हैं  पौर  वह  लोग  अपने  झुठ  दावे  को  सच्चा

 बनाने  का  यत्न  कर  रहे  इस  कारण  इस  सम्बन्ध  में  भारत  को  कफी  प्रयास  करने  चाहिए  भ्र

 सब  को  हालत  बता  देनी  चाहिए
 ।

 जहां  तक  शांति  सम्मेलन  क  संबंध  में  उसके  बारे  में  कुछ  कहना  तो  नहीं  चाहती  थी  पर  बात

 यह  है  कि  उस  सम्मेलन  में  बहुत  ही  विचित्र  बातें  काटीं
 गयी

 हैं
 ।

 उस  सम्मेलन
 के

 अध्यक्ष  ने  कहा
 था

 कि  उनके  विचार  में  न  तो  शांति  परिषद्  और  न  ही  चीत  सीमा  संबंधी  विवाद  जिम्मेदार  है  ।

 जगनाथ  राब  पीठासीन

 शांति  परिषद्  को  वैसे  सभी  प्रकार  की  गुटबंदियों  ऊपर  बताया  जाता  है  मगर  ऐसी  बातों

 को  सुनकर  तो  यही  लगता  है  कि  वे  हुछ श्रीर  ही  हैं  ।

 हमारी  सरकार  को  उत्तरी  सीमा  की  पूरी  निगरानी  रखती  चाहिए  i  हम  थापित ों

 को  प्यार  यहां  शरण  दे  रहे  हैं  परन्तु  उन्हीं  के  भेष  में  अनेक  जासूस  भी  देश  में  घुस  रहे  वास्तविक

 विस्थापितों  तथा  विस्थापितों  के  रूप  में  art  वाले  जासूसों  में  हमें  फर्क  करना  चहिए  ।  इस

 देश
 में  बाहरी  जासूसों  के  अलावा  अंदर

 भी
 हरनेक  ऐसे  ही  लोग  हैं

 जो
 हर  चीज  पर  अपना  दृष्टिकोण

 दूसरों  को  देखकर  ही  बनाते  हैं  ।  वे  लोग  विदेशों  के  बफादार  हैं  ।  अतः  ऐसे  लोगों  से  सावधि  1  रहना

 चाहिए

 जहां  तक  गोगा  का  सम्बन्ध  एक  न  एक  दिन  वह  भी  हमारे  ही  देश  क  भ्र भिन्न  at  बनेगा  ।

 मांगों
 के

 बारे
 जैसा

 कि  श्रीमती
 रेणू  ward ने  कि  हमारे  देश  को  गलत  समझा  जा  रहा

 उसका  जवाब  यही  है  कि  जो  हमें  गलत  मरते  वे  सदा  ही  गलत  समझेंगे  |  हम  अपनी  तरफ

 से  ठोक  चल  रहे  इसी  प्रकार  लागोस  सरकार
 भी

 भारत  के  दृष्टिकोण
 का

 समेत  करती  है  ।  युद्ध

 विराम  हो  जाने  पर  समस्या  स्वयमेवਂ  सुलझ  जायगी
 ।  अमरीका की  नीति  में  भी  नये  प्रशासन  ने

 काफी  परिवर्तन  किया है
 ।

 यदि  उसे  ठीक  प्रकार  लिया  गया  तो  दोनों  गुट  काफी  निकट  प्रा  जायेंगे

 इस  आणविक  a  में  युद्ध  का  विचार  करना  भी  ठीक  नहीं  ।  शांति  की  वास्तविक  स्थापना  के

 लिए  पूर्ण  निश्शस्त्रीकरण होना  चाहिए  ।  are  वैज्ञानिक  प्रगति  का  युग है  ।  हो  सकता है  अगले

 दशाब्द  में  हमारी  पृथ्वी  के  लोगों
 का

 सम्बन्ध  चंद्र  आदि  ग्रहों  के  लोगों  से  हो  जाय  ।  इस  कारण  ऐसे

 महत्वपूर्ण  सुन  में  हमें  एकता  स्थापित  करनी  चाहिए  ।
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 डा०  गोबिन्द  दास
 :

 सभापति  जहां  तक  हमारी  बक़ैदे  fare  नीति  का  सम्बन्ध

 हमारी  स्वतंत्रता  के  पहले  यद्यपि  हमारी  कोई  वैदेशिक नीति  नहीं  हो  सकती  लेकिन  स्वतंत्रता

 के  बाद  हमारी  वैदेशिक  नीति
 के

 जिन  सिद्धान्तों पर  हम  स्वतंत्रता  के  पूर्व  भी  वही  सिद्धान्त

 हमें  मान्य  थे  ।  उस  समय भी  में  उन  सिद्धान्तों  का  समयक  था  कौर  स्वराज्य  के  बाद  भी  जब  जब

 यह  विषय इस  सदन  में  भ्राता  में  अपनी  वैदेशिक  नीति
 के

 सिद्धान्तों  का  हमेशा  समर्थन  करता  रहा

 इसका  कारण है  ।  हमारी  वैदेशिक  नति  के  सिद्धान्त  इस  प्राचीन  देश  की  संस्कृति  के  TST

 उस  संस्कृति  का  में  एक  उपासक  रहा  हूं  ।

 एक  माननीय  सदस्य :  बया  aa  नहीं  हैं  ?

 डा०  गोविन्द  ata:  गांधी
 जी  उस  संस्कृति के  मूर्तिमान  हूप

 थे
 ।  उस  संस्कृति पर  म्राबुनिक

 समय  में  किस  प्रकार  चला  यह  रास्ता  उन्होंने  हमें  बताया  था  पौर  हम  रो  वैदेशिक  नीति  के  समस्त

 सिद्धान्त  उस  रास्ते  के  भ्रनुकूल  हैं
 ।

 यदि  झाप  यथार्थ  में  तो  are  को  मालूम  होगा  कि

 जो  अरब  सारे  संसार  में  प्रसिद्ध  हो  गया  के  समस्त  सिद्धान्त  गांधी  जी  के  और  हमारी

 संस्कृति  के  सिद्धान्तों  के  अनुरूप  हैं  ।

 में  श्राप
 को

 याद  दिलाता  हूं  उस  समय  का  कभी  श्रीमती  रेणुका  राय  ने  भी  इसी  सम्बन्ध  में

 कुछ  कहा--जिस  समय  हमारे  ये  सिद्धान्त  अमरीका  att  रूस  दोनों  ही  देवा  नहीं  समझते  थे  ।

 कभी  अमरीका  हमारे  खिलाफ़  कुछ  कहता  कभी  रूस  हमारे  खिलाफ़  कुछ  कहता  था  ।  लेकिन

 जैसा
 कि

 कल  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  वे  दोनों  ही  और  उन  दोनों  देशों  के

 इन  सिद्धान्तों को  समझने  लगे  हैं  ।  इतना ही  जिस  समय  हमने इन  सिद्धान्तों का  प्रतिपादन

 दूनिया
 का

 कोई  देश  हमारे  साथ  नहीं  था
 ।

 कल  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  बताया
 कि

 ae  दुनिया

 के  बीस  देश  हमारी  वैदेशिक  नीति  के  भ्रनुसार  ही  चलते  हैं
 ।

 प्रधान  मंत्री
 जी

 ने  जो  कल  एक  घोषणा  की  कि
 हमारे  उत्तर-पूर्वे की  सीमा

 की
 रक्षा  के  लिये

 हम  हर  परिस्थिति  का  सामना करने  को  तेयार  इस  घोषणा
 से

 सारे  देश  को  संतोष  होगा  ।

 एक  दल  को  न  जो  दल  सदा  देश  के  बाहर  से  ही  प्रेरणा  प्राप्त  करता  रहा  है  राज

 भी  जिस  का  वही  हाल है  ।  मेरा  मतलब  है  साम्यवादी दल  से  ।  मेंने  कभी  श्रीमती  चक्रवर्ती

 का  भाषण  बड़े  ध्यान  से  सुना  ।  उन्होंने  इस  घोषणा  के  समर्थन  में  अपनें  इस  भाषण  में  एक

 दाऊद  भी  नहीं  कहा  ।  यही  नहीं  कि  नहीं  चीनਂ  के  श्रावण  को  इतना  समय  बीत

 लेकिन  राज  तक  भी  साम्यवादी  दल  की  इस  सम्बन्ध  में  कोई  स्पष्ट  नीति  नहीं  इस  देश  के  सारे

 सारे  लोग  इस  बात  को  स्वीकार  करते  हैं  कि  हमारे  देश  पर  चीन  का  आक्रमण  हुआ

 लेकिन  यह  are  साम्यवादी  दल  को  स्वीकृत  नहीं  ऐसे  दल  को  तो  में  भारतीय दल  ही  कहने

 के  लिये  तैयार  नहीं  हूं
 ।

 जो  लोग  इस  दल  में  सम्मिलित  बे  कहां  तक  भारतीय  यह  एक

 सूचक  fra  है
 ।

 में  सदा  कहता  रहा  हूं  ate  arse  फिर  कहता  हूं  कि  भगवान
 न

 हमारे  देश  पर

 कोई  लेकिन  यदि  ऐसी  स्थिति  भी  तो  यह  दल  कया  राज  नहीं  कहा  जा

 सकता  ।

 सीमा-निर्धारण  सम्बन्धी  खोजें  करने  के  लिये जो  समिति  नियुक्त  हुई  उस  में  हमारे

 सदस्यों  ने
 जो

 कुछ  उस  पर  उन्हें  सब  कौर  से
 बधाई  मिली है

 ।  प्रधान  मंत्री
 जी  ने
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 कल  यह  व्यक्त  की  कि  शायद  आगे  चल  कर  चीन  की
 भी

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ
 प्यार

 खुलें
 ।

 हुम  जो  शान्ति  चाहते  हम  जो  सब  देशों
 को

 अपना  मित्र  समझते  हम

 जो  सब  देशों  के  मित्र  चीन  के  इस  आक्रमण  के  बावजूद
 भी

 भगवान
 से

 प्रार्थना  करते  हैं
 कि

 चीत  की  oid  चीन  सही  रास्ते
 पर  चले  कौर

 लगभग
 दो

 हज़ार  वर्षों  से  चीन
 की  शौर

 हमारी  जो  मैत्री  चली  or  रही  उस  मंत्री  की  फिर  से  स्थापना  हो  सके
 ।

 ad  की  बात  है  कि  मांगों  में  राष्ट्र  संघ  की  सहायता  के  लिये  हमारे  सैनिक  गये  हैं
 कभी

 arard  कृपा लानी  जी  ने  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कहा  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  प्रकार  के  कार्यों

 के  लिये  सैनिकों को  यह  केवल  इस  देश  में  ही  संसार  के  सब  देशों  में  मंत्रि-मंडल

 के  अधिकार में  उन्होंने  कहा  कि  इस  सम्बन्ध  में  संसद्  से  आज्ञा  लेने  की
 गबदयव ट

 है
 प्लोर

 इस  विषय  में  यदि  हम  को  झपने  संविधान  को
 परिवतित  करना

 तो  वह  भी  करना  चाहिए  |

 मैं  इस  बात  को  बड़ी  बिव:दग्रस्त  बात  मानता  उनका
 भय  कि

 किसी  हम  इस  सम्बन्ध  में

 कोई  रालती  न  कर  चाहे  सही  लेकिन  में  यह  अवद्य  कहना  चाहता  हूं  कि  इस
 प्रकार

 की  परिस्थितियां कुछ  इतनी  जल्दी-जल्दी  घटित  हो  जाती  हैं  कि  उस  समय  यदि  सरूद  की  प्राज्ञा

 लेने  के  लिये  इस  प्रकार  के  कामों  को  रोका  तो  बहुत  बड़ी  कठिनाई  उपस्थित  हो  युवती  है
 ।

 हमने  कोरिया  भी  अपने  सैनिक  भेजे  थे
 और

 वे  वहां  यशस्वी  हुए
 ।

 मुझे  विश्वास  है
 कि

 कांगो  में

 भी  हमारे  सैनिकों  को  उसी  प्रकार  से  पद्य  मिटेगा  इससे  एक  बहुत  बड़ी  बात  सिद्ध  होती  है

 भर  ag  रेतिहासिक  बात  है  कि  ये  सैनिक  युद्ध  के  लिए  ही  नहीं  पर  युद्ध  के  साथ  शान्ति  की

 स्थापना  के  लिए  भी  हैं  ।  सैनिकों  का  काम  केवल  युद्ध  करना  नहीं  है  पर  उसी  के  साथ
 शान्ति

 स्थापना  करने  का  प्रयत्न  करना भी  है  I  कोरिया  में  हम  ने  यही  सिद्ध  कांगो  में
 भी

 हम  इसी  बात  को  सिद्ध  कर  सकेंगे  |

 गोशा  के  सम्बन्ध  में  हमा  चिन्ता  अभी  भी  बरकरार  है  यद्यपि  ag  धीरे-धीरे  कम  होती

 जाती  है  क्योंकि  इस  काले  बादल  के  चारों  कौर  कई  बार  हमें  श्वेत  प्रकाश  भी  दृष्टिगोचर होता

 हमारी नीति  शान्ति  की  नीति है  ।  यदि  हम  गोधरा  में  उस  नीति  का  श्रतुसरण  न  करें  कौर

 फौजें  गोशा  भेज  दें  तब  हम  एक  कहावत  सिद्ध  करेंगे--यह  ad  कहावत  है  लेकिन  feet

 में  बहुत  कही  जाती  है  मीठा  गय  कड़वा  कड़ुवा  जहां  शान्ति की  नीति  के  अनुसरण

 से  हमारा  लाभ  है  वहां  हम  शान्ति  की  नीति  के  श्रनयायी  हैं  प्रौढ़  जहां  बह  नीति  हमारे  मारें  में

 बाधक  है  वहां  उसके  विरोधी  गोझा के  सम्बन्ध  में  हमें  गय  रखना  पड़ेगा  |  एक  बड़े  सिद्धान्त  की

 दृष्टि  से  जिस  सिद्धान्त  पर  चल  रहे  हमें  शान्ति  ही  पड़ेगी  हम  संसार की

 ध्रनुकूल  बनाना  चाहते  हैं  पौर  बन  भी  रही  है  वह  ।  अनाज  भ्र  के  सम्बन्ध  में  संसार  के

 भिन्न-भिन्न  भिन्न-भिन्न  विचारक  हमारा  जिस  प्रचार  से  tae  बनने  लगे  कुछ  समय

 पूर्व  उस  प्रकार  का  समर्थन  नहीं  करते  थे  ।  इसलिए  हमारा  विश्वास है  कि  वह  समय  जायेगा  जब

 न्याय  की  विजय  हो  कर  रहेगी  ।  यदि  हम  शान्तिपूर्ण उपायों  हृदय  परिवहन द्वारा  झपने  देश

 को  करा  सकते  हैं  तो  देश  का  एक  टुकड़ा  जो  यथार्थ  में  हमारा  ही  हिस्सा  उसको

 लेने  में  कसे  सफलता  नहीं  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  इसलिए  गोशा  का  विषय

 यद्यपि  चिन्ता  का  कारण  सभी  भी  बना  eon  है  लेकिन  हमें  विश्वास  है  कि  गाज  नहीं
 तो  कस

 are  कल  नहीं  तो  परसों  हमारी  शान्तिपूर्ण  नीति  पर  चलते  हुए  ऐरा  हमारे  देश  का  हिस्सा  हो

 सकेगा ॥
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 (Sto  गोविन्द

 chan  अफरीका  के  सम्बन्ध  में  अभी  एक  बहुत  बड़ी  MUM  gs
 बात  वली  कामनवेल्थ  से  दक्षिण

 श्रमिक  निकल  गया

 थी  गिलास  हर वानी  +  :
 बहुत  हुआ  ।

 डा०  गोविन्द
 seit  शायद  आचार्य  कृपा लानी

 जी
 ने  में  पूरे  तौर  पर  तो  उनको

 नहीं  समझ  सका हुं  लेकिन  शायद  उनका  यह  अभिप्राय था  कि  mea  में  जो  भारतीय गये  हैं

 वे  ante  में  रहने  वाले  मूल  निवासियों  के  साथ  समरस नहीं  हो  सके  मेरा  उन  से  मतभेद  है  ।

 मैं
 नहीं  जानता कि  वह  water  गये  हैं  या  नहीं  गये  हैं  ।  मैं  ower  गया  हूं  शौर  यह  बहुत

 पुरानी  बात  है  जिसका  में  जिक्र  कर  रहा  हं
 .  .  .

 थी  झ०  तारिक  तथा
 :  कब |

 Mo  गोविन्द  P30 Hl ATT Ss की  बात  है  ।  उस  समय  वहां  पर  भारतीय  श्रमिक  के

 निवासियों  के  साथ  एक  संयुक्त  एक  कामन  फ्रंट  बना  रहे  थे  कौर  यह  प्रयत्न  उनका  बराबर

 चलता  रहा  ।  राज  अफ्रीका  के  सम्बन्ध  में  हम  जो  संवाद  पढ़ते  या  सुनते  हैं  उन  से  स्पष्ट  मालूम

 होता  है  कि  वहां  के  भारतीय  अपने  हकों  के  लिए  पुथल  रूप  से  लड़ाई  नहीं  कर  रहे  हैं  लेकिन  वहां

 के  जो  ata  हैं  जिन्होंने  वहां  पर  भ्रल्पमत  में  रहते  हुए  भी  वहां  के  लोगों  के  सब  राजनीतिक  कौर

 सामाजिक  हकों को  हड़प  लिया  उनके  खिलाफ  सब  मिल  कर  जो  eat  नहीं  हकों  के

 लिए  लड़ें रहे  हैं  मुझे  ar  है  कि  कामनवेल्थ  में  से  दक्षिण  श्रमिक  के  निकल  जाने के

 उसके  रहने  के  बाद  उसके  विरुद्ध  जो  संसार  में  लोकमत  बन  रहा  उसको  देखते  हुए

 श्रमिक  के  इमेजिंग  बहुत  देर  तक  भ्र पनी  इस  वर्ण  भेद  की  नीति  को  नहीं  चला  सकेंगे  मुन्ने इस

 बात  का  विश्वास  है  कि  एक  न  एक  दिन  जिस  प्रकार  मैंने  गोशा  के  लिए  कहा  कि  राज  नहीं  तो  कल

 are  कल  नहीं  तो  भारत  का  एक  अंग  उसी  प्रकार  दक्षिण  भ्र फ्री का  में  भी

 दक तांगों  का  जो  अन्याय  उसकी  इतिश्री  होगी 1

 एक  बात wa  मं  निश्शस्त्रीकरण  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं  ।  जहां तक  शास्ति  का

 सम्बन्ध  निइदास्त्रीकरण पर  बहुत  दूर  तक  ag  अवलम्बित है  ।  हम
 सदा  निददास्त्रीकरण

 के

 पक्ष  में  रहे  हैं  राज  भी  हैं  ।  इस  सम्बन्ध में  बात  होती  छोटी  मोटी  कमेटियां  भी  बनती

 हैं  लेकिन  इस  बात  का  मुझे  दुःख  है  कि  प्रभी  तक  निश्शस्त्रीकरण  का  जिस  प्रकार से  हल

 होना  उस  प्रकार  से  हल  नहीं  हुमा  ।  इतना  ही  नहीं  उस  प्रकार  से  उस  पर  सोचा  भी  नहीं

 गया है  ।  मे  चाहता  हुं  कि  शान्ति  चाहने  वाले  समस्त  देश  भ्रमरी का  रूस  दोनों  पर  इस  बात

 को  दबाव  लायें  ताकि  निश्शस्त्रीकरण  का  प्रश्न  हल  हो  सके  |

 एक  भ्रान्ति  बात  कह  कर  मैं  समाप्त  कर  दूंगा  ।  मैँ  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  को  उनकी  वैदेशिक

 नीति  पर  बधाई  देना  चाहता  हूं  शर  rar  करता  हुं  कि
 श्राज

 तो
 बीस  देश  ही  उस  नीति  के  च्

 चल  रहे  हैं  लेकिन  बह  समय  दूर  नहीं  है  जबकि  समस्त  संसार  उस  नीति  को  समस्त  संसार

 उस  नीति  पर  चलेगा  att  qa  की  जो  बात  है  जिससे  हम  श्रमिकों  बार  कांप  जाते  घबरा

 जाते  थर्रा  उठते  उस  युद्ध  की  संभावनायें  समाप्त  हो  कर  सच्ची  शान्ति
 की

 स्थापना  हो

 सकेगी ।
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 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  को  मांगों  के  संबंध  में  निम्नलिखित  कटोती
 sere  प्रस्तुत  किये

 गये

 कटौती  कटौती मांग

 संख्या
 प्रस्ताव

 प्रस्तावक का  नाम  कटौती का  की

 सख्या

 ee  नलिन

 रद  acl  श्री  अरविन्द  घोषाल  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण में  १००  रुपये

 सड़कें  बनाने  की  श्रावइ्यकता

 १६  2 Re  श्री  अरविन्द  घोषाल  ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों  को  अनाज  का  १००  रुपये

 संभरण  करने  की  श्रावस्यकता

 १६  Reso  श्री  अरविन्द  घोषाल  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  सीढ़ीदार  खेती  का  १००  रुपये

 विकास  करने  की  आवश्यकता

 ६  ११८१  श्री  प्ररविन्द  घोषाल  ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों  में  छोटे  उद्योगों  १००  रुपये

 के  विकास की  आवश्यकता

 ६  ११८२  श्री  wears  घोषाल  ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों  में  पीने  के  पानी  १००  रुपये

 के  संभरण  की  आवश्यकता

 १६  १२२५  श्री  श्ररवित्द  घोषाल  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  में  १००  रुपये

 दासों  को  स्वतंत्र  कराने  के

 लिए  शझ्रदायगियों को  रोकने

 की  झा वद यकता

 १9  १२१७  श्री  घोषाल  नागा  पहाड़ियों में  धर्मे  प्रचारकों  से  foo  रुपये

 स्कूलों  हस्पतालों  का

 प्रबन्ध  लेने  की  प्रा वश्य कता

 १७  १२१८  श्री  भ्ररविन्द  घोषाल  निगाहों  के  विद्रोह को  रोकने  में  १००  रुपये

 सफलता

 219  १९१६  श्री  अरविन्द  घोषाल  निगाहों को  शास्त्र  मिलने  के  स्रोतों  १००  रुपये

 को  पता  लगाने  की  जरूरत

 न  ११७५  श्री  भ्ररविन्द  घोषाल  विदेशों  में  भारतीय  योद्धा  भेजने

 की
 नीति

 पर
 दुबारा  विचार

 राशि
 घटा

 करने  की  भ्रावश्यकता  रुपया  कर

 दी  जाय

 कप  PWR  श्री  भ्ररविन्द  घोषाल  तटस्थता  की  नीति  मांग की  राशि

 घटा कर  एक

 रुपया  कर

 दी
 जाय



 Stor  अनुदानों की
 मांगें  ३  १९६१

 वि

 मांग  कठौती  स्तावक का  नाम  कटौती  का  भ्राता  कटौती की

 प्रस्ताव  राशि

 संख्या

 gs  ११७७  श्री  अरविन्द  घोषाल  पंचशील  की  नीति  पर  पुनर्विचार
 मांग  की  राशि

 करने  की  भ्रावदयकता  घटाकर  एक

 कर

 दी  जाय

 ८  २१७
 श्री  मौ०

 To  ठाकुर  उत्तर  गुजरात  में  भारत-पाक  सीमा  १००  रुपये

 पर  चौकियां  बढ़ाने  की  जरूरत

 8s  ६१  sty  भ्ररातन्द  घोषाल  नेता  जी  द्वारा  सिंगापुर  में  स्थापित  १००  रुपये

 युद्ध  स्मारक  के  पुर्ननिर्माण की

 श्रावइयकता

 a  82c3  श्री  मो०  ह  ठाकुर  इसराइल  से  राजनयिक  सम्बन्ध १००  रुपये

 स्थापित करने  में  सफलता

 gs  ११६४  श्री  मो०  ब्र ०  ठाकुर  चीनी  आक्रमण  को  हटा  में  १००  कंपनी

 फलता

 न  ११६५  aft
 मो०  To  ठाकुर  काश्मीर शौर  गोझा  की  समस्याओं  १००  रुपये

 को  हल  करने  में  सफलता

 पद  ११६६  श्री  मो०  स०  ठाकुर  भारतीय  शिष्ट  पर  भारी  १००  रुपये

 व्यय  कम  करने  में  सफलता

 दर  ११६७  मो०  बच  ठाकुर  नगर  हवेली  श्र  को  १००  रुपये

 भारतीय  संघ  में  शामिल  कराने

 की  भ्र सफलता

 घर  ११६८  श्री  मो ०  न०  ठाकुर  लंका  तिब्बत  are  दक्षिण  अफ्रीकी  १००  रुपये

 में  रहने  वालें  भारतीयों की

 समस्या  को  हल  कराने  की

 असफलता

 ac  ११६९  मो०  Fo  ठाकुर  तिव्बत  के  प्रश्न  का  यू
 ०  एन०  Alo  १००  रुपये

 में  पुरा  समर्थन करने
 में

 भ्र सफलता

 १८  ११७०  तिब्बत  से  कश्मीरी  १००  रुपये श्री  मो०  ब०  ठाकुर

 मानों  को  बसा  की  सफलता

 ११७१  श्री  मो०  ब ०  ठाकुर  नथ  तीन  साल के  बाद  राजदूतों १००  रुपये

 को  बदलने की  जरूरत
 नगमा



 १३  ¢sc3  EWE

 —

 भ्रनुदानों की
 मांगें

 ह

 माँग  कटौती  मस्तिष्क का  कटौती  का  आधार  कटौती  की

 संख्या  राद
 म्रत्ताव

 सख्या

 nS emejaniiides

 शद  ११७२  श्री  मो०  To  ठाकुर  और  दक्षिणी  अ्रफरीका  के  १००  रुपये

 अनन्य  स्थानों  में  भारतीय  यात्रियों

 को  पर्याप्त  सुविधायें  देने  की

 अ्रावस्यकता

 aa  ११७३  श्री  मो०  बन  .  हज्ज  समिति  के  TTA  की  १००  रुपये

 अभावरइयकता

 ङ्घ  Low  श्री  Alo  ब  ठाकुर  पारपत्र  नियमों
 के

 नियंत्रण  को  कड़ा  १००  रुपये

 करने की  जरूरत

 ङ्घ  ११८३  श्री  अरविद  घोषाल  लंका  में  रहने  वाले  भारतीयों  की  १००  रुपये

 सदस्यों  को  हल  करने में

 असफलता

 कप  2feq  श्री  अरविद  घोषाल  भारतीय  राज दूतावासों में  कम  व्यय  १००  रुपये

 की  अ्रावदयकता

 ङ्घ  PWSE  श्री  भ्ररविन्द  घोषाल  विदेशों  में  भारतीय  राज दूतावासों  १००  रुपये

 के  लिए  नियमित  समाचार  जारी

 करने  की

 gs  १२००  श्री  हरविन्द  घोषाल  इंग्लैंड  में  उच्चायुक्त  के  कार्यालय  १००  रुपये

 के
 प्रशासनिक  ढांचे  को  पुन :

 गठित  करने  की  आवश्यकता

 e  १२०  श्री  अरविंद  घोषाल  बेरुबाड़ी का  समझौता  करने  से  १००  रुपये

 पहले  जनता  की  सुविधाओं  का

 अनुमान  न  लगाना

 25  RoR  श्री  अरविद  घोषाल  बेरुबाड़ी  को  समझौते  के  अनुसार  १००  रुपये

 श्रद्घा  बांटने  की  भ्रावइ्यकता

 न  १२०३  श्री  अरविद  घोषाल  बेरुबाड़ी  के  विस्थापितों  को  पूरा  १००  रुपये

 मु  देने  की
 आवश्यकता

 कप  १२०४  श्री  अरविन्द  घोषाल  बेरुबाड़ी  के  विस्थापितों  को  बसाने  १००  रुपये

 की  श्रावइ्यकता

 ङ्घ  १२०१५  शी  अरविन्द  घोषाल  पाकिस्तान के  पूर्वी  वर्ग  में  भारतीय  १००  रुपये

 सीमाओं  को  निश्चित  करने  की

 अनावश्यकता

 कया  वा  र



 बद  भ्रनुदानों की  मांगें  ३  ER

 मांग  कटौती  प्रस्तावक  का  नाम  कटौती  की कटौती  झा घार

 संख्या  प्रस्ताव  राशि

 संख्या

 श्री  अरविंद  are 8c  १२०६  भूटान  श्र  सिक्किम  के  १००  रुपये

 बीच  परिवहन के  विकास  की

 झावइयकता

 ङ्घ  १२०७  faexfaat  के  सतत  आगमन  को  १००  रुपये

 रोकते की  श्रावस्यकता

 8c  १२०८  श्री  घोषाल  समस्या  को  हल  करने  में  १००  रुपये

 असफलता

 १८  १२२०  मांगों  के  मामले  में  सावधानी  बरतने  १००  रुपये

 की  जरूरत

 कप  १२२१  श्री  श्रावित  घोषाल  चीनी  आक्रमण को  रोकते

 AIR  ATAT

 रद  १२२२  श्री  अरविद  घोषाल  चीनियों  के  कब्जों  में  जो  भारतीय  १००  रपये

 इलाका  है  उसे  वापस  लेने  में

 सफलता

 शप  १२२३  श्री  अरविंद  घोषाल  समाजवादी देशों  की  चीनी  १००  रुपये

 ay  की  निदा के  लिए  अपने

 साथ  मिलाने  में  प्र सफलता

 भारतीय  क्षेत्र  में  गोशा  के  विलय  में  १००  रपये gc  १२२४  श्री  अरविद  घोषाल

 श्र  सफलता

 शप  १२२४५  श्री  अरविद  घोषाल  नॉन  श्राक्सीशियल  सम्मेलनों
 में

 १००
 रुपय

 चीनी  शिष्ट  मंडलों  को  रोकने

 की  श्रावस्यकता

 प  १२९६  श्री  श्रराविद  घोषाल  भारतीय  सीमा  के  नक्शों  को  १००  रुपये

 रित  करने  को  जरूरत

 26  (१२२६  श्री  अरविंद  घोषाल  उत्तर  उत्तर-पूर्व  में  भारतीय  १००  रुपये

 सीमा  की  रक्षा  में  श्रीलता

 १२३०  श्री  अरबिंद  घोषाल  कामनवेल्थ प्रधान  मंत्रियों  के  १००  ण्प्ये

 सम्मेलन  में  चीनी  आक्रमण की

 निंदा  करने  का  संकल्प  पेश



 १३  १८८३  भ्र तु दानों  की  मांगें  CIsk

 i

 प्रतीक का  नाम  कटौती  का  श्राघार  कटौती की

 संख्या
 बताय

 रानी

 सख्या

 वि  a ee  लल a  लाਂ  लिपि  किन  वा

 न  १२३१  पाकिस्तान  से  व्यवहार  करने  में  १००  रुपये

 दृढ़ता की  आवश्यकता

 en  १३११  aint  में  भारतीय  सैनिकों  का  सही  Loo  रुपये

 काम  बताने की  जरूरत

 श््घः  १३१२  गोझा  को  आजार  कराने  की  १००  रुपये

 असफलता

 शप  १३१३  दादरा  कौर  नगर  हवेली को  भारत  १००  रुपये श्री  इन्द्र  जीत  गुप्त
 में  मिलाने की  ae  हालत

 25.0  ३१४  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 श्रत्जीरिया की  अस्थायी  सरकार  Loo  रुपये

 को  मान्यता  देने  की  झसफलताता

 शप  १३१५  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  जर्मन  डेमोक्रेटिक  रिपब्लिक  के  १००  रुपये

 साथ  राजनयिक  सत्र  स्थापित

 कराने में  झ  फलता

 ङ्घ  १३९१६  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  HIT  में  एक  दूतावास  खोलने  की  १००  रुपये

 झावर यक तां

 gs  १३१७  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  सरकारों की  राय  के  १००  रुपये

 शाघधार पर  पारियों के

 भ्रावेदन रद करना रद  करना

 gc  १३१८५  श्री  इन्द्र  जीत  गुप्त  महारानी  एलिजाबेथ  को  १००  रुपये

 पूर्व  राजाओं ने  जो  दावतें

 दीं  उन्हें  रोकने  की

 सफलता

 न  १३१६  श्री  इन्दजीत  गुप्त  भारत  में  विदेशों के  लिए  १००  रुपये

 के  रूप  में  नियुक्त  भारतीयों

 की  अवांछनीयता का  प्रशन

 शप  १३२०  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  भारत  में  दलाई  लामा  की  १००  रुपये

 राजनैतिक  गति  विधि  पर

 रोक  लगाने  की  श्रावद्यकता

 कप  १३२१  बाहर  रहने  वाले  १००  रुपये श्री
 इन्द्रजीत  गुप्त

 निक  aif  भारत

 लौट  जाएं  इस  कारण

 प्रेरणा  देने  की

 झावइ्यकता



 EIR  अनुदानों की  मांगें  ३  १९६१

 कटौती  प्रतीक  का  नाम  कटौतों  का  अधार  कटौती की
 संख्या  प्रस्ताव  राशि

 संख्या

 विकि a  एशाााला  a  A  लि  फिटकिरी चिनिनिलििटट

 ac  १३२२  श्री  इन्द्रा  |  व  |  नेपाल  में  भारत  विरोधी  प्रचार  १००  रुपये
 को  फेकने  की  असफलता

 re  ११८४  रवीन्द  घोषाल  पांडिचेरी  पत्तन  के  विकास  की  १००  रुपये

 आवश्यकता

 १६  ११८५  श्री  अरविन्द  घोषाल  पांडोचेरी को  मद्रास  के  साथ  १००  रुपये

 मिलाने की  जरूरत

 xe  १३२३  श्री  इन्द्रजीत गुप्त  पांडीचे ग  के  विलय  की  संधि  की  १००  रुपय

 पुष्टि  कराने  में  सफलता

 १६  १३२४  श्री  इन्द्रजीत गुप्त  भारतीय  अदालतों  में  कपिल  ००
 रुपय

 के  बारे  पांडीच ेह
 के

 पूर्ण  विलय  तक  अस्थायी

 उपाय  करने  की  सफलता

 <3  ३२४,  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  पांडे  *  के  भ्रान्ति  विलय  १००  रुपयें

 श्रम तक  वहां पर  फ्रेंच

 संहित  के  स्थान  पर

 तीय  श्रम  कानून  लागू

 करने की  जरूर
 वियर

 pat  ब्रजेश्वर  पसंद  :  श्रीमान  किसी  देश  की  विदेश  नीति
 बदल

 जाने  से  ही  संसार

 में  सुख  शान्ति  की  स्थापना  नहीं  हो  सकती  ।  मे  रिका  रूस
 कभी

 भी  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के

 अधीन  रहना  स्वीकार  नहीं  करेंगे  क्योंकि  वे  समझने  लगे  हैं  कि  आणविक  युद्ध  में  उन्हें  ज्यादा  क्ष  ति

 न  होगी  प्रौर वे  बच  सकेंगे  |  वास्तविक  नुकसान  तो  तटस्थ  देशों  का  होगा
 |

 कया  युद्ध  कया  शान्ति

 छोटे  देशों  को  हर  हालत  में  नुकसान  पहुंचेगा  ।  बह  तभी  बच  सकते  हैं  जब  राष्ट्र  संघ  ही  की  विश्व

 सरकार  बने  ।

 यहि  पुर्तगाल  कौर  पाकिस्तान  को  सहायता
 न

 होती
 तो

 गोना  शौर  काश्मीर  कब  के

 अज़ाद हो  गये  होते  ।  चीनी  आक्रमण  में  रूस  हमारा  साथ  इस  कारण  दे  रहा  है  क्योंकि  चीन

 चिन  का  काफी  क्षेत्र  मांग रहा  है  |

 दूसरे  युद्ध  के  बाद  से  किसी  देव  की  विदेश  नीति  सफल  नहीं  हुई
 ।  न

 रूस
 शौर

 नही  अमरीका  संसार  पर  झपना  प्रभुत्व  कायम  कर  सके  हैं
 ।  कभी

 भी
 शीत  युद्ध  जारी हैं  ।

 स्थानीय  युद्ध  तो
 चलते

 wa  भी  लागोस  कौर  कांगो
 की

 स्थिति  भयानक  है
 ।  इस

 कारण  यह  देखने  की  बात  होगी  फि  श्रमरीका  की  नयी  नीति  कहां  तक  सफल  होती  है  ।  अमरीका

 की  नीति  में  तब  तक  कोई  परिवर्तन  नहीं  हो  सकता  जब  तक  सीटों  भ्र ौर  नाटो  समझौते  कायम

 हैं  ।



 १३  १८८३  अनुदानों की  मांगें  परे

 जब  हम  कहते  हैं  कि  प्रम  रिकी  की  विदेश  नीति  बदली  है  तो  इसका  मतलब  यह  है  कि  हमारा

 वह  विचार  कि  अमरीका  स्वस्थ  बातों  में  साथ  नहीं  गलत है
 ।

 यदि  हम  fara  शान्ति  चाहते  हैं  तो  हमें  संसार  भर  के  राष्ट्रों  की  एक  सरकार  बनानी  चाहिए
 ।

 शौर  इस  सरकार  की  देखरेख  संयुक्त  राष्ट्र  के  meta  होनी  चाहिएं
 ।

 इसके  बिना  निस् था स्त्री करण

 कभी  सफल  नहीं  हो  सकता
 ।  बिना  संगठित  हुए  कोई  सरकार  अपने  देश  की  प्रतिरक्षा  में  सफल

 नहीं हो  सक ।  नेपाल में  जो  कुछ  हो  रहा  उसे
 लोकतंत्रीय  शक्तियों को  हानि  पहुंचेगी

 महाराजा के  का  *  देश  में  सन्तोष  का  कारण  बनेंगे  कौर  देश  को
 ले

 डूबेंगे
 ।

 हमें  प्रयत्न करना  चाहिए

 कि  श्री  कोइराला  को  वक्त  कर  दिया  जाय  |

 मेरा  निवेदन  है  कि  नेपाल  में  लोकतंत्रात्मक  शक्तियों  जाने  के  फलस्वरूप वहां  की

 श्रान्त  रिक  स्थिति  खराब  हो  गयी  है  ।  चूंकि  नेपाल  की  रक्षा  का  उत्तरदायित्व  भारत  दौर  नेपाल

 का  सामान्य  है  तो  हमें  नेपाल  को  शक्तिशाली  बनाने  का प्रयत्न  करना ही  चाहिए  ।  भी  सम्भव

 है  कि  राष्ट्रमंडल  से  दक्षिण  भ्र फ्री का  के  अलग  हो  जाने  से  कब  दक्षिण  श्रफ़ीका में  जमन  का  प्रभाव

 बढ़  चाहे  यह  प्रभाव  समस्त  में  न  फले  ।

 श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  (  :  हमारे  प्रधान  मंत्री  बदले  हुए  समय  उल्लेख  करते

 वह  कहते  हैं  कि  हमारे  समय  में  नये  परिवर्तन  कौर  नयी  जागृति  पदा  हो  रही  है  ।  उससे  हमें

 उन  दिशाओं  का  संकेत  सिलता  है  जो  हमें  व्यक्तिगत  रूप  में  और  राष्ट्र  के  रूप  में  अपनानी  चाहिए  ।

 में  इस  बात  को  स्वीकार  करती  हुं  कि  हमें  भ्रपने  सिद्धान्त  से  नहीं  हटना  चाहिए  परन्तु  समय  की

 प्रावइयकता  के  कुछ  बदल  जरूर  जाना  चाहिए
 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  कांगो  में  भारतीय  सेना  भेजने  का
 जो

 निर्णय  प्रधान  मंत्री  ने  किया
 उसमें

 उन्हें  सम्पूर्ण  राष्ट्र  का  समर्थन  प्राप्त  यद्यपि  इसमें  खतरा  भी  है
 ।

 इसके  साथ  ही  दक्षिण

 भ्र फ़ीका  का  राष्ट्रमंडल  से  अलग  हो  जाना  हमारी  नैतिक  विजय  है  ।  परन्तु  हमें  सावधानी  बरतनी

 चाहिए t  फि  दक्षिण  अफ्रीका  के  देश  राष्ट्रमंडल  से  अ्रलग  हो  कर  ऐसी  स्थिति गंदा  न  कर  दें  कि  ert

 होते  का  प्रभाव ही  नष्ट हो  जाय  ।  हम  घाना  की  सहायता  कर  सकते  वह  एक  ऐसा  ढंग  तलाश

 करने  A  प्रयत्नशील  है  जिससे  दक्षिण  श्रमिक  कों  संयुक्त  संघ  से  निकाला  सकता

 की  समस्या  भी  बड़ी  समस्या  ।  इस  समस्या  को  हल  करने  के  लिए  हमें

 कुछ  कार्यवाही करनी  चाहिए  ।  इस  काम  में  हम  सं  राष्ट्र  संघ  की  भी  सहायता  मांग  सकते

 उपनिवेशवाद  समाप्त  करना  ही  चाहिए  ate  उसके  लिए  यदि  हमें  राष्ट्र  संघ  के  के

 अध्याय  ११  जिन  शक्तियों  का  उल्लेख  है  उसका  उपयोग  किया  जाना  चाहिए  ।  इसी  प्रकार

 इल्मी  का  मामला  भी  हमें  काफी  चिन्तित कर  रहा  है  ।  उसके  पक्ष  को  मजबूत  बनाने  के  लिए

 हमें  कुछ  व्यवस्था  करनी  भी  चाहिए  में  तो  इस  बात  पर  भी
 जोर

 दूंगी  कि  हमे  श्रत्थायी  तौर

 स्थापित  हुये  इलजीरिया  की  सरकार  को  मान्यता  प्रदान  करनी

 री  राम  सेवक  यादव  :  सभापति  स्वेप्रथम में  पैट्रिक  लुमुंबा  की
 आत्मा  को  नमस्कार

 करता  क्योंकि  वह  रंगीन  दुनिया  का  पहला  आदमी  जिन  ने  झपने

 की  समानता  आजादी  के  लिये  इस  धरती  पर  सम्भव  सब  से  बड़ा

 बलिदान  दिया
 ।

 लुमुम्बा  ने  श्रपनी  जान  दे  कर गोरे  लोगों  को  थोड़े  समय  के  लिये

 ही  अपनी  सभ्यता  पर  विचार  करने  के  लिये  मजबूर  किया  ।  गोरे  लोग  अपनें  उपनिवेश  को

 छोड़ने  पर  मजबूर  होते  ही  उस  के  विभाजन  के  लिये  सर्व-विख्यात  जब  वे  इस  बात  के
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 राम  सेवक

 लिये  मजबूर  हो  जाते  हैं  कि  उन  को  अपना  उपनिवेश  छोड़ना  तो  वे  वहां  पर  ऐसी  स्थिति

 पैदा  कर  देते  हैं  कि  उस  देश  का  बंटवारा  हो  जाये  ।  इस  सिलसिले  में  मैं

 anita  कौर  कांगो  शादी
 की

 मिसाल  श्राप  के  सामने  जो  कि  इस  सिद्धांत

 के ज्वंतत  उदाहरण  जब  कोई  बस  नहीं  तो  गोरे  लोग  उस  का  बंटवारा  कर  देते

 हैं  ।

 हम  को  इस  बात  का  भी  दुख  है  कि  लुमुम्बा  की  हत्या  में  किसी  we  तक  हम  भी

 दार  रहे  क्योंकि  राजेश्वर  दयाल  ने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  भोर  से  वहां  गुह  युद्ध  के  नाम  पर

 उस  देश  की  कानूनन  चुनी  हुई  सरकार  के  आन्तरिक  मामलों  में  दखल  दिया  ।  भ्रमर  वहां

 पर  cravat  att  हैमरशोल्ड  शादी  कोई  दखल  दें  ate  कानूनी  सरकार  के  खिलाफ

 कुछ  दस्त-भ्रन्दाजी  तो  वहू  तो  समझ  में  जाता  क्योंकि  वे  लोग  सारी  दुनिया में  किसी
 न  किसी  प्रकार  गोरी  सभ्यता  का  या  गोरे  लोगों  का  एकाधिपत्य  कायम  रखना

 चाहते  लेकिन  दुख  है  कि  भारत  के  राजेश्वर  दयाल  ने  वहां  पर  एक  दलाल  का  ही  रौल

 भरदा  किया
 कौर

 इस  प्रकार  मांगों  की  जन-प्रिय  सरकार  के  श्रम स्त रिक मामलों  में  गृह-युद्ध
 के

 नाम  पर  हस्तक्षेप  किया  वहां  पर  लुमुंबा  को  एक  जगह  से  दूसरी जगह  ak  एक

 जेल  से  दूसरी  जेल  ले  जाया  जा  रहा  उस  के  साथ  मानुषिक  व्यवहार  किया  जा  रहा  था

 प्रौढ़  पन्त  में  उस  का  ag  भी  कर  दिया  लेकिन  राजेश्वर  दयाल  ने  विरोध  में  एक  सख्त

 पत्र  लिख  कर  ही  जिम्मेदारी  शौर  ्  उत्तरदाधित्व  की  इतिश्री  समझ
 |

 इस  सदन  को  जात  है  कि  किस  प्रकार  लुमुंबा  कौर  उस  के  साथियों  को  इधर  से  उघर

 ले  जाया  जा  रहा  ak  जब  वह  जिन्दगी  ate  मौत  से  खेल  रहा  तो  राजेश्वर  दयाल

 धौर  हैमरदोल्ड  तमाशा  देख  रहे  थे  ।  फलस्वरूप  उस  महान  मानव  की  हत्या  साम्राज्यवादियों

 a
 बेलजियम  ate  उसके  और  कलौंजी  ढारा  कर  दी  गई

 मगरमच्छ  के  डांस  बहाए  जा  रहे  जांच-पड़ताल  की  बात  की  जाती  गोल-मेज

 वार्ता  की  चर्चा  होती  है  ak  गवर्नमेंट  की  स्थापना  की  बात  की  जाती  है
 ।

 मैँ  पूछना

 चाहता  हूं  कि  क्या  यह  सर्वविदित  नहीं  है  कि  लुमुंबा  के  हत्यारे  कौन  लोग  हैं
 ।

 इस  में  जांच

 करने  की  क्या  आवश्यकता  क्या  उन  को  wat  तक  इस  का  पता  नहीं  चला

 पियर्सन
 ने  कांगो  को  संयुक्त  राष्ट्र  की  ट्रस्ट  टेरीटरी  बनाने  उस  कीं  व्यवस्था  के

 लिये  भारत  के  नाम  का  सुझाव  दिया  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  हमारे  देश  के  लोग  इस  से

 समझेंगे  कि  यह  भारत  का  सम्मान  हिन्दुस्तान  के  प्रधान  मंत्री  को  सम्मान  दिया  जा  रहा

 लेकिन  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  वे  लोग  समझेंगे जिन  की  seat  मर  गई  हो

 युद्ध  के  मुकाबले  में  वे  गुलामी  को  भ्रच्छा  समझते  हों
 ।

 इस  चीज  को  जब  हम  देखते  हैं

 भारत  के  प्रधान  मंत्री  जी  की  तरफ  देखते  हैं  तो  उनको  भ्र पनी  जगह  पर  ही  बैठे  पाते  हैं

 क्योंकि  उन्होंने  चीन  से  न  लड़  सीमा  की  रक्षा  न  कर  के  चीनी  आक्रमण  को  भारत  चीन

 की  एक  कंट्रोवर्सी  कहना  ही  उचित  समझा  ।  जब  वह  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  भाषण  दे  रहे  थे

 तो  उन्होंने  यहीं  कहा  कि  हमारी  चीन  से  कुछ  कंट्रोवर्सी  चल  रही  है
 ।  कंट्रोवर्सी का  थें  जहां

 तक  मं  समझता हुं  यह  दै  कि  कुछ  बहस  चल  रही  है
 ।

 बारह  हजार  वर्गमील  क्षेत्र  पर  चीन  ने
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 अधिकार कर  लिया  श्र  हमारा  कैलाश  कौर  मानसरोवर  हम  से  छि  न  गया  इसको  भारत

 के  प्रधान  मंत्री  संप्रग  राष्ट्र  संघ  में  एक  कंट्रोवर्सी  ही  कहते  हैं  और  कहते  है ंकि  कोई  बहस

 चल  रही  अर  कोई  सिद्धांत  की  एसी  बात चल  रही  है  कि
 जिसके  बारे  में  एक  दूसरे  के  दृष्टि

 कोणों में  मतभेद  है  ।

 सभापति  भारत  की  उपरोक्त  नीति  का  कारण  मैं  उसकी  विदेश  नीति  ही

 समझता हुं  ।  स्वतंत्रता  के  बाद  अफ्रीका  के  तथा  एशिया  के  दबे  पिसे  गुलाम  लोगों  को  स्वतंत्र

 कराने की  अ्रगवाई  का  उत्तरदायित्व भारत  पर  था  ।  परन्तु  दुःख
 की

 बात  है  कि  इस  एतिहासिक

 उत्तरदायित्व  इस  ऐतिहासिक  जिम्मेदारी  को  न  निभा  कर  उसने  केवल  कभी  ata  की

 कभी  रूस  की  ग्रोवर  कभी  अमरीका  की  गुलामी  करना  पसन्द  राज  विश्व  दो  गुटों  में

 बंटा  हुआ  एक  रूपं
 गुट  है

 अझर  दूसरा
 अमरीकी  गुट

 श्र  दोनों
 में  कोई  भी

 भ्रातृ  नहीं है

 दोनों  ही  गोरी  सभ्यता  का  वर्चस्व  स्थापित करना  चाहते  हैं  ।  परन्तु  दुख  की  बात  है  कि

 कोई  तृतीय  शक्ति  ar  निर्माण न  करके  हमने  भ्र ग्रे जों  का  ही  पिछलग्गू बनना  पसन्द  किया  ।

 जाहिरा  तौर  पर  भारत  की  नीति  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  तटस्थता  की  नीति  है  और  इसको

 प्रदर्शित  करने  के  लिए  भारत  कभी  रूस  की  तरफ  सकता  है  कभी  की  तरफ  |

 वास्तव  में  हिन्दुस्तान  की  विदेश  नीति  श्रग्रेजों  के  साथ  जुड़ी  हुई  है
 ।

 जब  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 में  प्रधान  मंत्रियों  के  तथा  कौर  बड़े  ae  अफसरों  के  भाग  लेनें  का  उठा  था  तो  बराबर

 हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  से  जब  सवाल  किये  गए  तो  वह  इस  चीज  से  इन्कार  करते  रहे  कहते

 रहे
 कि

 जा
 भी  सकता  हूं  are  नहीं भी  जा  सकता  उप  लेकिन  जैसे  ही  इग्लैंड  के  प्रधान

 मंत्री  ने  यह  घोषणा की  कि  वह  भाग  लेने  के  लिए  जायेंगे  तो  हमारे  प्रधान  मंत्री जी  ने  भी  घोषणा

 कर  दी  कि  वह  भी  जायेंगे  ate  इंडोनेशिया  के  प्रधान  मंत्री  की  भी  घोषणा  हो  गई  कि  वह  भी

 जायेंगे  +  इससे  साफ  जाहिर  है  किਂ  हिन्दुस्तान  की  विदेश  नीति  wast  की  नीति के  साथ  जुड़ी

 हुई  है  ।  भारत  को  चाहिये  था  कि  रूस  att  दोनों से  प्लग  एक  तीसरी  शक्ति

 का  बह  निर्माण  करता
 और

 इस  तीसरे  खेमे  में  जो  दबे  पिसे  मुल्क  हैं
 ae

 जो  नए
 हुए  मुल्क हैं  चाहे हे  वे  एशिया  के  हों  या  awe का  उनको  शामिल  करता ।  इस  खेमे  के  मुल्कों

 को  अफ्रीका  sire  एशिया  तथा  अन्य  लोगों  को  wie  कराने  में  तथा  अन्त राष्ट्रीय

 वाद  तथा  गुटों  की  गुलामी  से  मुक्त  कराने  में  सहायक  बनना  चाहिये  था
 ।

 दूसरा  इसका  उद्देश्य  यह  होता  कि  eater atk  रूसी  रक्षा  संधि  तथा  शान्ति  प्रयास

 जो
 वास्तव  में  लड़ाई की  तैयारी  ही  उनको  समाप्त  में  सहायक  होता ।

 तीसरे  एक  fara  की  सरकार  की स्थापना  द्वारा सरे  संसार  के  राष्ट्रों का  वर्गीकरण  ौर

 इस  प्र  कार  लोगों  को  दोनों  शक्तियों  उनके  झगड़ों  से  प्रति  रखना  ।  इसकी  प्राप्ति  के

 लिए  ag  आवश्यक है  कि  तृतीय  खेमा  सिद्धांत  तथा  झ्राधिक  रूप  में  ake  जरूरत  पड़ने  पर

 फौजी
 शक्ति  में  बढ़े  ताकि

 उपरोक्त  मकसद
 को  हासिल  कर  सके  ।  इंडोनेशिया

 लंका  तथा  श्री का  के  नव-जीमूत  देशों  में  वापसी  सहायता  कौर  सहयोग  का  समझौता
 हो  ताकि

 एक
 gat  की  हमले

 की
 हालत  में  मदद  हो  सके

 कौर  गुलामी  भ्र  युद्ध
 aaa

 के  लिए  समाप्त हो  सके  ।  इनके  उपाय  इसको करने  चाहिये  थ  ।

 अब  मैं  प्रा पका  ध्यान  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  गठन  की  झोर  दिलाना  चाहता  हूं
 ।  इसके

 गठन  में  दोष  जब  तक  उन्हें  दूर  नहीं  किया  जाता  उपरोक्त  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  नहीं

 हो  सकती
 ।

 यह  असम्भव  है  ।  इसमें  दोष  जो  हैं  वह  समानता  व्यापकता  की  कमी  के

 कारण  हैं
 ।

 इसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  उसके  ढारा  किए  गए  फैसलों  को  कदम  कदम  पर

 ठुकराया  जाता  है  जिसे  हम  wit  कांगो  में  ही  देख  रहे  विषव  के  इस  संगठन  को  प्रभावशाली

 253  (Ai)
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 राम  सेवक

 बनाने  के  लिए  में  कुछ  सुझाव  सामने  रखना  चाहता  एक  विषव  पंचायत कायम  हो

 जिसमें  विश्व  के  सभी  देशों  से  बालिग  मताधिकार  प्रणाली  द्वारा  आबादी  के  अनुसार  प्रति  निधि

 चुत कर  जाएं  ।  एक  छोटी  सभा  हो  जिसमें  हर  देश  से  एक  प्रतिनिधि  चुन  कर  श्राये  कौर

 इस  तरह  बनी
 पंचायत

 के  पीछे  फौजी  शक्ति  भी  हो
 जो

 कंपने  फैसलों
 को

 लागू  कर  सके  ।

 यदि  निकट  भविष्य  में  विश्व  पंचायत
 की

 स्थापना  नहो  तो  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  दोषों  को  दूर

 किया  जाए
 ।

 किसी  भी  देश  को  यदि  वह  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  सदस्य  बनना  चाहता

 किसी  प्रकार  की  भी  कोई  रोक  नहीं  लगाई  जानी  बिना  रोकटोक  के  उसको  सदस्य

 बना  लिया  जाना  चाहिये
 ।

 यह  परमानेंट  सीट्स
 की

 जो
 व्यवस्था  इसका  अन्त  होना  चाहियें

 कुछ  देशों
 को

 मिले  हुए  विशेषाधिकार  का
 पन्त  होना  वीटो  का  नत  होना  चाहिये  ।

 साथ  हीਂ  विश्व  निर्माण  कोष  बने  जिस  में  हर  सरकार
 at

 क्षमता  के  अनुसार  धन  दे  कौर

 यह  धन  पिछड़े  हुए  देशों
 को

 उठाने  में  खच  किया  जाए ।  यह  भी  हो  सकता  है  कि  हर  देश

 ard  फौजी  ध  का  एक  भ्रंश  विश्व  निर्माण  कोष  में  दे
 ।  बतलाने

 कीਂ  आवश्यकता  नहीं कि

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सेना
 का

 निर्माण
 भी

 कितना  श्रावक  है  ?  उपरोक्त  बातों
 के

 बिना  संयुक्त  राष्ट्र

 संघ  है  are  यह  केवल  रूस  अमरीका  की  कठपुतली ही  बना  शर  भारत  जैसे

 देश  इसकी  दलाली  ही  करते  इराकी  गुलामी  ही  करते  रहेंगे  ।

 अरब  मैं  सदन  का  ध्यान  भारत  की  उत्तरी  सीमा  के  अ्तिक्रपण  जेसे  दुःखद  ड्रामा  की  झोर  दिलाना

 चाहता हूं  प्रौढ़  इसके  नायक  प्रधान  मंत्री  के  परम  मित्र
 tt

 चार  लाई  हैं  जिससे  प्रधान  मंत्री

 कथनानुसार  उनकीਂ  बहस  चल  रहीਂ  है  वह  चीन  को  आक्रमणकारी  नहीं  मानते  ।  चीन  ने  भारत

 की  बारह  हजार  वर्ग  मील  भूमि  पर  से  प्रधान  मंत्री  के  भ्रनुनय  विरोध  वार्तालाप  तथा

 सोमनाथ  मन्दिर  पर  हु  हमले  का  मुकाबला  करने  के  बजाय  मंत्र  उच्चारण  की  भांति  ही  पंचशील

 मंत्र  के  उच्चारण  के  बावजूद  कब्जा  नहीं  हटाया
 ।

 विदेश  मंत्रालय  की  रिपो
 को

 पढ़ने  से  पता

 चलता  है  कि  स्थिति में  सुधार  नहीं  हुसना  है  जो  स्थिति  पहले  थी  वही  राज  भी  बनी  हुई  गो  में

 नागर  हवेली  प्रौढ़  दादरा  का  हिन्दुस्तान  के  साथ  इंटेप्रेशन  नहीं  दूल्हे  ।  इसी  के  साथ  साथ  पॉंडिचेरी

 का  विवाद  चल  रहा  है  ate  उसका  निपटारा  नहीं  हुआ  है  प्राय  भीਂ  हमको  गोवा  के  बारे  में  मुकदमे

 कीं  कपिल  करने  के  लिये  जाना  पड़ता  है  ।  हमारे  प्रवान  मंत्री  जी  कहते  हैं  कि  गोझा  प्रासाद  होकर

 रहेगा  शर  हिन्दुस्तान  का  अंग  बत  कर  रहेगा  ।  में  पुछना  चाहता  हूं  कि  झ्राखिर  कितने
 दिन  इसके  लिये

 इसके  लिये  भी  क्या  कोई  योजना  चल  रही  द्वितीय  कौर  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 चल  रही  है  या  इसमें  कई  हजार  साला  योजनायें चलेंगी  |  प्रधान  मंत्री  स्वीकार  करते  हैं
 श्रौँरः  रिपोर्ट

 में  भी  यह  दर्ज  है  किਂ  चीन  के  साथ  हिन्दुस्तान के  संबंध  ज्यादा  बिगड़े  हैं  प्रौढ़  जब  से
 अघिकारियों

 की

 मीटिंग हुई  बातचीत हुई  उसके  बाद  से  तो  हालत  ज्यादा  ही  खतरनाक  हो  गई  है
 ।  में  समझता  हूं

 कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  को  शेख  अब्दुला  कौर  श्री  चाऊ  एन  लाई  जसे  लोगों  को  सिर  बनाने  में  खास

 महारत  हासिल  है  ।  चीन  का  दावा  भारत  की  लाखों  वर्ग  मील  भूमि  के  लिये  है  शौर  झन  तो  वह  भारत

 के  एक  पड़ोसी  देश  पाकिस्तान  के  साथ  भी  हाथ  मिलाने  जा  रहा  पंच दिल  को  वह  सानता  था

 लेकिन  उसके  बावजूद  भी  उसने  कैलाश  शौर  सानस  रोवर
 को  हमले  छीन  लिया  ।  मानसरोवर  ऑर

 कैलाश  से  हमारे  कितने  गहरे  संबंध  यह  में  झपको  बतलाना  चाहता  हुं  ।  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  हंस

 रहे हैं  क्योंकि  चीन  का  मामला  इसमें  का  गणा  है  ।  उनके  साथ  उनका  जज़बाती  ताल्लुक  नहीं है
 ।  ये

 दोनों  हमारे  किस  तरह  से  इस  पर  मैं  थोड़ा  सा  प्रकाश  डालना  चाहता  हुं  ।  हमारे  इन्द्रजीत  गुप्त

 जी
 को  मालूम  नहीं है  कि  हिन्दुस्तान की  भावना  केਂ  हिन्दुस्तान के  धम  के  साथ  इन  दोनों

 स्थानों

 का  कितना  गहरा  संबंध  है  ।  मगर  श्राप  रिपोर्ट  को  पढ़ें  तो  आपको  साफ
 पता  चलेगा

 कि  मैकमोहन
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 रेखा  के  ६०-७०  मील  उत्तर  में  मंसर  नाम  का  एक  गांव हैं  |  245% Fo ४  ई०  में  लद्दाख  प्रौढ़  तिब्बत  के  बीच

 एक  afer  के  फलस्वरूप लद्दाख  का  पर्सर  गांव  पर  सार्वभौमिक  श्रधघिकार  माना  १८४१  मैं

 लद्दाख  काश्मीर  के  बाघिन  पाया  कौर  तब  से  बराबर  इस  गांव  की  मालगुजारी  काश्मीर
 सरकार

 वसूलती  रही  ।  पर  दुःख  है  कि  भारत  सरकार
 नथा

 उसकी  स्तुति  करने  वाले  कम्यूनिस्ट  जसे  राजनीतिक

 दल  are  भी  मैकमोहन रेखा  की  ही  रट  लगाते  हैं  ।  मैकमोहन  तभी  सीमा  रेखा  हो  सकती  है  कि
 जब

 frome  स्वतंत्र  नहीं  तो  भारत  श्रौर  चीन  की  सीमा  रेखा  परवे  वाहिनी  ब्रह्मपुत्र  ही  हो  सकती  है
 ।

 कुछ  लोग  कहेंगे  कि  भारत  को मैकमोहन  रेखा ही  नहीं मिल  रही  है  तो
 ये

 कैलाश  गौर  मानसरोवर
 क

 से

 मिलेंगे  ।  यह  जो  शंका  उठाई  जाती  है  यह  जो  राज  सत्ताधारी  उनकी  तरफ  से  उठाई  जाती  है  AI

 वे  महसूस  करते  होंगे  कि  यह  तो  बड़ी  लम्बी  चौड़ी  बात  है  ।  कम्युनिस्ट  दोस्त
 भी

 ऐसी  बात  ही  कह

 सकते हैं  ।  इसके  जवाब  में  में  कहुंगा  कि  दिल्ली
 की

 गद्दी  पर  हमेशा  नपुंसक  चाणक्य  ही  नहीं  बैठा

 रहेगा  |  उसमें  परिवर्तन तो  होगा ।

 में  प्रधान  मंत्री  को  चीन  के  इरादों  से  अवगत  रोना  चाहता  और वह यह वह  यह  कि  चीन  फैलना

 चाहता  है  दो  कारणों  से  ।  एक  तो  जमीन  के  gat  वहू  चाहता  है  कि  उसके  चारों  तरफ

 वादी  सरकारों  की  स्थापना  हो  जाये  ।  पहला  प्रयास  उसने  कोरिया  में  किया  पर  असफल  दूसरा

 प्रयास  तिब्बत  में  ate  उस  तिब्बत  के  मामले  में  वह  सफल  रहा  ।  उस  सफलता  में  हाथ  बटाया

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  चीन  कार  उसके  घन्यवाद  कौर  शुक्राने  में  जो  मिलना  चाहिये  था  वह  सिल  भी

 रहा है  ।  फारमोसा  में  टूर  दूर  छेड़  छाड़  प्रौढ़  किमोय  प्रौर  मकाऊ  दीपों  फर  गोलाबारी  करता  रहा  |

 हांगकांग  चीन
 के  दिल  में  बसा

 लेकिन  उसे
 छूने

 की
 हिम्मत  नहीं  उस

 पर
 उंगली  उठाने

 की

 हिम्मत  नहीं  पड़ती  ।  पर  वह  लाख  शर  लागू  पर  चढ़  पाया  है  शौर  कब्जा  कर  लिया  कयों किਂ कि  वह

 समझता  है  कि  नेहरू  राज्य  में  गरीबी  झोर  भूख  बढ़ी  है  प्र  हिन्दुस्तान  मुकाबला  नहीं  कर

 केवल  चिट्ठी-पत्री  ही  विरोध  में  लिखता  रहेगा  पौर  इससे  काम  चलायेगा  ।  कल  प्रधान  मंत्रीने  कहा

 कि  दस  साल  भी  लग  ame  हैं  ।  पिछले  वर्ष  मने  कहा  था  क्रि  वह  समझते  हैं  कि  चाऊ  एन  लई से  चिट्ठी

 पत्री  कर  के  काम  चल  जायेंगी  लेकिन  एन  लाई  भली  प्रकार  समझते  हैं  कि  जहां  काश्मीर  का

 मामला  इतने  दिन  से  अटका  यह  चीन  का  मामला  भी  दस  पांच  साल  चल  सकत  है  तब  तक  वहू

 स्थिति  को  मजबूत  कर  लेंगे  ।  वह  समझते  हैं  कि  चिट्ठी  पत्री  से  ही  अपने  को  मजबूत  कर  लेंगे

 श्री  त्यागी  :  हम  भी  अपने  को  मजबूत  कर  लेंगे  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  मुझे  बड़ी  खुशी  होगी  जिस  दिन  त्यागी  जी  मजबूत  हो  जायेंगे  किन  इन

 बहसों  से  ही  काम  नहीं  चलेगा  ।  मेंने  दो  कारण  कमजोरी  के  बतलाये उनमें  से  एक  कारण  हमारे  बीच

 हुये  कम्युनिस्ट  मित्र  हैं  जो  देश  के  पंच मांगी  विभीषण  जो  चीन  कौर  रूस को  राम  समझते

 हैं  ।

 att  मुहम्मद  इतिहास  :  श्राप  लोहिया  साहब  को  कमान्डर  इन  चीफ  बना  HT  वहाँ

 नेहरू  जी  पर  विश्वास  मत  रखिये  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  जब  दूसरे  देशों  मामले  दख
 ल

 देते  हैं  तो  मुक्ति  सेना  की  बात  करते

 लेकि  जहां  उनका  अपना  कोई  सबल  भ्राता  है  वहां  कहते  हैं  कि  वह  उनके
 श्रांत  रिक  मामलों

 में

 दखल  है  ।  यह  सब  देखते  हुये  आज  की  बहस  से  साफ  हो  जाता  है  कि  उनमें  कितना  देशप्रेम  |

 श्रीमती  रेणु  चक्रवती  :  प्राय  में  कितनी  देशभक्ति  सब  कोई  जानते हैं  |

 श्री
 रामसेवक  यादव

 :
 अरब  मैँ

 दो
 शब्द  नेपाल  के  बारेमें  कहुंगा  ।  नेपाल  हमारा  पड़ोसी  कौर

 सब  जानते  हैं  कि  किस  तरह  से  वहां के  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्रीने  की  आजादी की की  लड़ाई में  हिस्सा
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 रामसेवक

 लिया  था  ।  अराज  वह  जेल  में
 उनके  श्रमदान  की  बात  भी  चलती है  ।  हम  लोगों  की  एक  तरह  से

 जिम्मेदारी  भी  खास  कर  भारत  सरकार  कि  वहां  की  स्थिति  जो  बिगड़ती  जा  रही है  वह  किसी

 तरह से  सम्भले  ।  में  नहीं  चाहता कि  वह  वहां  के  श्रांत  रिक  मामलों  में  दखल  दे,लेकिन  फिर  भी  दोस्ताना

 तरीके
 से

 उसे  सुलझाने की  कोशिश  करनी  चाहिये  ।
 इसी  तरह  से  सीपीएम  कौर  भूटान के  लिये  भारत

 सरकार  को  कम  करना  चाहिये  |  सलाह  म 2 || |: ह रे  से  कम  लेकर  वहू  एसा  कर  सकती है  ।

 यह  जो  बड़ी  भ्रमणी  चर्चा  यहां  चल  रही  माननीय  सदस्य  जो  हैं  उसमें  वे  सरकार  की  frat

 ही  करते  हैं  व  दैनिक  नीति  के  संबंध  में  ।  किन्तु  मे  भारत  सरकार  की  वैदेशिक  नीति  की  तारीफ  भी

 कहूंगा  ।  एक  माने  में  भारत
 की  वैदेशिक  नीतिਂ  बहुत  सफल  रही प है श्र इस इस  मामले में  मैं  प्रधान  मंत्री

 को  बधाई देता  हुं  ।  वे  यह  कि  विदेशो ंसे  जो  बड़े  बड़े  लोग  यहां  उनके  स्वागत  में  इस  गरीब

 मुल्क  का  हजारों  ौर
 करोड़ों  रुपया  पानी

 की
 तरह  बहाने  में  वे  जरूर  सफल  रहे  ।  जब  विलायत  की

 महारानी  अराई  थीं  तब  इस  तरह  से  इस  गरीब  मुल्क  का  पैसा  wes  fear  गया  किਂ  शायद  कोई  विलायत

 का  वाइसराय  भी  मात  हो  जाता  ।  प्रभी  में  बम्बई  गया  जब  कहां  पर  रानी  की  विजिट  हो  रही  थी

 तब  एक
 अ्रखबार  में  निकला  कि  वहां पर  करोड़ों  रुपये  रानी  का  स्वागत  करने  में  खर्च  हो  रहे  हैं  ।  उसी

 meat  में  निकला  कि

 कहे  पानी  नेहरू  कहे  रानी  रानीਂ

 फिर  एक

 समाचार

 कलकत्ता  से  निकलता  जहां पर बर  हमारे  इलियास  साहब  रहते

 उसमें  लिखा

 प्राप्  हम  सब  रोयें  पालकी

 यही  राय हुई  है  जवाहरलाल  क

 फिर  में  कहना  चाहत  हूं  कि  जिस  प्रकार  जयपुर  शौर  बनारस  में  रानी  का  स्वागत  हुआ  उसकी

 दारी  भी  हमारे  विदेश  मंत्रालय  पर  है
 ।

 जयपुर  महाराज  तो  इस  हदू  तकਂ  बढ़  गये  कि  उन्होंने  प्राशि

 व्यक्त  की  कि  जो  उस  स्वागत  के  इन्दर  त्रय  वह  एक  विशेष  प्रकार  के  वस्त्र  पहन  राय  ।  में

 स्थान  के  मुख्य  मंत्री  को  बधाई  देना  चाहता  हं  किਂ  उन्होंने  उसकी  परवाह  नहीं  और  उसका  विरोध

 भी  किंया  ।  वह  तो  एक  नंगा  नृत्य  था  ।  एसा  लगता  था  कि  इस  देश  में  कोई  दुसरे की  सरकार

 मे  हूं  कि  इस  तरह
 की

 जी  घटनायें देश  में  घटती हैं  वे
 न  इस  तरह  की  चीजें प्रौढ़

 न  बढ़ें  ।

 मी  नाथ  पाई  :  प्रधान  मंत्री  की  बतों  से  मुझे  ध. शइचर्थ  हुमा  ।  समझ
 में  नहीं  आया

 कि  प्रदान  मंत्री  की  इस  21611.0  का  अधार  क्या  हैਂ  कि  थोड़े  समय  बाद  चीन  की  समझ  में  यह  बात

 प्रा  जायेगी  कि  भारतीय  पक्ष  सही  और  मजबूत  है  ।  मुझे  इस  प्रा शा वाद  का  कोई  औचित्य  और  अधार

 दिखाई  नहीं  देता  ।  यह  बात  तो  स्वयंसिद्ध  ही  है  किਂ  हमें  अपनी  प्रतिरक्षा  के  मामले  में  जागरूक  रहना

 चाहिये  ।  श्र  इस  बातਂ  के  लिये  काफी  प्रमाण  भी  विमान  है  ।  हमें  वास्तविकता  के  प्रण  जागरूक  शौर

 सचेत  रहना  चाहिये  गम्भीरतापूर्वक  स्थिति  पर  विवार  करना  चाहिये  ।  इस  संबंध  में  मेरा  निवेदन

 है  कि  हमारे  अधिकारी  दल  ने  जो  रिपोर्ट  तेयार  की  saa  बहुत  मूल्यवान  सामग्री  कौर  प्रमाण हैं  ।

 उस  रिपोट  से  यह  ara  बिलकुल  स्पष्ट  हो  जती  है  कि  चीने  ने  अपनी  श्रन्तर्राष्ट्रीय  जिम्मेदा  रियों

 वि a  ae.
 का  नितांत  उल्लंघन  fear  है  ate  वह  भ्र पने  बदों  और  करारों  को  पूरा  नहीं

 करना  चाहता

 ।  वहू
 a  निल  re

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 आरम्भ  से  ही  विस्तारवादी रहा  नराज
 उसकी  जनसंख्या  ६७  करोड़  है  उसे  इस  जनशक्ति

 तथा  झपने  विकसित  साधनों  का  काफी  मद  है  ।  वहू  ५०,०००  वर्ग  मील का  दावा कर  रहा  है

 परम्परा  से  जो  सीमा  चली  झा  रही  है  उसके  बारे  में  चीन  का  विचार  है  कि  इसका  निर्णय  तो

 चीन  की  शाक्ति के  भ्रनुसार  होगा
 ।  और  इसी  प्राकार  पर  चीन  सम्मेलन  लाइन  को  घोषित  कर

 रहा है
 ।

 इस
 दिशा

 में  एक
 विभिन्न  बात  यह

 हैं
 कि  दलाई  लामा

 के  साथ  चीन
 के

 जो  करार
 कौन

 ने
 उन  मामलों  का  ही  उसमें  उल्लेख  किया  जो  मामलें  उनके  पक्ष  में  पड़ते  हैं  ।  जो  मामलें  उनके  पक्ष  में

 नहों  उनकी  उन्होंने  उपेक्षा  की  है  ।  कितने  sivas  की  बात  है  ।  इसके  अतिरिक्त  वेसे  भी  चीन

 matt  सैनिक  तैयारियों  में  लगा  हुआ  है  और  हम  केवल  पंचशील
 के  मंत्र  जपते रहे  हैं  ।

 आरम्भ  से  ही  चीन  की  यह  भी  चाल  रही  हैं  कि  सभी  देशों  जोकि  चीन  के  प्राप़्त

 परस्पर  झगड़ों में  उलझाये  रख  और  स्वयं  उसका  लाभ  उठाये  ।  उसकी  यह  भी  नीति  है  कि

 सामान्य  झाड़ू  के  समाप्त  करने  के  लिये  अस्थायी  से  अस्थायी  समझौता  भी  कर  लिया  जाय  ।  उनका

 यह  भी  विचार
 है

 कि  मतभेदों  का  निर्णय
 केवल  शक्ति  ares  ही  हो  सकता है

 ।  इस  प्रकार  की  मूलभूत

 विचारधारा  प्रचार  आजकल  चीन  में  हो  रहा  चीन  झपने  समाचार  पत्रों  तथा  रेडियो  द्वारा

 भारत  के  विरुद्ध  अपमानजनक  तथा  गन्दा  प्रचार  करता  रहा  है  ।  वह  संसार  को  यही  बताने  का

 प्रयत्न  करता  रहा  है  कि  भारत  साम्प्राज्यवादियों  के  प्रभाव  में  है  कौर  उसे  साम्यवाद  का  विरोध

 करने  के  लिये  मुख्य  भ्रष्टा  बनाया  जा  रहा  है  ।
 संसार  को  चीन  यही  दिखाने का  यत्न  कर  रहा  है  कि

 वह  सह  अस्तित्व  पंचशील  के  दस  सिद्धांतों  को  पूर्ण  समयक  और  प्रचारक  भारत  ही  इस

 मामले  में  दुष्टता  कर  रहा  उसकी  पूरी  शक्ति  इस  बात
 के  लिये लग  रही  हैकि  भारत

 को

 एशियाई  रंगमंच  से  हर  सम्भव  उपाय  से  नीचे  उतारा  जाये  |

 चीन  की  क्या  स्थिति  चीन  को  एशियाई  रंगमंच  पर  लने  का  श्रेय  हमारे  प्रधान  को

 जब  चीन  अकेला  श्र  दुल  था  तब  हमारी  प्रधान  मंत्री  ने  रत्री  का  हाथ  बढ़ा  कर  उसे  एशियाई

 रंगमंच  पर  खड़ा  किया  ।
 परन्तु  खेद  है  कि  are  वहीं  चीन  भारत  को  लांछित  करने  के  लिए

 सब  प्रकार
 के  भ्रच्छे व  बुरे  साधन  अपना  रहा  है  ।  चीनी  यहां  तक  कहते  हैं कि

 वे  तो  सह

 aaa  tifa  पंचशील
 में  faa करते  gate  भारत  तथा  कुछ  पागल  व्यक्ति

 संकट  उत्पन्न करना  चाहते  हैं  ।  कहन  है  कि  यह  समस्या  अवास्तविक  है और  उसका  कोई

 भ्रस्तित्व  ही  नहीं  है  ।  खेद  हैं  कि  हमारी  सरकार  की  निष्क्रियता के  कारण  चीन का  इस  प्रकार

 का  प्रचार  जड़  जा  रहा  हैं  ।

 जब  श्री  चार एन  लाई  बर्मा  गए  तो  उन्हें  शांति  का  रक्षक  कहा  यह  बहुत  महत्व

 qt  बात  हैं  ।
 इतना  ही  नहीं  ,  कल  इंडोनेशिया  के  विदेश  मंत्री  श्री  सुबनद्रियो ने  कहा  कि  चीन

 संघर्ष  नहीं  चाहता  वरन  शांति  चाहता  वे  इस  प्रश्न  को  शांति  पूर्वक  हल  करना  चाहते  मेरा

 निवेदन  है  कि  यह  जाली  पंचशील  जो  आजकल  एशिया ई  देशों  में  प्रचलित  पेकिंग  में  गया

 हैं  तथा  उसके  सामने  हमारा  वास्तविक  पंचशील  फीका पड़  है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि

 चीनी  अपन  कार्य  बड़ी  चतुराई  कौर  निपुणता  से  करते हैं  ।

 चीन  ने  अपनी  वर्तमान  स्थिति  निम्नलिखित  हथकंडों को  अपना  कर  प्राप्त की  इनमें

 से  पहली  बात  है  शांति  संधियों
 की  घोषणा

 ।  जैसे  ही  भारत  के  साथ  विवाद  gees  हुआ  चीन
 ने  एशियाई  राजधानियों  में  जा  कर  उन  देशों  के  साथ  अनाक्रमण  श्र  मित्रता  की

 संधियां कर  ली
 ।

 इतना  ही  नहीं  बरन  उस  ने  यह  भी  प्रचार  करना  शुरू  कर  किया
 कि  भारत

 संधि
 नहीं  करना  चाहता है  ?
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 श्री  नाथ

 दूसरा  तरीका  है  व्यापार का  ।  इस  क्षेत्र  में  PEYR  से  १९५७  तक  चीन  व्यापार

 दुगना  हो  गया  है  ।  हम  यह  मानते  हैं  कि  प्रत्येक  राष्ट्र  को  प्रिया  व्यापार  बढ़ाने  का  अधिकार

 परन्तु  चीन  के  व्यापार  के  संबंध  में  एक  fasta  ढंग  ग्र पना या  गया  है  ।  वे  अपने  मूल्य  इतने  कम

 रखते
 हैं  कि  उन्हीं  माल  बिके  शौर  विभिन्न  देश  चीन से  ही  भाल  खरीदें  ।  यही  कारण  है  कि

 जब  चीन  ने  दक्षिण-पूर्वे  एशिया  में  कपड़ा  भेजा  तो  भारत  का  कपड़े  का  व्यापार

 तुरन्त ठप्प  हो  गया  ।

 तीसरा  तरीका  सहायता  देने  का  है  ।  अध्यापकों  यह  जान  कर  ea  होगा  कि  ६००  चीनी

 प्रविधिकज्
 यमन  जैसे  देश  की  सहायता कर  रहे  हैं  ।  इस  के  पीछे  विशेष  अर्थ  छिपा  हुआ

 चौथा  साधन  रेडियो  है चीन  से  दक्षिण  एशिया  को  ३८४  घण्टों  का  प्रसारण  किया

 जाता  है  जिसका  मुख्य  विषय  शांति  प्रिय  चीन  की  साम्यवादियों  से  प्रभावित  भारत  से  रक्षा

 करना
 है

 ।
 चीन  इस  प्रकार  का  प्रदर्शन  figary  जा  रहा  है  वह  तो  शांति  चाहता  है  परन्तु

 भारत
 उस

 के  पक्ष में  नहीं  है  ।  यहीं  नहीं  चीन  अपना  प्रसारण  मीडियम  वेव  पर  करता

 है  श्र  हम  दथाटें वेव  पर  कर  रहे  हैं  जब  कि  चीनी  सरकार  ने  शाट aa  के  समस्त  रिसीवर

 खत्म  कर  दिए  हैं  ate  aa  वहां  समस्त  रिसीवर  मीडियम  वेव  के  हैं  ।  इस  प्रकार  हम  जो प्रसारण

 करते
 हैं  उसे  चीनीਂ  नागरिक  सुनती  नहीं  सकते

 फिर एक  बात  और  भी  है  ।  चीनी  नागरिकों से  भेदियों  का  काम  लिया  जाता  &  ।  मुझे

 अपने  पड़ोसियों  कैसे  में  यह  कहते  हुए  दु:ख  अवश्य  हो  रहा  है  परन्तु  यह  तथ्य  यदि

 att  के  राष्ट्रीय  बैंक  की  कार्यवाहियों को  देखा  जाएं  तो  ज्ञात  होगा  fe  वह उन  लोंगों  की

 सहायता  करता  है  जो  चीनी  विचारधारा  के  प्रसार  छोटे  बैंकर  व्यापारी हैं  ।

 परन्तु  कहां
 ?

 चीन में  नहीं  वरन  इंडोनेशिया शौर  भारत
 में  |  उन्हें  सहायता देकर

 अपनी  are  सिलाया जा  रहा  है  ।

 इस  प्रकार  की  चालों  से  बचाव  के  लिए  हम  क्या  कर  रहे  हैं  ?
 क्या  भारत  सरकार  पारपत्र

 मान  रवैया  कायम  रखेंगी  ?  जब वे  कोई  मीठी बात  कहू  देते  हैं  तो  हम  कहते  हैं  कि  यह

 पंचशील  की  विजय  है  कौर  जब  वे  कोई  अनुचित  काय  करते  हैं  तो  हम  क्षणिक  क्रोध  दिखा  कर
 शांत

 हो  जाते  हैं  ।  स्वयं  प्रधान  मंत्री  ने  एक॒॑  बार  यह  विचार  प्रकट  किया
 फि  यह  एक  दीर्घकालीन

 समस्या  tare  उस  के  लिए  दीर्घकालीन  नीति  होनी  चाहिए  ।  खेद  है  कि  इस  के  संबंध  में  भी

 दलीय  दृष्टि  से  विचार  किया  जाता  है
 ।
 मैं  सरकार  से  atta

 कि  इसे
 राष्ट्रीय  समस्या

 के  रूप  में  लिया  यदि  हमारी  सीमाओं का  अतिक्रमण  किया  जाता  है  तो
 उसका  सम्बन्ध

 प्रत्येक  नागरिक  से  होता  है  ,  किसी  दल  विशेष से  नहीं  रह  जाता
 । अरत: में जानना

 में
 जानना

 चाहता  हूं  कि  जनता में  विश्वास  उत्पन्न  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  रही है

 मैं  aren  करता  हूं  कि  सरकार  अरब
 भी

 अपनी  निद्रा  त्याग
 कर

 जनता  को  अपने  साथ  लेने  का

 प्रयत्न  करेगी  t

 प्रधान  मंत्री  उन  लोगों  की  खिल्ली  उड़ाया  करते  हैं  जो  उन  के  विचारों से  सहमत  नहीं

 होते  हैं  ।  संस्कृत का  एक  इलाके  है  :

 न  हि  add  तेजो न  नित्यं  श्रेयस  क्षमा  ।

 तस्माल्ित्यं  क्षमा  तात  पंडितेरपवादिता  ॥
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 हुर  समय  शांति  की  बात  अच्छा  नही ंहै  क्यो  fief  समय  दुहता  की  भी  अवस्यकता

 होती  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  TIF  मंत्री  ast  से  सहमत  होने  वालों  की  खिल्ली  उड़ाने के

 लिए जो  बातें  कह  देते  हैं  उन  से  चीन  को  बल  मिलता  हैं  ।

 उदाहरण  के  लिए  प्रधान  मंत्री  ने  सभा  में  उठा  गए  एक  प्रम
 के

 उत्तर
 में  श्री

 रंगा
 को  यह

 बताया  था  fe  काराकोरम  का  प्रशन  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  हैं  |  मुझे  दुख  है  कि

 हमारे  दल  ने  गह  सवाल  उठाने क  प्रयत्न  किया  श्र  चीनी  पक्ष  ने  यह  कहा  था  कि

 यह  घरन  उत्पन्न ही  नहीं  होता  ।  बड़े  आइये की  बात  हैं  कि  प्रधान  मंत्री की  शोर  स
 £;

 इस  प्रकार के  वक्तव्य  भाव  |

 फिर  लद्दाख  में  भारत  के  अधिकारों  के  संबंध  में  प्रधान  मंत्री  नें  कुछ  आलोचना  का  उत्तर

 देते  हुए यह  कहा था  fe  तक  में  जानता  हूं  ब्रिटिश  शासन  काल  में  इस  क्षेत्र  में  कोई  नहीं  रहता

 था  शौर  न  वहां कोई  चौ क्यां ही  उन्होंने यह  भी  कहा  मुझे  नहीं  मालूम  कि  उस

 पर  किस  का  अधिकार  ्य  बातें  कहीं  तो
 गई  थीं  हमारी  खिल्ली  उड़ाने की  दृष्टि  से

 परन्तु  चीनी  इनका  उपयोग  झपने  लाभ  के  लिए  कर  रहे  हैं  ।  इसलिए में  प्रधान  मंत्री  से  यह

 अनुरोध  करूंगा कि  वह  नाराजगी  में  इस  प्रकार  की  बातें  न  कह  जाया  करें  जिन  से  हमारे

 साथियों  पक्ष  मजबूत हो  मैं  प्रभी  भी  चीन  के  लिए  | ह ह झात्र ਂ  शब्द  mesa  नहीं  कर

 रहा हूं  क्योंकि  हम  प्रकार  के  faTAaT  के  अभ्यस्त हैं  ।  प्रधान  मंत्री  कहते  हैं  कि

 हम  युद्ध  नहीं  करना  चाहते  ।  मेरा  निवेदन  हैं  कि  कया  श्रात्मसमपंण  शौर  युद्ध  के  अ्तिरिवत  कौर

 ्
 कोई  रास्ता  नहीं  हो  सकता  हैं

 मेरा तक  यह  है  कि  हम  न  लड़ाई  करना  चाहते  हैं  प्रौढ़  नही  किसीਂ  तरह

 समपंण  करना  चाहते  हैं  ।  परन्तु मेरा  प्रशन  यह  हैकि  हम  अपने  देशवासियों  को  इस  खतरे

 से  सचेत  करने के  लिये  क्या  कर  रहे हैं । दुर्भाग्य  की  बात यह  है  कि  हमारी  सरकार  कीं

 सावधानी  की  भावना के  कारण  चीन  का  भारत  विरोधी  प्रचार  बढ़

 रहा  है  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  अरब  ऐसा  समय  श्रावण  है  कि  हम  दूर  नीति

 अपनायें  श्र इस  समस्या  का  जो  कि  हमारे देश  के  अस्तित्व के  लिप  खतरा  बन  गयी  है

 दाविक्तशाली
 ढंग  से

 सामना  ati
 मुझे  इस  बात  का  खेद  है  किं  इतने  बड़े  राष्ट्रीय प्रदान  को

 दलीय  प्रश्न  माना  जा  रहा  मैं  इस  मामले  में  सरकार
 पर  जोर  देना  चाहता हूं  कि  उन्हें

 जनता  को  विश्वास  में  लेना  हम  विरोधी  पक्ष  वले -  क्योंकि  प्रधान  मंत्री

 से  सहमत  नहीं  उन्हें  इसी  बात  से  उतेजित  हो  कर  ऐसी  कोई  बात  नहीं  कहनी  चाहिये

 जो  कि  शत्रु  के  पक्ष
 को  मजबूत  बना  जाये  ।  भारत  सरकार को  इस  दिशा में  पहल  करनी

 grit  |

 चीन  हमारे  विरूद्ध  राजनीतिक  मोर्चा  खड़ा  करना  चाहता  है  कौर  इस  दिशा  में  बराबर

 बढ़  रहा  इसका  सामना  करने  के  लिये  हमें  समुचित  कार्यवाही करनी  हमें यह  याद

 रखना  चाहिये  कि  इस  विषय  के
 सभी

 तथ्य  शरर  सबूत  निश्चित  रूप  में  हमारे  पक्ष  में  जाते  हैं
 ।

 इसके

 साथ ही  यह  बात  भी  ध्यान  रखने  योग्य है  कि  दक्षिण  श्रफ़ीका  राष्ट्र  मंडल  से  श्रलग  हो  यह

 काफी  नहीं  हमें  अपनी  पूरी  afer  लगा कर  जातीय  भेद  भाव  की  नीति  को  परास्त करने  के

 लिये  प्रयत्न करना  है  ।

 भूल  चन्द  दुबे  पीठासीन

 कांगो  के  प्रदान  को  यह  स्पष्ट  ही  है
 कि

 कांगो  की  खतरनाक  स्थिति  को  हल  करने  में

 भारत  ने
 एक  महत्वपूर्ण कार्य  किया  है  ।  श्रोता करती  चाहिये  कि  राष्ट्र संघ  के  प्राधिकार तथा  विधि
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 सम्मत  शासन  की  हम  करते  इसके  साथ  ही  हमें  श्री  बोम्बे  तथा  अन्य  लोगों  को  बता  देना

 चाहिये कि  भारतीय  सैनिकों
 के  विरूद्ध  उन्होंने

 जो
 रवैया  अपनाया  उसे  भारत  सहन  नहीं  कर

 सकेगा |  हमारे  जो  भी  सै  निक  वहां  गये  हुये
 उनके

 कल्याण  तथा  सुरक्षा  के  सम्बन्ध  में  हम  सावधानी
 -

 पूर्वक  ध्यान  रखेंगे  ।

 wet  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  हमारे  देश  के  ora  पास  के  देशों  में  लोकतंत्र  को  खतरा

 बराबर बढ़  रहा  यह  हमारा  गतंव्य  है  प्र  हमा  रा  हित
 भी

 इसी  में  हैं  कि  वहां  जो  कुछ  हो  रहा

 उसके  प्रति  हम  पूर्ण  रूप  से  जागरूक  रहें
 ।

 शी  मुहम्मद  इमाम  )  :
 संसार  की  समस्यायें दिन  प्रति  दिन  जटिल  होती  जा  रही

 भ्रन्तरराष्ट्रीय  स्थिति  सुधर  नहीं  रही  श्री  लुमुंबा  की  हत्या  के  बाद  कांगो  में  बड़ी  शोचनीय

 स्थिति  पैदा  हो  गयी  है  ।  भारत  नें  अपनी  सेवायें वहां  भेज  कर  बड़ी  भारी  जिम्मेदारी way  ऊपर

 ली  इसी  प्रकार  लागोस  की  स्थिति  भी  संकट  पूर्ण  है  ।  वहां  के  गृह  युद्ध  में  एक  पक्ष  को  साम्यवादी

 देश  सहायता दे  रहे  जिसके  परिणामस्वरूप वहां  की  स्थिति  कौर भी  खराब  हो  गयी  है  ।  साम्यवादी

 देशों  ने  इस  मामले  में  जिनेवा  करार  का  बहुत  बुरी  तरह  उल्लंघन  किया  है  ।  चीन  ने  हमारी  उत्तरी  सीमा

 पर  कर  रखा  है  ।
 मेरा  मत  यह  है  कि  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रख  कर  ही  हमें  इस  दिशा  में

 कोई  नीति  निर्धारित  करनी  चाहिए  ।  चीन  इस  बात  का  पूरा  प्रयत्न  कर  रहा  कि
 दक्षिण  पूर्वी

 एशिया  के  सभी  देशों को  अपने साथ  गांठ  ले  ।  इस  बात॑  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  कि  यदि

 साम्यवादियों  का  लाओस  पर  अधिकार हो  तो  इस  से  हमारी  अखंडता  के  लिये एक  खतरा

 पैदा हो  जायेगा  ।  चीन  ने  जो  हमारे  क्षेत्र में  घुसपेट  कर  रखा  है  उस  बारे  में  शायद  हमारी  सरकार

 यह  सोचने लगी  है  कि  इस  मामले  में  कुछ  भी  नहीं  किया  जा  सकता  चीन  ने  भारत  की  उत्तरी  सीमा  पर

 प्राण  करके  देश  के
 लिय

 भारी  खतरा  पैदा  कर  दिया  है
 ।

 यह  सोचना  तो  भारी  भूल  है
 कि

 चीन  को

 matt  भूल  समझ  में  श्री  जायेगी  श्र  वहू  हमारे  उन  क्षेत्रों  को  वापिस  कर
 जिस

 पर
 कि  उसका

 कब्जा हो  चुका  हमें  बड़ी  गम्भीरता  से  विचार कर  यह  निर्णय  करना  चाहिये
 कि  चीन

 ने
 जिन

 भारतीय  क्षेत्रों पर  कब्जा  किया  आखिर  उन्हें  वापिस  लेने  का  हमारा  इरादा  है  अथवा  नही ं।

 हमें  यह  बात  स्पष्ट  तौर  पर  समझ  लेनी  चाहिये  कि  यह  मामला  सरल  नहीं  है  ।  केवल  ठोस  तथा

 प्रभावशाली  कदम  उठाने से  ही  यह  समस्या  हल  हो  पायगी

 मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जब  वहू  समय  श्री  गया  है  जब
 कि

 हम  इस  समस्या

 पर  भी  विचार  करें  कि  हमारी  किसी  भी  गुट  में  सम्मिलित  न  होने  कीਂ  नीति  कहां
 तक

 सफल  रही

 है
 ।

 मेरा  मत  यह  है
 कि

 हम  सभी  लोकतंत्रीय  तथा  स्वतन्त्रता  प्रेमी  देशों  के  साथ  हमारा  एक  समझौता

 होना  चाहिये  ताकि  हम  लोकतंत्रीय  देशों  की  स्वतंत्रता की  रक्षा  कर  सके  ।
 चीन

 के  साथ  बात
 चीत

 कर  के  हम  देख  चुकें  ।  उसका  कोई  इच्छा  तथा  लाभदायक  परिणाम  नहीं  इसलिये

 वर्तमान  स्थिति  में  हमारे  समक्ष  केवल  दो  मार्ग  रह  गये  एक  यह
 कि

 हम
 अपना

 वादा  करते  हुए

 चीन  को  carat  करने  में  रहें  ate  दूसरा यह  कि  अपने  श्राप  को  राक्तिशली बनायें  |  मुझे  ऐसा

 प्रतीत  होता  है  कि  भारत  सरकार  चीन  को  प्रसन्न  करने  की  नीति  के  पक्ष  में  यह  माग  सफलता  की

 दौर  ले  जाने  वाला  नहीं  है  ।  में  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  हमें  श्री  प्रयत्न  इस  बात  की

 वि  ि  अ aire  लगाने  चाहिये  जिस  से  कि  देश  की  शक्ति  का  पूर्ण  रूप  से  संचार
 हो  ।  खुद

 करने  की  नीति  से  कभी किला  िनीिणणाणाजणाजएणय  एएलਂ  Sr

 अंग्रेजी  में



 १३  9553.0  अनुदानों  की  मांगें  SPER

 भी  शाति  स्थापित  नहीं  हो  सकती  ।  आन्तरिक  रूप  से  संगठन  करके  लोकतंत्रीय  देशों  का  संघ  बना

 कर  हमें  श्रपनी  शक्ति  बढ़ानी  चाहिये  कौर  साम्यवाद  तथा  तानाशाही को  भाग  बढ़न ेसे  रोकना

 चाहिय े।

 श्री  ह  मु०  तारिक
 :

 जनाब  चेयरमैन  मैं  वजारत  खारजा  के  मुतालबात  कीं  ताईद

 करता हूं  हिन्दुस्तान  के  वग़ीरे-श्री  जम  को  उन  की  खारिज  पालिसी  पर  मुबारकबाद  देता  हूं  ।

 आचार्य  कृपलानी  ने  तकरीर  करते  हुए  कांगो  में  हिन्दुस्तानी  फौजें  भेजे  जाने  के  मुताल्लिक

 जिक्र  किया  ।  बजाये  इस  के  कि  वह  इस  बात  पर  खुशी  का  इजहार  करते  कौर  भ्छ्  महसुस  करते  कि  हम

 ने  अपनी  फौजों  को  कांगो  भेजा  है  fe  वे  वहां  पर  मुसीबतजदा लोगों  की  खिदमत  हस  ने  अपनी

 फौजों  को  वहां  जंग  लड़ने  के  लिये  बल्कि  वहां  के  लोगों  की  खिदमत  करने  वहां पर  मन

 कायम  करने  के  लिये  भेजा  कृपलानी  सहाब  ने  यह  मिसरा  पढ़  कर  सुनाया  कि  जहां का  xs

 हमारे जिंगर  में  हैਂ  ।  यकीनन  सारे  जहां  का  दर्द  हमारे  जिगर  में  होना  are  हमारे दिल  में

 इन् सा  नियत  है  att  यकीनन  हिन्दुस्तान  के  वग़ीरे-जाजम  का  दिल  हिन्दुस्तान के  लोगों  के  जजबात  की

 भ्रवकासी  करता  है  ate  उस  दिल  में  हमदर्दी  है
 ।

 में  साहब  की  खिदमत  में  एक  ae  मिसरा

 धन  करना  चाहता

 दिल  ही  तो  है  न  संगो  fare  ee  से  भर  a  प्राय  क्यों

 भ्राखिर  यह  दिल  पत्थर  तो  नहीं  श्रगर  यकीनन  यह  दिल  तो  उस  पर  दुनिया  के

 दुखों और  मुसीबतों  का  असर  होगा  ।

 में  इस  ऐवान  शौर  खास  तौर  से  अपने  वग़ीरे-जाजम  की  तवज्जह  अमरीका  के  सदर  के  नुमाइन्दे

 के
 उस

 बयान  की  तरफ  दिलाना  चाहता  जो  उन्होंने  कभी  रावलपिंडी में  दिया  उन से  पूछा

 Tat  था  कि  के  मामले  में  उन  की  क्या  राय  तो  उन्होंने  कि  विचार यह  है  कि

 श्री  है  रमन  ने  प्रधान  aaa  खां  को  यह  श्राइवासन  दे  दिया है  कि  काइमीर की  समस्या  अमरीका

 की  नीति  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  ड्  है
 ।

 जहां  तक  इस  मसले  का  ताल्लुक  है  नगर  हम  इस  स्टेटमेंट  को

 इन  लफ्जों  में  लें  तो  यकीनन  we  हिन्दुस्तान  को  एक  परेशानी  में  डालने  वाली  बात  होगी  i  श्रगर  हम

 बैकग्राउंड को  देखें  पौर  इस  को  देखें  कि  काश्मीर  के  मसले  पर  हकूमत  श्रमरीका  ने  क्या  रुख  श्रखत्यार

 किया  था
 तो

 यकीनन  आपको  मालूम  हो  जायेगा  कि  अमरीका  झर  बरतानिया  ने  उस  रेजोल्यूशन

 के  सके  में  वोट  दिया  थां
 जो  कि  १९५७  में  अक़वामे  मुतहिदा  में  पेश  ड्रा  था  कौर  जिस में  हिन्दुस्तान

 के  हुक  कश्मीरियों के  हक  को  चैलेंज  किया  गया  था  और  कहा  गया  था  कि  काश्मीर  की  श्राइन

 साज  प्रसेम्बर  का  अक़वाम  मुतहिदा
 न

 मानेगा
 ।  जब  तक  अमरीका की  हुकूमत  उस  काले

 से  पाबन्द  तब  तक  यकीनन  अमरीका  हमारा  दोस्त  नहीं  हो  सकता  ।  हम  अमरीका से  भी  दोस्ती

 चाहते हैं  झर  दुनिया  के  लोगों से  भी  ।  लेकिन  हम  यह  नहीं  चाहते  कि  हमारे एक  हक  को  जोकि

 सही हक  को  फायदा  पहुंचाने  के  लिये  तसलीम  न  किया  जाय  ait  हमारे  साथ  इस  किस्म

 का  सलूक  कोई  करे
 ।

 हमारा  एक  छोटा  सा  नुकता  अक़वाम  मुत्तहिदा  के  सामने  arate  वहू  यह  था
 कि

 जब  TH  कहने  की  प्रेरित  नहीं  की  जाती  अमरीका  ale  बरतानिया  की  तरफ  से  कि  वाकई  पाकिस्तान

 ने  काइमीर  पर  हमला  किया  है  प्रौढ़  वहू  एक  हमलावर  की  हैसियत  से  काश्मीर  में  बैठा  तब  तंक  कुछ

 नहीं  हो  सकता  है
 ।

 में  चाहता  हूं
 कि

 वजीर  आजम  इस  नुक्ते  की  वजाहत  चक्र

 में  यह
 भी

 जानना  चाहता  हूं
 कि

 कभी  जो  बैंकाक  में  सी एटो  मुल्कों  की  मीटिंग  हुई  उसमें  फिर  से

 के  मसले  को  क्यों  उठाया  गया
 ।

 आखिर  वहां  कस  नियत  ऐसे  मुल्कों  की  है  जो  कामनवेल्थ

 के  मैम्बर  हैं  कौर  कामनवेल्थ  के  लोग  यकीनी  तौर  पर  हमारी  दोस्ती  का  एतराफ  करते  हैं  कौर  सब  ऐसे

 है
 जो

 हमारे  दोस्त  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  अगर  यकीनन  वे  हमारे  दोस्त  हैं  घौर  नगर  वे  हमारी
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 श्री  त्ठ मु०

 पीठ  में  छूरा  घोंपना  नहीं  चाहते  हैं  तो
 उनको  चाहिये  थेमोर  शराफत  को  ag  तकाजा  था  कि  व  इस

 मसले  को  खाने  ही
 न

 देते  ।  एक  तरफ  वे  यह  कहते  हैं  कि  काश्मीर  का  मसला  यकीनन  कोई  मसला  नहीं

 काश्मीर के  मसले  का  फैसला  हो  चुका  है  प्रौढ़  जब  वे  दिल्ली  प्रति  हैं  तो  कहते  हैं  कि  यह  मसला

 हिन्दुस्तान शर  पाकिस्तान  के  बीच  का  मसला  तो  फिर  इन  तमाम  मुल्कों  को  काश्मीर के मसले के  मसले

 को  जेर  बहुत  लाने  का
 कया  हक  है

 ?
 मे  वजीर  झा जम

 की  तवज्जह इस  तरफ  दिलाना  चाहता हूं  ।

 एक  छोटी  सी  बात  कहना  चाहता  हुं
 ।  यह  पब्लिसिटी  डिवीजन  के  बारे  में  है  ।  हमारे

 पब्लिसिटी  डिवीजन  के  लोग  नक्शों  के  बारे  में  और  किताबों  के  बारे  में  यह  बतलाने  में  नाकाम

 रहे हैं कि  काश्मीर की  सही  हैसियत कया  उसकी  सही  पोजिशन क्य  है  ।  मैं  वजीर  आजम  से  दरख्वास्त

 करता हूं  कि  नगर  वह  फंड्स  की  कमी  की  वजह  से  या  रकम
 की

 कमी  की  वजह  से  ऐसा  नहीं  कर  सका

 होते  उसकी  रकम  को  बढ़ा  जाये  लेकिन  यह  देखा  जाये  किं  wat  चाटे  जहां  छपते  हिन्दुस्तान

 में  खपते  हों  या  उनका  ठीक  जवाब वह  दे  ।  खास  तौर  पर  हमारे  दोस्त  मुल्कों  इंग्लैंड

 वगेरह में  जब  इस  किस्म  के  सकते  छपते  हैं  कि  जिन
 में  काश्मीर को  हिन्दुस्तान  का  हिस्सा  तसव्वुर  नहीं

 किया  जाता  है  तो  क्या  इसकी  यह  वजह  है  कि  रे  पब्लिसिटी  डिवीजन  का  है  या  उन  लोगों

 की  उन  मुल्को  की  दारा रत  की  वजह  से  एसा  दोता  है  ।  इस  तरफ  में  बजीं  श्राजम की  तवज्जह

 दिलाना  चाहता हूं  पूछना  चाहता  हूं  कि  सही  पोजिशन  क्या  है  ।

 कभी  चन्द  दिन  हुए  में  जापान  गया  और  वहां  मैंने  अपनी  एम्बेसी  को  देखा  कौर  मैं  वजीर

 आजम  के  नोटिस  में  Ag  चींज  लाना  चाहता  हूं  कि  वहा  की  एम्बेसी  को  देख  कर  मैं  बिल्कुल  भी  खुद  नहीं

 gar  ।  हिन्दुस्तान  के  प्राइम  मिनिस्टर की  तस्वीरें  शौर  हिन्दुस्तान  ala  की  दावत  देने  के  पोस्टर

 इतने  भद्दे  तरीके  से  लगाये  गये  थे  कि  कुछ  ठिकाना  नहीं
 |  हम  उस  पर  काफी  रकमें खच  करते  हैं

 लेकिन  जो  हालत  है  वह  यकीनी  तौर  पर  काबिले  मातम  है  ।  में  चाहता  हं  कि  वजीर  आजम  इस

 तरफ भी  तवज्जह  दें  ।

 इन  चन्द  अलफाज़  के  साथ  में  जरे  मुतालबा  की  ताईद  करता  हूँ
 ।

 pat  दिनेश fag  गत  १४  वर्षो ंसे  हम  तटस्थता  की  नीति  पर  चलते  शा

 इसके  मार्ग  में  कठिनाइयां  कौर  रूकावटों  आईं  परन्तु हम  उनकी  चिन्ता  न  करते  हुए

 अपने  रास्ते  चलते  गये  |  बदनामी  भ्र  नेकनामी  की  हमने  परवाह  नहीं की  ।  राज  उसका

 परिणाम  हमारे  सामने  इस  नीति  के  परिणामस्वरूप  ही  यह  कहा  जा  रहाहै कि  चीन

 ने  हमारे  देश  पर  आक्रमण  कर
 है

 शौर  हम  देश  की  प्रतिरक्षा
 के  भी

 योग्य  हो  रहे

 aware  हैकि  हमचीन  को  प्रसन्न  करने की  नीति  पर  चल  रहे  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में

 मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  ate  ने  दोਂ  के  सिद्धान्तों  पर  चलना  चाहिए

 महोदय  पीठासीन

 हमारी  ag  बात  सिद्ध  हो  गयी  हैकि  गत  १४  वर्षो ंसे  हम  जिस
 नीति  पर  चल  रहे थे

 बह  ore  ही

 राज  चीन  यह  अनुभव  करने  लगा  है  कौर उसके  दिमाग में  यह  wa  पदा  हो  गया  है

 किसी  भी  दल  में  सम्मिलित  नं  होने  वाले  देशों  की  संख्या  बढ़  गयी  तो  उसका  प्रभाव  कम

 हो
 जा

 इसी  विचार  सेही  उसने  भारत  पर
 श्रावण

 किया  चीन  की  सीमा
 के  साथ

 a  A  फानन या-लााारययवाग्यन

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जितने  भी देश  उनको बह  भयभीत  करने का  प्रयत्न  कर  रहा  मेरा  मत  यह  है  कि  उसके

 साथ  युद्ध  करना  हमारी
 नीति

 के  विपरीत  sea  हमें  एक  बार  फिर  भ्र पनी  नीति  में  fara

 प्रकट  करना है  ।  हमें  यह  भी  प्रयत्न  करना  है  फि  किसी  भी गुट  में  न  सम्मिलित  होने  वाले

 देशों  की  संख्या  बढ़ाई  जाय  ।  इस  बात  का  भी  पुरा  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिए  कि  चीन के

 आक्रमण  के  fires  चीदा  में  जनमत  निर्माण  fear  जाय  ॥

 राज  अफ्रीका  में  नयी  जागती  श्रीराम  न  नये  देशों का
 अस्तित्व  हमारे  सामने  श्री

 रहा  नये  स्वतन्त्र  देश  इस  बात  को  अनुभव  करते  हैं  कि  उनकी  स्वतन्त्रता  की  रक्षा  का

 एक  मात्र  उपाय  यही  है  कि  बे  संसार  केदो  गुटों  से  अलग  इसके  साथ  ही  हमें

 विदेशों  में  अपने  हितों  को  भी  देखना  चाहिए  विदेशों  में  जो  हमारे  दूतावास  उनमें  हमें

 साव  rigs  कुछ  लोगों  को  वहां  भेजना  चाहिए  ।  उत्तरदायी  पदों
 पर  ऐसे  ही  लोगों  को

 नियुक्त  करना  चाहिए
 जो  इस  दायित्व  को  west  प्रकार  सफलता

 से  पूरा कर  सके  ।  अन्त में

 मैं  यह  बात  कहता  हू ंकि  कुछ  भी  हो  जाय  यदि  संसार  में  शांति  स्थापित  होगी  तो

 श्री  जवाहरलाल के  रास्ते  चल  कर  ही  हो  सकेगी ।

 peat  जगनाथ  राव
 श्री  कृपाला

 ी  जी
 ने  कहा

 कि  हमारी  विदेश  नीति  में

 बहुत सी  परस्पर  fa  गधी  बातें  हमा ग
 नीति  बिलकुल  स्पष्ट

 रही  इसमें  कोई  त्रुटि

 नहीं  हमें यह  बात  नहीं  भूलनी  चाहिए
 कि

 हम  तिब्बत  का  मामला  राष्ट्रसंघ  में
 नहीं  उठा

 क्योंकि  हम  तिब्बत  पर  चीन की  भ्रधिराज्यता  को  स्वीकार  करतें

 राष्ट्रसंघ के  सदस्य  होने  के  नाते  हमारे कुछ  दायित्व  है  ।  राष्ट्रसंघ के  पास  किये  गये एक

 संकल्प के  पालन  में  हमारी  सेनाएं  कांगो  भेजी  गयी  हैं  ।  इस  दिक्षा म  भारत  के  जो  दायित्व है  उससे
 क  ७.

 वह  मुहं  नहीं  मोड़  सकता  ।  मेंरा
 मत  यह  है  कि  विदेशों  में

 सेना  भे  जने  के  लिए  संसद
 की  अनुमति  ले

 की  कोई  भ्रावस्यकता  नहीं  दुःख  की  बात  है  कि  विभिन्न  दलों  के  लोग  हमारी  विदेश

 नीति के  बारे  में  भ्रांतियां  फैला  मांगों  में  जो  हमारी  सेनायें  भेजी  गयी  उसका  गलत

 अथ यह  निकाला जा  रहा  है  कि  हमा ग  नीति  में  परिवर्तन  हो  गया

 राजाजी ने  पहली  अप्रैल  के  स्वराज्य  में  एक  लेख  में  बताया  है  कि  श्री  नेहरू  की  विदेशी  नीति

 में  वे  उन्होंने  बताया  है  कि  एक  ज़ोर तो  श्री  नेहरू  साम्यवादी  चीन को  संयुक्त  राष्ट्र

 का  सदस्य  बनाने  के  इच्छुक  हैं प्र  दूसरी  कौर  उन्होंने  दक्षिण  श्रफ़ीका  को  राष्ट्रमंडल  से

 बाहर  निकाला  मैं  उन्हें  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  दोनों  बातें समान  नहीं  संयुक्त

 संघ  के  चार्टर के  अनुसार  विश्व में  शांति  बना  रखने  का  इच्छा  राष्ट्र  इसका

 सदस्य  बन  सकता  है  जब  कि  राष्ट्रमंडल  का  सदस्य  वही  देश  हो  सकता  है  जातीय

 भेदभाव  की  नीति  नहीं  श्रपना  रहा हो  ।  इसप्रकार  स्पष्ट हो  जाता है  कि  नेहरू  की  नीति  में

 कोई  विभिन्न  नहीं  है  ।  यह  तो  केवल  पट्टी  चाहते  थे  कि  दक्षिण  श्रमिक  अपनी  जाति

 भेद  की  नीति  बदल
 ~
 दें  कौर  राष्ट्रमंडल का  सदस्य  बना  रहे  ।

 यह  कहा  जाता  है  कि  मांगों  में  लड़ाकू  सैनिकों  को  भेजकर  ak  यह  कह  कर
 कि

 यदि  आवश्यक  हो  तो  भारतीय  सैनिकों  को  जबरदस्ती  मनादी  बन्दरगाह  को  झपने  कब्जे  में  ले

 लेना  चाहिए  ate  कटंगा  पर  हमला  करना  चाहिये कौर  प्रधान  मंत्री  ने  भ्रमण  देशीं  के  मामलों  में

 हस्तक्षेप  किया  में
 बताना  चाहता  हूं  कि  यह  हस्तक्षेप  नहीं  हैं  यह  तो  केवल  संसार  के  बदले

 हूं कि
 हुए

 हालात  के  अनुसार  ही  अ्रपने  को  थोड़ा  सा  बदलना  है  ।

 7 HRT  करना  चाहता

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जगन्नाथ

 हमने  REXS  में  ही  बता  दिया  था  कि  लाशों  के  झ्रायोग  को  समाप्त  नहीं  किया  जाना  चाहिए

 अन्यथा  शांति  भंग  हो  सकती

 इन  सभी  बातों  से  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  हमारी  विदेश  नीति  ठीक  है  िन अझर  में  समझता  हूं

 कि  संयुक्त  राष्ट्रसंघ
 के  चार्टर  में  भी  आवश्यक  परिवर्तन  कराने  के

 प्रयास  किए  जाने  चाहिए

 जिससे  अफ़ेशियाई  देशों  को  पश्चिमी  देशों  के  समान ही  वहां पर  स्थान  मिल  सके  ।  इसी

 प्रकार  wife  स्थापित  हो  सकती  हैं  ऐसा  मेरा  विचार है

 fat  कासलीवाल  :  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  की  रिट  से  मालूम  होता  है  कि

 मंत्रालय  काम के  तरीकों  का  पुनर्गठन  करने
 में

 लगा
 रहा  है  कौर  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  इसके

 द्वारा  उसकी  का  क्षमता  भी
 बढ़  गई

 मुझे  श्री  नाथपाई  से  यह  सुनकर  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  कि  चीन  से  हमारी  बातचीत  के

 कारण  यह  स्पष्ट हो  गया  है  कि  हमारी  बात  ठीक  मैं  उन्हें  याद  दिलाना  चाहता हूं  कि  जब

 चीन  के  प्रधान  मंत्री  भारत  ६: 122 ह  थे  झर  एक  संयुक्त  विज्ञप्ति  निकाली  गई  थी  sa  समय

 उन्हीं  के  दल  ने  उसकी  आलोचना  की  नि  इससे  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  हमारी  नीति  ठीक

 रास्ते  पर  चल  रही  है  ।  हम  पहलें  यही  चाहते  हैं  की  बातचीत के  द्वारा  मामला  हल  हो  जाय

 परन्तु  यदि  बातचीत  के  द्वारा  मामला  हल  होता  नजर  नहीं  प्राता  है  तो  इसका  यह  मतलब

 नहीं है  कि  हम  कोई  कौर  का  वाही  करने  में  असमर्थ  है  ।

 कल  हमे ंप्र  न  मंत्री  ने  बताया कि  समस्त  संसार  में  हमारा  नीति  को  प्रशंसा  हो  रही

 यदि हम  स्वयं  भी  संसार  के  घटनाक्रम  को  देखें  तो  मालूम  होता  हैकि  हमारी

 किसी गुट  म  शामिल  नहों  की  नीति  सफल  हुई  उदाहरण  के  लिए  aaa  को

 लीजिए ।  हमारा  यही  कहना है  कि  वहां पर  युद्ध  विराम  हो  जाना  चाहिए  ।  wale  के

 आयोग  को  बनाया  जाना  सभी  दम्पतियों  ने
 अब  मान  लिया  है  कि  हमारे  सुझाव

 Ne  है  शौर  उनके  प्रसार  काम  जाना  चाहिए  ।  इससे  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  हमारी

 गीति  ठीक

 मैं  प्रधान  मंत्रो  की  प्रशंसा  करता  हूं कि  उन्होंने  मांगों  में  लड़ाकू  सैनिक  भेजें
 ।

 उनका

 इनको  वहां  भेजने  में  यही  उद्देश्य  था  कि  मांगों  की  स्वतंत्रता  एकता  बनी  रहें

 क्योंकि  राष्ट्रों  ने  पहले  wat  सैनिक  भेजना  संविधान  कर  लिया  था

 उन्होंने  way  सैनिक  वहां  नहीं  भेजे  थे  ।  मेँ  बताना  चाहता  हं  कि  मांगों  में  ऐसी  स्थिति

 प्रा  गई थी
 कि  कई  स्वतंत्र  राज्य

 बन
 जाते

 एकता  नहीं  बनी  रह  जाती
 ।

 केवल

 afaat  को  भेजने  के  कारण ही  कामों  की  एकता  बनाये  रखने का  उद्देश्य  पूरा  हो  सकता  था

 इसलिए  हमारे  प्रधान मं  नने  टीक  ही  किया  ।

 मुझे  है ंकि  भ्रंगोला  का  प्रशन  राष्ट्र संघ  में  उठाया  गया
 कौर  वहू  संकल्प  वहां पर

 पारित  किया  मया  ।  श्री  करता  हूं  कि  जब  अंगोला का  प्रश्न  पूरी  तरह  तय  हो  जायेगा  तब

 राष्ट्रसंघ  में  मोजाम्बिक  कौर  गोझा  को  wet  भी  उठाया  जायेगा |

 THETA  में  जब  दक्षिण  पश्चिम  अफ़रीका  का  मामला  उठाया  गया
 था

 उस  समय

 ऋण
 प्रास्ट्रेलिया  तथा  न

 जीलैंड  वहां पर  भ्रनुपस्थित  यह  बड़ ेही
 ाइचरये  की  बात है  पता

 मिर  अंग्रेजी  में
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 लगता  है  कि  यह  area  हैं  दक्षिण  water  दक्षिण  char  को  हड़प  इस

 प्रकार का  रुख  बड़ा  गलत  है  ।  मैं  ara  करता हूं  टि क  राष्ट्रसंघ
 में

 जब
 जाति  भेद  नीति  का

 प्रशन  उठाया  जायेगा  तब  यह  तीनों  देश  वहां  पर  उपस्थित  रहने

 २१  मार्च  से  ay  हथियारों  के
 परीक्षणों

 पर
 प्रतिबन्ध  लगने

 के
 बारे

 में  सम्मेलन हो

 रहा है  ।  dara  करता  हु ंकि  इसमें  सफलता  मिलेंगी
 ।  इन  दादों  के  साथ  मैं  बेदेशिक-का

 मं

 मंत्रालय की  मांगों  का  समर्थन  करता

 जोखिम  शझ्राल्वा  अध्यक्ष
 महोदय  प्रधान  मंत्री

 at  कुछ  घंटे

 पहले  फ्रांस  के  विदेश  मंत्री  से  मिले  हैं  भ्र ौर  में  प्रा  करता  हूं  कि  पांडिचेरी  ,  या नाम

 अर  माहे  की  फ़ांसी सी  बस्तियां  शीघ्र ही  कानूनी  तौर  पर  भारत  में  मिला दी  जायेगी ।

 वैदेशिक  मंत्रालय  के  प्रोत वेदन  में  लिखा  है  कि  दामन  तथा  दिपु  के  निकट

 पुर्तगाली  विमान  भारत के  इन्दर  श्रागये  मेरा  यही  कहना  है  कि  इस  शोर  ध्यान

 रखना  चाहिए  att  प्रयत्न  करना  चाहिए  जिससे  पुर्तगाली  किसी  भी  प्रकार से  भारत  में  प्रवेश

 नज़र

 हमें  यह  जानकर  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  है  कि  प्रेजीडेंट  केनेडी की  विदेशी  नीति  में  कुछ

 परिवर्तन  a  गया  है  ।  भ्रंगोला  के  मामले  में  उठाया  गया  कदम  बड़ी  कदम  है  ।

 परन्तु  श्री  हैरीमन  ने  दिल्ली  में  श्री  कर
 जो

 वाक्य  गोवा  के  बारे  कहे  हैं  उनसे  हम  कुछ

 हतोत्साह  हुए  हैं  ।  हम  अमरीका  की  गोवा  के  मारे  कठिनाइयों  को  समझते हैं  परतु  फिर

 भी  अच्छा  यही  होता  कि  श्री
 है  रीमन  sae  द्वारा  प्रतिपादित  नीति  का  परिदतंन  बर्ने  के

 बारे  कुछ  कहते  अथवा  यही  बतातें  कि  बह  उसी  नीति  पर  चलेंगे  |  एसा  होने  से  वह  स्थिति

 का  सही  आभास  रहता  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यह  सुझाव  दिया  कि  इजरायल  को  मान्यता  दी  जानी

 मेँ  बिना  चाहता हूं  कि  ऐसा  करना इ  तना  आसान  नहीं  है  जैसा कि  समझा  जाता  है  ।  हमें

 किसी  भी  प्रकार  क्  मित्र  areal  को  नाराज  नहीं  कर  सकते  weal  अर्थात  fea  ait

 रफीका ने  एशिया  के  लिए  बहुत काम  किया  हमें  यह  बात  नहीं  भूल

 हमें  यह  जानकर  बड़ा  झा इच यें  हुआन  हैकि  कांगो में  free  ने  भारत  का  विरोध  विया

 है  ।  हमारे  प्रतिनिधि  राजेश्वर  दयाल  की  उन्होंने  भत्संना  की  हमें  इसका  बड़ा  दुख  है  ।

 5.0  कृपा लानी  ने  कहा कि
 विदेश  मंत्री  किसी  तौर  व्यतीत  को  बनाया  जाना

 में  बताना  चाहता  हू ंकि  यदि  ag  कांग्रेस में  रहे  होते  तो  संभवतया  उनको  विदेश  मंत्री  बना  दिया

 गया  होता  |  अरब  उनके  लिए  अच्छा  यही  हैंकि  बार  बार  पार्टियों  को  न  छोड़  कर  एक  पार्टी

 से  संबद्ध  रहें

 आचार्य  कृपा लानी  ने  पेकिंग के  हमारे  दूत  की  बड़ी  भर्त्सना  की  है  ।  मैं  उन्हें  बताना

 चाहता  हूं  कि  पेकिंग  में  हमारे  दूत  बड़े  ही  योग्य  युवक  हैं  कौर  उन्होंने  समस्त  जीवन  में  बड़ा

 ही  उत्तर  काम  कर  के  दिखाया  है  |

 अज  अंगोला  में  हजारों  व्यक्ति  मार  डाले  गये  हमारी  उके  साथ  पूरी  सहानुभूति

 है  शर  में  वादा  करता  हूं  कि  हमारा  देश  श्रंगोलावासियों  की  मदद  करेगा  कौर  प्रधान  मंत्री

 इन  लोगों  की  कौर  ध्यान  देंगें  |
 a  EE  वक

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 वी०  रहे  अध्यक्ष
 महोदय  हमारी  इस  चर्चा में  सब  से  अधिक

 स्थान  चींन  ने  लिया  है
 ।

 इसी  के  बारे  में  बोलते  हुए  एक  माननीय  सदस्य  ने  बताया  है  कि

 हमारे  पदाधिकारियों  ने  जो  रिपोर्ट  तयार  की  है  वह  एक  थीसिस  है  जिस  पर  डाक्टरेट  मिलना

 चाहिए  |  म  समझता  हूं  कि  इसके  बारे  में  ऐसी  बात  कहना  हमारे  पदाधिकारी  र  किए

 गए  कायों  की  श्रबहेलना करना  है

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यह  कहा  है  कि  हमारी  चीन  के  सम्बन्ध  में  नीति  सफल  नहीं

 हुई है
 |  इसके  अतिरिक्त  उन्होंने  ae  भाषण  में  श्री  भागो  इसे  तुंग  की  इतनी  wien  की  है

 जिससे
 में

 qiRaT e
 में  पड़  गया  ।  मैँ  माननीय  सदस्य

 को
 बताना  चाहता  हूं  कि  चीन के

 बारे में  हमारी  नीति  वापसी  व्यवहार  ठीक  रखनें  तथा  एक  दूसरे  का  आदर  करने  की  है

 शौर
 हम  अपनी  इसी  नीति  के  अनुसार  काम  भी  कर  रहे  हैं  ।  परन्तु  चीन  हमारी  नीति  के  अनसार

 काम  न  करके  हमारे  काम  भूमि में  हस्तक्षेप  कर  रहा है
 ।  हमें  भी  आखिर

 में
 लाचार  हो

 कर  उसकी  धमकी  का  प्रत्युत्तर  देना  पड़ा  शौर  सभा  को  श्रीनिवासन  दे  चाहता  हूं  कि
 प्रतीक्षा  करें  कौर  देखें  तो  निश्चित  रूप

 से  हमा
 री  नीति सफल  होगी  ।  में  उन  माननीय  सदस्यों

 को
 जो

 हमारी  नीति
 की  सफलता  की  बातें  यहां  पर  करते  बताना  चाहता  हूं  कि  इया

 ऐसा
 न

 करा  करें  क्योंकि  दूसरे  हमारे  रास्ते  में  बाधा यें  खड़ी  होती  हैं  ।

 हाल  में  ही  गोवा  के  राष्ट्रीयों का  एक  सम्मेलन  हुआ  था  ।
 उसमें  उन्होंने  गोवा  के  छुटकारे

 की  एक  योजना  बनाई  है  ।
 मैं  उन्हें  बताना  चाहता  हूं कि  पाताल  की  wey  बीती  ,  swat

 मोजा  स्विच
 आदि  में  भी  स्वतंत्रता

 के  लिए  आन्दोलन
 हो  रहे  हैं  ौर  उन्हें  भी  अपने  यहां

 श्रास्दोलन  करने  के  लिए  तयार  रहना  चाहिए  ।  में  बताना  चाहता  हूं  कि  प्रत्येक  भारतीय

 उनके  पीछें हैं  wie  हम  सब  उनकी  मदद  करने  को  तैयार हैं

 मं  समझता हू  किं  विदेशों  में  प्रचार  की  झोर  हमें  जितना  ध्यान  देना  चाहिए  उतना  हम

 नही ंदे  रहे  १६६०-६१  में  प्रचार  पर  लगभग एक  Ts  अनीठ  लाख  रुपया  व्यय  feat

 गया  ।  में  बताना  चाहता  हू ंकि  eq  देशों  की  तुलना  में  हमारे  देश  में  प्रचार  कोय  पर  बहुत

 कम  राशि  व्यय  की  गई  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  अ्राकादव। णी  प्रेस  इंफारमेशन  ब्यूरो  के

 अलावा  भारतीय  समाचार  अभिकरण  बनाये  जाने  चाहिये  जो  अपने  सेब  ददा ताय ों  को

 विदेशों  मं  भेजे  वहां  से  बह  सीधे  भारत  को  समाचार  दें  क्योंकि  wa  तक  हमारे  देश  में

 समाचार  fast  समाचार  एजेंसियों  के  द्वारा ही  झाते हैं  ।

 मेर  अवरोध  है  कि  TIT  मंत्री  कृपा  कर  के  इस  श्र  ध्यान  दें  सार  समाचारों  की

 जानकारों  के  लिए  अपने  संवाददाताश्रों  को  विदेशी  में  भेजने  का  प्रयत्न  करें  जिससे  विदेशों  से

 वास्तविक  समाचार  हमें  मिल  सके  ।

 भी  थान  Fase
 (  :  झष्यक्ष  में  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  की  मांगों

 का  हसन  करता ह  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  नें  अपनी  गांधी  दन  शास्त्र

 की  नीति  से  संयुक्त

 ः

 राष्ट्र  संघ  को  बता  दिया  है  fe  हमारे  झहिसात्मक  सिद्धान्त  ही  ऐसे  सिद्धान्त

 हैं  जिनसे  संसार  में  शांति  हो  सकती है  ।

 अवाय  कु पाला नी  ने  कहा कि  कांगो  में  हमने  अपनी  सेवायें  भेज  कर  युद्ध  को  प्रोत्साहन

 ही  दिया है
 ।  म  उन्हें  बताना  चाहता  हूं  कि  कांगो  में  हमारी  सेनायें  युद्ध  लड़ने  नहीं  गई  हैं

 अपील
 तु  शांति  स्थापित  करने  के  लिए  गई  हैं

 ।

 जब
 er

 राष्ट्र  ने  कहां  पर

 शांति
 स्थापित

 ee  i  लवा  एलए  i

 मूल मं  अंग्रेजी में
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 करने  का  काम  करने  से  इन्कार  कर  दिया  उस  समय  भारत  की  जिम्मेदारी  थी  कि

 सभी  संभव  उपायों  से  गांधी  स्थापित  कराये  ।  सच  तो  ae  है  कि  हमें  उसने  भ्र पने  प्रधान  मंत्री

 की  water  करनी  चाहिए  कि  उन्होंने  इतना  साहस  दिखाया  ait
 कि  लड़ाकू

 सेनिक  भेज

 दिए  ।  में  समझता  हूं  कि  हमारी  इसी  नीति  के  कारण  नई  अमरीकी  सरकार  हमारे  इतना

 निकट झा  गई  है  ।

 जहां  तक  दक्षिण  अफ्रीका  का  सम्बन्ध  हम  उसकी  जातीय  भेदभाव
 की

 नीति
 को

 खत्म

 करना  चाहते  थे
 ।

 चूंकि  बे  उसके  लिए  तैयार  नहीं  थे  इसलिए  उन्हें  राष्ट्रसंघ  से  श्व लग  होना

 खेद है  कि  हमारे  देव  के  कुछ  लोगों  ने  दक्षिण  भ्र फ़ीका  का  समर्थन  किया  है  ।  उदाहरण

 के  लिए  स्वतंत्र दल  के  प्रमुख  पत्न  कल्कि  ने  दक्षिण  श्रमिक  प्रधान  मंत्री
 को

 उनके  कार्य  के

 लिए  अपनी  सम्पादकीय  टिप्पणी  में  बधाई  दी  है  ।  यहं  बड़े  श्रामण्य की  बात  है  कि  अपने

 को  जिम्मेदार  कहने  वाले  लोग  इस  प्रकार  की  बातें  करें  ।

 लंबा  भी  राष्ट्र  मंडल  का  ऐसा  देश  है  जिसमें  जातीय  भेदभाव  चल  रहा  है  ।  यद्यपि

 वह  दक्षिण  अफ्रीका  जितना  भयंकर  नहीं  वहां पर  भारतीय  उत्पत्ति  के  १०  लाख  व्यक्ति

 जिन्हें  दस  वर्ष  ga  मताधिकार  से  वंचित  कर  दिया  गया  रह  रहे  हैं  ।  खेद  है  कि  बेदर्दी

 कायथ  मंत्रालय  के  shader में  उनके  भविष्य
 के

 सम्बन्ध  में  कुछ  भी  उल्लेख  नहीं  किया  गया

 है  क्या  हमारी  उनके  प्रति  कोई  जिम्मेदारी  नहीं  है  ?  खेद  है  कि  माननीय  सदस्यों  ने  कॉंगो

 नोटिस  के  बारे  में  तो  चिनता  प्रकट  की  परन्तु  लंका  को  सवर्था  भुला  दिया
 ।  इन  लोगों  में

 से  ८०
 प्रतिशत  दूसरी  या  तीसरी  पीढ़ी  में  में  प्रधान  मंत्री  से  अनुरोध  करूगा  कि

 लका  से  इन  लोगों  का  फैसला  करने  के  लिए  कहें  ।  में  लंका  के  विरूद्ध  कोई  कदम  wart  के

 लिए  नहीं  कहता  परन्तु  इन  लोगों  की  रक्षा  अवश्य  की  जाती  केवल  भाषा  के  आधार

 पर  उत  लोगों  के  साथ  भेदभाव  किया  जाना  se  नहीं  है  ।  उन  लोगों  ने  वहां  बाग  लगायें

 हैं  शराबा  की  खाद  में  उनकी  हड्डियां  मिली हुई  हम  उनको  arr  भले दी
 ले

 परन्तु  इस  प्रकार  के  भेदभाव  को  सहन  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 अन्त
 में  में

 शांति  परिषदों
 का

 उल्लेख  करना  चाहता
 हूँ  ।

 खेद
 है

 कि  हमारे  सदस्यों  ने

 सीमान्त  का  प्रश्न  उठाना  ठीक  नहीं  समझा  ।  उनमें  साहस  नहीं  था  ।  वास्तव

 ं साम्यवादी  दल  की  नीति  दोहरी  है  और  हमें  अपने  लोगों  को  सचेत  कर  देना  चाहिए  कि

 एसे  संगठनों  से  बचे  रहें  ।  उनका  नाम  भले  ही  शांति  का  हो  पर  ये  परिषदें  युद्ध  का  प्रचार

 करती

 श्री  इमाम  ने  सरकार  को  प्रजातांत्रिक  गुट  का  श्रीनगर  करने  की  सलाह दी  उनके  दल  ने

 कभी  भी  तटस्थता  की  नीति  का  समर्थन  नहीं  किया  क्योंकि  विचारों  की  दृष्टि  से  वे  पश्चिमी  ae

 को
 हैं  ।  परन्तु  मैं  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  यह  सरकार  तटस्थता  की  नीति  कभी

 नहीं  छोड़नी  ।

 1...  इन्द्रजीत  गुप्त  क्षीण  पश्चिम )  :  अध्यक्ष  मै  अपने  पूरव-वक्ता  के  इस

 विचार  से  सहमत  हुं  कि  हमें  अपनी  तटस्थता  की  नीति  नहीं  छोड़नी  चाहिये  ।  इस  संबंध  में  में

 प्रात  मंत्री  का  ध्यान  जत  प्रजातंत्र  संबंधी  नीति  की  शाकर्थित  करना  चाहता  हूं  तटस्थता  की

 _  गीति
 के  अनुसार हमें  या  तो

 जर्मनी
 के  दोनों  भागों  को  मान्यता  देनी  चाहिये  झथवा  एक  को

 भी  नहीं  ।

 लिलि  ि  यय

 1  मूल  AIT  में
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 कोरिया  और  वियतनाम  के  संबंध  में  ऐसी  ही  स्थिति  है  ।  हमने  कोरिया  के  दोनों  भागों  को  मान्यता

 नहीं  दी  है  ate  वियतनाम  के  दोनों  भागों को  मान्यता दी  फिर  जर्मनी  के  संबंध  में  एसा  क्यों

 है  कि  एक  भाग
 को

 हमने  मान्यता दे  दी  है  प्रौढ़  दूसरे  को  नहीं  ?  मैँ  समझता  हुं  कि  यह  बात  हमारी

 तटस्थता  की  नीति  के  संबंध  में  ग्र संगत

 जहां तक  कांगो  का  संबंध  हम  चाहते  हैं  कि  हमारी
 जो

 सेनायें  वहां  भेजी  गई  हैं  वे  सुरक्षा
 परिषद  की  शर्तों  को  पूरा  कर  सकें  जिनम  से  सबसे  अधिक  महत्वपूर्ण  है  बल्लियों  तथा  wea  विदेशियों

 का  निष्कासन  |  कांगो  में  भूतकाल  में  जो  दुर्घटनायें  हुई  हैं  उनकी  दृष्टि  से  यह  अ्रत्यन्त  प्रावश्यक

 कि  उन  शर्तों  की  स्पष्ट  व्याख्या  हो  जिनके  अंतगर्त  हमारी  सेवायें  वहां  कार्य  करेंगी  ।  इस  संबंध  में

 मैं  प्रधान  मंत्री  से  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।  राष्ट्र संघ  के  भ्रनुच्छेद ४३  के  अनुसार  जब  किसी  सदस्य

 देश से  सेना  भजने  के  लिये  कहा  जायेगा  तो राष्ट्रसंघ शर  उस  देश  के  बीच एक  करार  होगा  ।  जिनमें

 सैनिकों  की  सुविचारों  और  सहायता  शादी  का  उल्लेख  होगा  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस

 प्रकार  का  करार  हो  चुका  है  या  नहीं  यदि  नहीं  तो  इस  संबंध  में  चली  करता  की  जानी  चाहिये  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  राष्ट्र  संघ  के  भ्रनुच्छेद  ४७
 में  यह  कहा  गया  है  कि  सुरक्षा  परिषद्  की

 सैनिक  समिति  में  समस्त  से  निक  प्रश्नों  के  संबंध  में  परिषद्  को  परामर्श  देगी  ।  आजकल  इस  समिति

 को  जो  प्रवान  है  TS  राष्ट्रवादी  चीन  का  प्रतिनिधि  है  ।  में  जानता  चाहता  हुं  कि  कया  हमारी  सेवायें

 इस  प्रकार  की  सैनिक  समिति  की  सलाह  के  अस्तगत  कार्य  करेंगी  ?

 फिर  प्रवान  मंत्री  अनेक  बार  यह  कह  चुके  हैं  कि  हम  कांगो  की  किसी  भी  सरकार  को  मान्यता

 नहीं  देत ेहैं  ।  यदि  एसा  है
 तो  हमारा  प्रतिनिधि  लियोपोल्ड विले में  क्यों  गया  है

 ।
 उसको  तुरन्त

 वापस  बुला  लिया  जाना  चाहिये  ।  हमारा  विचार  है  कि  सरकार की  यह  नीति ठीक  नहीं  है  श्री

 शिजेंगा  की  सरकार  को  मान्यता  दी  जानी  चाहियें  क्योंकि वह  श्री  लुमुंबा  की  उत्तराधिकारी  है

 जिसके  निमंत्रण  पर  राष्ट्रसंघ  ने  प्रथम  बार  हस्तक्षेप  किया  था  ।  सरकार  को  इस  संबंध  में  विचार

 चाहिये  ।

 ग्रस्त में  में  श्री  नाथ पाई की  एक  बात  का  उत्तर  देना  चाहता  हूं  ।  उन्होंने  चीन  के  संबंध में  भय

 उत्पन्न  करने  का  प्रयत्न  किया है  |  उन्होंने  जो  तथ्य  बताये हैं  मैं  उनमें  एक  गलती  का
 सुधार  करना

 चाहता हूं  ।  उन्होंने  मा  प्रो  इसे  तुंग का  जो  उदास  दिया  वह  हाल  का  नहीं  है  जैसाकि  उनका  दावा

 वरन् २०  या  २४५  वर्ष  पुराना  है  जिसमें  श्री  ara  ने  यह  बताया  है  कि  कुप्रोमितांग  श्र  जापानी

 सेनाओं के  विरूद्ध  किस  प्रकार  गुरिल्ला  युद्ध  करना  पड़ा  था  ।  परन्तु  श्री  नाथ पाई ने  कहा
 कि  वह

 चीन के  भारत  के  प्रति  इष्टिकोग  का  द्योतक है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  तथ्यों  का  सम्मान

 करना  सीखना  चाहियें  ।

 paral  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री
 जवाहरलाल  नेहरू  )  अध्यक्ष  मैं  माननीय

 सदस्यों  का  फ्रत्यन्त  झा भारी  दमे  उनकी  श्रालोचनाओओं  से  लाभ  उठाने  का  प्रयत्न  करता  हूं
 ।

 भले  ही  में  उनसे  सहमत  न  हो  विद्वेष  कर  आचार्य  कृपा लानी का  बहुत  लगा

 यद्यपि  उसमें  बहुत  सी  बातें  पहले  कही  जा  चुकी  बातों
 की  पुनरावृत्ति  मात्र हैं  ।  वह

 ee नमन
 संसार की  बदलती  हुई

 परिस्थितियों
 घ्यान  नहीं  रखते हैं  ।

 हि  स  क  ि
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 पहली  बात  उन्होंने  यह  कही  कि  मेरे  पास  कार्य  बहुत  है  उसके  भार  को  संभालने  के  लियें

 मुझे  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  कोई  व  वरिष्ठ  मंत्री  नियुक्त  करना  चाहिये  ।  मैं  एक  तुच्छ  व्यक्ति  हूं  कौर

 अपनी  आलोचनाओं  का  स्वागत  करता  हूं  ।  मैं  स्वयं  कमियों
 को

 नहीं  जान  सकता  हूं
 और

 दूसरे  लोग  ही  उनका  सही  संकेत  कर  सकते  हैं  |  वास्तव  में  इन  महत्वपूर्ण  बातों  को  हमेशा  सभा  के  समक्ष

 रखा  जाता  है  कौर  कैबिनेट  तथा  उसकी  समितियां उन  पर  निरन्तर  विचार करती  रहती  हैं
 ।

 इन  में

 वैदेशिक  कार्य  समिति  कौर  प्रतिरक्षा  समिति  प्रमुख  समितियों
 की

 औपचारिक  बैठकों

 के  करली  रिक्त  अनौपचारिक  मंत्रणायें  भी  प्राय  होती  रहती हैं  ।  इस  प्रकार  में  अपने  भार में  उनको

 सहभागी  बनाने  का  प्रयत्न  करता  हूं  ।

 इसके  बाद  में  झपने  दूतावास  के  लोगों  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहूंगा  उनमें  बहुत  वृद्धि  हुई  है

 झर  होती  क्योंकि  स्वतंत्र  देशों  की  संख्या  बढ़ती  जाती है  ।  हमारा  समस्त  देशों  में  प्रतिनिधित्व

 नहीं  है  ।  परन्तु  भ्र फ़ीकी  देशों  की  उपेक्षा  नहीं  की  जा  सकती  है  ।  दक्षिण  भ्रमेरिका  में  भी  हमारा

 उचित  प्रतिनिधित्व नहीं  रहा  है  यद्यपि  वहां  के  कुछ  ta  बहुत  महत्वपूर्ण  हैं  ।
 हम  धीरे-धीरे  उन  रिक्तियों

 को  भरने  क  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  परन्तु  कार्य  की  व्यापकता  ही  सब  कुछ  नहीं  है  क्योंकि  किस्म  पर  भी

 बहुत  निर्भर  रहता है  ।  में  यह  कह  सकता हुं
 कि

 हमारे  राजदूतों
 तथा

 लोगों  का  कार्य  किसी

 भी  देवा  की  विदेश  सेवा  की  तुलना  में  अच्छा  रहा  है  ।  केवल  वरिष्ठ  सदस्य  ही  नहीं  च्  दूसरी  श्रेणी

 के  व्यक्ति  भी  बहुत  कार्यदक्ष  सिद्ध हुए  हैं  तथा  उनका  सर्वत्र आदर  होता  है  ।  हो  सकता  है  कुछ  लोग

 उतने
 मच्छर

 न
 हों  aerial  मामलों  में  वे  बहुत  प्रति  सिद्ध  हुए  हैं

 प्रो  उनकी
 बात  का  अन्य

 देश  आदर  करते हैं  ।  इसका  प्रमाण  यह  है  कि  जब  कोई  कठिन  कार्य  होता  है  तो  उसके  लिये  भारतीय

 प्रतिनिधियों को  ही  चुना  जाता  है  ।  इसका  कारण यह  है  कि  हमारे  प्रतिनिधियों  का  विश्व की  घटनाओं

 का  ज्ञान  बहुत  व्यापक  है  वें  बड़े  सुलझ  हुए  भ्रामक  ऐसा  कोई  मामलों में  हो  चुका  है

 शर  कभी  भी  हो  रहा  है  ।  वास्तव  में  कभी  कभी  तो  हमें  अपने  आदमियों को  छोड़ने में  कठिनाई भी

 कती  है  परन्तु फिर  भी  हम  व्यापक  हित  की  दृष्टि से  उन्हें  भेजਂ  देते  हैं  ।

 फिर  यह  कहा  जाता  मानों  वह  एक  स्वीकृत  तथ्य  कि  अपने  पड़ोसी देशों  के  संबंध  में

 हम  असफल  रहे हैं  ।  हमारे  निकटतम  पड़ोसी  मलाया  शौर  बर्मा

 हैं  ।  भाषायें  कृपलानी  का  यह  विचार  था  कि  हमने  अपने  प्रथम  श्रेणी  के  लोगों  को  योरप  अथवा

 अमरीका भेजा  है  शौर  दूसरी  श्रेणी  के
 लोगों  को

 इन  देशों  जो
 हमारे  पड़ोसी  हैं

 ।
 में  यह  बात

 उ
 नके

 दिमाग  से  निकाल  देना  चाहता  हुं  क्योंकि  हमारी  सूची  में  इन  पड़ोसी  देशों  को  प्रथम  स्थान  दिया

 गया  है  ।  कुछ  देश  ऐसे  अवय  हैं  जिनको  प्रथम  स्थान  सिलना  ही  चाहिये  जैसे  श्रम  रूस  श्र

 ब्रिटेन  क्योंकि  संसार  में  उनकी  स्थिति  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  इसलिये  इन  देशों के  लिये  व्यक्तियों

 को  चुनते  समय  हम  यह  बात  ध्यान  में  रखते हैं  ।  सोवियत  रूस  में  अनेक  वर्षों  से  श्री  Fo  पी ०  एस०

 मेनन  ने  बहुत  बरच्छा  काम  किया  है  जो  हमारे  वरिष्ठतम  व्यक्तियों  में  से  हैं  ।  wa  वह  सेवानिवृत  हो

 रहे  हैं  पौर  हम  विदेश  सेवा के  एक  वरिष्ठतम  व्यक्ति  श्री  सुनील  दत्त  को  भेज  रहे  हैं  उनको  यहां

 से  छोड़ता  श्वासों  मामला  नहीं  है  परन्तु  हमने  महसूस  किया  कि  सोवियत  संघ  का  कार्य  बहुत

 पूर्ण  है  कौर हमें
 पने

 एक  सर्वोत्तम  व्यक्ति
 को  भजना  चाहिये  |  यही  बात  संयुक्त  राज्य  अमरीका

 afar
 के  संबंध  में  भी  लागू

 ।
 इन  देशों  के  अतिरिक्त  हमने  अपने  पड़ोसी  देशों  are  विशेषकर

 चीन  इरादी  में  अपने  प्रमुख  राजदूतों  को  ही  भेजने  का  प्रयत्न किया  है  ।

 हमारे  चीन  स्थित  राजदूत  ने  बहुत  अच्छा  कार्य  किया  है  यह  बात  मै  इसलिये  कह  रहा  हूं  कि  इस

 प्रकार  की  बात  कही  गई  थी  कि  चीन  में  हमारा  प्रतिनिधित्व  ठीक  नहीं  रहा है  ।  मैं  यह
 बता  देना

 चाहता  हं  कि  हमारे  चीन  स्थित  राजदूत  उन  व्यक्तियों  में  से  हैं  जिनके  कार्य  श्र  सलाह  का  हम
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 बहुत  चादर  करते  हैं  वह  चीन  में  बड़ी  कठिन  स्थिति  में  कार्य  कर  रहे  हैं  सनौर  जैसा  कि  सभा  समझ

 सकती है  वह  उस  कार्य  को  बड़ी  योग्यता के  साथ  कर  रहे  हैं  ।

 जहां  तक  विदेश  सेवा
 के

 हमारे  कमਂ  प्राण  वाले  लोगों का  संबंध  सभा  को  उनका  कार्य
 देखने  का  मौका  सिला  था  वह  जनता  के  सामने  नहीं  भ्राता  है  परन्तु  हमने  भ।रतीय  तथा

 चीनी
 अधिकारियों

 के
 प्रतिवेदन

 में  उनका  काय  देखा  है
 ।

 यह  केवल  हमा  रा  ही  विचार  नहीं  है
 तन्य  देशों  की  विदेश  सेवायों  के  जो  लोग  उनके  सम्पर्क  सें  रातें  वे  भी  हमारे  fade  कार्यालय

 हमारे  राजदूतों  का  अ्रत्यधिक  करतें  हैं

 जहां  तक  नेपाल  का  संबंध  भई  कृपलानी  ने  वहां  के  भूतपूर्व  प्रधानमंत्री  श्री  क  ईरा  ला

 की  भूख  हड़ताल के  में  जो  कुछ  कहा  उससे  में  सहमत हूं
 ।

 जब  नेपाल  नें  यह  परिवर्तन  हुसना  था

 तो  मेंने  प्रजातांत्रिक  व्यवस्था  की  समाप्ति  पर  खेद  प्रकट  किया  था  ।  परन्तु  हम  केवल  खेद  प्रकट

 कर  सकते  हैं झ्र ौर  उसमें  कोई  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  हमा  री  पसन्द गी  था  नापसन्द गी  का  कोई

 प्रदान  ही  नहीं  है  ।  नेपाल  की
 जनता  स्वयं  यह  निर्णय

 करेगी
 कि  उन्हें बया

 करना  चाहिये  कौर  क्या

 नहीं  करना  चाहिये
 ।

 नेपाल  के
 समाचारपत्रों  में

 जो  आलोचनायें यदाकदा  प्रकाशित  हुई  हैं  उनमें  से

 कुछ  स्वधा  निराधार  हैं  ।  उदाहरण  के  लिये  ae  बताया  लिया  जा  सकता  है  जिसमें  श्री  कोईराला

 द्वारा  fet  गये  भारत  और  नेपाल के  बीच  गुप्त  समझौते की  बात  कही  गई  थी  ।  यह  बात  सर्वथा

 झूठ  है  ate  किसी  भी  व्यतीत  ने  कभी  ऐसी  कोई  बात  नहीं  कही  थी  ऐसी  बात  सोच

 भी  नहीं  सकते  थे  ।  इतनी  बातें  हो  चकी  हैं  परन्तु  हमने  नेपाल के  संबंध  में  तनिक भी  हरतक्षेप  नहीं

 किया  नेपाल  में  हम  जो  विकास  काਂ  कर  रह  हैं  वे  सामान्यत  करतें  रहेंगे  ।  परन्तु  स्पष्ट

 कि  जो  श्री  कोईराला  की  भूखहड़ताल  श्र  उनके  स्वास्थ्य  संबंधी  समाचार  प्रात है  भारत

 लोग  उनसे  चिन्तित  होते हैं
 ।  इस  चिन्ता का  का  रण  यह  है  कि

 श्री कोईराला
 भारत

 के  स्वतंत्रता  संग्राम

 में  हमारे  साथ  रह  चुके  हैं
 ।

 हमारी  चिन्ता  इसलिये  भ्र भी  अधिक है  कि  जब  नेपाली  सरकार  कें

 प्रतिनिधि से  उसके  बारे  में  पूछा  गया  तो  उसने  न  तो  उसकी  पुष्टि  शोर  न  उसका  प्रतिवाद ही

 किया |  यह  ठीक  नहीं  राज  मुझे  यह  खबर  भी  मिली  है  कि  श्री  कोईराला  ने
 फल

 का  रस  लेकर

 भूख  हड़ताल  खत्म  कर
 दी

 है  मुझे  न  चीजों  के  बारे  में  निश्चित  जानकारी न्हीं  है  ITT

 ga  अ्रवश्य  है

 दूसरा  तथ्य  जिसका  उल्लेख  मैं  करना  चाहूंगा  यह  है  कि  नेपाल  सरकार  के  एक

 ब्यान  मंत्री  ने  यह  खुले  श्राम  घोषणा
 की

 थी  किं  श्री  कोईराला
 कें  परिवार

 के
 सदस्यों

 को

 उनसे  मिलने  की  अनुमति  दी  जाएगी  । परन्तु  मुझे  wag  है  कि  उनकी  पत्नी
 तक

 मेंट  की  भ्र नुम ति नहीं
 दी

 गई
 ।
 मैं  प्राशि  करता  हूं

 कि
 नेपाल  सरकार  यह

 समझेगी  कि  हम

 ऐसे  मामलों  में  जो  रुचि लेते  हैं  उसका  उद्देश्य  उनके  आन्तरिक  मामलों  में  हस्तक्षेप करना  नहीं  है

 बरन उन च्च् उन  के  भूत  काल  के  सम्पर्क  से  उत्पन्न  भावना  है  ।
 चाहें

 जो
 कुछ  भी  हो  परन्तु  वर्तमान

 शासन  के  विरोधियों  को  सामान्य  सुविधाघरों  से  वंचित  नहीं  किया  जाना  ated
 ।

 राजदूतों के  विषय  पर  पुनः  आते  हुए
 म  यह  कहूंगा  fe

 हमारे  वरिष्ठतम  राजदूत

 ही  वहां  भेजे  गए  हैं
 ।

 उन  के  पूर्व
 भी

 एक
 विख्यात  व्यक्ति  को  भेजा

 इस
 प्रकार

 हम  ने  नेपाल  को  विदेश  सेवा  के  पद
 की

 दुष्टि
 से

 बहुत  महत्वपूर्ण स्थान
 दिया

 है  ।  बर्मा  तथा  ae

 निकटवर्ती देशों  के  संबंध  में भीਂ  यही  बात  लागू  होती हैं
 |

 परसों  इन  मांगों  को  रखते  समय  मैं  ने  सभा  से  निवेदन  किया  था  कि  वह  इन
 मांगों

 के  बारे  में

 तथा  वैदेशिक  कार्यों  संबंधी  बातों  के  बारे  में  व्यापक  दृष्टि  से  विचार  करे  ।  हालाकि  यह  आसान  है
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 कभी-कभी  आवश्यक  भी  है  कि  किसी  मद  विशेष को
 लेकर  उसके  बारे  में  विस्तारपूर्वक  जांच

 की

 जाये  ।  तो  भी  ये  सब  मामले  एक  दूसरे में  से  जुटे हुए  बंधे हुए  हैं  ,
 गौर  वास्तव

 में  श्राप

 किसी  मामले  विशेष  को  लेकर  waa  उसकी  चर्चा  कर  के  उस  के  बारे  में  कोई  निर्णय  नहीं

 कर  सकते ।  गर्त  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  सदैव  fara के  बदलते  ea  इतिहास  को

 सामने  रखना  चाहिये  ।  श्राज  जीवन  बड़ी  तेजी  के
 साथ

 बढ़  रहा  है  ।  जनता  को  इसके

 साथ  कदम  मिला कर  चलना  होगा  iad दिन  अन्तराष्ट्रीय  सम्मेलन  ही  हो

 रहे  हैं  ।  अन्तराष्ट्रीय  गतिविधियां  भी  बड़ी  तेजी
 से

 आगे  बढ़  रही  हूं  ।  आणविक
 तथा हाइड्रोजन

 बमों  ने  लोगों  को  ak  भी  तेजी  के  साथ  सोचने  के  लिये  विवाद कर  दिया  है  ।  इसी  प्रकार की

 और  भी  बहुत सी  नई  चीजें
 हैं

 जो  उत्पन्न  हो  रही  हैं
 ।

 विश्व  में  प्रौद्योगिकीय प्रगति  होने

 के  फलस्वरूप  विश्व  के  हर  भाग  में  घटनायें  बड़ी  तेज़ी  से  हो  रही  ग्  बहुत  शीघ्रता  से

 सोचने तथा  समय  समय  पर  समस्याओं पर काब पाने के लिये पर  काब  पाने  के  प्रयत्न  करने की  जरूरत  है

 द्वितीय  विश्व  nema  के  बाद  नई  नई  चीजें  उत्पन्न  हो  गई  हैं  जसे  कि  चीन
 ।

 नये  नये  राष्ट्र पैदा  हो

 गय  हैं  कौर नई  नई  समस्या  उभर  हैं  अफ़रीका  के  देश  स्वतंत्र  हो  रहे  यह  बड़ी  प्रगति  बात

 है  ।  इससे  भी  कई  समस्यायें  ब  दा  हो  गई  हैं  ।  ये  सब  बातें  एतिहासिक  घटनायें  हैं  ।  यह  प्रदान

 या  हमारे  पसंद  करने  अथवा  न  करने का  नहीं  हो  सकता  है  कि  उनमें  से  कछ

 को  आप  पसंद  करें  कौर  कछ  को  पसंद  न  करें  ।  भ्रफ्रीका में जाग्रति हो रही में  जाग्रति  हो  रही  है  ।  यह  जरूरी

 नहीं  है  fe  अफ्रीका  में जोकि भी  हो  रहा  है  उस  से  बाप  सहमत  ही  हों

 हम  ने  काफ़ी  सोच  विचार  के  बाद  कांगो  में  अपने  सशस्त्र  सेनिक  भेजने का  निश्चय  किया  है

 हमने  यह  महसूस  किया  कि  उसे  मुल्क  के  लिये  ही  नहीं  वरन्  राष्ट्र संघ  के  लिये  भी  एक  गंभीर

 संकट  उत्पन्न हो  गया  है  ।  येह  भी  हम  ने  इसलिये  किया  कि  हमें  इस  संकट  का  सामना  करना

 हम  संकट  को  कम  करना  अथवा  हमको  तौर  भी  गम्भीर  था
 ।  हमारा

 ar  ही  एक  ऐसा  देश  नहीं  था  जो  fe  यह  काम  कर  सकता  था  बल्कि

 असलियत  यह  है  कि  यू  रोप  तथा  अमरीका  समूचे  इस  काय  को  नहीं  कर  सकते  क्योंकि

 यूरोपीय  तथा  अमरीकी  सैनिक  या  सैनिक  संधियों  से  सम्बन्धित  देशों  के  सैनिकों का  वहां  जानाँ

 पसंद  न  कियां  जाता  ।  क्योंकि  ऐसा  करने  से  परस्पर  विरोधी  देशों  के  कराने  का  भय  ad

 यह  काम  हमें  अपने  हाथों  में  पड़ा  ।  हमसे  ऐसा  करने  के  लिये  कहा  गया  |  यदि हम  इस

 काम  को  अपने हाथ  में  न  लेते  तो  इस  बात  की  संभावना थी  fe  कांगो  में  agar ase  संघ

 काम  कर  पस  समय  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  पर  दोनों  बड़ी  बड़ी  सैनिक  शक्तियों  द्वारा

 mar  किये  जा  रहे  थे  ।  श्र  वे  दोनों  सैनिक  शक्तियां  विभिन्न  कारणों  के  आधार  पर  संयुक्त  राष्ट्र

 संघ  पर  आक्षेप  लगा  रहे  थे  ।  अतः  हम  ने  इसे  प्रकार  का  कायें  करने  का  निश्चय  किया  जो  कि

 पहले  कभी  नहीं  किया  था  ।  यह  एक  गम्भीर  निर्णय  था--गम्भीर  fata  केवल

 झपने  लिये  ही  नहीं  बल्कि  agar  राष्ट्रसंघ  के  लिये  भी  गम्भीर  निर्णय  था  ॥

 म
 प्रा चाय  कृपालानी

 की  इस
 बात  से  सहमत  हूँ  कि

 हमने  ये  सैनिक  वहां  एक  दूसरे ही

 उद्देश्य  से
 भेज

 हैं
 ।  इन्डोचाइना  अ्रथवा

 गाजा  में  जिस  उद्देश्य  से  हमने  अपने  सैनिक  भेजें  थे  वह

 कांगो के  साथ  नहीं  है  ।  यहीं  कारण  था  कि  यह  निर्णय  करने  में  हमारे  सामने  चिता  शौर

 कठिनाई  भाई  ।  अतः  हमने  भारत  को  ध्यान  में  रख  कर  नहीं  बल्कि  एक  विशाल  दृष्टि

 कोण  को  सामने रख  कर  निर्णय  किया कि  यह  दायित्व लेना  हमारा  गतंव्य  है  ।  इसके  अलावा

 संघ  क्त  राष्ट्र संघ  ने  कांगो  के  बारे  में  जो  संकल्प  पारित  किया  था  उससे  भी  हमारा  सम्बन्ध

 मेरा  विचार  है  कि  यह  संकल्प  २१  फरवरी  को  पारित  किया  गया  था  हमें  यह  उचित  ही  जान

 पड़ा
 फि

 हम  इस  उत्तरदायित्व  को  सम्हाल  लें  ।  ऐसा  करने  से  पूर्वे  कांगो  में  सैनिक  भेजने

 के  लिये  हम  ने  कुछ  ae  रखी  ।  पूरी  चय  तो  मझे  अच्छी  तरह  याद  नहीं  हैं  लेकिन
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 मुख्य  मुख्य  शर्तें  निम्न  पहली  कते तो  यह  है  कि  राष्ट्र संघ  सुरक्षा  परिषद  के  संकल्प

 का  गम्भीरतापूर्वक  सम्मान  करे  कौर
 उस  पर  अमल  करे  ।  वह  शर्तें  हमने  इसलिये  रखी कि

 इसके पूर्वे  भी  कई
 संकल्प

 कांगो  के  बारे  में  पारित  किये  गये  थे  लेकिन  उनका  पालन  नहीं  किया

 गया  इसलिये  हम  इस  बारे  में  सुनिश्चित  होना  चाहते  थे  कि  इसका  पालन  किया

 दूसरी  शर्त  हम
 ने  यह  रखी

 कि  हमारे  सैनिक  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  किसी  सदस्य  के  सैनिकों से
 संघर्ष  नहीं  करेंगे

 ।
 लेकिन  आवश्यकता  पड़ने  पर  युद्ध  के  लिये  इन  सैनिकों का  प्रयोग  किया

 जा  सकता
 है  क्योंकि  इनको  कांगो में  विधि  ate  व्यवस्था  की  स्थापना  के  लिये  भेजा  गया

 इनका  प्रयोग  नहीं  किया  जायेगा  हमने  यह  भी  स्पष्ट कर  दिया  है  कि  आवश्यकता

 पड़ने
 पर  हमारे  सैनिक  अन्य  देशों  के  भाड़े  के  उन  सैनिकों  जिन

 में  बेलजियम प्रमुख
 जो  कांगो में कुछ  टोंक  का  समर्थन  कर  रहे  हैं  संघर्ष  करेंगे

 सुरक्षा  परिषद  के  संकल्प  के  पहले  भाग  में  ही  यह  उल्लेख  किया  गया  है  कि  कांगो से

 बेलजियम  सैनिकों  को  वापस  बुला  लिया  जाये
 ।

 कौर  कांगो  की  समस्या  की  जड़  भी  वही  है

 श्र  वह  यह  है  कि  बेलजियम  सैनिक  वहां  से  हट  जायें
 ।

 नगर  यह  अच्छी  तरह  हो  गया  तो  शेष

 काम
 भी

 झ्रासानी  से  हो  कांगो
 की

 समस्या
 का

 समाधान  किसी
 विदेशी  सत्ता  को

 वहां  थोपना  नहीं  बल्कि  वहां  के  निवासियों  द्वारा  सरकार  अपने हाथ  में  लेना  नक्सल  उस  पर

 पर्ण  नियंत्रण  रखना  है  ।  अमरीकी  वहां  के  निवासियों को  श्रमिक  तथा  अन्य  प्रकार की  कोई

 सहायता तो  दे  सकती  यह  ठीक  है  ।  हम  स्वयं भी  यह  नहीं  चाहते  हमारे  सैनिक  वहां

 अधिक  समय  तक  रूकें  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  हमने  सैनिक  भेजने  का  कर  लिया  |

 ag  सैनिक  तो  चले  गये  gat  कुछ  जाने  वाले  हैं  ।  भेजने  का  करने  के  बाद  कुछ  कौर  भी

 कठिनाइयां  भाई  हैं  कौर  रोज़ाना  रही  ।  वहां  की  परिवर्तन  झील  घटनाओं  से  कदम  मिलाकर

 चलना  हमारे वसਂ  की  बात  नहीं  है  ।  यह  बड़ी  कठिन  समस्या  शौर  जोखम  से  भरी

 हुई  है  ।  फिर  भी  हम  समझते  है ंकि  हमने  ठीक  ही  किया

 कांगो  में  सरकार  को  मान्यता  देने  का  भी  प्रश्न  भारत  ने  कांगो में  किसी  acre  को

 मान्यता  नहीं  दी  उसने  पहले  ही  सरकार को  जिस  के  प्रधान  मंत्री  शौर  राष्ट्रपति  क्रमशः

 श्री  लुमुंबा  श्री  कसा बु दु थे  अवश्य  मान्यता  प्रदान  की  थी
 ।  क्योंकि ag  सरकार  संविधान

 के  अनुकूल  थी  ।  इस  सरकार  को  कुछ  अधिकार  भी  प्राप्त  थे
 ।

 बाद  में  चलकर  श्री  लुमुंबा को  हटा

 दिया  गया
 शर  श्री  मोबूतू  शक्तिवान बने

 श्री  कसाबुनू  को  राष्ट्र संघ
 की  महासभा में  लेना

 दुर्भाग्य  पूर्ण  रहा  क्योंकि  उन्हें  सभी  शक्तियां  प्राप्त  नहीं
 थी  सनौर  दूसरे  इस  के  फलस्वरूप  श्री

 शोरबे ,  श्री  मोबूतु  शादी  ने  राष्ट्र संघ  safe का
 ak  भी  विरोध  किया

 ।
 सरकार  का

 ख्याल  है  कि  we  देग  की संसद  ही  कांगो में  सरकार  बना  सकती  है  ।

 मेरा एक  विधिक  एवं  संवैधानिक  सुझाव  यस
 है  ,  अझ्ौर श्राद्या  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र

 संघ  भी  इसका  समर्थन  करेगा  ,  वह  यह  है  कि  झगर  सयुक्त  राष्ट्र सथ  किसी
 यक

 दल  का  समधन

 करे  तो  भ्रच्छा  होगा ।  चूंकि  सयुक्त  राष्ट्र संघ  की स्थिति  बड़ी  प्रवीण  है  शौर  यही  बात  हमारी

 कठिनाई  का  कारण भी  ही  है  सुरक्षा  परिषद  ने  छः  सप्ताह  हुये  तब  एक  सकल्प  पारित

 किया  था वह  सकल्प उसने  पने  सदस्य  राष्ट्रों के  कहने  के  प्रसार  ही  पारित नहीं  किया था

 बल्कि उन  राष्ट्रीय के  कहने  के ग्राघार पर भी पर  भी  पारित  किया  था  जो  उसके  सदत्य  नहीं  हैं  ।

 उनसे  भी  cod  लिया  गया  था  ।  हम  सुरक्षा  परिषद  के  सदस्य  नही ंथे
 लेकिन  हमसे  भी

 पास  लिया  गया  था  ।  लगभग  एक  दर्जन  देशों  से  परामर्श  लिया  गया  था  ।
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 उस  संकल्प  में  बहुत सी  बातें  उसमें कि
 बात

 यह  भी
 थी

 कि  बेलजियम  वालों  को

 वहां  से  निकाला  जाये  तथा  कांगो  की
 सेना

 की
 देखभाल  की  जायें

 जो  नियंत्रण हीन  है  ।

 विचार यह  था  कि  इस  पर  नियंत्रण  रखा  जाये  कौर  इसे  अनुशासन  में  रखा  जाये

 दिखता  पड़े  तो  इसका  निरस्त्रीकरण  भी  किया  ।  दूसरी  महत्वपूर्ण बात  att  लुमुंबा

 की  की  जांच  कराना  भी  है  ।  कटेगा  लियोपोल्डीवली के  प्राधिकारियों  पर

 श्री  लुमुंबा  की  हत्या  का  आरोप  लगाया  जारहा  है  ।

 राष्ट्र  संघ  में  इस  मसले  पर  जिन  परस्पर  विरोधी  नीतियों  का  पालन  किया  जा  रहा  है  शौर

 जो  दबाव  डाला  जा  रहा  उससे  कुछ  कठिनाइयां  उत्पन्न हो  गई  हैं
 ।  इस  बात

 की
 काफ़ी

 दारी  राष्ट्रसंघ  की  बड़ी  ताकतों पर  हैं  ।  कभी  कभी  तो  ये  मतभेद  दूर  हो  जाते  हैं  प्रो  कभी  कभी

 दूर  नहीं  होते  ।  यह  श्रावक  है  कि  सब  से  पहले  बे  लिया  सैनिकों  को  वहां  से  निकाला  जाये  ।

 हमारे  कुछ  सैनिक  जा  चुके  हैं  श्र  कुछ  सेनिक  जा  रहे  हैं  उनको  वहां  मतादी  बन्दरगाह  पर

 उतरना  पड़ता  है  ।  आजकल  यह  बन्दरगाह  श्री  मोबूतू के  भ्रमित  है  ।  लेकिन  मेरा  निवेदन  है  कि

 सयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  काम  चलाने  के  यह  नितान्त  आवश्यक  है  कि  यह  बन्दरगाह  संयुक्त

 संघ  के  अधीन  हो  ।  तराशा  है  कि  यह  जल्दी  हीਂ  हो  जायेगा ।

 एक  की  बात  यह  है  कि  कांगो  में  श्री  राजेश्वर  दयाल  के  खिलाफ़  aa  भीਂ  प्रचार  किया

 जा  रहा  उनको  वहां  से  हटा  दिया  जाये  तो  सुरक्षा  परिषद  के  संकल्प के  कार्यान्वयन  में

 नाइयों  उपस्थित  हो  जायें  गी  और  इससे  स्थिति पर  बहुत  प्रभाव  पड़ेगा  ।  यही  बजह  है  भारत

 उन्हों  हटाने के  खिलाफ़  है  ।  इस  बात  का  प्रभाव  हम  पर  भीਂ  पड़ेगा  कि  हमारी  सेनायें  किस  प्रकार

 कार्य  करती  हैं  ।  वे  उस  ढंग  से  कार्य  कर  रही  हैं  जिस  ढंग  से  कि  हम  चाहते  हैं  अथवा  नहीं  ।

 कांगो  fara  के  मामलों  में  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  मामला  है  क्योंकि इसका  प्रभाव

 संयुक्त  राष्ट्र  सम्पूर्ण
 कौर  श्रमिक के  स्वतंत्र राष्ट्रों  पर  भी  पड़ेगा

 ।

 लागोस  में  किसी  प्रकार  का  समझौता  होने
 की

 युद्ध  विराम
 की

 संभावना  बढ़  गई

 बड़े
 की

 बात  है  कि  ये  sea  कभी  कभी  धमकियों  के  द्वारा  विचार  में  आते  हैं  ।  लेकिन रब  सौभाग्य

 की  बात है  कि  वहां  कुछ  समझौता  होने
 की

 कुछ  श्राद्ध  है  ।  संभव  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय

 अयोग की  ब  ठक  दिल्ली  में  हो  कौर  इस  के  बाद  वहू  जायेगा  ।

 श्री  कृपा लानी ने
 चीन

 के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  है  ।  मेंने  चीन  के  बारे  में  पहले  जो  कुछ

 कहा  था
 उसका

 उन
 पर  कोई  प्रभाव  नहीं  हुमा  ।  भी  उन्होंने  वही  बात  दुहराई  है  ।

 fara  कृपा लानी :  मेरा  तो  ख्याल  था  कि  ag  हृदय-परिवर्तन भावुकता  ही  झधिक

 था  मेंने यही  कहा  था  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैं  ने  तो  हृदय  परिवर्तन के  बारे  में  कुछ  कहा  नहीं  ।  इस  लफ्ज़

 का  इस्तेमाल
 माननीय  सदस्य  ने  ही  किया  में  ने  जो  कहा  वह  इससे  बिल्कुल  ही  मुखतलिफ

 बात
 थी  |  मैँ  ने  तो  यही  कहा  था  कि  हम  ने  जो  नीति  aes  है  ,  कौर  अधिकारियों की  इस  रिपोर्ट

 में  जिस  ढंग
 से  चीजें  पेदा  की  गई  वह  सब  इतना  स्पष्ट  है  ।  इतना  साफ  है  कि  चीन  सरकार  पर  भी

 उसका  ए श प्रसर पड़ग  ।  यकायक  तरे-धीरे उन  पर  सर  सरकारों  पर  इतने  यकायक

 ढंग  से  असर  नहीं  Tee  ।
 जोन  सरकार  ने  इसे  महसूस  किया  है  कि  हम  भ्र पनी  जगह  पर  जम  कर

 कर  खड़े  हमें  डिगना  आसान  काम  नहीं  है  ।  इसका  उन  पर  पड़ेगा
 ।

 a  न  ne

 मृत  att  में
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 Pare

 क  पिलानी :  यह  भावुकता की  बात  नहीं  है  कि  राष्ट्र  भी  अपनी  नीतियां

 बदल  देंग े?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  राष्ट्र  भी  प्रगति  नीतियां  बदलते  हैं  किसी  दबाव  के  कारण  ;

 दबाव  कई  तरह  के  हो  सकते  हैं  ।

 परिस्थिति
 तों

 का  एक  भ्र पना तक  होता  है  प्रौढ़  उसी  को  देख  कर  राष्ट्र  अपनी  नीतियां  बदलते

 हैं
 ।

 प्राचार्य  कु पाला नी  का  ख्याल  है  कि  युद्ध  ही  एक  मात्र  दबाव  है
 ।

 मेरी  समझ  में  नहीं  कराया  कि  युद्ध

 ओर  शांति  के  बीस
 का

 कौन  सा
 माग

 माननीय
 सदस्य

 निकालने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  हर  देश  या

 सरकार  गम्भीर  से  गंभीर  परिस्थितियों  में  श्राम  तौर  पर  पहले  तो  as  को  टालने  श्र

 पड़ने  पर  उसके  लिये
 तैयारी  करने

 की
 कोशिश  करता  है  ।  युद्ध  की  राग  में  कहने  से  पहले  अन्य

 सभी  साधनों  शर  तरीकों का  इस्तेमाल  कर  के  देख  लिया  जाता  है  ।  क्या  माननीय  सदस्य

 समझ  हैं  कि  चीन  सरकार  पर  हमारे  रवैये  के  कारण  दबाव  पड़  रहे  हैं
 ?  तथ्य खद  उनको

 हमारी  बात  की  सचाई  समझने  पर  मजबूर  कर  रहे  हैं  ।  माननीय  सदस्यों  को  यह  भी  भली  भांति

 समझ  लेना  चाहिये  कि  हम  भारत में  इस  विवाद से  संबंघित  तथ्यों  को  जितनी  west  तरह  समझते

 बूझते  उतनी  अच्छी  तरह  से  बाहर  के  देशों के  लोग  नहीं  समझते  ।  वैसे  अमरीकी सरकार  चीन

 की  बालकल  विरोधी  लेकिन  भ्रमरी का  ने  भी  इस  के  बारे  में  हमें  कोई  स्पष्ट  उत्तर  नहीं  दिया

 वह  इस  लिये  नहीं  कि  हम  ने  अमरीका  सरकार  को  सभी  तथ्य  ठीक  ढंग  से  नहीं  बताये  थे  ।

 सरकारें  दूसरी  सरकारों  से  प्राप्त  किये  गये  तथ्यों  के  आधार  पर
 aaa  नीतियां  निश्चित  नहीं  करती  ।

 वे  अपने  लिये  तथ्य  स्वयं  खोज  लेती  हैं  ।  इसी  के के  लिये  हर  सरकार  के  पास  बड़े-बड़े  विभाग

 होते  हमारे यहां  भी  है  ।  प्रक्रिया  पहले  कछ  हिचक  रहा  था  ।  लेकिन  अब  हम ने  जिस  ढंग

 से  एतिहासिक  तथ्य  पेदा  किये  उससे  पहले  जैसी  हिचक  नहीं  रहेगी ।

 कुछ  लोगों  का  कहना  है  कि
 चुनने  हमें  अपने  पड़ोसी देशों  से  अलग  काट  दिया

 उनके  दिमागों  में  शायद  बर्मा  के  साथ  होने  वाली  are  शायद  नेपाल  के  साथ  होनें  वाली

 संघियां  जिनको  कभी  तक अन्तिम रुप  नहीं  दिया  जा  सका  बात  गलत  है
 ।  नेपाल  में  कभी

 जो  उलटफेर  हुई  उत्तक  कारण  में  नेपाल  बारे में  तो  कुछ  नहीं  कहुंगा  ।
 लेकिन  बर्मा

 के  साथ  उतने  नजदीकी  सम्बन्ध  न  रहने  की  बात  यकीनन  गलत  हमसे  परामर्श
 लेने

 हमने  स्वं  बर्मा सरकार
 से  कहा

 था  कि  ag  हमार  ख्याल  से  संधि
 स्वीकारने

 यो  ठुकराने

 की  बात  न  सोचे  ।  हमने  इतना  जरूर  कहा  था  कि  उसे  भारत
 के  हितो  का  ख्याल

 रखना  चाहिये  ।  हमें  न  तो  बर्मा  ate  न  नेपाल  से  ही  कोई  शिकायत है  |

 यह  सोचना  भी
 गलत  है

 कि
 हम  श्रासपरस  के  नक्षत्रों  में  कमजोर

 पड़  गये

 चीन  में  होने  वाली  कुछ  चीजों  की  वजह  से  हम  कमजोर
 पड़  गये  हैं--यह  सोचना  भी

 बिलकुल

 गलत  हसी  तरह  यह  सोचना  भी  गलत  हैकि  चीन  जैसे  विंकल
 देश

 के  अस्तित्व  को  भी

 कोई  अनदेखा  कर  सकता  ऐसे  तथ्यों  को  qatar  नहीं  किया
 जा

 सकता
 |  श्राचायें

 कू पाला नी को  मेरा  यहीं  सुझाव  है
 ।

 युद्ध
 के

 बाद  के  काल  में
 जो

 परिवर्तन  हुए  उनमे

 चीन  कौर  श्रमिक  में  होने  वाले  परिवर्तन  ही  सबसे  अहम  उनका  सारे  संसार  कौर

 in
 उस  तरह  हम  पर  भी  काफी  असर  पड़ा

 मूल  प्रंग्रेजी
 में
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 पिछले  सत्र  मैंने  बताया  था  कि  १९५०  के  बाद  से  जब  तक  हमने  े

 सुरक्षा  के  लिय  कौनसे  कदम  उठाये  लोगो  का  यह  ख्याल  गलत
 था  कि  हमने  तब  तक

 कोई  कार्यवाही  नहीं की  थी  जब  तक  कि  चीन  ने  हमारे  कुछ  इलाके  दबा  नहीं  लिये

 यह  कि  हमें  तब  तक  उसकी  कोई  खबर  ही  नहीं  थी  ।  मैंने  बताया था  कि  हम  इतने  बेखबर  नहीं

 हम  खतरे  को  कम-ज्यादा  रूप  में  देख  हमारा  weal  ख्याल  कि  नेफा

 की  सीमा  को  खतरा  ज्यादा  था

 pa हेम  बुरा  )  :  लौंगजू  की  घटना  के  बाद  भी
 ?

 salt  जवाहरलाल नेहरु  :  लौंगजू  की  इतनी  कोई  नहीं  है  ।

 शमी  हेम  ब्या  :  माननीय  प्रधान  मंत्री  को  एसी  बात  नहीं  कहती  चाहिये  ।  पिछली  बार

 उन्होने  कहा था  कि  में  घास-फूस  तक  नहीं  कौर  चार  एन-लाई  ने  उसको

 उद्धत  किया  था  प्रधान  मंत्री  की  बात  काटने  के  लिये

 श्री  जवाहरलाल नहरू  :  सवाल  का  जवाब तो
 देना

 ही  मैंने  लद्दाख के

 जो  भी  कहा था  वह  बिलकुल  दूसरे  नजरीये  से  मेंने  तो  ag  कहा था  कि  इतनी

 ware  पर  हैकि  वहां  न  कुछ  पैदावार  होती  संचार क  कोई  साधन ही  लेकिन

 चसका  मतलब  यह  तो  नहीं
 कि

 चीनियों
 ने

 उस  पर  हमला  करक  कुछ  कम  गम्भीर  अपराध
 सिया  ।  लौंगज  के  बारे में

 में
 यही  कहा  रहा  हूं

 कि
 अगर  कुल  मिलाकर

 देखा  जाये  तो  ढाई  वग

 सील के  उस  गांव की  इतनी  ज्यादा  अहमियत  नहीं  न  हमारे  न  उनक  लिये

 पर  इसका  यहं  मतलब  tad  कि  हमें  उसक  चीनियों  क  कब्जे  में  रहने  की  परवाह  नहीं

 हमें  उसकी  चिन्ता  gate  होनी  चाहिये ।  लेकिन  लद्दाख  ak  लौंगजू  की  अहमियत

 बराबर  कीतो  नहीं  हो  सकती ।

 हमें  चीजों  को  उनक  अपने  सिलसिले  उनकी  पृष्ठ  भूमि  में  रखकर  देखना  चाहिये  |

 लौंग जू  में  हमारी  एक  छोटी  टुकड़ी  थी  ak  चीन  ने  उसे  पीछे  ढकेल  दिया  ।  इस  पर  हमें

 सख्त  एतराज इसमें  दक  की  कतई  कोई  गुंजाइश  नहीं  |  लेकिन हमें  अलग-अलग  चीजों की

 अहमियत  अलग-प्रलय  तौरपर  तो  समझनी  पड़ेगी
 ।

 लौंगजू  का  मसला  तो  चुटकी  मारते  हल
 किया जा  सकता  कौर जब  चार-एन-लाई  भारत में  हमारे  मेहमान बन  कर  जाये

 तब
 हम

 लोगों
 के  बीच  लौंगजू  का  जिक्र

 तक  नहीं  पाया था  ।  सवाल  पुरी  मैकमहोन लाइन  का  था

 उनका  कहना
 कि  ag  गांव

 मेक महो  लाइन  की  दूसरी  तरफ

 थी  ब्या  वहू  भारतीय  क्षेत्र  मैकमोहन लाइन  से  तीन  मील  इधर  की  शर

 हटकर है

 श्री  जवाहरलाल  हमें  छोटी-मोटी  चीजों  की  बहस में  उलझकर  नहीं रह  जाना

 चाहिए  |  तमाम  बातों  को
 देखते  लद्दाख  की  श्रहूमियत  कहीं  ज्यादा  हुर  नजरिये से

 ज्यादा

 जो  भी  हम  १९५०  से  ही  नेफा  में  अपनी  मोर्चेबंदी  मजबूत  करने में  लगे थे  ।  उसको

 परिणाम  श्राप देख  ही  चुक  हमने  निदान  में  भी  मोचें बंदी  मजबूत  करने  की  कोशिश
 की

 लेकिन  वह
 उतनी

 काफी  नहीं  रही ।  इसीलिये  दो  साल  तिम्बत
 क  विद्रोह

 के  समय

 मूल  मरंग्रेजी  में
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 लात  ः
 जवाहर  | ह  गटर  ह

 लोग  उस
 तरफ  से  हमारे  देश  में

 श्री  सके
 थे

 ।
 इसका  ब्यौरा  इबेतपत्र  वगेरह में  जुटाया  जाਂ

 चुकाने

 यह  सब
 बताने  का  मेरा

 मंशा  यही  है
 कि

 हम  उत्तरी  सीमान्त  पर  इस  खतरे  से  बेखबर

 नहीं थे  ।  हरमे  उसका  ध्यान था  ।  जब  से  चीनीਂ  लोग  तिब्बत  में  तभी  से  सीमान्त  की

 स्थिति
 बदल  गई  हमने

 तभी
 से

 उसके
 बारे  में  कार्यवाही शूरू  कर  दी  थी  ।  हम  तो

 १९५० से  ही  सीमान्त  इलाकों  में  सड़कें  बनाने  लगे  नेफा  care  में  ज्यादा  सड़कें

 बनाई गई  थीं  ।  हम  उसे  ज्यादा  अहमियत  देते  थे  ।  खास  तौर  से  नेफा  की  चौकियों  को

 लद्दाख  में  हमने  जितनी
 भी

 सड़कें  बनाई
 बे

 सभी  जम्म ूसे
 श्रीनगर

 जाने  वाली  मुख्य  बड़ी

 सड़क  शौर  युरंग  से
 सम्बन्धित  हैं  ।

 यदि  एसा न  किया  तो  लद्दाख  में  सड़कें  बिलकुल
 बेमतलब

 बन  जायें
 |  श्राप  किसी  भी  जगह  नहीं  पहुँच  सकते  ।  इसलिये  बनिहाल  सुरंग

 का
 निर्माण  सड़कों  की  दशा  सुधारना  कौर  सोनमर्ग  से  बाल ताल  तक  रोक

 यह  सब  शुषरूप्रात के  तौर  पर  पोचंत्रंदी  के  बड़े  कॉम  के  लिये  चक लहू  तक  की  सड़क  aaa

 के  क्क्क्  हम  यही  सोच  रहे  तिब्बत  के  विद्रोह  के  कारण  हमारे  निर्माण  की  रफ्तार  wiz

 भी  तेज  हो  गई  थी
 ।

 उसके  बाद
 की  घटनाओं  ने  उसकी  रफ्तार  कौर  भी  तेज  कर  दी  है  ।

 at
 श्री  तक  हम  सड़क-निर्माण  में  काफीਂ  कामयाबी  हासिल  कर  चूके  जिस  तेजी  से

 हमारा  काम  चल  रहा  उठनी  तेजी  से  सरकारी  निर्माण  विभाग  श्राम  तौर  पर  काम

 नहीं  करते  ।  इससे  हमारी  प्रतिरक्षा  में  geal  भाई है  ।

 आजाये  कू याला नी बार  बार
 देस  साल  के  अस  का  जिक्र  कर  रह ेथे  ।  समझ में  नहीं  पाया

 पिछले दस
 साल

 या  अगले  दस  साल ?  लेकिन एक  बात  साफ  है  कि
 हम  कोई  भी  दुस्साहसिक

 कदम  नहीं
 उठाना  इसलिये  नहीं  हम  दिमागी  तौर  पर  उसके  लिये  तैयार  नहीं

 बल्कि  इसलिये  कि  अमली  नजरिये  और  कुछ  फौजी  वजूहात  से  कोई  दुस्साहसिक

 कार्यवाही  करना  गलत  लेकिन  हमें  हर  चीज  का  सामना  हर  कदम

 उठाने  के  लियें  तेयार  रहना  चाहिये  ।  चीखने-चिल्लाने  से  कुछ  बनता-बिगड़ता  नही ं।

 fat  हेम  नस्ता  जिसका  नतीजा  है  कि  हमारे  हाथ  सिंह  रिपोर्ट  लगी  कौर  चीनियों

 हाथ  हमारा  इलाका
 |

 नी  जवाहरलाल नहरू  :  मैं  खुद  माननीय  सदस्य  को  बात  दोहराता  gi  बात  कहने

 से  पहले  उनको  सोच  लेना  चाहिये  कि  उससे  फायदा  किसको  होगा

 यह  मैं  इसलिये  कह  रहा  हूं  कि सरकार  पर  पस्तहिम्मती  का  इलजाम  लगाया  जाता  हूँ  ।

 लेकिन  हमारे  कुछ  माननीय  सदस्य  जिस  ढंग  की  बातें  करते  उनमें  तो  पस्तहिम्मती  की

 हद  हो  जाती  म॑  आपको  पूरा  यकीन  दिलाता  हुं  कि  मुझे  अपने  श्राप  पर  पूरा  भरोसा

 लेकिन मैं  हिमालय  क  श्रारपार  फौजें ले  जाने  भ्र ौर वहाँ  कब्जा  करने  में  कोई  समझदारी  नहीं

 देखता  ।  मुझे  उसमें  समझदारी  की  कोई  बात  नजर  नहीं  जाति
 ।  कौर  झगर  वह  समझदारी

 की  बात  तो  फिर  हमें  सोचना  पड़ेगा कि  दूसरा  कौनसा  रास्ता  अपनाया जाये  ।  यह  सब

 कुछ  सोचने  विचारने  के
 बाद  ही  हम  कार्यवाही कर  रहे  हम  अपनी  मो चे बन्दी  मजबूत

 करते

 हूए
 भविष्य  के  लिये  अपने  आपको  तैयार  कर  रहे  हैं  ।  यह  भी  एक  बड़ी  बात है  कि  ए  frat  और

 लगी 2

 मल  भ्रंग्रेजी  में
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 यूरोप  क  देना  श्री  चीन  सरकार  की  आलोचना करने  लगे  ऐसे भी  देश  जो  पहले से  चीन

 के  विरोधी  नहीं  एशिया  के  कई  देश  श्री
 चीन  सरकार

 को  साम्राज्यवादी  कहने लगे

 पहले  वह  हमें  साम्राज्यवादी  कहती  थी  ।  मेरा  तो  ख्याल  है  कि  यही  तरीका  हमारे  लिये

 सबसे  अच्छा  सरकार  अर  संसद  को  आखिर  एक  जिम्मेदार  तरीक  से  ही  सोचना  पड़ेगा  ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  शायद  श्री  या  श्री  शर्मा ने  कहा  था  कि  अधिकारियों

 की  रिपोर्ट  को  ara  बौद्धिकता से  भरा  ए  क  सैद्धान्तिक  निबन्ध  नहीं  समझा  जाना

 बौद्धिकता  तो  उसमें  लेकिन  श्रसल  में  वह  एक  चुनौती  ह  चीन  सरकार  के  लिये  |

 झाचायं  कृपा लानी  ने  कहा है  कि  हमारे  देश  में  मुप्तचरी  करने  वाले  देशों  की

 वासियों  का  पूरा  ब्यौरा  बताया  जाये
 ।

 में
 बता  चुका  हूं  कि

 उसमें
 तीन  देशों  का  हाथ  होने

 का  पता  चला  यदि में  इसमें  जरा  दौर  गहर  आपको  ले  जाऊं  तो  हमारे  देश  में

 त्व-प्राप्त  देशों  में  से  करीब  ग  देशों
 के  प्रतिनिधि  ऐसी  गुप्तचरीਂ  करते  सवाल  इसका

 नहीं
 कि

 कौन
 और  कौन

 कम  करता  ऐसे  मामलों  में  सबूत  जुटाना  afer  हो

 जाता  कौर  उसके  बिना  कोई  कदम  नहीं  उठाया  जा  सकता
 ।

 में  मानता हूं  कि  शजदूत एक  बड़ा  बड़ा  अहम  व्यक्ति  होता  है  ।  लेकिन

 उसकी  जानकारी के  बिना
 भी

 कई  चीजें होती  रहती  हैं
 ।  इसका  पता  मुझे  कई  साल  पहले

 वे  काम  ऐसे  ढंग से  किये  जाते  हैं  कि  राजदूत  को  पता  ही  न  चल  सकें  ।  विभिन्न

 देशों  की  समाचार-एजेन्सियां  ्  राजदूतों  के  अधीन  नहीं  उनका  fear  उस  देश

 की  सरकारें  अपने  प्रधान  कार्यालयों  प्रा  अलग से  करती हैं  ।

 जानकारी  जुटाने
 की  को दिदा  तो  जाहिर है  हर  देश  करता  कुछ  उसे  चतुराई  से

 झर  कुछ  दूसर  रोड  ढंग  करते  हम  इसी  नतीजें
 पर  पहुंचे कि  इसका  ब्यौरा  सार्वजनिक

 बनान ेसे  कोई  खास  फायदा नहीं  होगा  ।  हमें  उन  देशों  के  साथ  अपने  सम्बन्धों  को  भी  देखना

 पड़ता

 ५
 कांगो में  भेजे  जाने  वाले  भारतीय  सैनिकों के  बारे में  में  बता  ही  वे  सुरक्षा

 परिषद  के  मौजूदा  प्रस्ताव  के  मुताबिक काम  करने  के
 लिये  भेजे

 गय  दूसरी चीज  ag  कि

 उनकी  मांगों  के  संयुक्त  राष्ट्र के  अन्य  किसी भी  देश  की  सैनिकों  से  नहीं  लड़ना

 तीसरी  यह  कि  वे  मांगों  के  किसी
 भी

 जन आन्दोलन के  दबानों  का  काम  नहीं  करेंगे  ।

 चौथे  यह  कि  उनके  अपने  अधिकारी  वे  अपनी  टुकड़ियों  में  उनको  छोटी

 छोटी  टुकड़ियों  में
 यहां  वहां  बिखराया  नहीं  जायेगा

 ।

 एक  सैनिक  ही  उनका  जनरल  कमांडर  उसका  नाम  मूझे  ठीक  से  याद  नद्दी
 ।  पर

 वहू  शायद  श्रायस्लैण्ड  का  लेकिन  हमारी  सेना की  कमान  एक  भारतीय  ब्रिगेडियर  के

 श्रीहीन  रहेंगी  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  की
 सैनिक  समिति  कांगों  में  क्या  काम  करती  इसकी  मुझे  जानकारी

 नहीं  इतना  मलूम है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  के  महा  मंत्री  का  सैनिक  सचिव  एक  भारतीय

 अधिकारी  t—frifeaz  रिखी  ।

 इसके  बारे  में  लिखा-पढ़ी  तो हुई  पर  हमने  सयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  साथ  किसी

 पर  हस्ताक्षर  नहीं  किये
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 जवाहर  लाल

 श्राचाये  कु पाला नी  ने
 बेरुबाड़ी  के  मानवीय  पक्ष

 का  हवाला  दिया है  ।  में  पहले  भी  कह

 चुका
 हूं

 कि
 यदि  हानि-लाभ  दोनों

 को
 तौल  कर  देखा

 तो  बेरूबाड़ी  सम्बन्धी  निर्णय  कुल

 मिलाकर  हमारे  देव के  हित में  इस  सभा  ने  एक  बड़े  बहुमत  से  उसका  समर्थन किया  है

 यही  भारत-पाक  करार  के  सिलसिले  में  पश्चिमी  सीमा  पर भी  ठीक  बंसी  ही  समस्या

 वहां भी  लगभग  इतने  ही  भारतीयों  और  पाकिस्तानियों  पर  उसका  see  पड़ा

 लेकिन वहां  के  लोगों  ने  इसे  दूसरे  तरीके  से  लिया ।  वहां  पंजाब  में  लोगो ंने  खुशियां  मनाईं

 ऐसे  तबादला  कुछ  लोग  भारत  में
 झर  कुछ  यहां

 वें  पाकिस्तान  चले  गये
 ।  इसलिये

 पहल से  कढ़ा  नहीं  जा  सकता कि  किस  gare  के  लोग  किस  चीज  को  किस  ढंग से  उनकी

 ठीक-ठीक  प्रतिक्रिया  क्या  होगी ।  पूर्वी  सीमा  सम्बन्धी  विवाद में  एक  यह  पैदा हो  गई

 थी  कि  कुछ  लोगों  को  पाकिस्तान चलें  जाना  उनकों  यकीन  दिलाया  गया  था  कि

 उसका  निबटारा  हमार  हुक में  gl

 कु पालनी  ने  मेरो  बात  का  हवाला  दिया  है  ।  मैं  ने  तब  कहा  जरूर  कहा था  कि
 दस

 समस्या के  मानवीय  पक्ष  पर  उचित  ढंग  से  विचार  नहीं  किया  गया  था  ।  लेकिन तब  मुझे  यह  नहीं  मालू

 था  कि  इसका  असर  कितने  लोगों  पर  पड़ा  है  ।  तब  मुझे  इसकी  पूरी-पूरी  जानकारी  नहीं
 थी  ।  site

 देखा  तो  कभी  तक  मुझे  इस  की
 पूरी  जिनका  '  नहीं  कुछ  भ्रनुमान  इस  लिये  कि

 ठीक-ठीक  मालूमात  लाइन  खिंचने  के  बाद  ही  हो  सकेगी  |

 माननीय  शबी  राम  सेवक  यादव  ने  था  कि  पिछने  साल  मेंने  संयुक्त  राष्ट्र  की  अ  क

 तके
 में  जाने

 का
 फैसला

 बडी
 देख  कर  किया

 था  कि
 इंगलैण्ड

 ्
 14.0  मंत्री

 भी
 वहां  जा  रहे  थे

 ।

 ख़्याल  इस  का  मतलब  है  कि  हमारी  नीति  इंग  ws  की  नीति  को  देखकर  ही  बनाई  जाती  है

 माननीय  सदस्य  को  ara  याद  नहीं  कि  उसी  वक्ते  सोवियत  यूनियन  के  प्रधान  मंत्री  ने  भी  अपना

 वता  दिया  राष्ट्र  संघ  में  जाने  का  ।  उसे  देखने  के  बाद  भी  में  ने  अरपना  वह  सप्ली  किया

 इस  पर  याप  कह
 सकते  हैं

 कि  हम  सोवियत  यू  नियम
 ही

 नीति
 के

 साथ  बंधे  हुए  हैं
 असल

 में  उस

 art  वहां  राष्ट्र  संघ  की  में  प्रधान  मंत्रियों  शौर  राष्ट्रपतियों  की  एक  खासी  भीड़  लगी

 हुई  थी  |  क्या  सौर  कया  संयुक्त  अरब  वहां  तो  इण्डोनेशिया  के  राष्ट्रपति  तक

 मौजद  थे  .  sare  नीति  दूसरों  से  मिलकर  चलने  की  क्यों कि  सकत  राष्ट्र  संघ  म॑

 wat  रह  कर  चलना  बड़ा  कठिन  है  ।

 महारानी  एलिजाबेथ  के  भारत  भ्रमण  के  व्यय  के  बारे  में  भी  प्रदान  उठाया  गया  है  ।  मुझे  अभी

 तक  यह  तो  मालूम  नहीं  है  कि  कुल  कितना  व्यय  हुआ  था  क  सारे  भारत  में
 उन

 पर  व्यय  किया  गया

 था  ।  लेकिन  ag  कहना  कि  बहुत  खर्च  किया  गया  था  यह  धारणा  सरासर  गलत  कौर  अ्रतिरंजित  है  ।

 महारानी  एलिजाबेथ  के  wa  का  समय  यही  था  जो  कि  हमारे  यहां  गणतंत्र  दिवस  मनाया  जा  रहा

 art  गणतंत्र  दिवस  की  महत्ता  दिन  प्रति  दिन  बढ़ती जा  रही  उस  पर  भी  अब
 प्रतीक  व्यय

 होता है

 जहां  तक  कि  राज्यक्षेत्र  में  हस्तान्तरण  की  बात  है  वह  तो  संसद  ही  कर  सकती है  ।
 उसके  लिये

 संविधान  में  परिवर्तन की  आवश्यकता  है  ।  वह  इस  से  fee  ait  कुछ  नहीं  हो  सकता

 कार्यापालिका  को
 कानूनन  या  संविधान  के  अधीन  विदेशों

 में
 अपनी  सेना  भें  जने

 की
 शक्ति  प्राप्त

 a  इन  शक्तियों  पर  किसी  प्रकार  का  प्रतिबन्ध  लगाना  ठीक  न होगा  संविधान  सरकार  को  यह



 क
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 at  कार  देता है  कि  वहू  युद्ध  की  घोषणा  कर  सके  ।  लेकिन  युद्ध  की  घोषणा  करना तो  बहुत ही  गम्भीर

 बात  है  ।  फिर  सेना  को
 भें  जने  का  निगम  करना  तो  आसान  नहीं  ।  फिर  भी  सेना  भेजने  का  निर्णय  करते

 समय  हमने
 सभा  को  इसकी  सुचना

 दी  ।  गर्त
 वर्तमान  को  न

 देखते  हुए  भविष्य का
 ख्याल  करके

 झ्रापातकालीन  स्थिति  में  सेना  शादी  भे  जने  का  निर्णय  करने  का  अधिकार  सरकार  को  मिलना  चाहिये

 उस  पर  कोई  प्रतिबन्ध  शादी  नहीं  होना  चाहिये  ।

 पाध्या  महोदय  :  ca  में  सभी  कटौती  प्रस्ताव  एक  साथ  रखूंगा  |

 श्रध्यक्ष महोदय हारा सभी महोदय  हारा  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखें  गये  कौर  स्वीकृत हुये  ।

 झष्यक्ष  महोदय  द्वारा  वैदेशिक  काय  मंत्रालय  की  निम्नलिखित  मांगें  मतदान  के  लियें  रखी

 गईं  तथा  स्वीकृत  हुई  :--
 ——  निए

 मांग  चषक  मांग  को  राशि

 संख्या

 a  a लिलि पा्तणघ्ाशिाशएशएएएिनएपपएन पकी लितएतएकरॉला ery

 रुपये

 १  आदिम  जाति  क्षेत्र  €,519,  23,000

 नागा  पहाड़ियां-स्वेनसांग  क्षेत्र  R62,  X3,000

 Qc  PER,  99,000
 वे  दैनिक-कार्य

 ge  पांडिचे ग  राज्य  €]४,  ६०,०००

 Ro  बे  दैनिक-कार्य  मंत्रालय  के  श्र  गन  विविध  व्यय
 4X8

 Y.2a.a088

 विल
 82a  बैदेशिक-का  का  पूंजी  व्यय

 A  +  as
 50,EFZ,c00

 —

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अब  सभा  कल  के  ११  बजे  तक
 के

 लिये  स्थगित होगी  ।

 इसके  पश्चात्  लोक  ४  2ege/ev  शब्द  के  ग्यारह

 aa  तक  के  लिये  स्थगित  हुई
 ।

 a  A  a  लकनलाणाणਂ

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 पश्चिमी  बंगाल  में  भ्रासामी  निष्क्रान्त  व्यवसायों  के  शिविर  न--

 रनों  के लिखित  उत्तर  रे  रद

 तारांकित

 प्रत  संख्या  .

 १२६०  ग्राइसोटोप्स का  निर्यात  VIR

 १९६५  +  *  BRR  AV



 दैनिक  ४२१३

 विषय

 mat के  लिखित  ser  )

 तारांकित

 झरन  संख्या

 बेन-क्रम  BRR CX  RS  सरकारी क्षेत्र  के  उपक्रमों

 VEE  थोरियम  र३२-२रे

 PRR  तरकारी  क्षेत्र  के  में  लेखा  पालन  लागत  झांकने  की

 व्यवस्था  हरे

 ४१३४ Qro¥  मद्रास  पे हृद्करघ ा  बनकर

 १२७१५,  दिल्ली  में  झाड़ियों  का  गिराया  जाना  SP23¥

 १२७६  fare  यंत्रों  के  पुर्जों  का  निर्माण  SRVAY

 १२७७  निर्यात  संविधान  प  रिन्दे  न

 QRws  दिल्ली  के  लिय  तीसरी  योजना  न-रेप डेप

 १२७६  में  कारखाना  बलदेव

 Yrso  बम्बई  अंग्रेज़  भाषा  के  समाचार  रप  द्वारा  कागज  की  खरीद  रेप

 फास्फोरस  असर  ४१३४७ QVa2

 QRS  पटसन के  कारखाने  ४१३४७

 शरद  केन्द्रीय  फिल्म  पूना  CYZV— 3S

 Racy  कच-बिहार  में  पा किस्सा नियों  द्वारा  छापा  श्रेय

 अतारांकित

 सख्या

 २६  ४७  C236 नई  दिल्ली  के  लिये  पुर्नर्विकास योजनायें

 २६४८  महात्मा  गांधी  इश्३६

 २६४६  जम्मू  PTRATR  युद्ध  विराम  रेखा  का  SIRE

 २६४०  लंका  से  भारतीयों का  प्रब्रजन  ४१३६

 VERY  महाराष्ट्र  में  खेती  बाड़ी  के  सम्बन्धी  उद्योग  ४१३६-४०
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 २६५३  महाराष्ट्र में  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  ४१४०

 २६४४  पंजाब  में  मधुमक्खी  पालन  केन्द्र  ४१४०-४१

 REVy  मेले  ate  प्रदर्शन  नियां  CYC

 २६५६  कांगड़ा  में  चाय  उत्पादकों  की  सहका  पै  संस्थाएं  ह

 २६५७  फरीदाबाद  उद्योगों  में  काम  करने  वाले  विस्थापित  व्य  क्ति  हर्र ¥R

 RAS  ear  की  विस्थापित  लोगों  की  बस्तियों  में  नाग  रिक  सेवाय  बर्रे
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 ५  अरबिल  भारतीय  री  बोर्ड  SPR

 २६६२  संयुक्त  प्रबन्ध  परिषद  ¥LVR े

 २६६ रे  लंका  को  प्लाईवुड  का  निर्यात  ¥UVe

 २६६४  दिल्ली  में  चतुर्थ  ~~ ‘ Tot  के  कर्मा  eat  के  लिये  bal  ४१४  ४-४  प्र
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 ट  मशीनों  के  सहायक  पुर्जों  का  निर्माण  Seve

 RRvo  afeay  पाकिस्तान  में  न्यासों  r  छोड़ी  गयी  सम्पत्तियां  ह  १  Y= Ve

 VROY  माधोपुर  में  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  कर्मचारी  ¥IVq
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 निद  संक्षेपता |  SRY

 विचित्र  पीठ

 भप्रइनों  के  लिखित  (  )

 अतारांकित

 न्यून  सख्या

 RF  11:  बसों  के  लिये  टायरों  का  आवंटन
 ह  श  YI YS
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 ॥  RUE २६८६
 र  के  मूल्य  में  वृद्धि

 २६८३  नयी  दिल्ली  में  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  कौर  सना  प्रधान  कार्यालय  के

 लिये  इसारत  SWQo

 २६६४  पटसन  की  वस्तु भ्र ों का  उत्पादन  CWHo

 २६८९५ ५४  पटसन  में  वायदा  व्यापार  SRR EQ

 २६६६  save निगम  के  प्रबन्ध  निदेशक  का  संयुक्त  अरब  गणराज्य  की

 दौरा  SIEe

 २६९५७  भय  का  मदन  बसाते  arene  BRL

 २६८६८  शीशे की  सिरज  बर्द  कर

 ६९८६  निर्यात  संवर्धन  WIR

 Riwoo  ALTA द्वारा  श्राक्कमण  द्र

 RVo  वनस्पति का  निर्यात  TPEZ

 Wyo  न्यूटन--चिकली  कोयला  खान  दुर्घटना  मेज जांच  FRR

 Ryo.  मद्रास  राज्य  में  झाय  वग  योजना  cso े

 मद्रास  राज्य  में  fart  AAT  प्रवास  योजना  SVRIALY Rwoy ढ

 RVo¥X  ग्राम  *  SREY

 स्थगन  प्रस्ताव  ,  *  *  चक  SIEV—{V

 crore  ater  े  में  rR  गर  दारा  दाल  दी  में  चलाई

 गई  गोली  के  बारे  जिसके  फलस्वरूप  १२  व्यक्ति  मारे  गये

 अरन्य कई  घायल  तीन  स्थगन  प्रस्तावों  जिनकी  सूचना  सर्वश्री

 राजेन्द्र  स०  मो ०  बौर  तंगामणि तथा  राजा  महेन्दर

 प्रताप  दारा  दी  गई  गह-कार्य  मंत्री  के  इस  विषय  में  वक्तव्य  दे

 देने  के  बाद  प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  ।

 श्रविलम्बतीय  लोक  महत्व  के  विष थ  की  कौर  ध्यान  दिलाना  SWRV

 श्री  इन्द्रजीत गीत  ने  लिस्बन  से  १६००  पु तंगा ली  सैनिकों  के  गोझा भेजे  जाने

 की  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  |



 ४२१६
 संक्षेपता

 विषय
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 वैदेशिक-कायें  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  ait  ने  इस  बारे  में  एक

 वक्तव्य  दिया  ॥

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  SPZV— RG

 निम्नलिखित  पत्र  टेबल  पर  रखें

 (१)  समवाय  fata,  १९५६ की  धारा  ६४१  की  उप-धारा

 (3)  के  भ्रन्तगंत  उक्त  अधिनियम  की  at  ६  में  कुछ

 परिवर्तन करने  वाली  दिनांकਂ  २२  १९६१  की

 सुचना  संख्या  जी०  एस०  करार  82%  की  एक  प्रति ।

 (2)  विस्थापित  व्यक्ति  तथा

 eYY  की  धारा
 ४०

 की  उप-धारा  (३)  के  अन्तर्गत  दिनांक

 १८  १९६१  की  श्रधघिसुचना संख्या  जी०  एस०  कार

 ३७०  में  प्रकाशित  विस्थापित  व्यक्ति  तथा

 तृतीय  संशोधन  १९६१ की  एक  प्रति  ।

 सभा से  सचदेवा  VRS

 सचिव  ने  राज्य  सभा  से  प्राप्त  एक  सन्देश  की  सूचना  दी  कि  राज्य  सभा  ने

 ३०  १९६१  गिब्सन  बैठक  में  उड़ीसा  राज्य  विधान  मंडल

 का  PEEL  को  पारित  कर

 दिया है

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विधेयक--सभा-पटल पर  रखा  गया  ¥Vqs

 सचिव  ने  उड़ीसा  राज्य  विधान  मंडल  का  प्रत्यायोजन  )

 १९६१  राज्य  सभा  ढारा  पारित  किये  गये  रूप  में

 सभा-पटल पर  रखा  |

 1

 पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति  च  CIES

 सचिव  ने  चालू  सब  में  संसद  की  दोनों  सभाओं  दवारा  पारित  किये  गये  शरीर

 २७  १९६१  को  सभा  को  दी  गई  सूचना  के  बाद

 राष्ट्रपति  की  भ्र नुम ति  प्राप्त  उड़ीसा  विनियोग  )

 PERN  सभा-पटल पर  |

 लोक-लखा  स्मिति  का  प्रतिवेदन--उपस्थापित  SWqs

 पैतिसवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  i

 श्राककलन  समिति  का  प्रतिवेंदन--उपस्थापित  SEE

 एक  सौ  तीसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया



 तक  Pye  NS  ae  |
 feGe  aafostl

 ्र  १७

 विवाद  qe

 ध्रतुदालों की  मांगें  *
 FRRR——  ब्रदर

 dt  uit  भर  चरा  au बेदर्दी-कार्य मं  मालय  st  erat

 हुई  मांगें  पूरी  प्री  स्वीकृत  हुई  ।

 ४  १६६१  १४.  १८८३  के  लिये  कार्यावलि

 श्रम  योजना  मंत्रालय  की  प्र नू दार  की  मांगें  पर  चर्चा  कौर मत  दान  ।
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